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Abcèscutanés
Labonnestratégie

anti-infectieuse
Lesinfectionscutanéessontun motifdeconsultationtrès
courant.Or, contrelespanaris,folliculitesoufuroncles,
la puissanceantibactériennedeshuilesessentielless'avère
trèsefficace.Suiveznosconseilspour lesdétecter,puis

agirvite etavecdéterminationdèslespremierssymptômes.

i 1 suffit d'unepiqûred'insecteou d'une

échardeplantéesouslapeaupourdéclen-

cher unpetitabcèscutané.Enfait, toute

peauabîméepar unelésion, la présence
d'uncorpsétranger(épine,écharde,fl chirurgi-

cal...) ou unfrottementtropintensepeutêtre

sourced'infection,carcesbrèchessontdes

portesd’entrée à différentesbactéries,dont le

staphylocoquedoréet certainsstreptocoques.
Selonla Sociétéfrançaisede dermatologie,ces
bactériessontle plussouventresponsablesdes

différentstypesd’infectionscutanées.

Lorsquel’inflammationtouchela racinedu

poil (le folliculepileux),suitenotammentà un

poil incarnéquipoussesousla peau,onparlede
folliculite.Elle semanifestesurdiversendroits
ducorps(torse,dos,fesses,aine,visage...)parun

petitboutonrouge,centréautourdupoiletnon
douloureux,Si l’infectionbactériennedevient

plus aiguë,plusprofondeet nécrosela racine

du poil, la folliculitedégénèreenfuroncle.La
douleuraugmentealors,ainsi que la taillede
la zoneenflammée.Celle-cidevientchaude

et denseautoucheravantdelaisserpoindre
unetêteblanc-jaune(bourbillon)parlaquelle
s’écoulerale pus.Si l’abcèssedéclareauniveau
dudoigtoude l’orteil (pourtourdel'ongle),il

s’agitalorsd’un panaris.L'inflammationproduit

unetuméfactionrouge,chaudeetdouloureuse.
Nontraité, le panaristourneàl’abcèspurulent.

Identifierlesrisques

Certainsfacteurspeuventcontribuerà l’appa-
rition detelles infectionscutanées.«Ilyades

problématiquesde frottementsliés à la pratique
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sportiveet auportde chaussuresquioccasionnent
desmicrolésionsetdespanaris»,expliqueAlexia

Blondel,spécialisteetformatriceenaromathéra-

pie, auteuredeMa boîteàoutilsdeshuilesessen-

tielles (éd.Dunod).Demême,seraserous’épiler
demanièreintensivefinitpartraumatiseretfragi-

liser l’épiderme,engendrantunrisquedefuroncle.
Toutcommeunemauvaisehygiènecorporelle
ou vestimentairepeutgénérerunemacération,
propiceà la prolifération desbactéries.En outre,
s’arracherlespetitespeauxautourdesongles,
lesrongerouaucontrairenégligendelescouper
correctementfavoriselespanaris.Demanière
moins courante,les abcèspeuventaussisurve-
nir à l’issued’uneopérationchirurgicale,même
longtempsaprès:«J’aivu unepatientedéclencher

une inflammationsous-cutanéeimpressionnante

unanaprèssacésarienne,àl'endroitdelacicatrice,

carun boutdefl résorbableétaitrestéenplaceet

sonorganismevoulaitfairesortircecorpsétranger»,
témoigneAlexia Blondel.

Contrerlesbactéries
aveclesterpénols

Folliculites,furoncles,panaris,
cesmanifestationsinflamma-

toires cutanéesontunpoint
commun: elles signalent
que le corps se défend
contreuneinfection. C’est
là où l'aromathérapiepeut
intervenir à bonescienten
premièreintention: «On sait
traiterdepuislongtempscespatho-

logies, dansleurformebénigne,avec
deshuilesessentiellesquifonctionnent
trèsbienenvoielocalesurlecôtéinfectieux»,

souligneAlexiaBlondel.Ônvautiliserenappli-

cation cutanéeune synergied’huilesessen-

tielles (HE) richesen terpénols,«unefamille
biochimiqueefficacepourcontrerlesbactérieset
trèsbientoléréesurlapeau».Ellesvontagirsur
plusieursaxes: l’arbre à thé estparticulière-

ment indiquéici carsateneurenterpinéol-4lui
confèrede largespropriétésanti-infectieuses.
Onlui associeradu géraniumrosat,contenant
desalcoolsmonoterpéniques(citronellol,géra-

niol, linalol),qui adémontréscientifiquement
sa capacitéà inhiber le staphylocoquedoré.
Un choix pertinentface à cettebactérie,res-

ponsable delaplupartdesinfectionscutanées,
maisaussirésistanteauxantibiotiques!Enfn,
on complètecetteformuleavecde l’He de
lavandeaspic.Outresespropriétésanti-infec-

tieuses etcicatrisantes,«celle-ciauneffetantal-

gique importantgrâce à sa teneuren cétones

(camphre)», préciseAlexiaBlondel.Toutefois,
lescétonesétantcontre-indiquéesauxenfants
avant7 ans,auxpersonnesépileptiqueset aux
femmesenceinteset allaitantes,l’experte la

remplacedanscescas-làpardela lavandevraie.

Tout l’intérêt dela formuleantibacté-

rienne détailléeci-dessusestd’agir surdif-
férents types d’abcèscutanés:«Sapuissance
d'actionpermethabituellementde jugulersous

Maformule

Anti-infectionscutanées
PropriétésAnti-infectieuse,antalgique,cicatrisante
IndicationsAbcèscutané,folliculite,furoncle,panaris

aromathérapie

HEdelavandeaspic 25gouttes
Lavandulalatifolia

HE 'arbre àthé. 25gouttes
Melaleucaalternifolia 1ml=25gouttes

HE =huile
HE degéraniumrosat 25gouttes essentielle
PelargoniumX asperum HV= huilevégétale

QSP= quantitéMacérathuileuxdecalendula QSP30ml sufhisantepour

PrécautionsdemploiDufait de la présencedelavandeaspic,la synergie
ci-dessusestcontre-indiquéepourlesenfantsdemoinsde7 ans,les
personnesépileptiques,lesfemmesenceintesetallaitantes.

Fabricationpourlesadultesetlesenfantsdeplusde7ans
Dansunflaconenverreteintéde30ml, verserlesHE

puiscompléteravedle macérathuileux.Mélangeraprès
avoirreferméle flacon.

Pourlesenfantsdeplusde3ansetadultes

épileptiquesRemplacerl’huile essentielle
de lavandeaspiopardela lavandevraie,

quinecontientpasdecamphre.

PosologieDèslespremierssignes
d’inflammation,appliquer1à3 gouttes(selon
la taille de la zone)directementsurl’endroit
concernés’il està l’air libre, et
masserdoucementpourfaire

pénétrer.Si la zoneestcouverte

parun pansement,verser1à
3 gouttesdumélangesur une

compressestérile,la placer
sur l’endroitenflamméetposer

le pansementpar-dessus.Faire

4 applicationsparjour si la zoneest
à l’air libre, ou 2 applicationspar jour en
présenced'unpansement.À effectuer
3 joursdesuite,puisespacerles

applicationsselonamélioration.

AlexiaBlondel,

spécialisteet
formatriceen
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deuxàtroisjoursles infectionsetdesoignerles

formesclassiquesdefuroncleset depanaris»,
constatela spécialiste.À condition de com-

mencer le traitementdèslespremierssignaux
d'inflammation,cequi nécessitede «s'inspec-

ter régulièrement,mêmedansles endroitsmoins

accessiblescommele dos,etdesurveillerdeprès

l’apparitiondepoilsou d'onglesincarnéscar ils

peuventvites’infecter».Faceà un débutd’ ab-

cès, aveclapeauplusrouge,chaudeetun peu
douloureuse,il fautd’abordnettoyerla zoneà
l’eauet ausavonafnd'éliminerunmaximum
debactéries,puisdésinfecter.Ensuite,on se
lave lesmainsavantd'appliqueravecundoigt
2 à 3 gouttesde la formulearomatiquesur
l'endroitconcerné.Pour que cesoit efficace,

AlexiaBlondelrecommandede renouveler

cetteapplication4 à6 foisparjour si l’abcès
resteà l’air libre,oubien 2 foisdansla journée
s’il estrecouvertd’un pansement.Auquelcas,

onverselesgouttessurunecompressestérile

quel’on posesur l’endroit infecté,avantde
placerlepansementpar-dessus.Uneméthode

pertinente,car«la compresseimbibéediffuse

encontinul'actiondeshuilesessentiellestandis

qu’ellessontplus volatilesà l’air libre, ce qui

obligeàen remettreplussouvent».

Attentionàla surinfection

Au boutdedeuxàtrois jours detraitement,

on doit constateruneévolution de l’abcès.
Un furoncleouun panarispeutgonflerun

peuplusaudébut,sansquecesoit mau-

vais signe.Selonl’experte,on le soulagera
avecuncataplasmedepâted'argileverte,en

coucheépaisse,par-dessusla formulearoma-

tique. Maisrapidement,l’étatinflammatoire
doit serésorberavecmoinsdedouleur,de

tensionet derougeursurlepanaris.Quantau
furoncle,il va mûrir jusqu’à évacuernaturel-

lement sapochedepusavantdes’assécher.Il

nefautsurtoutpasle percersoi-même,caron

risqueunesurinfectionet descicatricesirréver-

sibles. Si le furonclea du malà percer,Alexia
Blondelconseillecetteastuceconféepardes

infrmièresqu’elleaforméesenaromathérapie:
«On placesur l’abcèsun lis blancauparavant
macérédansl'alcoolpour hâterla maturation

dufuroncle..Ceremède(lire l'encadréci-contre)

permetégalementde faire remonterà la sur-

face uneéchardeouuncorpsétranger.Unefois

l’infectionmaîtrisée,elleproposedepoursuivre
durantdix jourslesapplicationsdeceshuiles
essentiellesenlesespaçantcar« leurspropriétés

cicatrisantesvontaiderà resserrerles tissuset

limiterlesmarquesvisibles».

En revanche,encasde fièvre, de gonfle-

ment durableoudedouleurplusintense,il est
impératifdeconsulterrapidementun méde-

cin. En effet,si lescomplicationssontrares,
ellespeuvents’avérergraves.Unesurinfection
d’abcèsnontraitéepeutainsis’étendre,via la

circulationsanguine,àtoutl’organismejusqu’à
provoquerunesepticémie.De même,Alexia

Blondelalertesur lesfuronclesetpanarisqui
récidiventtropsouvent:«Il fautpousserl’in-
vestigation plusloinavecdesspécialistescarces

symptômespeuventêtredessignesdepathologies

plusgraves.De fait, selonla Sociétéfrançaise
dedermatologie,lespersonnessujettesau
diabète,à l’obésitéouprésentantdesdéf-

cits immunitairessontplussusceptiblesde
déclencherce typed’infectionsbactériennes

cutanées.Dansle casd’abcèsà répétition,les

recommandationsoffciellespréconisentune
priseen chargemédicaleet la prescription
d'uneantibiothérapieciblée.

CarolinePelé

Etaussi

Fairematurerlesabcès

Le lis blancpossèdedespropriétésanti-inflammatoiresgrâceàsateneur

enstéroïdeset glycosidesstéroïdiens.Sespétales,macérésdansl’alcool,
sontsouventutilisésencataplasmepourhâterla maturationd'unabcès,
dunfuroncleoufaireremonteruncorpsétrangersous-

cutané (écharde,épine,fil chirurgical).

IngrédientsUnebonnepoignéedepétalesdelis blancs

frais(nonflétriset sanspesticides),alcoolà 70 degrés

(enpharmacies).

1 Déposerlespétalesfraisentiersdansun
.bocaldeverreàfermeturehermétique.

2.Ajouterl'alcoolà 70degrésjusqu’en
hautdurécipient,enrecouvrant

généreusementtous lespétales.Fermer

et laisseragirauminimum2 mois.Conserver

à l’abri dela lumière.

3. Lorsquelespétalesdeviennenttranslucides,
c’estle signequela préparationestprêteà l'emploi.

Entreposerle bocaldansvotrearmoireà pharmacie
afn de l’avoirsouSla main.

Moded'emploi Sortirunpétaledelisdu
bocalenl’égouttantet le déposerdirectement

surl’abcèsou lefuroncle.Ônpeutl’appliquer
seulouaprèsavoirenduitla zoned'unesynergied’huilesessentielles

anti-infectieuses(voir la formulep. 33).Maintenirenplacejusqu’au
lendemainà l’aided'unpansement.Ce remèdepiqueunpeu,
maisdonnedesrésultatsprobants.

Prévenirlesrisques

Nettoyerà l’eauet
ausavonlesplaies,même

légères.
En casdeplaie,éviter

deporterdesvêtements
synthétiques.

Bienhydraterla peau,
car les tiraillementspeuvent
causerdesmicrolésions.

Aprèsle rasageou
l’épilation, désinfecter

la peaucarcetteirritation

peutgénérerdesfuroncles

au niveaudela barbe,
dupubisoudesaisselles.

Coupersesongles
régulièrementetpas
tropcourt.

Lesfuronclessont
contagieuxsenettoyer
lesmainsrégulièrement

et laverle linge encontact
direct à plusde60'C.
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues
alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.
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Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues
alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.
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Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues
alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

01 / 02

02 / 02

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.
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La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues
alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

01 / 02

02 / 02

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €1800.57
AUDIENCE: 132395

TYPOLOGIE DU SITE WEB: News and Media
VISITES MENSUELLES: 4024836.88
JOURNALISTE: En Tenariat
URL: www.republicain-lorrain.fr

> 27 février 2025 à 0:00 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.18

https://www.republicain-lorrain.fr/magazine-sante/2025/02/27/instituts-de-beaute-pour-enfants-les-dermatologues-alertent#adday
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues
alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.
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Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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06:57:27 Faut il une loi pour interdire de vendre des crèmes anti-âge ou anti-rides à des enfants? Je répète cette question tellement
elle paraît absurde. Faut il une loi pour interdire de vendre des crèmes anti-âge ou anti-rides à des enfants? Bienvenue en 2025,
nous sommes en Californie. Les Sephora Kids ont du succès. Les Sephora Kids, vous connaissez peut être. Ou pas. Sur TIC Tac
ou sur YouTube, des milliers de personnes les suivent. Je ne sais pas si vous vous souvenez, mais l'an dernier, François Sales,
vous vous en avait parlé, François, dans une de ses chroniques là, on parle de jeunes filles, parfois très jeunes, des enfants moins
de dix ans transformés en influenceuses beauté, entourées de crèmes sophistiquées. 06:58:07 Elle encourage d'autres petites filles
ou d'autres adolescentes à se ruer sur ces produits. Les entreprises du secteur cosmétique ne voient pas toujours ce phénomène
d'un bon œil, mais il faut bien dire qu'elles en profitent. Ça va peut être changer. Dans le journal Libération. J'apprends qu'en
Californie, un sénateur démocrate, Alex Lee, en a fait son combat. Il vient de déposer une proposition de loi pour interdire les
crèmes anti-rides aux moins de 18 ans. Une première tentative avait déjà eu lieu l'an dernier. Elle n'avait pas abouti. Le sénateur
Liyah a conscience que sa démarche ne va pas tout régler. Des parents pourront toujours acheter, s'ils le veulent, des crèmes anti-
âge pour leurs enfants. Mais l'élu veut envoyer un signal stop au n'importe quoi. Et là, je suis sûr que vous vous dites
heureusement, on est en France, pas aux Etats-Unis et tout va bien. Et et bien non! 06:59:01 Libération nous révèle a communiqué
des sociétés de médecins, la Société Française de Dermatologie et la Société Française de dermatologie pédiatrique qui tire la
sonnette d'alarme. Que voit elle? Une multiplication d'instituts de beauté pour les jeunes enfants et tous les risques qui vont avec.
Des produits qui provoquent des allergies, des perturbateurs endocriniens, des huiles essentielles potentiellement neurotoxiques.
J'arrête là la liste. Et puis évidemment, le risque psychologique. Ces enfants, quelle image auront ils d'eux mêmes? Et l'érotisation
de jeunes mineurs? Quelles conséquences aura t elle? Voilà des professionnels de santé obligés de rappeler une évidence en
dehors, je les cite, de maladies dermatologiques. La peau de l'enfant n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée. Oui, vous
avez bien entendu ridés. Pour la nettoyer cette peau, il suffit d'avoir de l'eau, un produit doux et un bon séchage. Pas de morning
routine. Puisqu'on vous dit que les enfants sont beaux, naturellement. 06:59:59

Alerte des dermatologues sur les risques des
produits de beauté pour enfants
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12:26:35 Ouvrons à présent la porte d'un institut de beauté pour enfants. Et oui, ça existe comme pour les adultes avec massage,
spa, manucure. Depuis plusieurs mois, des salons esthétiques de ce genre ouvrent leurs portes partout en France, ce qui inquiète
la société française de dermatologie, qui s'est d'ailleurs fendue d'un communiqué parce que les soins prodigués peuvent parfois
commencer dès l'âge de trois ans. Reportage. Clémence Bayard Non, c'est pas les gens les gens ont fait que le haut du corps dans
un institut parisien. 12:27:04 Cette jeune fille de onze ans vient de se faire masser et j'ai tout de suite dit tout juste après elle c'est
autour de Leila, huit ans. Il y a une zone que tu n'aimes pas. Tu le dis. Alors comment tu te sens? J'ai hâte. Dans la cabine d'à côté,
sa grand mère est aussi venue se faire masser un massage juste pour le dos. C'est important de commencer à prendre soin de soi à
cet âge. Oui, oui, parce que déjà, c'est lui donner une bonne règle de base prendre soin d'elle, faire attention à elle, toujours. Celle
qui tient ce salon, c'est Cécile. Depuis qu'on a ouvert Institut, on a de plus en plus de demandes de soins puisqu'en fait beaucoup
de mamans viennent et veulent partager ce moment avec leurs enfants. Le salon propose pour les enfants des soins pour le visage,
le dos, les cheveux et même une pose de vernis. D'après Cécile, les produits sont testés, dermatologiques et adaptés à la peau
sensible des enfants. Je trouvais que c'était sympa d'éduquer les enfants dès le départ à choisir les bons produits, mais d'autres
instituts vont plus loin dans leur offre pour essayer d'en savoir un peu plus. Nous avons appelé un institut en nous faisant passer
pour des pour des clients qui être des formules de massage soins du visage premier cours de tout maquillage et premier maquillage.
12:28:06 Alors tous les soins à partir de trois ans. Selon cette professionnelle, des jeunes filles de 10 à 12 ans viennent aussi se
faire épiler, accompagnés de leurs parents. Il y a le visage et les aisselles, la jambe, la jambe complète, le maillot simple, toutes les
zones comme une adulte pour 160 €. Votre enfant peut aussi faire une séance de balnéothérapie avec un enveloppement chocolat
et des soins visage ou parfum vanille ou fraise. Problème si les cosmétiques qui ressemblent à des produits alimentaires ou à des
bonbons. Pierre Vabre est membre de la Société française de dermatologie. Des enfants peuvent ingérer des produits qui ne sont
pas destinés à être à gérer les risques de réactions allergiques. Par exemple, examen de contact C rouge de sa gratte, le
dermatologue interroge aussi les conséquences psychologiques de ces pratiques. Je pense qu'il faut quand même être vigilant. Un
enfant n'est pas un adulte en miniature. La Confédération nationale artisanale des Instituts de Beauté et SPA affirme qu'il n'existe
actuellement aucune réglementation spécifique pour encadrer ces pratiques. Clémence Bayard bayard pour France Info, France
Info Météo avec Very Sûr et sa nouvelle alarme avec serrure connectée. 12:29:05 Profitez dès maintenant du numéro un de la
sécurité sur Point fr et. 12:29:12

Inquiétudes des dermatologues face aux instituts
de beauté pour enfants
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14:26:49 Ouvrons à présent la porte d'un institut de beauté pour enfants. Et oui, ça existe comme pour les adultes avec massage,
spa, manucure. Depuis plusieurs mois, des salons esthétiques de ce genre ouvrent le ouvrent leurs portes partout en France.
14:27:02 Ce qui inquiète la société française de dermatologie, qui s'est d'ailleurs fendu d'un communiqué parce que les soins
prodigués peuvent parfois commencer dès l'âge de trois ans. Reportage. Clémence Bayard Non fait allusion au fait que le haut du
corps dans un institut parisien, cette jeune fille de onze ans vient de se faire masser. Et tout de suite, tout juste après elle, c'est au
tour de Leila, huit ans. S'il y a une zone que t'aimes pas, tu me le dis. Alors comment tu te sens? J'ai hâte. Dans la cabine d'à côté,
sa grand mère est aussi venue se faire masser un massage dans le dos. C'est important de commencer à prendre soin de soi à cet
âge. Oui, oui, parce que déjà, c'est lui donner de bonnes règles de base, prendre soin d'elle, faire attention à elle, toujours. Celle qui
tient ce salon, c'est Cécile. Depuis qu'on a ouvert Institut, on a de plus en plus de demandes de soins puisqu'en fait beaucoup de
mamans viennent et veulent partager ce moment avec leurs enfants. Le salon propose pour les enfants des soins pour le visage, le
dos, les cheveux et même une pose de vernis. D'après Cécile, les produits sont testés, dermatologiques et adaptés adaptée à la
peau sensible des enfants. 14:28:02 Je trouvais que c'était sympa d'éduquer les enfants dès le départ à choisir les bons produits.
Mais d'autres instituts vont plus loin dans leur offre pour essayer d'en savoir un peu plus. Nous avons appelé un institut en nous
faisant passer pour des clients qui a toutes des formules de massage. Soins du visage, premier cours de tout maquillage et premier
maquillage. Alors tous les soins à partir de trois ans. Selon cette professionnelle, des jeunes filles de 10 à 12 ans viennent aussi se
faire épiler. Accompagnés de leurs parents. Il y a le visage et les aisselles. La jambe, la jambe complète, le maillot simple. Enfin voilà
toutes les zones. Comme une adulte pour 160 €. Votre enfant peut aussi faire une séance de balnéothérapie avec un
enveloppement chocolat et des soins visage au parfum vanille ou fraise. Problème sur les cosmétiques qui ressemblent à des
produits alimentaires ou à des bonbons. Pierre Vabre est membre de la Société française de dermatologie. Des enfants peuvent
ingérer des produits qui ne sont pas destinés à être à gérer les risques de réactions allergiques par exemple. Les examens de
contact, c'est rouge, ça, ça gratte. Le dermatologue interroge aussi les conséquences psychologiques de ces pratiques c'est
pratique. 14:29:01 Je pense qu'il faut quand même être vigilant. Un enfant n'est pas un adulte en miniature. La Confédération
nationale artisanale des Instituts de Beauté et SPA affirme qu'il n'existe actuellement aucune réglementation spécifique pour
encadrer ces pratiques. Reportage Clémence Bayard pour France. 14:29:14

Inquiétudes sur les instituts de beauté pour
enfants en France
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07:27:09 Est ce une bonne habitude à prendre ou déjà une injonction dès l'enfance à la beauté, à la perfection? Et bien des instituts
de beauté en tout cas, proposent soins du visage, spa, manucure, épilation pour les jeunes enfants, parfois des trois ans. C'est une
nouvelle tendance. Les parents et les enfants apprécient, Les dermatologues s'inquiètent. Reportage de Clémence Bayard Non fait
allusion au fait que le haut du corps dans un institut parisien, cette jeune fille de onze ans vient de se faire masser et j'ai tout de
suite dit tout de suite. Juste après elle, c'est autour de Layla, huit ans. Il y a une zone que tu n'aimes pas. Tu le dis. Alors comment
tu te sens? J'ai hâte. Dans la cabine d'à côté, sa grand mère est aussi venue se faire masser un massage juste pour le dos. C'est
important de commencer à prendre soin de soi à cet âge. Oui, oui, parce que déjà, c'est lui donner une bonne règle de base prendre
soin d'elle, faire attention à elle, Toujours celle qui ce salon, c'est depuis qu'on a en. 07:28:03 On a de plus en plus de demandes de
soins puisqu'en fait beaucoup de mamans viennent et veulent partager ce moment avec leurs enfants. Le salon propose pour les
enfants des soins pour le visage, le dos, les cheveux et même une pose de vernis. D'après Cécile, les produits sont testés, dermato
logiquement et adaptés à la peau sensible des enfants. Je trouvais que c'était sympa d'éduquer les enfants dès le départ à choisir
les bons produits, mais d'autres instituts vont plus loin dans leur offre pour essayer d'en savoir un peu plus. Nous avons appelé un
institut en nous faisant passer pour des clients qui a toutes des formules de massage, soins du visage, premier cours d'auto
maquillage et premier maquillage. Alors tous les soins à partir de trois ans. Selon cette professionnelle, des jeunes filles de 10 à 12
ans viennent aussi se faire épiler, accompagnées de leurs parents. Il y a le visage et les aisselles, la jambe, la jambe complète, le
maillot simple. Voilà toutes les zones. Comme une adulte pour 160 €. Votre enfant peut aussi faire une séance de balnéothérapie
avec un enveloppement chocolat et des soins visage au parfum vanille ou fraise. Problème si les cosmétiques qui ressemblent à
des on a des produits alimentaires et des bonbons. 07:29:02 Pierre Vabre est membre de la Société française de dermatologie. Les
enfants peuvent ingérer des produits qui ne sont pas destinés à être à gérer les risques de réactions allergiques par exemple. Les
examens de contact, c'est rouge, ça gratte. Le dermatologue interroge aussi les conséquences psychologiques de ces pratiques. Je
pense qu'il faut quand même être vigilant. Un enfant n'est pas un adulte en miniature. La Confédération nationale artisanale des
Instituts de beauté et SPA affirme qu'il n'existe actuellement aucune réglementation spécifique pour encadrer ces pratiques. 07:29:29

Soins esthétiques pour enfants : une tendance qui
inquiète les dermatologues
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09:47:38 France. Enfin une bonne habitude à prendre, ou déjà une injonction dès l'enfance à la beauté, à la perfection. Des instituts
de beauté en tout cas, proposent soins du visage, spa, manucure, épilation pour les jeunes enfants par voie des trois ans, nouvelle
tendance Clémence Bayard. Les parents et les enfants apprécient. Les dermatologues s'inquiètent, n'ont fait allégeance au fait que
le haut du corps dans un institut pas ci dessus. 09:48:00 Par exemple, cette jeune fille de onze ans vient de se faire masser tout de
suite. Tout juste après elle, c'est au tour de Leila, huit ans. Il y a une zone que tu n'aimes pas. Tu me dis alors comment tu te sens?
J'ai hâte. Dans la cabine d'à côté, sa grand mère est aussi venue se faire masser un massage juste pour le dos. C'est important de
commencer à prendre soin de soi à cet âge, parce que déjà, c'est lui donner de bonnes règles de base, prendre soin d'elle, faire
attention à elle, toujours. Celle qui tient dans ce salon, c'est Cécile. Depuis qu'on a ouvert Institut, on a de plus en plus de
demandes de soins puisqu'en fait beaucoup de mamans viennent et veulent partager ce moment avec leurs enfants. Le salon
propose pour les enfants des soins pour le visage, le dos, les cheveux et même une pose de vernis. D'après Cécile, les produits
sont testés, dermato logiquement et adaptés à la peau sensible des enfants. Je trouvais que c'était sympa d'éduquer les enfants
dès le départ à choisir les bons produits, mais d'autres instituts vont plus loin dans leur offre pour essayer d'en savoir un peu plus.
Nous avons appelé un institut en nous faisant passer pour des clients. Peut être des formules de massages sont le soin du visage.
09:49:01 Premier cours de tout maquillage et premier maquillage. Alors tous les soins à partir de trois ans. Selon cette
professionnelle, des jeunes filles de 10 à 12 ans viennent aussi se faire épiler. Accompagnés de leurs parents, Il y a le visage et les
aisselles. La jambe, la jambe complète, le maillot simple. Toutes les zones. Comme une adulte pour 160 €. Votre enfant peut aussi
faire une séance de balnéothérapie avec un enveloppement chocolat et des soins visage au parfum vanille ou fraise. Problème si
les cosmétiques qui ressemblent à des produits alimentaires ou à des bonbons. Pierre Vabre est membre de la Société française de
dermatologie. Des enfants peuvent ingérer des produits qui ne sont pas destinés à être à gérer les risques de réactions allergiques.
Par exemple pour les examens de contact. C'est rouge, ça, ça gratte. Le dermatologue interroge aussi les conséquences
psychologiques de ces pratiques. Je pense qu'il faut quand même être vigilant. Un enfant n'est pas un adulte en miniature. La
Confédération nationale artisanale des Instituts de beauté et SPA affirme qu'il n'existe actuellement aucune réglementation
spécifique pour encadrer ces pratiques. Franceinfo Reportage signé Clémence Maillard. 09:49:59

Soins de beauté pour enfants : une tendance
inquiétante pour les dermatologues
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Ces start-up qui participent à la lutte contre l'errance médicale
Selon un nouveau sondage, un Français sur deux va être confronté à l'errance médicale au moins
une fois dans sa vie. Face à ce problème, des jeunes pousses proposent des palliatifs. Près d'un
Français sur deux (47 %) a déjà été confronté à l'errance médicale, que ce soit à titre personnel (un
tiers) ou pour l'un de leurs proches. C'est ce que révèle un sondage d'OpinionWay commandité par
le Salon MedInTech dont les résultats sont publiés mercredi. L'errance médicale désigne une
période durant laquelle il est difficile d'obtenir un diagnostic clair ou des soins appropriés à sa
situation de santé, ce qui conduit souvent à une recherche prolongée de réponses et de traitements
adaptés.

Face à ce problème, 43 % des 1.072 personnes interrogées estiment que les nouvelles
technologiques (que ce soit l'intelligence artificielle ou plus largement les outils numériques)
pourraient améliorer l'accès aux soins et accélérer les diagnostics. Surfant sur cet a priori positif,
nombreuses sont les start-up à se positionner sur ce créneau en proposant des alternatives ou des
solutions technologiques contre l'errance médicale, qui va souvent de pair avec la raréfaction du
personnel soignants.

Occuper le terrain

Tout d'abord, il y a les jeunes pousses qui s'implantent dans les déserts médicaux, soit les zones les
moins denses en médecins, permettant ainsi de raccourcir les délais entre les rendez-vous. Selon la
même étude, 36 % des sondés déclarent avoir déjà attendu plus de six mois pour obtenir un rendez-
vous, alors que leur besoin était urgent.

Depuis 2024, la Box médicale a ainsi installé une petite douzaine de ses containers connectés (15
mètres carrés) dans des communes de taille modeste en pénurie de médecins, telles que Bouzy
(833 habitants, Marne), Bagnols-sur-Cèze (18.248 habitants, Gard) mais aussi La Sentinelle (3.100
habitants, Nord). Un de ses cofondateurs, Sébastien Touchais, projette « une cinquantaine de
containers posés d'ici à l'été. »

Outre l'accès aux professionnels, une autre dimension de l'errance médicale reste le mauvais
diagnostic. A l'instar de Rofim (depuis 2018), des start-up ont développé des outils de télé-expertise,
permettant à des médecins de faire appel à leurs pairs pour mieux diagnostiquer (via une plateforme
de sollicitation) ou même mieux, opérer (à l'aide de lunettes connectées). Aujourd'hui, Rofim dit
équiper la moitié des 32 CHU de France.

Evidemment, l'IA peut aussi aider. Créée en 2022, la start-up charentaise Huvy est sur le point de
commercialiser ses algorithmes d'aide au diagnostic des cancers de la peau à partir de photos
prises par un médecin, un infirmier ou un pharmacien. En dermatologie, la situation est critique,
puisque 50 % des patients renoncent à prendre rendez-vous face à la complexité d'accès aux
spécialistes, d'après la Société française de la dermatologie.

Et puis, il y a celles qui créent de nouveaux dispositifs médicaux (avec ou sans IA). Fondé en 2020
(après cinq ans de développement associatif), echOpen a par exemple commercialisé un
échographe portable et connecté, utilisable par les médecins généralistes comme spécialistes. Ce
qui permet de multiplier le recours à cet examen. En 2024, année du lancement, plus de 500
commandes ont été passées. Début 2025, le rythme de commandes a été multiplié par trois.

Développer de nouvelles technologies
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Il y a également des découvertes faites grâce aux nouvelles technologies. Sur l'endométriose, dont
on estime l'errance médicale avant diagnostic à en moyenne sept ans, Ziwig, fondé par le serial
entrepreneur Yahya El Mir en 2019, a commercialisé début janvier son test salivaire baptisé « Ziwig
Endotest », qui détecte la maladie « en quelques jours », vante le site web.

Enfin, l'errance médicale peut en outre être contrée grâce à un smartphone. Fraîchement marquée
CE, l'application Apnéal permet de réaliser un examen du sommeil et de détecter l'apnée du
sommeil, « 4 e pathologie qui a le plus d'impact médico-économique, car 80 % des malades ne sont
pas diagnostiqués », pointe le fondateur, Sévérin Benizri. Sur le point d'être commercialisée, la start-
up a levé 4,5 millions d'euros depuis sa création en 2021.

Abonnez-vous à la newsletter Start-Up

Recevez chaque jour les dernières actus de la French Tech et des start-up compilées par les
spécialistes de la rédaction > S'inscrire
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Un projet de loi déposé pour interdire les crèmes anti-âge aux
Sephora kids, ces enfants adeptes de skincare
Le phénomène est d'ampleur : depuis l'an dernier, les "Sephora kids" envahissent les rayons
cosméto et les réseaux sociaux. Ces enfants et pré-adolescentes férues de produits de beauté et
aux routines skincare plus élaborées que celles des adultes inquiètent. Les parents bien sûr, mais
aussi les dermatologues. Loin d'être innocente, cette pratique pousse certaines jeunes filles à utiliser
des produits inadaptés pour leur (trop) jeune peau. En Californie (États-Unis), le député
démocrateAlex Lee prend le phénomène très au sérieux. L'homme politique a déposé un projet de
loi visant à interdire la vente de soins anti-âge aux mineurs, rapporte leLos Angeles Times. Rétinol,
vitamine C et acide glycolique interdits aux mineurs "Les enfants de 10 ou 12 ans ne devraient pas
avoir à se soucier des rides. La tendance virale de Sephora Kids est une stratégie marketing bien
plus efficace que celle que n'importe quelle entreprise pourrait se permettre. L'industrie
multimilliardaire profite volontiers de cette tendance, même si elle admet et sait elle-même que ces
produits ne sont pas sans danger pour les enfants", a-t-il déclaré au média californien. Le député
américain, qui dit souhaiter "envoyer un message fort à l'industrie cosmétique" avec ce texte, avait
déjà présenté une version de son projet de loi en mai 2024. Elle visait à interdire la vente de produits
anti-âge aux consommateurs.rices de moins de 13 ans. Les produits concernés par ce projet de loi
seraient les crèmes et autres sérums à base de vitamine A et ses dérivés, à savoir le rétinol et les
rétinoïdes, de puissantes molécules anti-rides.Les produits contenant de l'acide alpha-hydroxy, telle
que l'acide glycolique, l'acide ascorbique (vitamine C) et l'acide citrique, seraient également interdits
à la vente pour les moins de 18 ans. Ces actifs, certes efficaces pour gommer les rides, taches et
imperfections, ne sont en aucun cas destinés aux enfants, qui risquent des dommages cutanés
sévères telles que des brûlures, irritations, une photosensibilisation à la lumière et des réactions
allergiques. "Sephora kids" : les professionnels du secteur tirent la sonnette d'alarme Légiférer pour
endiguer le phénomène des "Sephora kids" peut paraître extrême, pourtant les professionnel.les de
santé sont de plus en plus nombreux.ses à s'inquiéter. Et pas seulement outre-Atlantique. En
France,laSociété Française de Dermatologie (SFD) et la Société Française de Dermatologie
Pédiatrique (SFDP) publiaient un communiqué le 3 février 2025 pour alerter le grand public sur
l'ouverture d'instituts de beauté pour enfants. Au-delà de la consommation de produits de beauté
inadaptés, c'est aussi l'exposition des jeunes filles sur les réseaux sociaux qui pose ici question. Au
même titre que les adultes, elles s'affichent face caméra pour présenter leurs routines make up,
haircare ou skincare dans desGet Ready With Me (GRWM), s'exposant alors à plusieurs dangers.
Interrogée parMarie Claire à ce sujet,Laurence Corroy, Professeure des universités à l'université de
Lorraine et Directrice de recherche au CREM, énumérait ces risques : dysmorphophobie, gestion du
corps performative prématurée, cyberharcèlement, contact avec des adultes aux intentions
malveillantes... Lire aussi Où se trouvent les PFAS dans nos cosmétiques? Plus de "Beauté" : Voici
le blush idéal pour reproduire sur ses joues l'effet "coup de soleil" repéré sur les stars et les défilés
"Le monde peut être cruel avec les femmes à mesure qu'elles vieillissent": à 46 ans, Jennifer Love
Hewitt livre un message fort Streetstyle: 7 tendances capillaires repérées pendant la Fashion Week
londonnienne à adopter d'urgence
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05:36:13 Damien Hewitt au micro de Dominique Poulain hier. Rance a battu Angers aux tirs au but et se qualifie donc aussi pour les
demis. A suivre. Ce soir Brest, Brest, Dunkerque à 19 h et Saint-Brieuc PSG à 21 h 10. Le patron de l'OM est convoqué devant la
commission de discipline du foot français. Pablo Longoria doit s'expliquer après avoir crié à la corruption suite à la défaite de l'OM
face à Auxerre trois zéro. C'était le week end dernier à Marseille. Les supporters sont partagés. Bruno Blanc Eric reste partagé
avant d'admettre qu'il comprendrait une sanction envers le président de l'OM. Oui, mais pas de me faire un truc incroyable. Ça a
toujours été avec les mêmes à l'époque de Tapie. Nadine pense surtout que l'on en fait trop sur la sortie de Pablo Longoria. Ça se
fait pas de dire ce genre de choses. Maintenant, on en parle beaucoup parce que beaucoup. 05:37:00 Est ce que c'est l'homme?
Ça aurait été le président de Dijon, on n'en parlerait pas autant. Je le défends pas bien, je le sanctionnerait pas lourdement. Et si
pour Patrick, le dirigeant olympien a raison sur le fond, il y a des fautes qui n'ont pas été sifflées ici. La vérité, peut être qu'il vont en
faire un exemple. Beaucoup de Marseillais comme Jérémy s'attendent à une lourde sanction contre Pablo Longoria. Je comprends
que ça puisse choquer. Je pense qu'il va prendre cher et dans la continuité de Benatia et de tout ce qui se passe depuis le début de
saison, le président de l'OM risque plusieurs matchs, donc plusieurs mois de suspension. Et Jérémy c'est qu'aucun barème n'existe
pour ce genre de propos diffamatoires. Trouver le juste milieu entre grossier et injurieux, entre trois et douze, tomber à sept, huit,
neuf matchs de suspension pour qu'ils comprennent et pour que ça marque le coup. Mais bon, faut pas non plus en faire une
victime ou ça, ça va apaiser les tensions. Je pense bien non? Voilà les mots de ses supporters marseillais au micro de Bruno Blanc
à Issy Provence pour France Info et CT franceinfo Sport. Il est 5 h 38. Vous écoutez France-Info, Petit matin. On s'intéresse à
présent à Marie, aux instituts de beauté pour enfants. Un massage le massage spa manucure. 05:38:01 Depuis plusieurs mois, des
salons un peu partout en France ouvrent leurs portes aux plus jeunes, parfois même très jeunes. A tel point que la société française
de dermatologie alertant sur les risques de ces nouvelles pratiques, les soins peuvent parfois commencer dès trois ans. Clémence
Bayard s'est rendue dans L'un d'entre eux. Non fait allusion au fait que le haut du corps dans un institut parisien, cette jeune fille de
onze ans vient de se faire masser. Et tout de suite. Tout juste après elle, c'est au tour de Leila, huit ans. Il y a une zone que tu
n'aimes pas. Tu le dis. Alors comment tu te sens? J'ai hâte. Dans la cabine d'à côté, sa grand mère est aussi venue se faire masser
un massage juste pour le dos. C'est important de commencer à prendre soin de soi à cet âge, parce que déjà, c'est lui donner de
bonnes règles de base, prendre soin d'elle, faire attention à elle. Bonjour, Celle qui tient ce salon, c'est Cécile. Depuis qu'on a
ouvert Institut, on a de plus en plus de demandes de soins puisqu'en fait beaucoup de mamans viennent et veulent partager ce
moment avec leurs enfants. Le salon propose pour les enfants des soins pour le pour le visage, le dos, les cheveux et même une
pose de vernis. 05:39:04 D'après Cécile, les produits sont testés, dermatologiques et adaptés à la peau sensible des enfants. Je
trouvais que c'était sympa d'éduquer les enfants dès le départ à choisir les bons produits. Mais d'autres instituts vont plus loin dans
leur offre pour essayer d'en savoir un peu plus. Nous avons appelé un institut en nous faisant passer pour des clients qui a toutes
des formules de massage soins du visage, premier cours d'auto maquillage et premier maquillage tous les soins à partir de trois ans.
Selon cette professionnelle, des jeunes filles de 10 à 12 ans viennent aussi se faire épiler, accompagnées de leurs parents. Il y a le
visage et les aisselles, la jambe, la jambe complète, le maillot simple, toutes les zones comme une adulte pour 160 €. Votre enfant
peut aussi faire une séance de balnéothérapie avec un enveloppement chocolat et des soins visage au parfum vanille ou fraise.
Problème si les cosmétiques qui ressemblent à des produits alimentaires ou à des bonbons. Pierre Vabre est membre de la Société
française de dermatologie. Les enfants peuvent ingérer des produits qui ne sont pas destinés à être à gérer les risques de réactions
allergiques par exemple examen de contact. 05:40:01 C'est rouge sa de sa cote. Le dermatologue interroge aussi les conséquences
psychologiques de ces pratiques. Je pense qu'il faut quand même être vigilant. Un enfant n'est pas un adulte en miniature. La
Confédération nationale artisanale des Instituts de beauté et SPA affirme qu'il n'existe actuellement aucune réglementation

Les instituts de beauté pour enfants : entre soins
et préoccupations
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spécifique pour encadrer ces pratiques. Clémence Baya pour France Info. 05:40:20
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START-UP
Cessociétésqui aident àlutter contre l’errance médicale
HEALTHTECH

Un Français sur deux
devrait être confronté
à l’errance médicale
au moins une fois
dans sa vie.

Des jeunes pousses
tentent d’accélérer
les diagnostics.

Prèsd’un Françaissur deux (47%)a

déjàétéconfronté à l’errancemédi-

cale,quecesoitàtitre personnel (un

tiers) ou pour l’un deleurs proches.

C’est ce que révèle un sondage

d’OpinionWay commandité par le

SalonMedInTech dont lesrésultats

sont publiés mercredi. L’errance
médicale désigne une période

durant laquelle il estdifficile d’obte-
nir un diagnostic clair ou dessoins

appropriés à sa situation de santé,

ce qui conduit souvent à une

rechercheprolongéederéponseset

de traitements adaptés.

Une douzaine de containers
Face à ce problème, 43 % des

1.072personnes interrogées esti-

ment que les nouvelles technologi-

ques (l’intelligence artificielle ou

plus largement les outils numéri-

ques)pourraient améliorer l’accès
aux soins et accélérer les diagnos-

tics. Surfant sur cet a priori positif,

nombreuses sont les start-up à se

positionner sur ce créneau en pro-

posant des solutions technologi-

quescontre l’errance médicale,qui

va souvent de pair avecla raréfac-

tion du personnel soignants. Tout

d’abord, il y a lesjeunespoussesqui

s’implantent danslesdésertsmédi-

caux, soit les zones les moins den-

sesen médecins, permettant ainsi

de raccourcir les délais entre les

rendez-vous.Selonla même étude,

36 % des sondés déclarent avoir

déjà attendu plus de six mois pour

obtenir un rendez-vous, alors que

leur besoinétait urgent.

Depuis 2024, la Box médicale a

ainsi installé unepetite douzainede

sescontainers connectésdans des

communes de taille modeste en

pénurie de médecins, telles que

Bouzy (833 habitants, Marne),

Bagnols-sur-Cèze (18.248 habi-

tants, Gard) mais aussi La Senti-

nelle (3.100habitants, Nord). Un de

sescofondateurs, Sébastien Tou-

chais,projette «unecinquantainede

containersposésd’ici à l’été.» Outre

l’accès aux professionnels, une

autre dimension de l’errancemédi-

cale reste le mauvais diagnostic. A

l’instar de Rofim, des start-up ont

développédesoutils de télé-exper-

tise,permettant à desmédecins de

faire appelàleurs pairs pour mieux

diagnostiquer (via une plateforme

desollicitation) ou même opérer (à

l’aide de lunettes connectées).

Aujourd’hui, Rofim dit équiper la

moitié des32CHUdeFrance.

L’IA peut aussi aider. Créée

en 2022, la start-up charentaise

Huvy estsur lepoint decommercia-

liser sesalgorithmes d’aideau dia-

gnosticdescancersdelapeauàpar-

tir dephotosprisespar un médecin,

un infirmier ou un pharmacien. En

dermatologie, la situation est criti-

que, puisque 50 % des patients

renoncent à prendre rendez-vous

faceàlacomplexité d’accèsaux spé-

cialistes, d’après la Société fran-

çaisede la dermatologie.

Nouvelles technologies
D’autrescréent denouveaux dispo-

sitifs médicaux. Fondé en 2020

(après cinq ans de développement

associatif),echOpena par exemple

commercialisé un échographepor-

table et connecté,utilisable par les

médecinsgénéralistescomme spé-

cialistes, ce qui permet de multi-

plier le recours à cet examen.

En 2024,annéedu lancement, plus

de500commandesont étépassées.

Début 2025,le rythme decomman-

des a été multiplié par trois. Il y a

également des découvertes faites

grâce aux nouvelles technologies.

Sur l’endométriose,dont on estime

l’errancemédicaleavantdiagnostic

àenmoyenneseptans,Ziwig, fondé

par le serial entrepreneur YahyaEl

Mir en2019,acommercialisé début

janvier son test salivaire baptisé

« Ziwig Endotest », qui détecte la

maladie «enquelquesjours »,vante

le site Web.

Enfin, l’errancemédicale peut en

outre êtrecontréegrâceàun smart-

phone. Fraîchement marquée CE,

l’application Apnéal permet deréa-

liser un examen du sommeil et de

détecter l’apnéedu sommeil, la «4e

pathologie qui a le plus d’impact
médico-économique, car 80 % des

maladesnesontpasdiagnostiqués»,

pointe le fondateur, Sévérin Beni-

zri. Sur le point d’êtrecommerciali-

sée, la start-up a réussi à lever

4,5millions d’eurosdepuis sacréa-

tion en 2021.—
—M. Si.

Certaines start-up
s’implantent dans les
déserts médicaux.

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 22

SURFACE : 17 %

FREQUENCY : Daily

SECTION : Start-up

CIRCULATION : 129052

AVE : 10,23 K€
AUTHOR : M. Si

26 February 2025 - N°24409 Page Source

P.32

https://fetch-pdf.platform.onclusive.org/?article_id=onclusive-fr-1154026172&application_id=content_delivery&locale=fr_fr&hash=93a23ae95ef94cc44e100968be7bebf080fb187af1d733e9628825f36d5e9e16&pdf_type=full&pdf_headers=false&full_page_link=false


Un projet de loi déposé pour interdire les crèmes anti-âge aux
"Sephora kids", ces enfants adeptes de skincare
Dans l'état de Californie aux États-Unis, un député souhaite interdire la vente de soins anti-âge aux
moins de 18 ans. En cause, l'engouement grandissant des très jeunes filles - surnommées "Sephora
kids" - pour ces produits de beauté inadaptés à leur peau.

Le phénomène est d'ampleur : depuis l'an dernier, les " Sephora kids " envahissent les rayons
cosméto et les réseaux sociaux. Ces enfants et pré-adolescentes férues de produits de beauté et
aux routines skincare plus élaborées que celles des adultes inquiètent. Les parents bien sûr, mais
aussi les dermatologues. Loin d'être innocente, cette pratique pousse certaines jeunes filles à utiliser
des produits inadaptés pour leur (trop) jeune peau.

En Californie (États-Unis), le député démocrate Alex Lee prend le phénomène très au sérieux.
L'homme politique a déposé un projet de loi visant à interdire la vente de soins anti-âge aux mineurs,
rapporte le Los Angeles Times

Rétinol, vitamine C et acide glycolique interdits aux mineurs

"Les enfants de 10 ou 12 ans ne devraient pas avoir à se soucier des rides. La tendance virale de
Sephora Kids est une stratégie marketing bien plus efficace que celle que n'importe quelle entreprise
pourrait se permettre. L'industrie multimilliardaire profite volontiers de cette tendance, même si elle
admet et sait elle-même que ces produits ne sont pas sans danger pour les enfants", a-t-il déclaré
au média californien.

Le député américain, qui dit souhaiter "envoyer un message fort à l'industrie cosmétique" avec ce
texte, avait déjà présenté une version de son projet de loi en mai 2024. Elle visait à interdire la vente
de produits anti-âge aux consommateurs.rices de moins de 13 ans.

Les produits concernés par ce projet de loi seraient les crèmes et autres sérums à base de vitamine
A et ses dérivés, à savoir le rétinol et les rétinoïdes, de puissantes molécules anti-rides. Les produits
contenant de l'acide alpha-hydroxy, telle que l'acide glycolique, l'acide ascorbique (vitamine C) et
l'acide citrique, seraient également interdits à la vente pour les moins de 18 ans.

Ces actifs, certes efficaces pour gommer les rides, taches et imperfections, ne sont en aucun cas
destinés aux enfants, qui risquent des dommages cutanés sévères telles que des brûlures,
irritations, une photosensibilisation à la lumière et des réactions allergiques.

"Sephora kids" : les professionnels du secteur tirent la sonnette d'alarme

Légiférer pour endiguer le phénomène des "Sephora kids" peut paraître extrême, pourtant les
professionnel.les de santé sont de plus en plus nombreux.ses à s'inquiéter. Et pas seulement outre-
Atlantique.

En France, la Société Française de Dermatologie (SFD) et la Société Française de Dermatologie
Pédiatrique (SFDP) publiaient un communiqué le 3 février 2025 pour alerter le grand public sur
l'ouverture d'instituts de beauté pour enfants

Au-delà de la consommation de produits de beauté inadaptés, c'est aussi l'exposition des jeunes
filles sur les réseaux sociaux qui pose ici question. Au même titre que les adultes, elles s'affichent
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face caméra pour présenter leurs routines make up haircare ou skincare dans des Get Ready With
Me (GRWM), s'exposant alors à plusieurs dangers.

Interrogée par Marie Claire à ce sujet,Laurence Corroy, Professeure des universités à l'université de
Lorraine et Directrice de recherche au CREM, énumérait ces risques : dysmorphophobie, gestion du
corps performative prématurée, cyberharcèlement, contact avec des adultes aux intentions
malveillantes...

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €4264.90
AUDIENCE: 364646

TYPOLOGIE DU SITE WEB: News and Media
VISITES MENSUELLES: 11085245.38
JOURNALISTE:
URL: www.marieclaire.fr

> 25 février 2025 à 0:00 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.34

https://www.marieclaire.fr/projet-loi-interdiction-creme-anti-rides-sephora-kids-californie-etats-unis,1489442.asp#adday
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


Quelles sont les causes des boutons sur le visage ?
Les boutons sur le visage sont le plus souvent liés à de l'acné, une maladie de peau qui touche
généralement les adolescents mais qui peut aussi survenir à l'âge adulte. Quelles sont les autres
causes des boutons sur le visage ? Comment s'en débarrasser ? Réponses du Dr Michèle
Verschoore, dermatologue. L'acné, la cause la plus fréquente de boutons sur le visage

L' acné touche environ 6 millions de personnes en France. Cette maladie inflammatoire chronique
démarre généralement à la puberté sous l'influence des hormones. " On estime que 80 à 90% des
11-15 ans ont de l'acné. A cet âge, la peau n'a pas encore développé les récepteurs pour les
hormones sexuelles. C'est pourquoi elle peut être dépassée par cet afflux hormonal soudain" ,
signale le Dr Michèle Verschoore, dermatologue spécialiste de l'acné.

Ces changements hormonaux entraînent aussi une augmentation de la production de sébum par les
glandes sébacées. Le sébum est une substance huileuse évacuée par les follicules pileux et dont le
rôle principal est de protéger la peau. Mais il devient problématique quand il est présent en excès à
la surface de la peau. En effet, il va modifier l'équilibre naturel de la peau (microbiote cutané) et
boucher les follicules pileux.

À voir aussi

L'accumulation de sébum dans les follicules pileux favorise le déséquilibre bactérien sur la peau .
Cela se traduit par une augmentation du nombre de mauvaises bactéries et une baisse du nombre
de bonnes bactéries. " Dans l'acné juvénile, la dysbiose cutanée est provoquée par les bactéries
Propionibacterium acnes et Staphylococcus epidermidis. Celles-ci sécrètent des substances pro-
inflammatoires à l'origine des boutons”, indique le Dr Verschoore.

A quoi ressemblent les boutons d'acné sur le visage ?

Les adolescents qui ont des boutons sur le visage souffrent d'acné polymorphe juvénile. Le mot
"polymorphe" signifie que cette acné prend différentes formes :

Les boutons sur le visage à l'âge adulte

L'acné

Les boutons sur le visage concernent aussi les adultes. Il s'agit là encore d'acné, dont l'incidence est
estimée entre 12 et 20% chez les femmes et entre 8 et 10% chez les hommes (une proportion sans
doute sous-estimée car les hommes consultent moins). Dans un peu plus de la moitié des cas
(60%), l'acné a débuté à l'adolescence et se poursuit ou réapparaît à l'âge adulte. Dans 40% des
cas, l'acné débute après l'âge de 25 ans. " Chez les femmes, l'acné à l'âge adulte se manifeste par
l'apparition de boutons sur le bas du visage, à savoir le menton et le bas des joues" , explique la
dermatologue.

Il existe une recrudescence de l' acné au cours de la grossesse dans 60% des cas. En cause, les
changements hormonaux qui surviennent durant cette période. Des changements hormonaux qui
s'observent également durant le cycle menstruel . Ce qui explique que chez certaines femmes,
l'apparition de boutons sur le visage se produise pendant les règles ou quelques jours avant. La
contraception joue aussi un rôle majeur dans la survenue de l'acné ( pilules estroprogestatives
implant progestatif dispositifs intra-utérins …).
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Attention, l'acné chez la femme adulte peut (mais c'est plus rare) être le signe d'un syndrome des
ovaires polykystiques (SOPK) ou de tumeurs ovariennes ou surrénaliennes. L'hyperpilosité est un
signe d'alerte qui doit pousser à consulter un médecin.

Le stress

Le stress favorise l'inflammation dans tout le corps. La peau peut donc en pâtir. “ En réponse au
stress, les glandes surrénales produisent des hormones qui ont pour effet de provoquer une
inflammation au niveau de la peau ”, commente le Dr Verschoore.

L'acné du stress entraîne l'apparition de points noirs, d'un excès de sébum, de boutons blancs ou
rouges.

Où se situent les boutons de stress sur le visage ?

Le stress s'accompagne d'un pic de cortisol qui a pour effet de créer une inflammation au niveau de
la peau. Il n'est alors pas rare de voir apparaitre des plaques de boutons, que ce soit sur le front, les
joues, le menton, le haut du buste et dans le dos.

La pollution

La pollution est une des principales causes de l'acné adulte. Les minuscules particules de
substances polluantes qui circulent dans l'air peuvent pénétrer la barrière cutanée et y faire des
ravages. De fait, elles modifient la composition du sébum, donnant lieu à une obstruction des pores ,
une peau “qui brille”, avec à la clé l'apparition de points noirs et d'un grain de peau irrégulier.

Le soleil

Les rayons sont une autre cause méconnue de l'acné. Si le bronzage peut à court terme améliorer
l'aspect de la peau, il a aussi pour effet d'épaissir l'épiderme et de déclencher une surproduction de
sébum. Vous comprenez maintenant pourquoi vos boutons reviennent plus forts quelques semaines
après votre retour de vacances !

Quelle sont les autres causes possibles d'une poussée soudaine de boutons sur le visage ?

D'autres maladies de la peau peuvent entraîner des éruptions cutanées sur le visage, mais de façon
moins fréquente que l'acné :

Le traitement de ces éruptions cutanées est différent de celui de l'acné.

Comment se débarrasser d'un bouton sur le visage ?

Traiter dès l'apparition des premiers boutons

L'acné étant la cause la plus fréquente de boutons sur le visage, il est essentiel de la traiter dès
l'apparition des premiers boutons. " Le premier réflexe à avoir quand on voit les premiers boutons
d'acné arriver, est d' aller à la pharmacie pour acheter des soins dermocosmétiques adaptés aux
peaux acnéiques" , insiste le Dr Verschoore. Toutes les acnés ne nécessitent pas forcément un
traitement médicamenteux fort délivré uniquement sur prescription médicale.

Mettre en place une routine de soins dermosmétiques
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La mise en place d'une routine de soins dermocosmétiques dès les premiers boutons est importante.
Elle va, chez la plupart des personnes acnéiques, empêcher la prolifération des boutons et
l'apparition de cicatrices d'acné. Ces soins dermocosmétiques incluent :

On oublie les gommages mécaniques à grains car ils agressent la peau. Pour débarrasser la peau
des cellules mortes, on privilégie les exfoliants à base d'acide salicylique, plus doux pour la peau" ,
conseille la dermatologue.

Pour connaître la routine de soins dermocosmétiques la plus adaptée à votre type d'acné et à votre
type de peau, demandez conseil à votre pharmacien. " Si elle est bien appliquée sur le long terme,
de façon assidue, les boutons ont tendance à s'atténuer, voire à disparaître" , fait savoir la médecin
spécialiste de l'acné.

Les ingrédients à privilégier

Si vous faites de l'acné, privilégiez les soins qui contiennent de l' acide salicylique , un exfoliant
doux, et du zinc , un oligo-élément aux propriétés anti-inflammatoires et cicatrisantes.

La routine de soins dermocosmétiques peut être appliquée pour traiter des boutons déjà apparus
mais aussi en préventif. " Certaines femmes savent que les boutons ont tendance à apparaître
pendant leurs règles. Dans ce cas, il peut être judicieux d'appliquer des soins dermocosmétiques
pour peau acnéique quelques jours avant les règles" , suggère la dermatologue.

Comment faire disparaitre un bouton ?

Si vous devez traiter un seul bouton, sachez qu'il existe des soins "sticks" pour un traitement
d'attaque. Ils sont à appliquer sur le bouton plusieurs fois par jour. La marque Respire propose un
Soin Flash Boutons qui, en seulement 3 heures, réduit visiblement les boutons grâce à sa forte
concentration en acide salicylique et en acide azélaïque

Si votre acné persiste ou s'aggrave malgré l'application de soins dermocosmétiques pour peaux
acnéiques, consultez un dermatologue.

Sources

Entretien avec le Dr Michèle Verschoore, dermatologue spécialiste de l'acné.

Acné, les adultes aussi , Vidal.fr, 18 janvier 2024

L'acné , Société Française de Dermatologie, 3 décembre 2019

Partager sur :

À voir aussi

Pourquoi on se ronge les ongles ?

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €5347.42
AUDIENCE: 393193

TYPOLOGIE DU SITE WEB: Health/Health
VISITES MENSUELLES: 11953085.58
JOURNALISTE: Annabelle Iglesias
URL: www.doctissimo.fr

> 25 février 2025 à 22:21 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.37

https://www.doctissimo.fr/sante/maladies/maladies-de-la-peau/quelles-sont-les-causes-des-boutons-sur-le-visage-330648.htm
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


Quand les dermatologues répondent aux accusations de
Capital
L’émission Capital sur M6 a mis en lumière la crise de la dermatologie en France, pointant du doigt
une profession qui privilégierait les actes esthétiques au détriment des soins médicaux. Une vision
biaisée, selon la Société Française de Dermatologie (SFD). Elle dénonce une présentation partiale
et rappelle l’ampleur du problème : la pénurie de dermatologues met la santé des patients en
danger.

L'émission Capital sur M6 a mis en lumière la crise de la dermatologie en France, pointant du doigt
une profession qui privilégierait les actes esthétiques au détriment des soins médicaux. Une vision
biaisée, selon la Société Française de Dermatologie (SFD). Elle dénonce une présentation partiale
et rappelle l'ampleur du problème : la pénurie de dermatologues met la santé des patients en
danger. Avec seulement 2 928 dermatologues en activité et des délais d'attente dépassant un an
dans certaines régions, la situation est critique. Dans plusieurs départements, plus aucun
dermatologue n'est disponible, compromettant la prise en charge des pathologies graves comme les
cancers cutanés.

« Nous sommes à un tournant. Il est inacceptable que certaines maladies évoluent sans diagnostic
par manque de spécialistes . » alerte la SFD.

Malgré les alertes répétées, seules 10 places supplémentaires d'internes ont été ouvertes en 2024,
alors qu'il en faudrait au moins 125 par an pour éviter l'effondrement de la profession.

Non, les dermatologues ne font pas que de l'esthétique

L'émission de M6 laisse entendre que la profession privilégie les soins esthétiques, au détriment des
patients en attente de consultation. Une accusation fausse et trompeuse, selon la SFD. « Les actes
esthétiques ne représentent que 10 % de notre activité, et encore, pour seulement 64 % des
dermatologues. » précise la société savante. La majorité du temps des spécialistes est dédiée à la
prise en charge des pathologies dermatologiques, souvent complexes et invalidantes.

Des mesures urgentes pour éviter la catastrophe
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Face à cette crise, la SFD réclame des actions immédiates :

– former plus d'internes pour stopper l'effondrement de la profession.

– mieux former les généralistes pour améliorer l'orientation des patients.

– développer la télé-expertise pour accélérer les diagnostics.

– assurer une répartition équitable des dermatologues sur le territoire.

« Il est temps que les autorités prennent la mesure de l'urgence. Laisser perdurer cette situation,
c'est mettre en danger la santé des patients. » conclut la SFD.

Lemoniteurdespharmacies.fr
PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €30.79
AUDIENCE: 4439

TYPOLOGIE DU SITE WEB: Health/Pharmacy
VISITES MENSUELLES: 134972.32
JOURNALISTE:
URL: www.lemoniteurdespharmacies.fr

> 24 février 2025 à 10:20 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.39

https://www.lemoniteurdespharmacies.fr/profession/interpro/quand-les-dermatologues-repondent-aux-accusations-de-capital
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


PODCAST : Maladies rares: 3 millions de Français concernés,
mais 95% sans traitement
Les "maladies rares" ne sont pas si rares que ça, plus de trois millions de Français sont touchés.
95% n'ont pas de traitement. Comment les dépister, les traiter? Où en est la recherche? Quels sont
les moyens? Hélène Berrué Gaillard, présidente de l'association Alliance maladie rare et Luc
Gabriel,...

Tatouage: quels risques pour la santé et que faire en cas de regret?Publié le 14/02 Durée :
16:3316:33 En France, environ une personne sur 6 est tatouée. Pourtant, la majorité des
professionnels de santé ne sont pas informés ni formés sur cette pratique ancestrale ni sur ses
complications éventuelles. Qu'est-ce qu'un tatouage? Que se passe-t-il au niveau de la peau? Quels
sont les impacts possibles des tatouages sur notre santé ? Pour nous éclairer le docteur Nicolas
Kluger, dermatologue, assure la seule consultation dédiée au tatouage en France à l'hôpital Bichat à
Paris, mais aussi en Finlande à l'hôpital d'Helsinki, il est l'auteur de "Mon tatouage et moi" aux
éditions Vuibert, répond aux questions du Podcast santé. L’intelligence artificielle va-t-elle remplacer
les médecins?Publié le 07/02 Durée : 21:4321:43 Performante pour repérer un mélanome, capable
d’interpréter des images de scanner, utile pour aider au diagnostic médical en consultation,
l’intelligence artificielle arrive dans le secteur de la santé, avec son lot de questions. Peut-elle
remplacer l’expertise du médecin? Peut-on lui faire confiance? Quid de la responsabilité? Que
devient la relation médecin-patient quand on l’utilise? Pour nous éclairer, le docteur Loïc Étienne,
médecin urgentiste, créateur de la solution d’Intelligence Artificielle MedVir et auteur des Sorciers du
futur (ed. Marabout), répond aux questions du Podcast santé. Bégaiement: les clés pour comprendre
ce trouble souvent mal connuPublié le 31/01 Durée : 20:0520:05 C’est un trouble, une différence
diront certains, qui apparaît le plus souvent dans l’enfance. Et touche quatre fois plus les hommes
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que les femmes, sans que l’on sache vraiment pourquoi. Le bégaiement concerne 1 à 2% de la
population. "Plus on lutte, plus on l’alimente", assurent les spécialistes. Un paradoxe qu’il faut
apprendre à dompter. Mais comment? Quelles sont les causes du bégaiement? Quand et qui
consulter? En quoi consiste la prise en charge? Lenaïck Gros, membre de l’association Parole
Bégaiement, nous raconte son parcours et Sarah Hervé, orthophoniste, formée aux thérapies
cognitives et comportementales, et formatrice, son éclairage au micro de Margaux de Frouville et
Alain Ducardonnet. Comment gérer un enfant au comportement tyranniquePublié le 24/01 Durée :
22:2422:24 Ce sont des familles dans lesquelles la hiérarchie est inversée. L’enfant prend le pouvoir
et les parents sont entravés dans leur prise de décision et d’action. On parle d’enfant au
comportement tyrannique il est alors tout puissant. Contrairement aux idées reçues, ce
comportement n’est pas lié à une mauvaise éducation, à un manque de limites mais à des troubles
liés à un souci de régulation des émotions et à de l’anxiété. Comment diagnostiquer? Comment
accompagner au mieux pour rétablir un climat apaisé à la maison? Le Docteur Nathalie Franc,
pédopsychiatre au CHU St Eloi de Montpellier. C’est elle qui met en place depuis 8 ans déjà des
groupes de parole à destination des parents et Julie Soulié, maman de Téo, et membre de
l’association REACT (Réagir face aux enfants et adolescents au comportement tyrannique) sont les
invités de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Perte de cheveux: à partir de quand faut-il
s'inquiéter?Publié le 17/01 Durée : 23:0423:04 Saviez-vous qu’une chevelure contient environ 100 à
150 000 cheveux? Et qu’en moyenne, chacun de nous perd entre 50 et 100 cheveux par jour? Un
nombre qui peut facilement être multiplié par trois en période de chute saisonnière soit au printemps
et à l’automne où ce pic est plus important. Même si c’est parfois impressionnant dans la douche ou
dans le lavabo, c’est un phénomène physiologique totalement normal qui dure généralement 3 mois.
A partir de quand faut-il s’inquiéter? Comment fonctionne le cycle de vie du cheveu? Quels sont les
facteurs qui jouent sur leur chute? Quels sont les traitements efficaces? Le Dr Philippe Assouly,
dermatologue, membre de la Société française de dermatologie, spécialiste du cheveu est l'invité de
Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Troubles de la vue: ces avancées médicales qui
pourraient changer votre quotidienPublié le 10/01 Durée : 25:5925:59 Un peu moins de 2 millions de
Français sont atteints par un trouble de la vision et avec une population vieillissante, cela n’ira pas
en s’améliorant. Myopie, presbytie mais aussi des maladies comme la cataracte, le glaucome ou
encore la DMLA (dégénérescence maculaire liée à l’âge) sont les principales causes de déficience
visuelle, avec un impact parfois lourd sur le quotidien. Heureusement, ces dix dernières années,
l’ophtalmologie a fait des progrès considérables tant dans le domaine des médicaments que des
techniques opératoires, chirurgie, laser sans oublier l’apport de l’IA. Les troubles de la vision sont-ils
inéluctables? Peut-on les opérer pour éviter les lunettes? Faut-il se faire opérer de la cataracte et
quand? A-t-on fait des progrès dans le traitement de la DMLA? Pourquoi le glaucome est-il
dangereux? Nous faisons le point sur les progrès en ophtalmologie avec Florent Constantini,
ophtalmologiste à Paris est l'invité de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. "Une maladie
chronique et grave": Les Français ont-ils un problème avec l'alcool?Publié le 03/01 Durée :
19:4119:41 Selon une étude récente de l’Office français des drogues et des toxicomanies, chaque
Français consomme en moyenne 10 litres d’alcool pur chaque année. Et leurs habitudes évoluent:
moins de consommation chaque jour, chez les adultes mais surtout chez les ados. Même chose
pour les alcoolisations massives chaque mois, "le binge drinking", qui baissent de 17% sur 5 ans
mais concernent toujours près d’un tiers des jeunes. Alors comment expliquer ces évolutions? On en
parle avec le professeur Mickaël Naassila, président de la Société française d’alcoologie et auteur
de "J’arrête de boire sans devenir chiant" (ed. Solar). Les secrets de la musique: ses bienfaits pour
votre bien-êtrePublié le 27/12/2024 Durée : 15:3815:38 La musique est très présente dans notre
quotidien, l'une des principales sources de plaisir. Choisie selon les moments et ses goûts, elle a de
nombreux bienfaits sur l'humeur, la santé et la créativité. En effet, de nombreuses études montrent
que la musique est un déclencheur d'émotions positives, en agissant sur le système de récompense
du cerveau. Comment la musique agit-elle précisément sur le cerveau? Pourquoi procure-t-elle du
plaisir et du bien-être? Pour quelles maladies la musicothérapie est-elle utilisée? Quelles sont les
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musiques les plus bénéfiques? Fabrice Pastor, neuropsychologue à Bordeaux et directeur de
l'institut Irles, répond aux questions du Podcast santé. Huîtres, champagne, volailles... Comment
éviter l'intoxication alimentaire pendant les fêtes de fin d'année?Publié le 23/12/2024 Durée :
21:2721:27 Les fêtes de fin d'année sont l'occasion de grands repas... mais aussi de grands maux
d'estomac. Campylobacter, Salmonella, Escherichia coli... Autant de bactéries qui peuvent causer de
graves intoxications alimentaires. Alors comment préparer au mieux ses repas de fêtes? Quels
aliments sont les plus à risque? Quelles sont les meilleures méthodes de cuisson et de
conservation? Pour répondre à toutes ces questions, Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet
reçoivent le Professeur Laurent Beaugerie, gastro-entérologue.
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Spas pour tout-petits : "Un enfant n'a pas besoin de'morning
routine' !", alerte une dermatologue
Spas pour tout-petits : "Un enfant n'a pas besoin de'morning routine' !", alerte une dermatologue

Stéphanie Mallet, vice-présidente de la société française de dermatologie pédiatrique et chef de
l'unité de dermatologie pédiatrique à La Timone, à Marseille.

Photo DR

Face à la multiplication récente des offres de beauté pour jeunes enfants, Stéphanie Mallet,
responsable de l'unité de dermatologie pédiatrique à La Timone, à Marseille, et vice-présidente de la
Société française de dermatologie pédiatrique, alerte sur les risques éventuels liés à ces pratiques et
appelle au bon sens.

Que pensez-vous du développement des soins esthétiques pour enfants

Des produits de beauté et des spas pour enfants, franchement, je n'aurais jamais imaginé que ça
existe. Ça en dit long sur notre société et l'érotisation de l'image de l'enfant qui est banalisée de
manière préoccupante. On trouve ça normal d'aller se faire les ongles à trois ans et d'avoir une
"morning routine"! Cela invite à s'interroger sur les conséquences psychologiques de telles pratiques
sur le développement de l'image de soi chez l'enfant.

Il vous reste à lire.
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: Vidéo Où sont les dermatos ?
Face à la pénurie de dermatologues et aux délais d'attente pour consulter, près de la moitié des
Français renonceraient à prendre rendez-vous. Avec des conséquences parfois dramatiques.

Face à la pénurie de dermatologues et aux délais d'attente pour consulter, près de la moitié des
Français renonceraient à prendre rendez-vous. Avec des conséquences parfois dramatiques. Alors
que le nombre de cancers de la peau a triplé ces dernières années en France, il est de plus en plus
difficile de consulter un dermatologue. Près de la moitié des patients renonceraient à prendre
rendez-vous face aux délais d'attente, et les services de dermatologie des hôpitaux voient arriver
des cancers cutanés à des stades de plus en plus avancés. Avec des conséquences parfois
dramatiques : Julien, 40 ans, a perdu sa femme Marion l'été 2024, emportée par un mélanome
diagnostiqué trop tard.

Certains praticiens délaissent le médical pour l'esthétique Quelles sont les raisons de cette pénurie
de dermatologues ? Numerus clausus, départs en retraite non remplacés... mais certains pointent
également la part de l'esthétique : de plus en plus de praticiens réserveraient leurs créneaux aux
épilations laser et injections de Botox au détriment du temps médical.

Un reportage d'Alice Gauvin, Valeria Ghiri, Siv-An Ho, Claire Combaluzier et Vincent Buchy, diffusé
dans "Envoyé spécial" le 20 février 2025.

Parmi nos sources Atlas de la démographie médicale du Conseil national de l'Ordre des médecins
(Nouvelle fenêtre)

Panorama des cancers en France (Nouvelle fenêtre) , édition 2024.

Accès aux dermatologues en France (Nouvelle fenêtre) : comprendre les raisons d'une offre de plus
en plus limitée et projection à partir des données nationales de la CCAM (novembre 2024).

"The Role of Circumstances of Diagnosis and Access to Dermatological Care in Early Diagnosis of
Cutaneous Melanoma" (Nouvelle fenêtre) , (août 2009).

Etat des lieux de la dermatologie libérale, (Nouvelle fenêtre) Syndicat national des dermatologues-
vénéréologues (février 2024).
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Proposition de loi visant à limiter la fuite des médecins vers la médecine esthétique (Nouvelle
fenêtre) (avril 2024).

Société française de dermatologie (Nouvelle fenêtre)

Etude IFOP pour Sanofi sur "Les Français face aux maladies de peau et l'eczéma (Nouvelle fenêtre)
" (septembre 2023).

"La dermatologie est au bord du précipice", tribune au Monde (Nouvelle fenêtre) d'un collectif
d'associations de malades, de sociétés savantes et de dermatologues (mars 2023).

- Associations de patients : Association française de l'eczéma (Nouvelle fenêtre) La Ligue contre le
cancer (Nouvelle fenêtre) France asso cancer et peau (Nouvelle fenêtre)

Liste non exhaustive.

> Les replays des magazines d'info de France Télévisions sont disponibles sur le site de Franceinfo,
rubrique " Magazines (Nouvelle fenêtre)
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’estfou!»lancele biologiste
cellulaireMarkPeiferdans

le magazineScience: de
nouvellesformesdevieont
étédécouvertesen 2024.

Deschercheursdel'univer-

sité Stanford(États-Unis)
lesontrepéréesdanslesmicrobiotesintestinal
etbuccal.Qualifiésd'«obélisques» àcausede

leurforme,cespseudovirussontcomposésde

particulesd'acidesribonucléiques(ARN),des

moléculesporteusesd’informationgénétique.
Lemicrobioteintestinaln’apasfini denous

surprendre.Enun petitquartdesiècle,la re-

cherche afranchidespasdegéant.JoëlDoré,
directeurderechercheàl'Inraeet coordinateur
scientifiqueduprojetLeFrenchGut-LeMicro-
biote français,a vécucetterévolution:«Lagéné-

ralisation destechniquesdeséquençagede
l’ADN à la fin desannées1990apermisdecarac-

tériser le microbiote,sansavoirbesoindefaire

pousserlesbactériesdansdesboîtesdePetri.»
Deuxièmegrandtournantdébut2000l’arrivée
delamétagénomique.Cettetechniqueétudie

simultanémenttouslesgénomesdesmicro-

organismes présentsdansleséchantillonsde
selles.L’ADN estextraitet séquencé,puisl’ana-
lyse bio-informatiqueidentifielesespècesetéva-

lue ladiversité.Enfin,lesfonctionsdesbactéries
sontdécryptées: digestiondesfibres,résistance

auxantibiotiques,productiondevitamines...
«Onobtientla photographiecomplètedusys-

tème», se réjouitl’expert.Desprogrèsquiont
fait tomberdogmeset idéesreçuesencascade.

Commeuneempreintedigitale,
ils sontpropresàchacund’entrenous
La «flore intestinale»ena étéla premièrevic-

time. Exit cetermequi faitréférenceàduvégé-

tal alorsque«l’humainestmicrobien»,souligne
JoëlDoré.Notrecorpshébergeraiteneffet
38mille milliardsdemicro-organismes_Udont
la plupartse trouventdansle tubedigestif—

contrequelque30 millemilliardsdecellules

(MNHN). Ils ontprogressivementétéidenti-

fiés: desbactéries,desvirus,deschampignons,
maisaussidesarchées,organismesunicellulaires

longtempsconfondusaveclesbactéries,Lacar-

tographie précisedumicrobioteintestinalsera
établiegrâceauprojetLe FrenchGut(voir

p. 34), maison sait déjàqu’unevingtaine
d’espècesseretrouventcheztouslesêtres»

sommate
P30Defidèlesalliés

denotrebien-être
P34Quesedasse-t-il

quandils5edérèglent?
P.136Lesbonsréflexespour

enprendreSOIn

P38Lesmdicaments
dedemain

OU'ILSCOLONISENTNOSORGANES
INTERNESOUNOTREÉPIDERME,

LESMICRO-ORGANISMESONT
D’ÉTONNANTSPOUVOIRSSUR

NOTRECORPS.SI LESCHERCHEURS
N’ONTPASPERCÉTOUSLEURS

SECRETS,ILS CONNAISSENTDÉJÀ
LEURSMÉCANISMESD'ACTIONET

LEURINTÉRÉT.EXPLICATIONS.

DossiercoordonnéparNathaliePicard,avec
SylvieBuy,CécileCoumauetSophieCousin
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Vousle saviez2

Onéchange80millionsdebactériesenunbaiser
Le microbioteestunehistoire
defamille.À la naissance,
un nourrissonhériteà 65%

du microbiotedesamère,
à conditiond’êtrenéparvoie
basse.Sinonlepourcentage
estmoindre,etdavantage
debactériesissuesde l'environ-

nement hospitalieroudu
personnelviennentseglisser.

D'aprèsdestravauxparus
dansla revueNatureen2023,
cethéritagesedilue aufil

desanspourneplusreprésenter
que14%vers30ans.Quant
aumicrobioteoral,il està l'image
denotrevie sociale.Il s’enrichit
progressivementdenouvelles
espèces,notammentà partir
de3 ans,âged’entréeà l’école.

Etsanssurprise,c’estavec
noscolocatairesouplus
encoreavecnotreconjointe
ouconjointquenouspartageons
unmaximumdemicro-organismes.
Deschercheursnéerlandais
ont mêmeestiméqu´«unbaiser
intimededixsecondes»
provoque«untransfertd’environ
80millionsdebactéries.»

»humains.D’autressontseulementprésentes
chezcertainsindividus: la compositiondumi-

crobiote estpropreà chacun,un peucomme
l'empreintedigitale.Ellevarieselondiversfac-

teurs —génétique,alimentaire..—etresteassez
stablecarunmicrobiotediversifiéestcapable
derécupérerquandil estperturbé.

La notiondemicrobiotea doncfait despetits.

En 1995,le termedemycobioteestapparu,
désignantl'ensembledeschampignonsprésents.
Levureset moisissuresnepèsentpasplusde0,1

à1% dumicrobioteintestinal,contre90%pour
lesbactéries,maisellesnejouentpaspour
autantlesfigurantes.Eninteractionavecles

autresmicro-organismes,certainschampignons
participentaurenforcementdelabarrièreintes-

tinale et del’immunité. À l’inverse,la présence
d’autrespourraitêtreassociéeàunmauvais

pronosticdecancer,commel'ont suggéré
deuxétudespubliéesen 2022dansCell.

Laplupartdesmicrobesquicolonisent
notrecorpsnesontpaspathogènes
Deuxièmeidéereçuebattueenbrèche:la plu-

part decesbactérieset virusnesontni nos
ennemisni desintrus.D'unepart,nouscoha-

bitons avecux depuisnotrenaissance;d'autre

partla grandemajoriténesontpaspathogènes.
Ilsontmêmeessentiellementdesfonctionspro-
tectrices (voin page30).Certainsmicrobesont

unprofl àlaDrJekylletM: Hyde:inoffensifs

quandle microbioteestéquilibré,ces«patho-
biontes » peuventdevenirdélétèresquandils

prolifèrent.C’estle casdelafameusebactérie
E.coli, responsabledegravesintoxicationsali-

mentaires. Présenteenquantiténormaledans

l'intestin,ellecontribue–entoutediscrétion–
à la digestiondecertainsnutrimentsouencore

à la productionde vitamines.Notresanté
reposedoncenpartiesurcettearméedemicro-

organismes. Plusieurstraitementsvisantà res-

taurer l’équilibredumicrobiotesontendéve-

loppement (voir page38).

Larecherchesurle microbioteaégalement
misenlumièrequele cerveaun’étaitpasnotre
seulchefd’orchestre.Commel’expliquedans

CanalDetoxNathalieVergnolle,directricede
rechercheàl'Inserm,«lemicrobioteestlui aussi

capabled'envoyerdesmessages».Ils prennent
la formedemétabolites,dessubstances
chimiques(gaz,protéines,lipides...)produites
parlesmicrobes.Et lemicrobioteintestinalin-

fluence le cerveauenproduisantdesneurotrans-

metteurs tels quela sérotonineouladopamine,
quijouentsurnotrehumeur(voir page31).

ContrelesUVoulapollution,
notrepeausaitsedéfendre!
Enfn,bienquele microbioteintestinalsoitle
plusétudié,il n’estpasunique.Notrepeau,

notrebouche,notrevagin ainsiquenospou-
mons ensonteuxaussidotés.Le microbiote
cutané,avecses100000à 1 million debactéries

parcentimètrecarrédepeau,estle deuxième
plusimportant.Enpremièrelignecontreles
attaquesextérieures,«lesbactériescommensales

– qui viventnormalementdansnotreorga-
nisme — vontoccuperdesnichesécologiqueset
empêcherlespathogènesdes’y installer,explique

MarcFeuilloley,microbiologisteet professeur
à l'universitédeRouen-Normandie.Enplus,
ellesproduisentdesmoléculesantibactériennes,

quivontéliminerdesconcurrenteset entraîner
notresystèmeimmunitaire.»Encasdeblessure,

Staphylococcusepidermidisparticipeà la répa-

ration desplaies.D’autreshabitantsdenotre

54.%
DESPERSONNES

INTERROGÉES
PENSENTQUE

LEMICROBIOTE
NE CONCERNEQUE

LNTESTIN.

28%
DESSONDÉSSAVENT
QUELE MICROBIOTE

N’ESTPAS
UNIQUEMENT
CONSTITUÉ

DEBACTÉRIES.

Source.Observatoire
internationaldesmicrobiotes

(BiocodexMicrobiotaInstitute
- Ipsos, 2024)
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microbiotecutanéémettentdesfiltresanti-UV

ounousmettentà l'abri dela pollution.
Un autremicrobiotecommenceàfairepar-

ler delui, celuidenos poumons.Plusieursrai-

sons expliquentqu’il soit ainsirestédans
l’ombre.Toutd'abord,onalongtempscruque
cetorganeétaitstérile.D’une part,parceque
l'explorationdespoumonsrequiertdesmétho-

des beaucoupplusinvasivesquel’intestin(pour
lequel il suffit derecueillirdesselles)d'autre

part,nOS voiesrespiratoiressontdotéesdepuis-

sants dispositifsempêchantlesmicrobesd'y
pénétrer.Il adoncfalluattendre2010pourque
lemythetombe:deschercheursdel’Imperial
CollegedeLondres(Royaume-Uni)ontpublié
uneétuderévélantque«l’arbrebronchique
contientunmicrobiotecaractéristique».Pas
très densepuisqu’il compteenviron100000

micro-organismes,soitunmillion defoismoins

quesoncousindigestif.Enmatièredefonctions,
il nesedistinguepasvraimentdesautres: bar-

rière contrelespathogènes,éducationdu sys-

tème immunitaire,protectioncontreles infec-

tions... Et dèsqu’il est déséquilibré,tout se
dérègle.Unedysbiosepulmonairea par
exempletendanceà augmenterlesrisquesde

surinfectiondespoumonslorsd'unegrippe.

Cesmilieuxsemblentinteragir,
voireêtreinterconnectés
TousCesmicrobiotespourraientfonctionner
en réseauinterconnecté,commelesuggérait
unesynthèseparueen2021dansNutrients.Il

nes’agitqued’unehypothèsemais descher-

cheurs ont observéunesurreprésentationdes

microbesdela sphèreoraledansle microbiote
intestinaldanslesmaladieshépatiques.Lapra-

tique debainsdebouchesystématiquechezces
maladesestàl’étude.Il existeaussidespreuves

quele microbiotecutanépeutinteraginavec

sonvoisin intestinal.Lesacidesgrasà chaîne

courteproduitsparlesbactériesdutubediges-

tif peuventparexempleinfluencerlaproduc-

tion desébum,cequi risqued’avoirunimpact
sur desaffectionscommel’acné.

Maisalors,y a-t-ilencoredeszonesstériles
dansl'organisme?LesOS, lecerveauouencore
lesangsontconsidéréscommestériles.Cepen-

dant, «de l’ADN bactérienaététrouvédans
le sangetle lait maternel: déclarelePrDoré.

L’hypothèsedel'existenced'unmicrobiotesan-

guin amêmecirculé.Unelargeétudeparueen
2023dansNatureMicrobiologyl’a balayéed'un

reversdemain.Il n’empêche.. Noussommes
biendesêtresmicrobiens.

g
8

Les5principaux
MICROBIOTES

ORAL

10milliardsdemicro-organismes
Letabacaltèreparticulièrement
cemicrobiote,maisil retrouve
globalementsadiversitécinqans
aprèsunsevragetabagique.

CUTANÉ
1000milliardsdemicro-organismes
Uneétudemenéechezdeschirurgiens
amontréqu'ilsereconstitueen
deuxheurestrenteà quatreheures

aprèsun lavagedemains.

PULMONAIRE
100000micro-organismes
Lespoumonsnesontpasstériles...
maisleurmicrobiote,difficile

d'accès,estlemoinsconnu.

INTESTINAL
100billionsdemicro-organismes
Cestlaplusdiversifié.Surlesquelque
160espècesdebactériesprésentes,
seuleunevingtaineseraitcommune
àtouslesmicrobiotessains.

VAGINAL
10milliardsdemicro-organismes
Il estessentiellementcomposé
debactérieslactiques,quifavorisent
unenvironnementacideempêchant
lespathogènesdesedévelopper.
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Defidèlesalliés
Loindesecantonner
à l'intestin,lesmicrobiotes

jouentunrôlecrucialpour
notresanté.Mais comment
œuvrent-ils?Décryptons
leursmultiplesbienfaits.

E
ntrenousetnos microbiotes,
c’estdu gagnant-gagnant.
Bienprotégés,biennourris

parnosmuqueuses,ils nous
rendentlapolitesseenfabriquantdes
centainesdemilliersdecomposés
essentielspournotresanté.Unevraie

pharmaciemaisonqui réguledemul-

tiples fonctions,àcommencerparla
défensedel’organisme.

Un murcontre
lesenvahisseurs
L’effet barrièreest la mission-phare
desmicrobiotes:bloquertouteinva-

sion pardesagentspathogènes,par-

tout oùnosmuqueusessonten
contactavecl’extérieur.«Telunbou-

clier vivant,Cesmicrobestapissent
intestins,poumons,bouche,vagin,

peau.Ils empêchentles microbes
rivauxdes’installer,enoccupantla

placeetmonopolisantlanourriture»,
expliquela PreGenevièveHéry-
Arnaud, spécialistedumicrobioteet
chercheuseàl’InsermàBrest (Finis-
tère). Si desintrusparviennentà dé-

jouer cettepremièrelignededéfense,
lesbactériesdumicrobiotepassentà
l'offensiveendéployantunarsenal

desubstancestueuses,les«bactério-

cines». Comme la lugdunine, fabri-

quée dansle nezparStaphylococcus

hgdunensispouréviterquesoncou-

sin Staphylococcusaureusyprovoque
inflammationet boutons.Lemicro-

biote vaginalcombinepoursapart
deuxstratégiesdedéfense.Il tapisse
laparoiduvagind`unbiofilmprotec-

teur antinuisibleset, parailleurs,les

lactobacilleslecomposantà95%pro-
duisent del’acidelactiquequimain-

tient unpHvaginalbas(4,5)et donc
unmilieu acide.Cetteaciditébloque

desbactéries,comme Gardnerella

vaginalisimpliquéedansla vaginose,
ouEscherichiacoli dansles infections
urinaires,adeptesdepHplusélevés.

Unprofesseurd’immunité
Fortd'unesurfacede32 mètrescarrés

encontactavecdescorpsétrangers,
notreintestinvoit transiterunetonne
d'alimentsparan!Si nousne fabri-

quons pasd'anticorpscontreeuxmais
combattonslesmicrobespathogènes,
c’estgrâceà uneimmunitéélaborée,

DURANT SESTroisPREMIÈRES
ANNÉES,NOTREORGANISME
APPRENDÀ TOLÉRERLES
VIRUSET MICROBES«AMIS» ET
À ÉLIMINER LES «ENNEMIS».

La plupart
desbactéries
retrouvéesdans
lessellessont
bénéfiques,
notammentpour
la digestion.
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dontl'acquisitionsejouedèslanais-

sance. Lors d’unaccouchementpar
voiebasse,le bébérencontresespre-
miers microbes,issusdesmicrobiotes
vaginalet fécaldesamère.Puisdurant

deuxàtroisans,unefoule debactéries

etvirus,venusdesonalimentationet
desescontacts,colonisentsabouche,

sonnez,sonintestin,sonvagin,sa
peau...Étrangersà l'organismeau
départ,tousleurscomposéssontdes

antigènespotentiels,c’est-à-direqu’ils
peuventprovoqueruneréactionim-

munitaire. Latoléranceseconstruit»

Le microbiote
protège
l’intestindes
assaillants.

5questions

«Lemicrobioteintestinal
etlecerveaudialoguent
enpermanence»
On fait le pointavecGabrielLepousez,
neurobiologisteàl’Institut Pasteurà Paris.

Commentlecerveauetles
micro-organismesdenotreintestin
peuvent-ilscommuniquer?
Ils sontreliésparvoiessanguine
etnereuse,etdialoguentenperma-

nence. On parled’ «axeintestin-

cerveau». Parexemple,quand
nousmangeons,desfragments
debactériesintestinalespassent
danslesangetmigrentdanslazone
cérébralequirégulel’appétitAinsi,

le microbioteinfluencenotreétat
desatiété.L’intestincontient100mil-

lions deneuronesquidétectentdes
signauxlocauxet communiquenten
tempsréelavecle cerveauvia enerf

vague,unnerfcrânienbidirectionnel

qui innervespécifiquementnos

organesinternes.Cedialoguepasse
enfinpar l’immunité le microbiote
estsouSla surveillancedescellules
immunitairesdenotreintestin.
Uneinflammationinduitlasécrétion
demoléculesinflammatoires,

qui peuventvoyagerdansle sang
jusqu’aucerveau.
Quesait-ondel’implication
dumicrobiotedansl’autisme,
ladépressionou la schizophrénie?
Lestravauxlesplusavancésconcer-

nent la dépression.Onpeutinduire

uneformededépressionchez
dessourissainesen leurtransférant
le microbioteintestinaldesouris
«déprimées».Dansd’autrestroubles
commel’autismeou la schizophrénie,
lesélémentssurle rôledumicrobiote
sontintéressantsmaispréliminaires.
Cesmaladiessontliéesaudévelop-

pement ducerveau.Apprendre
à tolérerles«bons›microbesetà

éliminerlesindésirablesdemande

desréglagestrèsfinschezle bébé.
Desréactionsimmunitairesinappro-

priées peuventaltérerledéveloppe-
ment cérébral.Ici, le rôledumicro-

biote seraitdoncplutôtindirect.
Peut-onespérerdépister
voireguérircespathologies
grâceaumicrobiote?

Dansla dépression,sonanalyse
pourraitguiderlediagnostidet
le choixdu traitementParexemple,
la fluoxétine(Prozac),quiaugmente
lesniveauxdesérotoninedu

cerveau,n’estpasefficacechez
dessourisdépourvuesdecertaines
souchesbactériennesimpliquées
danslemétabolismedeceneuro-

transmetteur. Maissi lescomposés
produitsparcesbactéries

manquantessontréintroduitsdans
leuralimentation,la fluoxétine
fonctionne.Le microbioteinfluence
doncla réponseauxantidépres-

seurs: c’esttrèsprometteur! Car

prèsde30% despatientsdépressifs
nerépondentpasauxtraitements
classiques,etplusieursessaispeu-
vent s’enchaîner.Alorsqu’analyser
le microbiotedupatientpourrait
aiderle psychiatreàprévoirl’effica-
cité d'untraitement.Parailleurs,
destestscliniquessontencours
pourcomprendresi unmicrobiote
particulieraugmentele risque
demaladiesneurodégénératives
commeParkinson.L’identifier
chezunpatientquin'apasencore
desymptômespourraitguider
destraitementspréventifs.
Touscestravaux,trèscomplexes,
demanderontdix ouquinzeans
avantapplication.

denotrebicn-être
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Pour200à 300euros,dessociétés

privéesproposentuneanalyse
du microbioteà partird'un
échantillondeselles.Leclient
reçoitunkit poureffectuer
le prélèvement,puisl’envoie
dansun laboratoire.Lesrésultats
sontaccompagnésdeconseils,
commel’achatdeprobiotiques
pour rééquilibrersaflore.
Dansunetribuneparuedans
LeMondefin 2023,uncollectif
demédecinsadénoncé
l’inutilité cliniquedecestests,
et le «risqued’orienterversdes
pistesthérapeutiquesnocives».

Les interprétationssont«totale-

ment farfelues»,ont-ilspointé
aprèsavoirtestéceskits.
Certainsrésultatsnotentpar
exemplela présencede

«marqueurstrèsbénéfiques

pour la santécardiovasculaire»
danslessellesdepatients
ayantfait un infarctus...
«Analyserunmicrobiote,
cen'estpasaussisimple
quedoseruneglycémie:
àcejour,personnenesait

interprétercestestsde
manièreuniverselle»,
relèvela PreHéry-Arnaud.

»àcemoment: «En s’installantau
plusjeuneâge,cesmicrobestrèsdivers

présententunefouled'antigènesau
systèmeimmunitaire,quivapeuà peu
se laisser“séduire”,jusqu’àtolérerces
bactériesamies,maispaslesennemies.

u bout de troisans,il distingueles
bactériesdu soi,ditescommensales,
de cellesdunon-soi,ou pathogènes:
le systèmeestéduqué»,précisela
PreHéry-Arnaud,autricedeCesmi-

crobes quinou.sveulentdubien(éd.

humenSciences,2021). A contrario,
un bébénéparcésarienneoutraitépar
antibiotiquesauraunmicrobiote
intestinalpluspauvreque les autres.
Engrandissant,confrontépourla pre-
mière fois à desmicrobesinconnus,
sonsystèmeimmunitairerisquede
dérailler: il peutsurréagirencausant
desallergies, ou s’attaquerà tort à

l'organismeetdéclencherdesmaladies
auto-immunes,etcelamêmeà l'âge
adulteDansuneétudede2003publiée

dansNaturecommunications,des
chercheurscanadiensontainsisuivi

plusde 1 000bébésdepuisla nais-

sance. Résultat:à5 ans,la moitiéavait

développéuneallergie(eczéma,
asthme,rhumedesfoins...).Ces
500enfantspossédaienttousunmi-

crobiote intestinaldéséquilibré.

Unacteur-clé
dela digestion
Lemicrobioteintestinalfavorisel’ab-
sorption desacidesgras,du calcium

etdumagnésium.Sanslui, nousne
pourrionspasbénéficierdetousles
bienfaitsdesfîbresdesfruits,légumes
et céréales,indispensablesà notre
santé.Unefois ingérées,celles-citran-

sitent jusqu’aucôlon.Lemicrobiote
décomposealorsles fibressolubles

(pectinedesfruits,sond'avoine,len-

tilles...) parfermentation,cequipro-

duit desacidesgrasà chaînecourte.
Crucialespourla santé,cesmolécules
acidifientl'environnementducôlon,
bloquantsa colonisationpar des

pathogènes,etaméliorentl'absorption
dufer.L'uneenparticulier,le butyrate,
renforcel’imperméabilitédela bar-

rière intestinaleet empêchedesmi-

crobes néfastesoudessubstances
toxiquesdepasserdanslesang.

Uncatalyseurde
réactionsbiochimiques
Plusieursmolécules-cléssontmajo-
ritairement produitesparle micro-

biote intestinal lavitamineK, qui
joue un rôledansla coagulationdu

sangetla fixationducalciumdansles

OS,etla vitamineB9, impliquéedans
lerenouvellementdescelluleset le

développementducerveau,capitale

pourle bonfonctionnementdesmus-

cles oupouréviterdesmalformations
fœtaleslors d'unegrossesse.Parail-

leurs, seullemicrobioteintestinalsait
transformerletryptophane,unacide
aminéapportéuniquementparnotre
alimentation,enindoles,descompo-
sés aux propriétésanti-inflamma-

toires. Chezla souris,cesindolespro-
tégeraient lamuqueuseintestinaleet

le foiedel’inflammation.Desétudes
sontencourschezl’humain.

Les bactéries
dumicrobiote
nousaident
àassimiler
le calcium
desproduits
laitiers.

Bon.àsavoir
Quepenserdestestsdemicrobioteintestinal?
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rised'antibiotiques,stress
chroniqueou alimentation

troprichepeuventdéséquili-
brer lesmicrobiotes.Ladiver-

sité desmicrobeschute,leurquantité
parfoisaussi,certainesbactériesdo-

minent, d’autresdisparaissent,et
l’équilibreentreles populationsest
déstabilisé:c’estla «dysbiose».Sesef-

fets? Elleperturbele fonctionnement
del’intestinetpeutcauseruneinflam-

mation locale.Certainsmétabolites
bactériensseretrouventenexcèsouen
défaut,etinduisentdansd’autresor-

ganes ettissusdesdérèglementsméta-

boliques voireinflammatoires.Maisla
relation decauseà effet n’est pas

toujoursclaire:«Il esttrèsdifficilede
savoirsiunedysbioseestla caused'une
maladieousaconséquence,sondom-

mage collatéral,insisteGabrielLepou-

sez del’InstitutPasteur.Parexemple,
unepersonneensurpoids,sédentaire,
qui fume,mangegrasetsalérisquede
souffrir d’hypertension.Sonmicro-

biote, probablementdéséquilibré,n’est
pasresponsabledirectementdesama-

ladie, maispeutl’entretenir.»

Desliensfortsavecl’obésité
Parmila fouledepathologiesasso-
ciées àunedysbiose,lesliensdecause
àeffetles mieuxétablisconcernentla
dépressionet l'obésité.Côtécœur,des

chercheursdel’Inrae ontmontréen
2022qu’unealtérationparticulièredu
microbioteintestinalseproduitavant
lasurvenued'unemaladiecardiaque,
la cardiopathieischémique.Dansle

diabète,quandlemicrobioteintesti-

nal est déréglé,la concentrationen

propionated'imidazoleaugmente
dansle sang: Or cettemoléculeempê-

cherait l’insulinederéduirele tauxde

sucresanguin.Pour le reste,on
observeaussidesassociationslocales

–unedysbioseintestinaledanslama-

ladie deCrohn,nasaledanslasinusite,
cutanéedansla dermatiteatopi-

que... — mais les mécanismesen jeu
sontencoreà décrypter.

Quesepasse-t-ilquand
lesmicrobiotessedérèglenta
Leschercheursobserventdesdéséquilibresdansdenombreuses
maladies.Causeou conséquence? La questionresteouverte.

Insolite
DonnezVOSsellespour
faireavancerlascience!
Quelest le rôlede l’alimentation
desFrançaissurleurmicrobiote
etleursanté?Pourle comprendre
l’Inraeet l’Assistancepublique-

Hôpitaux deParisontlancéen2022
Le FrenchGut-LeMicrobiotefrançais,
projetdescienceparticipativevisant
à collecter100000échantillonsde
sellesd’ici à2027.En décryptantles

liensentrela diversitédumicrobiote
desdonneurset leuralimentation,
leursanté,leurâge, leursexe
ou leurmodedevie, lesscientifiques
espèrentmieuxpréveniretsoigner
lesmaladieschroniques(diabète,
obésité,dépression...).En deuxans,
le projetamobilisé15000personnes.
Pourparticiperauprojet:lefrenchgut.
fr/ressources/faq
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Viande,fruits,produitslaitiers...
Notrenourriturehébergequantité
demicro-organismes.Certains
restentdansnotrecorpset influen-

cent notremicrobiote.C’est
d’autantplusvrai chezlesenfants.

Aprèsavoirrecueilli2500 échan-

tillons alimentairesàtravers
lemondeet20000prélèvements
demicrobioteintestinalhumain,
deschercheursdel’université

deTrente,enItalie,ontmontréque
3%denotremicrobiotevenait
directementdenotrealimentation.
«Celapeutparaîtrefaible,mais

grâceàcesdonnéesnouspouvons
étudierà grandeéchelleà quel
pointles propriétésdesmicrobes
dansnotrenourritureinfluencent
notresanté»,soulignaitl’auteur
de l’étudeparuedansla revue
Cellenaoût2024.

›Les bonsréflexespour
Notrealimentation,nosgestesd’hygièneetmêmenotreétat
psychiqueles influencent.Voici lesbonnespratiques.

Vouslesaviez2
Lemicrobiotedesalimentsmodifielenôtre

Apprendre
àgérersonstress

Denombreusesétudesontétabli
l'axeintestin-cerveauet montré

desassociationsentretroubles
anxio-dépressifsetdéséquilibre
dumicrobiote.Mieuxgérersonstress
estdoncunefaçond´enprendresoin.
Hormislesmédicaments,quelles
sontlesméthodeslesplusefficaces
contrelestressetl’anxieté‘ Lesthérapies
comportementalesetcognitives,
laméditationdepleineconscience,les
exercicesdecohérencecardiaque,la
musicothérapieou l'EMDR(désensibili-
sation etretraitementparlesmouvements
oculaires).Cettelisteestnonexhaustive.
Votremédecintraitantpeutvous
conseillerlatechniquelaplusadaptée.
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Misersurlesbonsprobiotiques

Lesprobiotiquessontdes
micro-organismesvivantsqui,

ingérésenquantitéadéquate,

apportentunbénéfice

aufonctionnementdenotre

organisme.Il s’agitsurtout
debactéries(bifidobactéries,
lactobacilles,lactocoques...)
etdelevures(saccharomycètes)
selonl’Inserm.«Lesseuls

probiotiquesayantdesbéné-
fices reconnusparl’Autorité
européennedesécuritédes
alimentssontceuxduyaourt.
Etunseulmédicamentcontient
unmicro-organismeprobiotique,
l'ultralevure,couramment
prescriteencasdediarrhée»,

exposePhilippeLangella,
microbiologisteà l'Inrae.Lors

d'untraitementantibiotique,en
prendrepréservele microbiote
deseffetsbactéricides
dumédicament.Aurayon
descomplémentsalimentaires,
denombreuxprobiotiques
affichentdesallégationssanté
(confortvaginal,renforcement
desdéfensesimmunitaires..),
maisnesontpascontrôlés.

Prudence,donc.Deleurcôté,
lesprébiotiquessontdes
nutrimentsdontsenourrissent
lesmicro-organismes.Pasbesoin
d’enacheter,ils sontprésents
danslesalimentsrichesenfibres.

enprendresoin

Privilégierlesalimentsrichesen
fibresestessentielpourl'équilibre

dumicrobiote.Deschercheurs
del'Inraeontmontréqueladiversité
desbactériesintestinalesaugmente
avecleurapport.À lasuitedesbons
résultatsduprojetderechercheBreath,
menésurlepainmultifibreen2018,
unesuper-baguette,l‘ «Amibiote»,
estarrivéeenboulangerieen2020.
Ellecontient11 grammesdefibrespour
100grammesdepain(versus4grammes
pourunebaguettetraditionnelle).
Pourenrichirsonalimentationenfibres,
onpeutsimplementopterpourdes
céréalesetdupaincomplets,desfruits
etlégumes,deslégumineuses(lentilles,
poischiches...)ainsiquedesoléagineux

(amandes, ). Autrepiste: les
produitsfermentés(yaourts,fromages,
choucroute...).«llsaugmentent
la richessedenotremicrobiote
intestinalcarils contiennentdesmicro-

-organismes vivants,bactériesou
levures.Deplus,ils permettentd’éviter
lesadditifs,néfastespourle microbiote,
grâceàleurscapacitésnaturelles
deconservation»,expliqueDamien
Paineau,directeurdeFermentsdu futur,

uncentrederechercheinaugurépar
l'Inraefin 2024.Acontrario,lesproduits
industrielstransformésetnotamment
lesémulsifiants,omniprésents,
sontpointésdu doigtcarils rendent
certainesbactériesintestinales
inflammatoiresetpathogènes.

touslesdeuxjours,et
laverleszonescritiques
(aisselles,plis,zone
génitaleexterne)au
gantdetoilettequoti-

diennement. Choisir
desproduitslavantsau
pHbasique(autourde
5,commecelui

delapeau),telsque
leshuilesdedouche
ou les painssurgras.

Enrichirsonassiette
envégétauxetproduitsfermentés

Selaver
endouceur

Quelestlepireennemide

notremicrobiotecutané?
Lesproduitsdésinfectantsutili-

sés enexcès.«Jevoistropde
patientsavecdespeauxirritées

parcequ'aumoindrebouton
ou bobo,ils sedécapentavec
del’alcool,dela chlorhexidine

ou de la bétadine.C'estune
trèsmauvaisehabitudequi
déséquilibrele microbiote,en

tuantaussilesbonnesbactéries
présentessurla peau»,alerte
la Dre MartineBaspeyras,
dermatologueetprésidentede
la Sociétéfrançaised'esthétique
endermatologie.La désinfection
està réserverauxrégions
infectées,avecparcimonie.Les

gestesàadopter?Prendreune
seuledoucheparjour,voire
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Lesmédicamentsdedemain
Lespremierstraitementsissusdebactériesfécalesarrivent.S’ils

visentd’abordlesinflammationsducôlon,biend’autrespathologies
pourraientêtrecombattuesgrâceaumicrobiote.

U
nmédicamentà basedeselles!

Mêmechezles scientifiques,cette
perspectiveena longtempslaissé
plusd'unperplexe.Jusqu’àce que

l'agenceaméricainedu médicamentdélivre

ennovembre2022la premièreautorisation
demisesurle marchéd'untraitementcom-

posé demicrobiotefécal.Le Rebyotaest
indiquépoursoignerlesinfectionsrécidivantes

à Clostridiumdifficile, qui provoquentde

gravesdiarrhées.Unenouvelleclassede
médicaments,lesmicrobiotiques,estnée.

Toutacommencéen2013avecla publica-

tion desrésultatsdupremieressaiclinique
sur la transplantationdemicrobiotefécal

(TMF).Transférerlesmicro-organismes
contenusdanslessellesd'undonneursain
s’avéraitplusefficacequelesantibiotiques
contrelabactérieClostridiumdifficile. Plus
dedixansplustard,lestauxdeguérisongrâce

àlaTMF atteignent80 à90%,alorsqueles

antibiotiquesnedépassentpas30%.Le
Rebyota,qui s’administreparvoierectale,a
fait despetits: unmédicamentsimilaire,le
Vowst,s’avalesousformedegélules.L’éven-
tail desapprochess’estélargi,expliquele
PrJoëlDoré,directeurderechercheàl’Inrae:
«Desstratégiescibléesavecuneseulebacté-

rie auxcocktailsdemicro-organismes,tout

estpossible.»Parailleurs,desprobiotiques
(micro-organismesvivants)et prébiotiques
(nutrimentspourle microbiote)denouvelle

génération,ainsiquedespostbiotiques,arri-

vent sur le marché.Cesderniers,à basede

micro-organismesinanimésoudeleurscom-

posants, «fontl'objetdebeaucoupdetravaux
carils sontplusfacilesàproduireetconser-

ver quelesprobiotiques»,indiquePhilippe
Langella,directeurderechercheàl’Inrae.Les

nouveauxprobiotiquess'appuientsur des

souchesspécifiquesvisantunemaladiepré-

cise. Cettemédecinepersonnaliséearecours
àdestechnologiesinnovantestellesquedes

systèmesdelibérationciblée,àunendroit
précisdansl'organisme.Loin descomplé-
ments alimentairesclassiques(voirp. 36),CeS

probiotiquesontlestatutdemédicamentou
dedispositifmédical.

Preuvequecetterévolutionestentréeen
phaseindustrielle:desusinesdefabrication
demédicamentsàbasedemicrobiotesortent
deterre.La plusimportanted’Europe,inau-

gurée endécembre2023,sesitueà Lyon
(Rhône).«Il y a desessaiscliniquesdans

Cemédicament
à basede
bactéries

fécalesprévient
lesrécidives

deClostridium
difficile. Il n'est

pasencore
disponibleen

Europe.
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POURALLER
PlusLOIN

Voyageaucentredumicrobiote,
unebandedessinéed´Héloïse
Chochois,éd.Delcourt,2022.
Cesmicrobesquinous
veulentdubien,un livre
deGenevièveHéry-Arnaud,
éd. humenSciences,2021.
«Microbiote:tousenselles!»,
un podcastd’ÉlodieMaillot,
LSD-LaSériedocumentaire,
FranceCulture,2023.

touslessens,mais cesmédicamentsont
vocationàêtreutilisésencasd'impassethé-

rapeutique», estimele PrDoré.

Desanticancereuxplusefficaces
Desbactériesintestinalespeuventaméliorer
la réponseà uneimmunothérapieou une
chimiothérapie.Lecaractèreprédictifesttel

quel’institut Gustave-Roussy,à Villejuif
(Val-de-Marne),amisenplaceunecollecte

systématiquedeselleschezles patients
atteintsdecancersdupoumon,dela vessie,
du reinou d'unmélanome.«Desrésultats
publiésen 2024ontmontréquesion recons-

truit le microbiote,onpeutfairebasculerle

patientdustatutdenon-répondeurautrai-

tement à celuide répondeur,déclarele
PrDoré.Dansle cadredutraitementd'une
leucémie,unecomplicationdela greffede
moelle,dite “maladiedu greffoncontre
l’hôte”, peutsurvenir.Un médicament
développéparla sociétéMaaTPharmafait

passerles chancesdesurviede20 à65%.»
Lasociétéprévoitdedemanderuneautori-
sation demisesurlemarchémi 2025.

Desessaisprometteurs
danslamaladiedeCrohn
Traiterlespathologiesintestinalesgrâceau
microbiote...intestinal,quoi de plus

logique!Pasétonnantdoncquelapremière
bactériedite « denouvellegénération»,la
Fprau,aitétédécouverteencomparantle
microbiotedepatientsatteintsdelamaladie

deCrohnenrechuteavecceluidepersonnes
enrémission.SupplémentéesenFprau,des

sourissouffrantdecetteaffectioninflam-

matoire chroniquede l'intestinguérissent.
«Noussavonsaujourd’huiproduirecette
bactérievivantesousformedemédicament,
testéchezl’humaindansplusieursessaiscli-

niques», indiquePhilippeLangella.

Despistescontrela dépression
Plusdelamoitiédespersonnesendépression
majeurenerépondentpasauxantidépresseurs.
La pistedumicrobiotea doncété explorée.
Etplusieursétudes,dontun paruedansJama
Psychiatryen2023,ontmontréqu’unmélange

deprobiotiquesétaitefficacecontrela dépres-

sion. Soitensesubstituantauxantidépres-

seurs, soit endiminuantla résistanceàCes

derniers.Desprobiotiquespourraientaussi

permettrederetarderlaprised'antidépres-

seurs, etdoncleurseffetssecondaires.Une
étudevaêtreprochainementlancéechezdes

médecinsgénéralistes.Lesmécanismesd’ac-
tion nesontpasencoreclairs,maislesprobio-

tiques pourraientagirsurl’humeurenmodu-

lant laproductiondeneurotransmetteurs,en
réduisantl'inflammation(souventprésente
dansladépression),enrégulantla réponseau
stressouenaméliorantle fonctionnementde
la barrièreintestinale(unintestinperméable
peutfavoriserl'inflammation).

Le microbioteouvrebiend’autrespers-

pectives. Desprobiotiquesprotégeraientpar
exemplede la dégénérescenceliée à la

maladiedeCharcot.Desessais,certestrès
préliminaires,sontencours,etenl’absence
de traitementl'espoirrenaît.Unebactérie,
Akkermansiamuciniphila,aaussidéfrayéla
chroniquequandil a étédémontréqu’elle
aidaitdessourisobèsesà maigrir. Mais
l’espoirestun peuretombé: le Pr Patrice
Cani,chercheurbelgeà l'originedeces
travaux,reconnaîtquel’on nepourrapas
traiterl’obésitéense concentrantunique-

ment sur le microbiote.Parailleurs,deux
chercheursfrançaisontidentifiéen2023une
bactériecapablede dégraderlecholestérol,
principalfacteurderisquedespathologies
cardiovasculaires.Lespremiersessaissur
dessourisontcommencé.Larechercheest
enpleineébullition.

Le CHUdeMontpellier(Hérault)analyse
lessellesdepersonnesatteintes
de la maladied’Alzheimerpourétudier
l'implicationdu microbiote.

Diagnostic
Bientôtuntest
contreuneinfection
pulmonaire?
Poserundiagnosticplus
précocereprésenteun enjeu-

clé dansdenombreuses
pathologies.Lesinfections
pulmonairesqui surviennent
chezles patientssouffrant
de mucoviscidose,unemaladie

quidétruitlespoumons,
n’échappentpasà la règle.
Scruterle microbiote
pulmonairepourraitfaire

gagneruntempsprécieux.
En effet,deschercheurs
du CHUdeBrest(Finistère),
encollaborationavecune
équipeInserm,y ontidentifié

unbiomarqueurpermettant
deprédirelerisqued‘une
infectionpulmonairegrave
pourlesmaladesatteints
delamucoviscidose.Untest
diagnostiopourraitsortir

en2026.L’innovationserait
majeure,caruntraitement
précocedestinéà enrayer
l’infection età prolonger
l’espérancedevie est lui aussi

endéveloppement.
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Santé. Instituts de beauté pour enfants : ils ne sont pas sans
risques
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du
visage…. Le phénomène est récent et inquiète, notamment la Société française de dermatologie
(SFD) et la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP).Quel est ce phénomène ? Il s’agit
de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant
des formules pour enfants.Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union
européenne pour protéger les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement
destinée à l’enfant, rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.Du
marketing et non un besoin des enfants « En dehors de maladies dermatologiques, la peau de
l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite
rien d’autre pour son entretien courant qu’une toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en
rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés
savantes. Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing
largement diffusés.Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et
avec parcimonie, afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un
mauvais usage ».Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants Quels sont les
risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non allergiques et la
photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).Et particulièrement chez
l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les
cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par diffusion à travers
la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.En mars 2024,
nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de 10 ans
présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.La dermatologue Marie Jourdan
nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l’acide salicylique, l’acide
glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière cutanée, ce film hydrolipidique à la surface
de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.Des risques liés aux
perturbateurs endocriniens Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont
interdits par la réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres
substances, autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la
réaction surviendra ensuite à chaque application.Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié
aux perturbateurs endocriniens qui agiraient, selon Santé publique France, encore plus fortement
pendant le développement de l’enfant, de la grossesse jusqu’à la fin de la puberté.Pour rappel, il
s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère sur la santé
(cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et
du neurodéveloppement…).Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les
formules de nombreux produits cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le
fonctionnement des perturbateurs endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui
s’opère entre ce que l’on respire, ce que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et
sa peau en général », nous expliquait Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en
rajouter.Attention aux produits estampillés « naturels »Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont
le vent en poupe mais qui restent des produits déconseillés pour les enfants et femmes enceintes
car elles contiennent des substances toxiques ou neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits
dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de
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‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.Même chose pour les produits estampillés
« cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne relèvent pas de la même législation que les
produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification bio européenne. Les logos, mentions, ou
labels apposés sur ces produits ne relèvent que de certifications privées ou
associatives ».Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque
d’insuffisance rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM
déconseille la pose d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires.
Ce qui signifie, du point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les
instituts de beauté ne sont pas sans risque.Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés
françaises de dermatologie, concerne « les conséquences psychologiques de telles pratiques sur le
développement de l’image de soi chez l’enfant ».

Newsletter. L'essentiel de la semaine

Chaque samedi

Inscrivez-vous à "L'essentiel de la semaine", et retrouvez notre sélection des articles qu'il ne fallait
pas rater lors des sept derniers jours.Voir mes newsletters

Ca y est ! Vous êtes inscrit

Peut contenir des publicités. Vous pouvez vous désinscrire à tout moment depuis votre espace
client.
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Ladermatologieàl’heure
delamédecinepersonnalisée
Parisdu3au7décembre2024.Dumélanomeauprurigonodulaire,lesJourées
dermatologiquesdeParis(JDP)ontmisàl’honneurlesnouvellessolutionsthérapeutiques,
quipermettentdeproposerdesprisesenchargeplusadaptées.

Desrévolutionsthérapeutiques
quiontchangéladonne

Premièredugenrelorsducongrèsdes
JournéesdermatologiquesdeParis(JDP),
lasession« Gamechanger» apermisde
mettreenavantplusieursrévolutions
danslapriseenchargedepathologies
dermatologiques,quiontchangéàla fois
laviedespatientsetcelledesmédecins.

D
ernièreen datedespathologies
bénéficiantd'une nouvelleap-

proche thérapeutique: le prurigo
nodulaire,qui pèselourdement

surlaqualitédevie despatients,enraison
dupruritintensequ’il induitetducaractère
affichantdeslésions.Pendantlongtemps,
patientsetmédecinsétaientquelquepeu
découragésfaceà cettepathologie,qui ne
disposaitpasdetraitementefficaceet reste
marquéeparuneerrancediagnostiqueet

thérapeutique.Depuisle consensusinter-

national de2020,qui le plaçaiten4eligne

detraitement,ledupilumabafait la preuve
desonefficacitédansdeuxétudespivots,
Prime1 et2, quiont soulignésesbénéfices
à24semainessurlepruritetsurlenombre
delésions.«Il fautsavoirattendreSixmois

pourobserverla pleineefficacitédu traite-

ment, prévientla Pr DelphineStaumont-

Sallé (Lille). Il améliorele pruritchez60 %

des patients,et fait disparaîtreles lésions
danslamoitiédescas.»
La sécuritéd’emploiest bonne; notam-

ment, le risquedeconjonctiviteapparaît
bienmoindreque lors de l’utilisation de

cettebiothérapiedansla dermatiteato-

pique, mêmes’il fautresterprudentcompte
tenudurecullimité.
Le dupilumabaeu, en2024,uneautorisa-

tion demisesurlemarché« entraitement
systémiquedepremièreintentiondupru-

rigo nodulairemodéréàsévèrede l’adulte
qui nécessiteuntraitementsystémique»,

avecuneaméliorationduservicemédical
deniveau3. Il estdésormaisaccessibleet
remboursé,etdevraittrouveruneplacede
premièreintentiondanslesprochainesre-

commandations.

Au-delàdesonbénéficemajeursurlaprise
enchargethérapeutiquel’arrivéedudupi-

lumab aaussidonnéuncoupdeprojecteur
sur cettedermatoseinflammatoirechro-

nique, àlaphysiopathologieetà l’épidémio-
logie malconnues,etquiposetoujoursdes
problèmesdiagnostiquesenraisondeson
hétérogénéitéclinique.
Il a aussiouvertla voieà d'autresbiothé-

rapies. Denombreusesmoléculessonten

développementvoiredéjàaccessiblesdans
certainspays,cequiestle casdunemolizu-

mab, unanti-IL31autorisédepuisl’été2024

auxÉtats-Unis.Un dossierd’AMM a été
déposéen Europe,il pourraitvenir élargir
l'arsenalthérapeutiqueen2026.

R: fautsavoirattendre
SX moispourobserver
lapleineefficacité
dutraitement
PrDelphineStaumont-Sallé(Lille)

Ledupilumabdevraitsepositionneren
premièreintentiondanslesprochaines
recommandationspourletraitement
duprurigonodulaire

DOSSIERRÉALISÉPARLA DR ISABELLEHOPPENOT
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Rituximabdanslepemphigus
Deuxièmegranderévolutionthérapeutique
decesdernièresannées,celleapportéepar
le rituximabdansunemaladieauto-im-

mune grave,le pemphigus.Les premières
études,menéesdanslesannées2006-2007
aveccetraitementcibléinhibantles CD20,
avaient conduità le proposerdansles
formessévèresdepemphiguset chezles
patientsayantune contre-indicationaux
corticoïdessystémiques.Depuis, il a peu
àpeuété utilisé de façonprécoceenpre-
mière ligne,enassociationauxcorticoïdes

parvoiegénérale,cequiapermisleur dé-

croissance trèsrapideetuneréductionpar
unfacteurtroisdeleurdosecumulée.
Ainsi,enquelquesannées,l’associationdu
rituximabà unecorticothérapiegénérale,à
doseinitiale réduiteet àduréetrès limitée,
estdevenuele traitementderéférencedu
pemphigus.Uneévolutionmajeure,récem-

ment complétéeparla démonstrationde
l’efficacitéà longtermedu traitementqui,
dansl’étudeRitux3 aétéassocié,chez65%

despatients,à une rémissionprolongée,
avecun reculmoyendeseptansaprèsle
traitementinitial. À l’inverse,les données
récentesconfirment qu'il est beaucoup
moinsefficacelorsqu’ilestutiliséen deu-

xième ligne, aprèsl’échecd'unepremière
lignedetraitement.
« Les mécanismesà l’origine de ces rémis-

sions prolongéesne sontpasencorebien
élucidés,rapportele PrPascalJoly(Rouen).
Contrairementà ce qui était présumé
jusqu’alors,cesrémissionscomplètesnesont
pasduesà la disparitiondeslymphocytesB

réactifs,qui restentdétectablesà destaux
quasi-identiquesàceuxobservésaudébutde

la maladie.» Ellespourraientêtreplutôtex-

pliquées paruneinversionduratiodeslym-

phocytes B naïfs/Bmémoires,qui semble
mêmes’amplifieravecle temps.Autremé-

canisme possible,l’émergenced'unepopu-

lation delymphocytesT folliculairesrégu-

lateurs dedesmogléine.
La prochaineétapeest l’évaluation,dans
le cadred'unPHRC,du rituximaben trai-

tement d’entretienchezles patientsàhaut

risquede rechute,risquequi se montre

SMS
Lacouleurdel’urticairel’urti-

caire jaunepeutêtretrèsimpression-
nante, elleestenlienavecunehyper-
bilirubinémie sous-jacente,maiscette
colorationnobèrepasle pronostic.Ce
n’estpaslecaspourl’urticairebleu,
provoquéepardescolorantsmédicaux,
quiprogressedanslamoitiédescas
versuneanaphylaxie,selonl'analyse
de70cas,induitsmajoritairementpar
dubleupatenteviolet.dontdeuxont
conduitàunarrêtcardio-respiratoire
récupéré.

(9Lessolvants,unchaînonman-
quant danslasclérodermiesysté-

mique ? C’estcequesuggèreunevaste
étuderétrospectivecanadienneayant
inclusuntotalde1439patients,etqui
aretrouveuneexpositionprofession-
nelle auxsolvantschez288d'entreeux
soitunpatientSuIIcinq.Il s’agissaitplus
volontiersd’hommesquiprésentaient
lesformeslesplussévères,notamment
rénales.

CDGrâceà ladermoscopiepéri-
unguéale, il estpossibledes’orienter
verslecaractèreprimitifd’unphéno-
mène deRaynaud,cequiapporteun
gaindetemps.En l’absencedequatre
critères(mégacapillaires,plagesavas-

culaires, désorganisation,densité<8/
mmhémorragies),lavaleurprédictive
positived'unecapillaroscopienormale
estde100%,selonl'étudeVascul'R.qui
avalidéprospectivementcescore,

Lesexefémininnedoitpasfaire
éliminerle diagnosticdesyndrome
Vexas.Cettemaladieauto-inflam-
matoire estcauséeparunemutation
somatiquesurlecodonméthionine
41 dugèneUBA1,gènesituésurle
chromosomeXcequiexpliquelanette
prépondérancemasculine.Dansla
cohortefrançaise,11 des274patients
étaientdesfemmes.

DLatransmissionmaternofœtale
duMpoxestaujourd’huiconfirmée
Maisonnesaitpasàl'heureactuelle
quellessontlesressourcesthéra-

peutiques possibleschezlafemme
enceinte

identifiable par des seuils d’anticorps
anti-Dsg.L’étudeprospectiveRitux 4 vise

ainsiàvaliderune stratégiedetraitement
personnaliséefondéesur desseuilsd’Ac
anti-Dsg.

Psoriasisettraitementsbiologiques
Dansle psoriasiségalement,lestraitements
biologiquesontrévolutionnéla maladie,et

par là mêmela vie despatients.Desanti-

TNF alphaetanti-IL12auxanti-IL17et anti-

IL23, ces traitementsont fait la preuve,
depuisune vingtained'années,deleur ef-

ficacité, permettantuneréponsedurable
et stable.En parallèle,lesobjectifsdu trai-

tement ont évoluéaucoursdu temps.On
esteneffetpasséduPasi50avant2004,au
Pasi75entre2004et2008,puisauPasi90
et 100de 2015à 2017.Au-delàducontrôle
dela maladie,l’objectifestdésormaisd’agir
aussisurlescomorbidités,tellesquelerhu-

matisme psoriasique.« Le patientdoitêtre
traitédanssaglobalité,pourlepsoriasismais
aussipoursasantéetsonbien-êtreglobal»,
résumelePrDenisJullien(Lyon).

Gérerlesrésistancesautraitement
danslemélanome
Avant2010,la surviemédianedespatients
avecun mélanomemétastatiqueétait de
sixàhuitmois; moinsde10% despatients
étaientenviecinqansaprèsle diagnostic.
Avec l’avènementdes thérapiesciblées,
puisdesimmunothérapies,la surviespéci-

fique decescancerscutanésestdésormais
de45à52% à dixans,auprix d’unetoxicité

importante.«Nousn’ensommesqu’àlamoi-

tié duchemin,le talond’Achilledecestraite-

ments étantlasurvenuederésistances»,sou-

ligne la Pr CarolineRobert(Villejuif). Des
récidivestardivespeuventsurveniraprès
delonguesrémissionssousimmunothéra-

pie. L’enjeuestdésormaisdedétecteretde
ciblerlapersistancetumoralesilencieuse.

3 foismoins
decorticoïdessontutilisés
dansle pemphigusdepuis
l'introductiondestraitementscibles

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 29-30

SURFACE : 165 %

FREQUENCY : Daily

CIRCULATION : (73000)

AVE : 27,8 K€
AUTHOR : La Dr Isabelle Ho…

21 February 2025 - N°10058

P.62



JDP 2024 : la dermatologie à l'heure de la médecine
personnalisée

Afficher le menu Toute l'actualité médicale Médecine générale Infectiologie Cardiologie Cancérologie
Diabétologie-endocrinologie Neurologie-psychiatrie Gynécologie-obstétrique Rhumatologie Pédiatrie
Pneumologie Toute l'actualité médicale Se connecter Email Mot de passe À la une Actu médicale
Santé publique Recherche - Science Médicament Sociétés savantes Congrès Météo
épidémiologique Santé environnementale Santé & Société Politique de santé Démocratie sanitaire
eSanté Démographie Éthique À l'étranger Libéral / Soins de ville Honoraires Exercice Assurance
maladie Justice Gestion cabinet Retraite Environnement Centres de santé Hôpital Politique
hospitalière Urgences Management Environnement Sécurité des soins Jeunes Médecins Installation
Formation initiale Internat Santé des étudiants Remplacement Le coin des internes C'est quoi ta spé
? FMC & Recos Annonces / Emploi Rechercher Services Édition abonnés Toutes les spécialités Le
Droit & Vous Débats & Sondages Live Chat Opinions Vidéos Podcasts Agenda Les blogs du
"Quotidien" Idées et Solutions Opérations spéciales Édition quotidienne Budget Sécu 2025 C'est
quoi ta spé ? C'est ma santé

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €69.34
AUDIENCE: 22166

TYPOLOGIE DU SITE WEB: Health/Health
VISITES MENSUELLES: 673859.11
JOURNALISTE:
URL: www.lequotidiendumedecin.fr

> 20 février 2025 à 3:00 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.63

https://www.lequotidiendumedecin.fr/specialites/dermatologie/jdp-2024-la-dermatologie-lheure-de-la-medecine-personnalisee
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


Quandlabeauténuità lasanté
Mycosesdesongles,conjonctivites,atteintesducuirchevelu:
despharmaciensrapportentêtreconfrontésaucomptoir
àdeseffetsindésirablesliésàdessoinscensésembellir
lesphanères.Cesnouvellespratiquesesthétiquesnesont
eneffetpassansrisques.Maiscertainssymptômesdoivent
mettrelapuceàl’oreille d'unprofessionnelaverti.

PARIRÈNELACAMP

Détournementde médicamentsamaigris-

sants, utilisationabusivedebotoxou de
produitsdecomblement,etc.Cesdernières
années,despratiquesde beauteinadap-

tées ettrèsinvasivesontfait parlerd'elles.Etd'autresmodes
moinsextrêmesmaismoinsrelayéesserépandentaussi,sus-

citant desdésagrémentsmoinssérieuxmaisqui amènentde
plusen plusd'individusverslespharmacies: desofficinaux
signalentainsiêtresouventconfrontesà deseffetsindési-

rables dediversespratiquesd'embellissementdesphanères.
À commencerparlesongles.«Deplusenplusdepatientesse
présententavecdesmycosescouvrantplusdesdeuxtiersdes
ongles», rapporteFeliciaFerrera-Bibas,pharmaciennetitu-

laire àAllauch(PACA)etvice-presidenteofficinedela Sociéte
françaisede Pharmacieclinique, qui entrevoituneconsé-

quence des« capsules» d’extension.

Extensionsd’onglesettraumatismes
Et pourcause: le procededeposese revèle traumatique.
« Souvent,la tablettede l'ongleestponcée,puisunproduit li-

quide appliquesurlonglepolymérise cequi peutdécoller

ou abîmerl’ongle », détaillele Dr Ines Zaraa,dermatologue
membredelaSociétefrançaisededermatologieetspécialiste
del’ongle à l’hopitalSaint-Joseph(Paris).Et d'autrespratiques
demanucures’ajoutentà cesagressions.Enparticulier,« re-

pousser lescuticulesabimeaussila matricedel'ongle», affirme
leDrZaraaalorsquecettepratiquealeventenpoupedansle
cadredes«manucuresrusses».
Or « ceseffractionsde la tablettede l’ongle facilitent l’entrée
d'agentsinfectieuxfongiques,bactériensouviraux», explique
la dermatologue- qui rappellel'existencede«virusHPVpo-
tentiellement oncogènes»capablesd’infecterlesongles.D’au-
tant que le matérieldemanucurepeuts’avérermalstérilisé.
Enoutre,détailleDelphineLienhardt,pharmaciennetitulaire
à Lutzelhouse(Grand-Est)«unespacedemeuretoujoursentre
la matricedel’onglenatureletla capsule,favorisantlaproliféra-

tion (microbienne)».Mêmerisqueaveclespratiquesdetrem-

page préalabledesdoigtsvisantàramollirlescuticules.Des

infectionspeuventévolueràbasbruit,croître
souslesextensionset vernis« sansquecela

se voie», observeFelicia Ferrera-Bibas.Cer-

taines personnesutiliseraientjustementces
capsulespourcacherdesonglesinfectés.

Fauxcilsetinflammation
Et lesaffectionsdesonglesnesontpasles
seulseffetsdélétèresliés au maquillagedes

phanèresauxquelsles pharmacienssont
confrontés.« Lesfaux cils posentaussipro-
blème », jugeDelphineLienhardt.« On voit

principalementdesblépharitesliéesauport
defauxcils», confirmele Dr SophiaVincent,

ophtalmologuecheffed'uncentrePointVision àChalon-sur-

(Bourgogne).D’autantquelesextensionsdecilspeuvent

propriées. « Le maquillagedela muqueusepeutboucherles
glandesdeMeibomiuset provoquerunesécheresseoculaire»,
indiquele DrSophiaVincent.Parfois,ceseffetsindésirables
vontplusloin. «Jusqu’auchalazion,eton reçoitdespatientes
atteintesde conjonctiviteou de kératite », déplore-t-elle.
Certes,le plussouvent,cestroublesrestentde naturein-

flammatoire (liés au frottement des extensionsde cils)
ou allergique(dusà desconstituantsde la colle à exten-

sions ou au maquillageassocie)Mais « certainesconjonc-
tivites peuvent être bactériennesou virales, en cas de
mauvaisespratiquesd’hygiènes,dunusagecombinéetinap-

proprie delentillesdecontact,etc»,avertitl'ophtalmologue.
Autresphanèrescibléspardespratiquesesthétiquespassi
anodines: lescheveux- qui préoccupentdeplusenplusle
public,relèveleDrCatherinedeGoursac,médecinesthétique
à Pariset membreduconseil d'administrationde l'Associa-

tion françaisedemédecineesthetique(AFME). Doùunepro-
lifération denouveauxproduitsetrecettesdecoiffure.

Irritationsducuirchevelu
Parmiles pratiquessusceptiblesd’amenerdes plaintes
au comptoir, les lissages,régulièrementpointesdu doigt,
sontaccusés« d'altérerla structure descheveux et d’uti-
liser des produits irritants, cancerigènes,etc. » precise
Delphine Lienhardt. Ainsi, cet automne, l'Agence na-

tionale de sécuritésanitairede l’alimentation, de l'en-

vironnement et du travail (Anses)diffusait une alerte
concernant« desproduits à based'acideglyoxylique ».
Lasurconsommationdeconditionners,sprays,gels,huiles,etc
estégalementàsurveiller.«Populairessurlesréseaux,cespro-

duits peuventfavoriserdesfolliculites:denom-

breux jeunessepresententpourdesproblèmes
depellicules», remarqueDelphineLienhardt.
Certainsproduitsnondestinésauxcheveux
se voientdétourneset utiliséscommedes
soinscapillaires,àl’instar d’eauxmicellaires
ou de crèmeshydratantespour le visage.
Faceàcetypedesituation,l’objectif à l’offi-
cine estde bienidentifierle problème,et, si

besoin,d’orienterversunepriseencharge
adaptée.Cequi peutoccasionnerdes diffi-

cultés singulières.Concernantles atteintes
desongles,lerisqueestdesuspectertropvite
uneinfection.«Tropdepharmacienspensent

à uneinfectionfongiquedevanttoutonglevaguementdécollé

oujauni,oronnepeutjamaisposerlediagnosticuniquement
apresunexamenclinique»,selonleDrZaraa.
Celaétantdit, certainssymptomespeuventmettrela puceà
l’oreille. «Si unongledécolléjusteaprèsunemanucureevoque
uneatteintemécanique,unerepousseanormaleaprèsplusieurs
semaines,ouunonglerouge,inflammatoire,avecchangement
dela sensibilitédudoigtdoiventorienterversuneconsultation
médicale.»Enoutre, l'étenduedeslésionspeutalerter.«En

casd’atteintemultipledesorteilsoudoigts,il fautpasserpar la

casemédicale»,conseilleBriceAutier,pharmacienMCU-PH
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cie de Rennes.

Des urgences ophtalmo àne pasrater
Se pose aussi la question de proposer ou non au comptoir

un traitement probabiliste. Aux yeux du Dr Zaraa, « pas de

traitement probabiliste avant d'avoir réalisé un prélèvement ».

« Si la documentation mycologique est toujours recomman-

dée, en particulier en cas d'onychomycose, elle est même

indispensable pour des lésions sévères, étendues, chez des

patients immunodéprimés, ou en cas déchec therapeutique

prealablex qui peut faire suspecter un diagnostic moins com-

mun (psoriasis, infection à moisissure), détaille Brice Autier.

Concernant les atteintes des yeux, l’enjeu est de ne pas rater

les urgences. «Face à unepaupière gonflée, àun œil rouge, dou-

loureux, qui brûle, ou, pire, en cas de baisse d'acuité visuelle, il
faut orienter vers un ophtalmologue », incite le Dr Vincent. Au

contraire, «pour un œil qui gratte, pique ou brûle vaguement,

une consultation avec un generaliste, suffire», demême que

quelques réflexes d’hygiène : rincer l’œil au serum physiolo-
gique, éviter de frotter les yeuıx, retirer les lentillesde contact.

En cas d’atteintes des cheveux, le risque est de minimi-

ser la plainte. D’après le Dr de Goursac, « il faut un bilan bio-

logique afin de s’assurer d'une absence de carence (en zinc,

fer, iode, etc.) ou de troubles hormonaux (ovaires polykys-

tiques, dysthyroïdies, etc.) » Et un prurit, des démangeai-

sons, des squames également inter-sourciliers ou au ni-

veau des sillons naso-geniens =, doivent faire évoquer une
dermite seborrheique « fréquente mais à ne pas prendre à

la légère car à l’origine de pertes de cheveux importantes ».

En fait, en prevention de toutes ces affections, des précau-

tions d'hygiène peuvent être décrites à l’officine. Concernant

les soins des ongles, « il faut éviter de repousser les cuticules,

limer ou couper les ongles avec une pince et non des ciseaux ou
un coupe-ongle, ne pas limer la surface de l’ongle, ne pas porter

de vernis plus de cinq jours, porter des gantsimpermeables lors

des travaux ménagers », énumèrele Dr Zaraa. Les adeptes des

faux cils et du maquillage des yeux doivent « se nettoyer quo-
tidiennement les paupières et les cils à l'aide de demaquillant
teste au niveau ophtalmologique, et éviter de maquiller le bord

interne de leur paupière », insiste le DrVincent.

Do it yourself, nature et tradition

Par ailleurs, alors que les réseaux sociaux promeuvent les

recettes de beaute « maison », le do it yourself est à déconseil-

ler. « Les mycoses des ongles graves que je reçois au comptoir

surviennent surtout chez
des jeunes filles qui posent
elles-mêmes leurs cap-

sules », relève Félicia Fer-

rera-Bibas. L’attrait pour la

tradition et à la naturalite
n'aide pas. « Certaines pa-
tientes essaient dabord des

recettesdegrand-mère comme tremper leur doigt dans levinaigre

pendant plusieurs semaines avant de se décider à en parler. »

Au total, certaines pratiques d’embellissement des pha-
nères semblent pourvoyeuses de troubles qui conduisent
à solliciter les pharmaciens. L’enjeu au comptoir est de bien
cerner le problème. Et alors que la vente de cosmetiques

compte parmi les activités pharmaceutiques, il convient de

ne reférencer que des produits connus, hypoallergéniques,

testés sous contrôle dermatologique, et de ne pas entretenir

la confusion entre beaute, bien-être et santé recherchée par

certaines industries et entretenue par les influenceurs sur les

réseaux sociaux.

Certains produits
utilisés pour le lissage
descheveux se révèlent
souvent irritants,
voire cancerigènes

Il De plus en plus
de patientes se

présentent avec
des mycoses
couvrant plus
des deux tiers

des ongles

Felicia Ferrera-Bibas,
titulaire à Allauch
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« En casd’atteinte multiple des orteils ou doigts, il faut passer par la casemédicale ». conseille Brice Autier, pharmacien
MCU-PH parasitologie-mycologie au CHUet àla faculté depharmacie de Rennes
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Des révolutions thérapeutiques qui ont changé la donne
Dernière en date des pathologies bénéficiant d’une nouvelle approche thérapeutique : le prurigo
nodulaire, qui pèse lourdement sur la qualité de vie des patients, en raison du prurit intense qu’il
induit et du caractère affichant des lésions. Pendant longtemps, patients et médecins étaient quelque
peu découragés face à cette pathologie, qui ne disposait pas de traitement efficace et reste marquée
par une errance diagnostique et thérapeutique.

Première du genre lors du congrès des Journées dermatologiques de Paris (JDP), la session «
Game changer » a permis de mettre en avant plusieurs révolutions dans la prise en charge de
pathologies dermatologiques, qui ont changé à la fois la vie des patients et celle des médecins.

Le dupilumab devrait se positionner en première intention dans les prochaines recommandations
pour le traitement du prurigo nodulaire

Crédit photo : Dr Pierre Francès

Dernière en date des pathologies bénéficiant d'une nouvelle approche thérapeutique : le prurigo
nodulaire, qui pèse lourdement sur la qualité de vie des patients, en raison du prurit intense qu'il
induit et du caractère affichant des lésions. Pendant longtemps, patients et médecins étaient quelque
peu découragés face à cette pathologie, qui ne disposait pas de traitement efficace et reste marquée
par une errance diagnostique et thérapeutique. Depuis le consensus international de 2020, qui le
plaçait en 4 e ligne de traitement, le dupilumab a fait la preuve de son efficacité dans deux études
pivots, Prime 1 et 2, qui ont souligné ses bénéfices à 24 semaines sur le prurit et sur le nombre de
lésions. « Il faut savoir attendre six mois pour observer la pleine efficacité du traitement, prévient la
Pr Delphine Staumont-Sallé (Lille). Il améliore le prurit chez 60 % des patients, et fait disparaître les
lésions dans la moitié des cas. »

Il faut savoir attendre six mois pour observer la pleine efficacité du traitement

Pr Delphine Staumont-Sallé (Lille)

La sécurité d'emploi est bonne ; notamment, le risque de conjonctivite apparaît bien moindre que
lors de l'utilisation de cette biothérapie dans la dermatite atopique, même s'il faut rester prudent
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compte tenu du recul limité.

Le dupilumab a eu, en 2024, une autorisation de mise sur le marché « en traitement systémique de
première intention du prurigo nodulaire modéré à sévère de l'adulte qui nécessite un traitement
systémique », avec une amélioration du service médical de niveau 3. Il est désormais accessible et
remboursé, et devrait trouver une place de première intention dans les prochaines
recommandations.

Au-delà de son bénéfice majeur sur la prise en charge thérapeutique, l'arrivée du dupilumab a aussi
donné un coup de projecteur sur cette dermatose inflammatoire chronique, à la physiopathologie et
à l'épidémiologie mal connues, et qui pose toujours des problèmes diagnostiques en raison de son
hétérogénéité clinique.

Il a aussi ouvert la voie à d'autres biothérapies. De nombreuses molécules sont en développement
voire déjà accessibles dans certains pays, ce qui est le cas du nemolizumab, un anti-IL31 autorisé
depuis l'été 2024 aux États-Unis. Un dossier d'AMM a été déposé en Europe, il pourrait venir élargir
l'arsenal thérapeutique en 2026.

Rituximab dans le pemphigus

Deuxième grande révolution thérapeutique de ces dernières années, celle apportée par le rituximab
dans une maladie auto-immune grave, le pemphigus. Les premières études, menées dans les
années 2006-2007 avec ce traitement ciblé inhibant les CD20, avaient conduit à le proposer dans
les formes sévères de pemphigus et chez les patients ayant une contre-indication aux corticoïdes
systémiques. Depuis, il a peu à peu été utilisé de façon précoce en première ligne, en association
aux corticoïdes par voie générale, ce qui a permis leur décroissance très rapide et une réduction par
un facteur trois de leur dose cumulée.

Trois fois moins de corticoïdes

Ainsi, en quelques années, l'association du rituximab à une corticothérapie générale, à dose initiale
réduite et à durée très limitée, est devenue le traitement de référence du pemphigus. Une évolution
majeure, récemment complétée par la démonstration de l'efficacité à long terme du traitement qui,
dans l'étude Ritux 3 a été associé, chez 65 % des patients, à une rémission prolongée, avec un recul
moyen de sept ans après le traitement initial. À l'inverse, les données récentes confirment qu'il est
beaucoup moins efficace lorsqu'il est utilisé en deuxième ligne, après l'échec d'une première ligne de
traitement.

« Les mécanismes à l'origine de ces rémissions prolongées ne sont pas encore bien élucidés,
rapporte le Pr Pascal Joly (Rouen). Contrairement à ce qui était présumé jusqu'alors, ces rémissions
complètes ne sont pas dues à la disparition des lymphocytes B réactifs, qui restent détectables à
des taux quasi-identiques à ceux observés au début de la maladie. » Elles pourraient être plutôt
expliquées par une inversion du ratio des lymphocytes B naïfs/B mémoires, qui semble même
s'amplifier avec le temps. Autre mécanisme possible, l'émergence d'une population de lymphocytes
T folliculaires régulateurs de desmogléine.

La prochaine étape est l'évaluation, dans le cadre d'un PHRC, du rituximab en traitement d'entretien
chez les patients à haut risque de rechute, risque qui se montre identifiable par des seuils
d'anticorps anti-Dsg. L'étude prospective Ritux 4 vise ainsi à valider une stratégie de traitement
personnalisée fondée sur des seuils d'Ac anti-Dsg.

Psoriasis et traitements biologiques
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Dans le psoriasis également, les traitements biologiques ont révolutionné la maladie, et par là même
la vie des patients. Des anti-TNF alpha et anti-IL12 aux anti-IL17 et anti-IL23, ces traitements ont fait
la preuve, depuis une vingtaine d'années, de leur efficacité, permettant une réponse durable et
stable. En parallèle, les objectifs du traitement ont évolué au cours du temps. On est en effet passé
du Pasi 50 avant 2004, au Pasi 75 entre 2004 et 2008, puis au Pasi 90 et 100 de 2015 à 2017. Au-
delà du contrôle de la maladie, l'objectif est désormais d'agir aussi sur les comorbidités, telles que le
rhumatisme psoriasique. « Le patient doit être traité dans sa globalité, pour le psoriasis mais aussi
pour sa santé et son bien-être global », résume le Pr Denis Jullien (Lyon).

Gérer les résistances au traitement dans le mélanome

Avant 2010, la survie médiane des patients avec un mélanome métastatique était de six à huit mois ;
moins de 10 % des patients étaient en vie cinq ans après le diagnostic.

Avec l'avènement des thérapies ciblées, puis des immunothérapies, la survie spécifique de ces
cancers cutanés est désormais de 45 à 52 % à dix ans, au prix d'une toxicité importante. « Nous
n'en sommes qu'à la moitié du chemin, le talon d'Achille de ces traitements étant la survenue de
résistances », souligne la Pr Caroline Robert (Villejuif). Des récidives tardives peuvent survenir après
de longues rémissions sous immunothérapie. L'enjeu est désormais de détecter et de cibler la
persistance tumorale silencieuse.

Lecture du Quotidien du Médecin sur un autre appareil !

Votre abonnement vous permet de lire le Quotidien du Médecin sur un seul appareil à la fois.

Continuez à lire ici

Découvrir les offres multi comptes

Découvrez nos offres d'abonnement

Vous ignorez qui d'autre utilise ce compte ?

Nous vous conseillons de modifier votre mot de passe

Source : Le Quotidien du Médecin
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Quand la beauté nuit à la santé
Détournement de médicaments amaigrissants, utilisation abusive de botox ou de produits de
comblement, etc. Ces dernières années, des pratiques de beauté inadaptées et très invasives ont
fait parler d’elles. Et d’autres modes moins extrêmes mais moins relayées se répandent aussi,
suscitant des désagréments moins sérieux mais qui amènent de plus en plus d’individus vers les
pharmacies : des officinaux signalent ainsi être souvent confrontés à des effets indésirables de
diverses pratiques d’embellissement des phanères.

Mycoses des ongles, conjonctivites, atteintes du cuir chevelu : des pharmaciens rapportent être
confrontés au comptoir à des effets indésirables de pratiques esthétiques centrées sur les cheveux,
les cils et les ongles. , conseille Brice Autier, pharmacien MCU-PH de parasitologie-mycologie au
CHU et à la faculté de pharmacie de Rennes

Crédit photo : Phanie

Détournement de médicaments amaigrissants, utilisation abusive de botox ou de produits de
comblement, etc. Ces dernières années, des pratiques de beauté inadaptées et très invasives ont
fait parler d'elles. Et d'autres modes moins extrêmes mais moins relayées se répandent aussi,
suscitant des désagréments moins sérieux mais qui amènent de plus en plus d'individus vers les
pharmacies : des officinaux signalent ainsi être souvent confrontés à des effets indésirables de
diverses pratiques d'embellissement des phanères. À commencer par les ongles. « De plus en plus
de patientes se présentent avec des mycoses couvrant plus des deux tiers des ongles » , rapporte
Felicia Ferrera-Bibas, pharmacienne titulaire à Allauch (PACA) et vice-présidente officine de la
Société française de Pharmacie clinique, qui entrevoit une conséquence des « capsules »
d'extension.

Extensions d'ongles et traumatismes Et pour cause : le procédé de pose se révèle traumatique. «
Souvent, la tablette de l'ongle est poncée, puis un produit liquide appliqué sur l'ongle polymérisé - ce
qui peut décoller ou abîmer l'ongle » , détaille le Dr Ines Zaraa, dermatologue membre de la Société
française de dermatologie et spécialiste de l'ongle à l'hôpital Saint-Joseph (Paris). Et d'autres
pratiques de manucure s'ajoutent à ces agressions. En particulier, « repousser les cuticules abime
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aussi la matrice de l'ongle » , affirme le Dr Zaraa alors que cette pratique a le vent en poupe dans le
cadre des « manucures russes ».
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Le spécialiste du détatouage CtrlZ

consolide son réseau avec un 40e centre

à Nancy

EN BREF La filiale du groupe

nancéien Mentor (CA : 273 M€ ; 2

600 salariés) opérant dans le

détatouage et l'épilation laser

annonce l'ouverture de son 40e

centre, à Nancy, rue des Carmes.

Moins d'un an après le lancement de

la marque et le déploiement de la

stratégie, pilotée par Jules

Dupoirieux, directeur opérationnel

des centres CtrlZ, visant à couvrir le

territoire national, le réseau des

centres CtrlZ affiche déjà un bon

maillage de l'hexagone et

revendique une place "de leader

national en détatouage". Avec cette

filiale, le groupe Mentor veut

prendre pied dans le domaine de la

santé et vise, à terme, l'ouverture de

100 centres, pour un investissement

de 20 millions d'euros et la création

de 200 emplois. Un développement

motivé par les données de la Société

française de dermatologie et du

Syndicat national des artistes

tatoueurs, qui montrent qu'entre 10

et 20 % de la population française

serait tatouée, et que 25 % de ces

tatoués regrettent de l'être. ■
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« Éviter les cosmétiques avant la

puberté »

Annabel Maruani, professeure au

CHU de Tours et présidente de la

Société française de dermatologie

pédiatrique (SFDP), alerte sur les

risques des soins en spa proposés

aux enfants.

Les cosmétiques destinés aux

enfants peuvent-ils présenter des

risques ?

Appliquer un cosmétique sur la peau

n’est jamais anodin car les produits

traversent la peau. Ils contiennent

toujours des excipients, dont des

substances potentiellement

allergisantes. En fait, plus tôt on

commence à appliquer des produits,

et plus on met de crèmes différentes,

plus on devient allergique tôt. Les

cosmétiques contiennent aussi des

perturbateurs endocriniens. Même

s’ils sont en faible quantité car

réglementés, leurs effets cumulatifs,

lors d’une application régulière, sont

peu connus. La peau des enfants

fabrique tout ce dont elle a besoin. Il

faut éviter d’appliquer des

cosmétiques avant la puberté s’ils ne

sont pas utiles.

Ces soins en spa posent-ils

d’autres problèmes pour les

enfants ?

Il est important que l’enfant
apprenne ce qu’est l’intégrité
corporelle, qu’il y a une limite entre

son corps et le corps de l’autre. Ce

n’est pas une notion innée. Avant

l’âge de 10 ans, le fait que n’importe

quel étranger puisse avoir accès à

son corps va à contre-courant de cet

apprentissage. Et l’autre inquiétude

que nous avons, c’est cette tendance

à l’érotisation du corps de l’enfant.
Certains soins cherchent à rendre

leur peau attirante, à ce qu’elle
réponde à des critères esthétiques de

l’adulte. Un enfant ne devrait pas

avoir de telles considérations.

Quelles seraient vos

recommandations aux parents qui

souhaiteraient offrir un soin en

spa à leurs enfants ?

Si possible, attendre la puberté. Et

sinon, ça doit rester un moment

exceptionnel, toujours en restant

avec l’enfant, et avec des produits à

visée de bien-être, et non

d’embellissement. En revanche, pas

de problème pour profiter des

espaces aquatiques avec les petits,

en évitant juste le bain bouillonnant,

qui a été associé à certaines

infections de la peau. ■
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ESTHÉTIQUE
L’ INSTITUTDE BEAUTÉAU COIN DE LA RUEPROPOSE

DES SOINSSPÉCIFIQUESPOURLES ENFANTS.
Qu’ EN PENSEZ VOUS? »

La Sociétéfrançaisededermato-

logie etson groupeconsacréà
la pédiatrieontrécemmentalerté
le publiosur le risqueéventueldes

pratiquesesthétiquesetdespro-
duits cosmétiquesemployésdans
les instituts de beautéqui ciblent

lesjeunesenfants.Lesexpertsrappellent
ainsiqu'endehorsdecertainesmaladiesla

peaudel’enfant n'estni tropsèche,ni trop

grasse,ni rouge,ni ridée.Lesseulssoinsà

pratiquerpoursonentretiencourantsont
unetoiletteà l’eau aved un produitnet-

toyant doux,enrinçantetenséchantbien.

Contrairementà cequ'affirmentcertains
slogansmarketing,aucune« routinede

beauté» n'estconseilléechezlesenfants.
Parailleurs,àcejour, il n'existepasde ré-

glementation définissantlesproduitsqui leursontspécifiquementdesti-

nés. Lescosmétiquescomportentcertainsrisqueshabituelsauxquelsil

estinutiledelesexposer,notammentunesensibilisationallergique,des
irritationsetunephotosensibilisation.Aprèsun passagetranscutanéou
uneingestionaccidentelle,certainessubstancespeuventaltérerd'autres

organes.Enfin,plusieursingrédientssontsoupçonnésd'êtredespertur-

bateurs endocriniens.Lesactesesthétiquespratiquésdansdesinstituts
debeauté,telsque le lissagedescheveuxou laposedefaux ongles,pré-

sente aussidesrisques.
Sourcecommuniquéde la Sociétéfrançaisededermatologieet de la Sociétéfrançaisede

dermatologiepédiatrique,février 2025.

AlexandcaBlanc
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Essor des spas pour enfants en Bretagne : la mise en garde
des dermatologues
Essor des spas pour enfants en Bretagne : la mise en garde des dermatologues

En Bretagne comme ailleurs, de nombreux spas proposent désormais des soins pour les enfants.
Des instants de partage appréciés par les parents et les petits mais qui inquiètent les
dermatologues.

« C’est un moment intime, un moment de partage à deux. » Cécile Besnard est spa praticienne aux
Thermes marins de Saint-Malo (35). Depuis quelques années, l’établissement propose des séances
en duo parent et enfant, à partir de 8 ans. Une offre appréciée par la clientèle. « La demande est
régulière, pendant les vacances scolaires et les mercredis après-midi », observe-t-elle. À l’hôtel et
spa Le Celtique, à Carnac (56), les petits sont accueillis à partir de 6 ans, toujours en présence d’un
de leurs parents. « Ce sont plutôt les petites filles qui viennent », remarque Camille Buy, la directrice,
qui y voit l’influence des réseaux sociaux.

Ce sont les parents qui viennent quand ils sentent un stress ou un blocage chez l’enfant.

Des massages adaptés

Pour les enfants, les spas forment leurs praticiennes, « seulement celles qui ont envie de le faire »,
précise Cécile Besnard. Les massages sont adaptés : ils sont plus courts. « Au bout de trente
minutes, on sent bien qu’ils ont la bougeotte ! », reprend-elle. Seuls le dos, les bras, les mains, le
cuir chevelu sont massés. « On respecte la pudeur des enfants, explique-t-elle, et ce sont des soins
très doux. On ne masse pas en profondeur. »

« Les mamans veulent initier leurs enfants à ce moment de détente, observe Camille Buy. Et quand
il y a plusieurs enfants, les papas aussi se prêtent au jeu ! »

Il y a deux ans, Nolwen Barbé a créé, à Langueux (22), le Baby Isis Spa, consacré aux bébés et aux
enfants, de la naissance à 13 ans. Avec une démarche centrée sur l’« accompagnement à la
parentalité », elle propose des séances d’hydrothérapie et des massages. « Ce sont les parents qui
viennent quand ils sentent un stress ou un blocage chez l’enfant, raconte-t-elle. Ça peut aussi être
un cadeau. Et ensuite, les enfants en redemandent. On a des loulous qui viennent une fois par
mois ! »

Les cosmétiques ne sont pas sans risques

Pour les massages, elle utilise des huiles orientales « naturelles, bio ». « Chez les enfants, c’est
délicat de travailler avec des cosmétiques », reconnaît-elle. Pour répondre à cette nouvelle
demande, des gammes destinées aux enfants ont fleuri. « La nôtre a des senteurs de fruits, des
parfums gourmands. On fait un jeu avec les enfants pour les reconnaître », raconte Cécile Besnard.

Certains ingrédients cosmétiques sont suspectés d’être des perturbateurs endocriniens.

Les cosmétiques ne sont pas sans risques. La Société française de dermatologie (SFD) a alerté, le 3
février, face à « la multiplication des instituts de beauté pour enfant ». Dans un communiqué, elle
rappelle qu’il n’existe pas de réglementation spécifique pour les cosmétiques destinés aux enfants.
L’application dès l’enfance de certains produits peut entraîner le développement d’allergies.
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« Certains ingrédients cosmétiques sont suspectés d’être des perturbateurs endocriniens, ajoute la
SFD. Les effets éventuels des différentes substances cumulées restent à apprécier. »

Annabel Maruani, présidente du groupe pédiatrique de la SFD et professeure au CHU de Tours
(Indre-et-Loire) s’inquiète également de pratiques qui vont à contre-courant de « l’apprentissage de
l’intégrité corporelle de l’enfant ».

La Costarmoricaine Nolwen Barbé insiste, elle, sur le « consentement » de l’enfant, et évoque les
traditions du massage dans d’autres cultures, en Inde, par exemple : « Depuis que le monde est
monde, les enfants ont été massés ». Le succès de son spa enfantin montre, en tout cas, l’essor de
cette nouvelle offre de bien-être pour les plus petits.
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Morbihan Spas pour enfants : la mise

en garde des dermatologues

Élodie PapinEn Bretagne comme

ailleurs, de nombreux spas

proposent désormais des soins pour

les enfants. Des instants de partage

appréciés par les parents et les petits

mais qui inquiètent les

dermatologues.

« C’est un moment intime, un

moment de partage à deux. » Cécile

Besnard est spa praticienne aux

Thermes marins de Saint-Malo (35).

Depuis quelques années,

l’établissement propose des séances

en duo parent et enfant, à partir de 8

ans. Une offre appréciée par la

clientèle. « La demande est

régulière, pendant les vacances

scolaires et les mercredis

après-midi », observe-t-elle.

Des massages adaptés

À l’hôtel et spa Le Celtique, à

Carnac (56), les petits sont accueillis

à partir de 6 ans, toujours en

présence d’un de leurs parents. « Ce

sont plutôt les petites filles qui

viennent », remarque Camille Buy,

la directrice, qui y voit l’influence
des réseaux sociaux.

Pour les enfants, les spas forment

leurs praticiennes, « seulement celles

qui ont envie de le faire », précise

Cécile Besnard. Les massages sont

adaptés : ils sont plus courts. « Au

bout de trente minutes, on sent bien

qu’ils ont la bougeotte ! »,

reprend-elle. Seuls le dos, les bras,

les mains, le cuir chevelu sont

massés. « On respecte la pudeur des

enfants, explique-t-elle, et ce sont

des soins très doux. On ne masse

pas en profondeur. »

« Les mamans veulent initier leurs

enfants à ce moment de détente,

observe Camille Buy. Et quand il y

a plusieurs enfants, les papas aussi

se prêtent au jeu ! »

Il y a deux ans, Nolwen Barbé a

créé, à Langueux (22), le Baby Isis

Spa, consacré aux bébés et aux

enfants, de la naissance à 13 ans.

Avec une démarche centrée sur l’
« accompagnement à la

parentalité », elle propose des

séances d’hydrothérapie et des

massages. « Ce sont les parents qui

viennent quand ils sentent un stress

ou un blocage chez l’enfant,
raconte-t-elle. Ça peut aussi être un

cadeau. Et ensuite, les enfants en

redemandent. On a des loulous qui

viennent une fois par mois ! »

Pour les massages, elle utilise des

huiles orientales « naturelles, bio ».

« Chez les enfants, c’est délicat de

travailler avec des cosmétiques »,

reconnaît-elle. Pour répondre à cette

nouvelle demande, des gammes

destinées aux enfants ont fleuri. « La

nôtre a des senteurs de fruits, des

parfums gourmands. On fait un jeu

avec les enfants pour les

reconnaître », raconte Cécile

Besnard.

Des soins pas sans risques

Les cosmétiques ne sont pas sans

risques. La Société française de

dermatologie (SFD) a alerté, le

3 février, face à « la multiplication

des instituts de beauté pour enfant ».

Dans un communiqué, elle rappelle

qu’il n’existe pas de réglementation

spécifique pour les cosmétiques

destinés aux enfants. L’application
dès l’enfance de certains produits

peut entraîner le développement

d’allergies. « Certains ingrédients

cosmétiques sont suspectés d’être
des perturbateurs endocriniens,

ajoute la SFD. Les effets éventuels

des différentes substances cumulées

restent à apprécier. »

Annabel Maruani, présidente du

groupe pédiatrique de la SFD et

professeure au CHU de Tours

(Indre-et-Loire) s’inquiète également

de pratiques qui vont à

contre-courant de « l’apprentissage
de l’intégrité corporelle de l’enfant »
(lire ci-dessous).

La Costarmoricaine Nolwen Barbé

insiste, elle, sur le « consentement »

de l’enfant, et évoque les traditions

du massage dans d’autres cultures,

en Inde, par exemple : « Depuis que

le monde est monde, les enfants ont

été massés ». Le succès de son spa

enfantin montre, en tout cas, l’essor
de cette nouvelle offre de bien-être

pour les plus petits.

Les spas proposant des soins pour les

enfants fleurissent aussi en Bretagne.

Mais l’application, dès l’enfance, de

certains produits peut entraîner le

développement d’allergies, alerte la

Société française de dermatologie.
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Soins en spa à destination des enfants : « Il faut éviter
d’appliquer des cosmétiques avant la puberté »
Soins en spa à destination des enfants : « Il faut éviter d’appliquer des cosmétiques avant la puberté
»

Annabel Maruani, professeure au CHU de Tours et présidente de la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP), alerte sur les risques des soins en spa proposés aux enfants.

Les cosmétiques destinés aux enfants peuvent-ils présenter des risques ?

Appliquer un cosmétique sur la peau n’est jamais anodin car les produits traversent la peau. Ils
contiennent toujours des excipients, dont des substances potentiellement allergisantes. En fait, plus
tôt on commence à appliquer des produits, et plus on met de crèmes différentes, plus on devient
allergique tôt. Les cosmétiques contiennent aussi des perturbateurs endocriniens. Même s’ils sont
en faible quantité car réglementés, leurs effets cumulatifs, lors d’une application régulière, sont peu
connus. La peau des enfants fabrique tout ce dont elle a besoin. Il faut éviter d’appliquer des
cosmétiques avant la puberté s’ils ne sont pas utiles.

Ces soins en spa posent-ils d’autres problèmes pour les enfants ?

Il est important que l’enfant apprenne ce qu’est l’intégrité corporelle, qu’il y a une limite entre son
corps et le corps de l’autre. Ce n’est pas une notion innée. Avant l’âge de 10 ans, le fait que
n’importe quel étranger puisse avoir accès à son corps va à contre-courant de cet apprentissage.

Et l’autre inquiétude que nous avons, c’est cette tendance à l’érotisation du corps de l’enfant.
Certains soins cherchent à rendre leur peau attirante, à ce qu’elle réponde à des critères esthétiques
de l’adulte. Un enfant ne devrait pas avoir de telles considérations.

Quelles seraient vos recommandations aux parents qui souhaiteraient offrir un soin en spa à leurs
enfants ?

Si possible, attendre la puberté. Et sinon, ça doit rester un moment exceptionnel, toujours en restant
avec l’enfant, et avec des produits à visée de bien-être, et non d’embellissement. En revanche, pas
de problème pour profiter des espaces aquatiques avec les petits, en évitant juste le bain
bouillonnant, qui a été associé à certaines infections de la peau.
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La résine tendance époxy : gros risque d'allergies ! par
Marilyn Perioli - 17 février 2025
Star des réseaux sociaux pour la fabrication de bijoux fantaisie, la résine époxy peut engendrer
allergies et problèmes cutanés sévères.

Peau du visage « gonflée, rouge, qui démange et se couvre de petites cloques de liquide
transparent », « œdème des paupières »… la Société française de dermatologie alerte sur les
allergies causées par la résine époxy. Et déconseille fermement son utilisation par les enfants. ©
123RF

Connaissez-vous la résine époxy ? Elle fait un tabac sur les réseaux sociaux, les influenceuses
vantant ses mérites pour les créations de bijoux et les loisirs créatifs. Mais attention ! Elle peut
engendrer des allergies et des problèmes cutanés sévères. Des précautions strictes sont à adopter
pour la manipuler.

La résine polyépoxyde, communément appelée époxy, est utilisée notamment pour fabriquer soi-
même des objets de décoration, des bijoux fantaisie… La résine époxy est à manipuler avec
prudence, car elle est potentiellement source de problèmes cutanés, comme l'eczéma de contact,
alerte la Société française de dermatologie

La résine époxy : c'est quoi ?

Ce produit chimique tout à fait légal est utilisé à l'origine dans l'industrie pour la fabrication de
revêtements, peintures… Mais depuis quelque temps, la résine époxy suscite un intérêt grandissant
sur les réseaux sociaux. Des particuliers se sont emparés de ce matériau pour fabriquer des objets
de toutes sortes : décorations de Noël, bijoux, bibelots… On peut utiliser la résine seule ou
mélangée avec des colorants, des paillettes… De nombreuses vidéos circulent sur ce produit que
l'on achète facilement sur Internet ou dans n'importe quels magasins de bricolage ou de loisirs
créatifs.

Quels risques ?
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Les dermatologues alertent sur les risques encourus par la manipulation de cette substance,
notamment chez les enfants. La résine époxy figure sur la liste des 31 allergènes responsables des
dermatites de contact en Europe, et les professionnels de santé connaissent bien les dangers de ce
produit.

La peau est gonflée, rouge, démange et se couvre de petites cloques de liquide transparent. Sur le
visage gonflé et rouge, on note souvent un gros œdème des paupières.

La Société des dermatologues

Ils recommandent de le manipuler avec une grande précaution car la substance est très volatile et
peut atteindre les mains, les avant-bras et toutes parties du corps qui ne sont pas protégées par des
vêtements épais. Les risques sont de voir surgir des allergies de contact, des eczémas aigus…

« La peau est gonflée, rouge, démange et se couvre de petites cloques de liquide transparent. Sur le
visage gonflé et rouge, on note souvent un gros œdème des paupières », explique la Société des
dermatologues (SDD).

Contrairement aux allergies immédiates, comme l'urticaire ou le choc anaphylactique, l'allergie à
l'époxy, (…) une fois déclenchée, persiste à vie.

Si un eczéma survient, il faut prendre rendez-vous avec son médecin qui prescrira des corticoïdes
en crème à appliquer localement. Parfois, un traitement par voie générale est nécessaire. En
deuxième phase, un bilan dermato-allergologique devra être réalisé afin de confirmer la
responsabilité de la résine époxy.

Allergie un jour, allergie toujours

« Contrairement aux allergies immédiates, comme l'urticaire ou le choc anaphylactique, l'allergie à
l'époxy est dite “retardée”, mais ses effets sont durables. Une fois déclenchée, elle persiste à vie »,
prévient la SFD. Il suffit même d'une seule exposition pour y être sensible à vie. Il n'y a pas de
terrain prédisposant aux allergies aux époxy, tout le monde peut devenir allergique y compris es
enfants.

L'exposition répétée à cette résine peut également leur limiter l'accès futur à certains métiers
nécessitant sa manipulation, notamment dans l'industrie ou le bâtiment. Et, la médecine ne peut pas,
actuellement, désensibiliser les patients victimes d'allergies de contact.

Les conseils d'utilisation : surtout pas pour les enfants !

La société française de dermatologie recommande de manipuler la résine époxy avec des gants
épais, un masque et des lunettes de protection, de travailler dans une pièce aérée et de ne jamais
l'utiliser avec des enfants. Elle souligne que les gants en latex et les vêtements en coton ne
protègent pas.

Elle déconseille fermement l'utilisation des kits créatifs à base d'époxy pour les enfants. Pourtant, on
trouve ces kits de fabrication de petits bijoux ou porte-clés très facilement sur Internet ou en
boutique. Et les avertissements présents sur les emballages sont parfois trop discrets ou incomplets.

Pour les parents, il est crucial de lire attentivement les notices et de vérifier la composition des kits
avant de les offrir. « Enfin, les autorités sanitaires pourraient renforcer les contrôles et la
réglementation sur ces produits, afin de limiter leur utilisation par les enfants et d'encourager le
développement d'alternatives plus sûres », espèrent les dermatologues.
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A noter : une fois que la résine époxy est mélangée à un deuxième produit, elle durcit et devient très
solide. Il n'y a alors plus de risque allergisant.
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Innate pharma : L'anticorps lacutamab d'Innate Pharma pourra
être approuvé plus rapidement aux États-Unis, le titre monte
(BFM Bourse) - L'agence américaine du médicament a attribué la désignation de

(BFM Bourse) - L'agence américaine du médicament a attribué la désignation de "Breakthrough
Therapy", qui qualifie une percée thérapeutique considérée comme majeure, à son anticorps
lacutamab destiné à traiter une forme rare et agressive de lymphome de la peau.

Innate Pharma commence la semaine sur une le franchissement d'une étape importante aux États-
Unis. La biotech marseillaise spécialisée en immuno-oncologie a annoncé ce lundi 17 février que la
Food and Drug Administration (FDA), soit l'agence américaine du médicament, a délivré le statut de
Breakthrough Therapy (percée thérapeutique), pour son anticorps lacutamab.

Depuis 1999, la société de biotechnologies fondée à Marseille-Luminy cherche à améliorer la prise
en charge des cancers grâce à des anticorps thérapeutiques permettant de mieux diriger le système
immunitaire des patients contre les tumeurs.

L'anticorps Iacutamab développé par Innate Pharma est destiné à traiter des patients adultes atteints
d’un syndrome de Sézary en rechute ou réfractaire (R/R) ayant reçu au moins deux traitements
systémiques antérieurs y compris avec mogamulizumab. Le mogamulizumab est un médicament
utilisé dans certains types de lymphomes de la peau, et cette "immunothérapie ciblée" est administré
par perfusion intraveineuse, selon une définition de la Société Française de Dermatologie.

Le statut de "Breakthrough Therapy" octroyé par la FDA aux États-Unis vise à accélérer le
développement et l'évaluation réglementaire de médicaments ou produits biologiques destinés à
traiter les maladies graves ou engageant le pronostic vital. Le produit doit déjà présenter une preuve
clinique de sa capacité à apporter une amélioration substantielle par rapport aux thérapies
existantes. Ce qui est le cas du lacutamab.

L'autorité de santé américaine a délivré ce statut à lacutamab sur la base des résultats de phase 1
(phase précoce d'essais cliniques) et des données de phase 2 (phase intermédiaire d'essais
cliniques) de l'étude Tellomak au cours de laquelle lacutamab a démontré une efficacité
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encourageante et un profil de tolérance favorable chez des patients lourdement prétraités, post-
mogamulizumab, atteints d’un syndrome de Sézary avancé.

Le syndrome de Sézary est une forme agressive et rare de lymphome T cutané. La qualité de vie
des patients est souvent fortement altérée avec un prurit (démangeaisons chroniques) sévère et
débilitant. Le taux global de survie à cinq ans, qui dépend du sous-type de la maladie, est d’environ
10% pour le syndrome de Sézary. Le nombre de nouveaux cas aux États-Unis et en Europe
(combinés) est estimé à environ 6.000 par an.

Innate Pharma rappelle que lacutamab a précédemment reçu le statut "fast Track" de la FDA en
2019 pour le traitement des patients atteints d’un syndrome de Sézary en rechute ou réfractaire et
ayant reçu au moins deux traitements systémiques antérieurs.

Le statut "fast Track" est l'un des dispositifs conçus par l'agence américaine du médicament pour
faciliter le développement et l’évaluation des traitements destinés à traiter des maladies graves ou
mortelles et qui démontrent le potentiel de répondre à des besoins médicaux non satisfaits.

Le groupe rappelle également avoir obtenu le statut de médicament prioritaire "PRIME" par l'Agence
européenne des médicaments (EMA) en 2020, toujours pour cette même indication.

La biotech marseillaise dit en parallèle poursuivre ses échanges avec les autorités réglementaires
concernant un essai confirmatoire de phase 3 (phase avancée d'essais cliniques avant une
potentielle commercialisation) dans le lymphome cutané à cellules T. Elle ajoute être à la recherche
d'un partenaire. "Conformément à la stratégie annoncée par le nouveau dirigeant, la poursuite des
développements est envisagée dans le cadre d’un partenariat avec un acteur pharma qu’ Innate
Pharma recherche activement", rappelle Invest Securities.

Pour Innate Pharma, l'obtention du statut de "Breakthrough Therapy" est donc synonyme
d'accélération des démarches dans l'hypothèse d'une demande de mise sur le marché. "Ce statut
permet de viser une accélération du processus réglementaire pour des candidats qui ont montré des
résultats encourageants dans une indication difficile à traiter", précise le bureau d’études.

Pour Stifel, l'obtention du "Breakthrough Therapy" va "permettre de finaliser les discussions avec un
partenaire potentiel qui maximiserait son potentiel d'un point de vue commercial, tout en investissant
dans l'élargissement de son champ d'application et de ses indications".

À la Bourse de Paris, l'obtention de ce statut pour lacutamab pour le syndrome de Sézary permet à
Innate Pharma de commencer la semaine en hausse. Son action progresse encore de 3% vers
12h10, à 1,982 euro, après une pointe à 7,6% dans les premiers échanges.

"Nous considérons un partenariat comme un élément déclencheur important étant donné que
lacumatab représente environ 2 euros par action dans notre calcul du SOTP (somme des parties,
NDLR), c'est-à-dire environ la valeur totale d' Innate Pharma aujourd'hui, ce qui sous-évalue le reste
du portefeuille", avance Stifel qui reste à l'achat sur le dossier avec un objectif de cours de 5,70
euros.
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20:24:27 Que faut il penser de cette tendance? L'apparition en Bretagne, à Lyon, Paris en Normandie, d'un institut de beauté d'un
nouveau genre, des centres de soins pour enfants à partir de l'âge de trois ans? Alors pourquoi pas? Ou pourquoi cette folie? A
vous de juger. Julie Poirier. Marie Cazaux. Loïc Le Moigne. Naviguer sur les réseaux sociaux. Des dizaines de vidéos de salon de
beauté non pas pour adultes, mais pour petites filles à partir de trois ans Massage de pieds, vernis à ongles, gommage en région
parisienne. 20:25:11 Cet institut accueille habituellement des adultes et propose aussi quelques sons esthétiques pour enfants,
comme ce vernis à paillettes qui part à l'eau. Mila, huit ans, est venue fêter son anniversaire avec ses copines. On est obligé de tout
mettre. Une toute la crème. Sa maman a dépensé 140 € pour un atelier découverte de 2 h. Après, vous allez avoir le temps tout frais
et petite fille comme ça. A huit ans, elle se demande dans le temps comme ça. Je pense que quand les mamans sont impliquées là
dedans, forcément retranscrit sur nos enfants. Pour ses sept ans, on l'a fait et ça a été vraiment. Elles ont adoré. L'établissement
affirme ne pas utiliser de produits ni de techniques agressives pour la peau. Au contraire, ils se targuent d'apprendre aux petites
filles à faire des soins adaptés sans excès. 20:26:00 Vous êtes encore une petite peau de bébé. On ne va pas faire le gommage
parce que sinon la peau, elle peut rougir. Par contre, on va faire un masque hydratant. Le but c'est pas de les transformer en
poupée. Maintenant, il y a beaucoup de vidéos et de tutos sur internet qui font qu'elles peuvent mettre tout et n'importe quoi sur leur
visage et pas forcément avoir les gestes adaptés à leur peau. Donc le but c'est vraiment de les accompagner et de les conseiller
pour qu'elles aient les bons gestes. Mais d'autres instituts vont plus loin dans les soins, comme ce salon qui n'a pas répondu à nos
demandes de tournage en caméra cachée. Nous nous faisons passer pour des mamans qui souhaitent organiser un anniversaire
avec une petite fille et sa sœur, 619 € pour le groupe. Ce salon ne reçoit que des enfants. Il en a fait sa spécialité et tout est fait
pour nous rassurer sur le sérieux des soins. Il y a un cadre dans lequel il y a des primes et l'anarchie il y a près de 1000 ans et
même si cela fait deux ans, il y a eu aucun problème. 20:27:06 C'est juste de l'argile colorée. Et en signant une autorisation
parentale, la vendeuse nous propose même une pose de vernis d'adulte. Et juste une autorisation avec le dernier lot normal, il y a
une marque spécifique de marque spécifique, mais nous n'en saurons pas plus sur la composition et l'origine des produits utilisés.
Dans tout cela, rien d'illégal. Il n'existe pas de réglementation définissant les cosmétiques pour enfants et la Société française de
dermatologie pédiatrique alertent sur les risques de ces pratiques non encadrées. Un enfant n'a pas besoin de bons gestes
particuliers autre que faire une toilette avec de l'eau et un nettoyant doux. Chez l'enfant, un développement des allergies se fait
souvent à travers la peau. Un des risques, c'est le développement des allergies cutanées type d'eczéma par exemple. Nous avons
montré ces images à cette pédopsychiatre. Elle s'intéresse elle s'interroge elle aussi sur les effets potentiellement néfastes de cette
nouvelle mode. 20:28:04 Cela renforce en fait ce souci qui existe déjà sur les réseaux sociaux, c'est à dire à l'adolescence. Les
jeunes filles vont beaucoup se comparer avec beaucoup d'idéaux inatteignables. C'est peut être exposer des enfants un peu fragiles
à l'adolescence, à effectivement se dire que oui, l'apparence est une chose fondamentale dans la vie et la chose essentielle. De
plus en plus d'établissements réservés aux enfants ouvrent en France. Certains professionnels de la santé appellent à légiférer sur
ce sujet. 20:28:35

La controverse des instituts de beauté pour
enfants en France
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Neurocosmétique : nos produits de beauté peuvent-ils
vraiment agir sur notre humeur ?
Peau déstressée, humeur plus joyeuse… les cosmétiques « feel good » auraient aussi un impact sur
notre cerveau. On fait le point sur cette allégation et ses fondements.

Peau déstressée, humeur plus joyeuse… les cosmétiques « feel good » auraient aussi un impact sur
notre cerveau. On fait le point sur cette allégation et ses fondements. C'est l'un des terrains de
recherche les plus actifs de la … et le plus délicat. La neurocosmétique revendique en effet des
actions sur le système nerveux cutané (pour apaiser, protéger, équilibrer la peau), mais aussi de
plus en plus souvent sur nos émotions. A tel point que cette affirmation a fait grincer des dents. En
février 2024, le groupe psychodermatologie de la Société française de dermatologie ( ) a publié un
communiqué alertant sur « une tendance inquiétante » concernant les allégations de certains
fabricants selon lesquels leurs cosmétiques auraient « des effets directs sur le système nerveux et le
cerveau, donc sur le psychisme ou l'humeur ». Les auteurs de ce communiqué rappellent qu'un
cosmétique ne doit agir que sur la peau, tout en concédant que l'interaction entre celle-ci et le
système nerveux général est bien réelle.

« On sait aujourd'hui que l'impact psychologique des troubles cutanés peut être lourd, le stress
risquant de les aggraver. » Ils reconnaissent que « l'utilisation de cosmétiques est susceptible
d'améliorer la qualité de vie des utilisateurs dans une certaine mesure, surtout lors de maladies de la
peau ». Dans une interview donnée à ce sujet au site , le Pr Laurent Misery, chef du service de
dermatologie du CHU de Brest, soulignait : « Ce qui ne va plus, c'est que certains fabricants de
cosmétiques ajoutent des actifs destinés à agir directement sur le système...
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PODCAST : Tatouage: quels risques pour la santé et que faire
en cas de regret?
En France, environ une personne sur 6 est tatouée. Pourtant, la majorité des professionnels de
santé ne sont pas informés ni formés sur cette pratique ancestrale ni sur ses complications
éventuelles. Qu'est-ce qu'un tatouage? Que se passe-t-il au niveau de la peau? Quels sont les
impacts possibles...

L’intelligence artificielle va-t-elle remplacer les médecins?Publié le 07/02 Durée : 21:4321:43
Performante pour repérer un mélanome, capable d’interpréter des images de scanner, utile pour
aider au diagnostic médical en consultation, l’intelligence artificielle arrive dans le secteur de la
santé, avec son lot de questions. Peut-elle remplacer l’expertise du médecin? Peut-on lui faire
confiance? Quid de la responsabilité? Que devient la relation médecin-patient quand on l’utilise?
Pour nous éclairer, le docteur Loïc Étienne, médecin urgentiste, créateur de la solution d’Intelligence
Artificielle MedVir et auteur des Sorciers du futur (ed. Marabout), répond aux questions du Podcast
santé. Bégaiement: les clés pour comprendre ce trouble souvent mal connuPublié le 31/01 Durée :
20:0520:05 C’est un trouble, une différence diront certains, qui apparaît le plus souvent dans
l’enfance. Et touche quatre fois plus les hommes que les femmes, sans que l’on sache vraiment
pourquoi. Le bégaiement concerne 1 à 2% de la population. "Plus on lutte, plus on l’alimente",
assurent les spécialistes. Un paradoxe qu’il faut apprendre à dompter. Mais comment? Quelles sont
les causes du bégaiement? Quand et qui consulter? En quoi consiste la prise en charge? Lenaïck
Gros, membre de l’association Parole Bégaiement, nous raconte son parcours et Sarah Hervé,
orthophoniste, formée aux thérapies cognitives et comportementales, et formatrice, son éclairage au
micro de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Comment gérer un enfant au comportement
tyranniquePublié le 24/01 Durée : 22:2422:24 Ce sont des familles dans lesquelles la hiérarchie est
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inversée. L’enfant prend le pouvoir et les parents sont entravés dans leur prise de décision et
d’action. On parle d’enfant au comportement tyrannique il est alors tout puissant. Contrairement aux
idées reçues, ce comportement n’est pas lié à une mauvaise éducation, à un manque de limites
mais à des troubles liés à un souci de régulation des émotions et à de l’anxiété. Comment
diagnostiquer? Comment accompagner au mieux pour rétablir un climat apaisé à la maison? Le
Docteur Nathalie Franc, pédopsychiatre au CHU St Eloi de Montpellier. C’est elle qui met en place
depuis 8 ans déjà des groupes de parole à destination des parents et Julie Soulié, maman de Téo, et
membre de l’association REACT (Réagir face aux enfants et adolescents au comportement
tyrannique) sont les invités de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Perte de cheveux: à partir
de quand faut-il s'inquiéter?Publié le 17/01 Durée : 23:0423:04 Saviez-vous qu’une chevelure
contient environ 100 à 150 000 cheveux? Et qu’en moyenne, chacun de nous perd entre 50 et 100
cheveux par jour? Un nombre qui peut facilement être multiplié par trois en période de chute
saisonnière soit au printemps et à l’automne où ce pic est plus important. Même si c’est parfois
impressionnant dans la douche ou dans le lavabo, c’est un phénomène physiologique totalement
normal qui dure généralement 3 mois. A partir de quand faut-il s’inquiéter? Comment fonctionne le
cycle de vie du cheveu? Quels sont les facteurs qui jouent sur leur chute? Quels sont les traitements
efficaces? Le Dr Philippe Assouly, dermatologue, membre de la Société française de dermatologie,
spécialiste du cheveu est l'invité de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Troubles de la vue:
ces avancées médicales qui pourraient changer votre quotidienPublié le 10/01 Durée : 25:5925:59
Un peu moins de 2 millions de Français sont atteints par un trouble de la vision et avec une
population vieillissante, cela n’ira pas en s’améliorant. Myopie, presbytie mais aussi des maladies
comme la cataracte, le glaucome ou encore la DMLA (dégénérescence maculaire liée à l’âge) sont
les principales causes de déficience visuelle, avec un impact parfois lourd sur le quotidien.
Heureusement, ces dix dernières années, l’ophtalmologie a fait des progrès considérables tant dans
le domaine des médicaments que des techniques opératoires, chirurgie, laser sans oublier l’apport
de l’IA. Les troubles de la vision sont-ils inéluctables? Peut-on les opérer pour éviter les lunettes?
Faut-il se faire opérer de la cataracte et quand? A-t-on fait des progrès dans le traitement de la
DMLA? Pourquoi le glaucome est-il dangereux? Nous faisons le point sur les progrès en
ophtalmologie avec Florent Constantini, ophtalmologiste à Paris est l'invité de Margaux de Frouville
et Alain Ducardonnet. "Une maladie chronique et grave": Les Français ont-ils un problème avec
l'alcool?Publié le 03/01 Durée : 19:4119:41 Selon une étude récente de l’Office français des drogues
et des toxicomanies, chaque Français consomme en moyenne 10 litres d’alcool pur chaque année.
Et leurs habitudes évoluent: moins de consommation chaque jour, chez les adultes mais surtout
chez les ados. Même chose pour les alcoolisations massives chaque mois, "le binge drinking", qui
baissent de 17% sur 5 ans mais concernent toujours près d’un tiers des jeunes. Alors comment
expliquer ces évolutions? On en parle avec le professeur Mickaël Naassila, président de la Société
française d’alcoologie et auteur de "J’arrête de boire sans devenir chiant" (ed. Solar). Les secrets de
la musique: ses bienfaits pour votre bien-êtrePublié le 27/12/2024 Durée : 15:3815:38 La musique
est très présente dans notre quotidien, l'une des principales sources de plaisir. Choisie selon les
moments et ses goûts, elle a de nombreux bienfaits sur l'humeur, la santé et la créativité. En effet,
de nombreuses études montrent que la musique est un déclencheur d'émotions positives, en
agissant sur le système de récompense du cerveau. Comment la musique agit-elle précisément sur
le cerveau? Pourquoi procure-t-elle du plaisir et du bien-être? Pour quelles maladies la
musicothérapie est-elle utilisée? Quelles sont les musiques les plus bénéfiques? Fabrice Pastor,
neuropsychologue à Bordeaux et directeur de l'institut Irles, répond aux questions du Podcast santé.
Huîtres, champagne, volailles... Comment éviter l'intoxication alimentaire pendant les fêtes de fin
d'année?Publié le 23/12/2024 Durée : 21:2721:27 Les fêtes de fin d'année sont l'occasion de grands
repas... mais aussi de grands maux d'estomac. Campylobacter, Salmonella, Escherichia coli...
Autant de bactéries qui peuvent causer de graves intoxications alimentaires. Alors comment
préparer au mieux ses repas de fêtes? Quels aliments sont les plus à risque? Quelles sont les
meilleures méthodes de cuisson et de conservation? Pour répondre à toutes ces questions, Margaux
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de Frouville et Alain Ducardonnet reçoivent le Professeur Laurent Beaugerie, gastro-entérologue.
HPI: ce que cache vraiment le "haut potentiel intellectuel" des enfantsPublié le 20/12/2024 Durée :
34:4334:43 Surdoué ou précoce hier, HPI aujourd’hui, trois lettres pour Haut Potentiel Intellectuel qui
ont envahi notre société notamment depuis la série éponyme à succès. Environ 2% d’une classe
d’âge serait concernée, soit un à deux enfants par classe. Selon la définition de l’Organisation
Mondiale de la Santé, il suffirait d’obtenir un score de 130 ou plus à ce test pour être désigné HPI.
En réalité, c’est une étape indispensable mais insuffisante. Qu’est-ce qu’un profil HPI? Y en a-t-il de
plus en plus? Que se passe-t-il dans leur cerveau? Comment distinguer l’enfant pénible du haut
potentiel? Globalement, le HP est-il une force ou une faiblesse? Le Professeure Laurence Vaivre-
Douret, neuropsychologue attachée à l’hôpital Universitaire Necker-Enfants Malades, directrice de
recherche à l’INSERM et Nathalie Clobert, psychologue clinicienne, auteure d’'Idées reçues sur le
haut potentiel" aux éditions Le cavalier bleu, expliquent tout au micro de Margaux de Frouville et
Alain Ducardonnet.
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Lesneurosciences,
l’avenirdenossoins?

Peaudéstressée,humeurplusjoyeuse..
lescosmétiques« feelgood » auraientaussiun impact

surnotrecerveau.Onfait epointsurcette
allégationetsesfondements.PARCLAIREDHOUAILLY

estl’un desterrainsderecherche
lesplusactifsde labeauté...etle
plusdélicat.Laneurocosmétique
revendiqueeneffetdesactionssur
le systèmenerveuxcutané(pour
apaiser,protéger,équilibrerla

peau),maisaussideplusenplus
souventsurnosémotions.A tel

pointquecetteaffirmationa fait

grincer desdents.En février 2024,le groupepsychoder-
matologie de la Sociétéfrançaisededermatologie(SFD)

apubliéun communiquéalertantsur«unetendance
inquiétante» concernantlesallégationsdecertainsfabri-

cants selonlesquelsleurscosmétiquesauraient«deseffets

directssurle systèmenerveuxetle cerveau,doncsurle
psychismeoul’humeur». Lesauteursdececommuniqué
rappellentqu’uncosmétiquenedoitagirquesurlapeau,
toutenconcédantquel’interactionentrecelle-ciet le

systèmenerveuxgénéralestbien réelle.« Onsait aujour-
d’hui quel’impact psychologiquedestroublescutanés

peutêtrelourd, le stressrisquantde lesaggraver.» Ils
reconnaissentque«l’utilisation decosmétiquesestsus-

ceptible d’améliorerla qualitédeviedesutilisateurs
dansunecertainemesure,surtoutlorsdemaladiesde

la peau». Dansuneinterviewdonnéeàcesujetausite

professionbienetre.fr,lePrLaurentMisery,chefduser-

vice dedermatologieduCHUdeBrest,soulignait:
«Cequi nevaplus,c’estquecertainsfabricantsdeCOS-

métiques ajoutentdesactifsdestinésàagirdirectement
sur lesystèmenerveux,donclecerveau.A cemoment-

là, onchangecomplètementdedimension.(...)

On peuttrèsbienavoirdeseffetstrèsintéressantssurla

peauentravaillantuniquementsursesinteractionsavec
le systèmenerveux.» Lesproduitspourpeauxsensibles

exploitentcetteapprocheenciblantles médiateurs
cutanésdel’inflammation. Cependant,parleraussid’un
apaisementmental,quiestuneallégationmédicale,est
bienplusvendeur.Givaudanannonceainsisursonsite

quesonnouvelactifbiotechnologiqueSensitylestconçu
pourinfluencer«positivementet defaçonsignificative
l’humeurdesconsommateursgrâceà sespuissantsbien-

faits apaisantsenseulementunmois».Unpeuplusloin
dansle descriptif,la marquenuance: «neuro-apaisant,
améliorantindirectementl’humeur (parapaisement
de lapeau)». Bref,on évitedes’emballer..

LE BIEN-ÊTRECUTANÉAVANT TOUT
Si l’on connaîtl’effet desmédiateursdu cerveau(séroto-

nine, dopamine,cortisol...)surl’étatgénéral,onsait
moinsqu’ilsjouentun rôlecapitalauniveaudela peau,
etqu’elle-mêmepeutfabriquercessubstances.Lesendor-

phines, notamment,sontsynthétiséesparleskératino-

cytes. Ellesagissentcontrel’inflammationetfavorisentun
meilleurrenouvellementcellulaire.Lecortisol,hormone
du stress,affectenégativementl’éclatduteint. Dansle
SérumCBD deYon-Ka,descellulessouchesdelotus
augmententletauxde mélatonineàeffetantioxydantet
diminuentla substancePetlesinterleukines,médiateurs
del’inflammation.C’estaussisurcetteconnaissancephy-

siologique ques’estappuyéeNeuraé,nouvellemarquedu

groupeSisleyaxéesur l’impactdesémotionssurla peau.
Elleatestédifférentsactifssurdespeauxreconstruites
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avecdescellulesnerveusespouridentifierleurcapacitéà
modulerla libérationdesneuromédiateurs.JoséGinestar,
directeurscientifiquedeSisley,insistesurle fait que
lesneuroactifsdesformulesn’agissentquesurlapeau
« On nerevendiquepasd’actionallantdesmédiateurs
cutanésversle cerveau.Lesbénéficessur l’humeur de

nosproduitssontapportéspar la textureet le parfum.»

LE RÔLEÉMOTIONNELDESSENTEURS
ET DE LA GALÉNIQUE
Parcequ’ellestimulelessensdu toucheretdel’odorat,la
sensorialitédesproduitsestaucœurdel’effet « feel good»

dela neurocosmétique.Le sujetn’estpasrécent,on sait

depuislongtempsqu’appliquerunsoinouunparfum
qui nousplaîtaméliorel’humeur. «Cequi estnouveau,
c’est qu’on lobjective»,commenteJoséGinestar.Lestech-

nologies d’analysepermettentdobtenirdesrevendica-

tions concrètes.Pourdéveloppersonparfumàbasede
tilleul, la marqueTil a menédestestsavecle laboratoire
Emospin.Prosodie(mesuredelachargeémotionnelle
delavoix), mesuredurythmerespiratoireetdonnées
depsychométrie(facettesubjective)ontpermisd’en
démontrerl’actionpositivesurl’humeur, avecsensations
de joieet deréconfort.Desoncôté,Inishiéa validél’effet
relaxantdesonparfumagegrâceàuneétudemenéeà
l’universitédeLisbonne.La mesuredesondescérébrales,
desrythmescardiaqueset respiratoires,l’analysedes

expressionsfaciales,ainsiqu’unetechniqued’évaluation
deréactionémotionnelle(SAM)ontconduitlePrHugo
Ferreira,enchargede l’étude,à conclure: « En seulement
cinqminutes,lesrituelsInishiéréduisentle stresset
éveillentle moiintérieur,offrantunesensationdemédi-

tation brève,maispuissante.» Le secteurdesparfums
s’emparenaturellementdusujet,avecdesmarquesqui
fondentleursréférencessurdesbénéficesémotionnels,
à l’instard’Amoi oudeCharlotteTilbury. Celle-ciauti-

lisé l’intelligenceartificielle dansla phasedecréation
lesystèmeIFF Scentcubed’InternationalFlavors&

Fragrances— pourtrouverlesmeilleuresassociations
olfactivesenfonctiondel’émotionrecherchée,puiselle

avalidél’impactdessenteursgrâceauxneurosciences.
Concernantlessoins,chaquedétailcompte,passeule-

ment leparfumage.«Louverturedu pot,l’aspectdela

formule,sonpick-up(priseaveclesdoigts),la sensation
sur la peauàl’application, le fini... chaqueélémentest
travaillé», indiqueAnnieBlack,directricescientifique
deLancôme.La difficulté ? Il n’existepasderecetteuni-

verselle. «L’aspectémotionnelesttrèsculturel.Si l’on fait
destestsd’évaluationenChine,onnepeutpasextrapoler
lesdonnéespourle mondeentier.C’estunsujet com-

plexe qui nousoccupebeaucoup», confieAnnieBlack.
La neurocosmétiquen’enestencorequ’à sesdébuts.

APAISANTEElledéstressela

peauer ciblantlescytokines
pro-inflammatoires

SOUSl’effet dustress,HydraZen

Cream,Lancôme,52€Jes50ml.

SOS
Un roll-onà passer

surlespoignets

pourbénéficier

desonparfum
enthousiasmant.

Joie,LeBooster

d’Emotion, Neuraé,

50€les 6,5ml.

RELAXANT

Composéautour
de l’extraitde

néroli,ceparfum
activeleszones

cérébrales

associéesàun
étatdecalme.

Girl, Rochas,83€
les60ml.

EUPHORISANT
Al’immortelle

etàl’ylang-
ylang bio, il

augmenterait
la sensationde

bonheurdès
l’application...

Sérum-en-Huile

Lissant,Essenka,
44,90€les30 ml.

ZEN Une fragranceapaisantegrâceaunéroli,

aulavandin,àla fleur d’orangeret ãun accordaquatique.
CalmBliss,CharlotteTilbury,23€les10ml.

POIDSPLUME
A vaporisersur
levisagepour

hydraterla peau
etretrouver
le sourire.

Awakening,
BrumeRéjouis-

sante, Inishié,

45 € les50ml.

TENDRE
Pourlesoir, uneformuleet

unparfumquisecomplètent

pourcréerunesensation

deplaisiret deréconfort.
LeBaumequiRessource,

Til, 77€les 60ml.

ÉNERGISANT
Unparfumaux
notesdevétiver,
d’encenset de

patchouli,à l’effet
stimulantetqui

favorise la concen-

tration. Coup

deBoost,Amoi,
65€ les30 ml.

ÉQUILIBRANT
Enplusdu CBD anti-inflam-

matoire et du reishianti-

oxydant, lescellulesnatives

delotusmodulentles

médiateurscutanés.Sérum

CBD, Yon-Ka,98€les30ml.
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Le spécialiste du détatouage CtrlZ consolide son réseau avec
un 40e centre à Nancy
La filiale du groupe nancéien Mentor (CA : 273 M€ ; 2 600 salariés) opérant dans le détatouage et
l’épilation laser annonce l’ouverture de son 40e centre, à Nancy, rue des Carmes. Moins d’un an
après le lancement de la marque et le déploiement de la stratégie, pilotée par Jules Dupoirieux,
directeur opérationnel des centres CtrlZ, visant à couvrir le territoire national, le réseau des centres
CtrlZ affiche déjà un bon maillage de l’hexagone et revendique une place "de leader national en
détatouage". Avec cette filiale, le groupe Mentor veut prendre pied dans le domaine de la santé et
vise, à terme, l’ouverture de 100 centres, pour un investissement de 20 millions d’euros et la création
de 200 emplois. Un développement motivé par les données de la Société française de dermatologie
et du Syndicat national des artistes tatoueurs, qui montrent qu’entre 10 et 20 % de la population
française serait tatouée, et que 25 % de ces tatoués regrettent de l’être.
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Neurocosmétique : nos produits de beauté peuvent-ils
vraiment agir sur notre humeur ?
Peau déstressée, humeur plus joyeuse… les cosmétiques « feel good » auraient aussi un impact sur
notre cerveau. On fait le point sur cette allégation et ses fondements. ...

Peau déstressée, humeur plus joyeuse… les cosmétiques « feel good » auraient aussi un impact sur
notre cerveau. On fait le point sur cette allégation et ses fondements. C'est l'un des terrains de
recherche les plus actifs de la beauté … et le plus délicat. La neurocosmétique revendique en effet
des actions sur le système nerveux cutané (pour apaiser, protéger, équilibrer la peau), mais aussi de
plus en plus souvent sur nos émotions. A tel point que cette affirmation a fait grincer des dents. En
février 2024, le groupe psychodermatologie de la Société française de dermatologie ( SFD ) a publié
un communiqué alertant sur « une tendance inquiétante » concernant les allégations de certains
fabricants selon lesquels leurs cosmétiques auraient « des effets directs sur le système nerveux et le
cerveau, donc sur le psychisme ou l'humeur » . Les auteurs de ce communiqué rappellent qu'un
cosmétique ne doit agir que sur la peau, tout en concédant que l'interaction entre celle-ci et le
système nerveux général est bien réelle.

« On sait aujourd'hui que l'impact psychologique des troubles cutanés peut être lourd, le stress
risquant de les aggraver. » Ils reconnaissent que « l'utilisation de cosmétiques est susceptible
d'améliorer la qualité de vie des utilisateurs dans une certaine mesure, surtout lors de maladies de la
peau » . Dans une interview donnée à ce sujet au site professionbienetre.fr , le Pr Laurent Misery,
chef du service de dermatologie du CHU de Brest, soulignait : « Ce qui ne va plus, c'est que certains
fabricants de cosmétiques ajoutent des actifs destinés à agir directement sur le système nerveux,
donc le cerveau. A ce moment-là, on change complètement de dimension. (…) On peut très bien
avoir des effets très intéressants sur la peau en travaillant uniquement sur ses interactions avec le
système nerveux. »

Les produits pour peaux sensibles exploitent cette approche en ciblant les médiateurs cutanés de
l'inflammation. Cependant, parler aussi d'un apaisement mental, qui est une allégation médicale, est
bien plus vendeur. Givaudan annonce ainsi sur son site que son nouvel actif biotechnologique
Sensityl est conçu pour influencer « positivement et de façon significative l'humeur des
consommateurs grâce à ses puissants bienfaits apaisants en seulement un mois » . Un peu plus loin
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dans le descriptif, la marque nuance : « neuro-apaisant, améliorant indirectement l'humeur (par
apaisement de la peau) » . Bref, on évite de s'emballer…

A découvrir également : Mimétique, Krème, Neuraé : zoom sur ces 3 nouvelles marques beauté

Le bien-être cutané avant tout

Si l'on connaît l'effet des médiateurs du cerveau ( sérotonine, dopamine , cortisol…) sur l'état
général, on sait moins qu'ils jouent un rôle capital au niveau de la peau, et qu'elle-même peut
fabriquer ces substances. Les endorphines, notamment, sont synthétisées par les kératinocytes.
Elles agissent contre l'inflammation et favorisent un meilleur renouvellement cellulaire . Le cortisol,
hormone du stress, affecte négativement l'éclat du teint . Dans le Sérum CBD de Yon-Ka, des
cellules souches de lotus augmentent le taux de mélatonine à effet antioxydant et diminuent la
substance P et les interleukines, médiateurs de l'inflammation.

C'est aussi sur cette connaissance physiologique que s'est appuyée Neuraé, nouvelle marque du
groupe Sisley axée sur l'impact des émotions sur la peau. Elle a testé différents actifs sur des peaux
reconstruites avec des cellules nerveuses pour identifier leur capacité à moduler la libération des
neuromédiateurs. José Ginestar, directeur scientifique de Sisley, insiste sur le fait que les neuroactifs
des formules n'agissent que sur la peau : « On ne revendique pas d'action allant des médiateurs
cutanés vers le cerveau. Les bénéfices sur l'humeur de nos produits sont apportés par la texture et
le parfum. »

Le rôle émotionnel des senteurs et de la galénique

Parce qu'elle stimule les sens du toucher et de l'odorat, la sensorialité des produits est au cœur de
l'effet « feel good » de la neurocosmétique. Le sujet n'est pas récent, on sait depuis longtemps
qu'appliquer un soin ou un parfum qui nous plaît améliore l'humeur. « Ce qui est nouveau, c'est
qu'on l'objective » , commente José Ginestar. Les technologies d'analyse permettent d'obtenir des
revendications concrètes. Pour développer son parfum à base de tilleul, la marque Til a mené des
tests avec le laboratoire Emospin. Prosodie (mesure de la charge émotionnelle de la voix), mesure
du rythme respiratoire et données de psychométrie (facette subjective) ont permis d'en démontrer
l'action positive sur l'humeur, avec sensations de joie et de réconfort.

De son côté, Inishié a validé l'effet relaxant de son parfumage grâce à une étude menée à
l'université de Lisbonne. La mesure des ondes cérébrales, des rythmes cardiaques et respiratoires,
l'analyse des expressions faciales, ainsi qu'une technique d'évaluation de réaction émotionnelle
(SAM) ont conduit le Pr Hugo Ferreira, en charge de l'étude, à conclure : « En seulement cinq
minutes, les rituels Inishié réduisent le stress et éveillent le moi intérieur, offrant une sensation de
méditation brève, mais puissante. »

Le secteur des parfums s'empare naturellement du sujet, avec des marques qui fondent leurs
références sur des bénéfices émotionnels, à l'instar d'Amoi ou de Charlotte Tilbury . Celle-ci a utilisé
l'intelligence artificielle dans la phase de création – le système IFF Scentcube d'International Flavors
& Fragrances – pour trouver les meilleures associations olfactives en fonction de l'émotion
recherchée, puis elle a validé l'impact des senteurs grâce aux neurosciences. Concernant les soins,
chaque détail compte, pas seulement le parfumage. « L'ouverture du pot, l'aspect de la formule, son
pick-up (prise avec les doigts), la sensation sur la peau à l'application, le fini… chaque élément est
travaillé » , indique Annie Black, directrice scientifique de Lancôme. La difficulté ? Il n'existe pas de
recette universelle. « L'aspect émotionnel est très culturel. Si l'on fait des tests d'évaluation en
Chine, on ne peut pas extrapoler les données pour le monde entier. C'est un sujet complexe qui
nous occupe beaucoup » , confie Annie Black. La neurocosmétique n'en est encore qu'à ses débuts.
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A découvrir également : L'intelligence artificielle, ça marche aussi pour la peau !

SOS Un roll-on à passer sur les poignets pour bénéficier de son parfum enthousiasmant. Joie, Le
Booster d'Emotion, Neuraé , 50 € les 6,5 ml.

Apaisante Elle déstresse la peau en ciblant les cytokines pro-inflammatoires libérées sous l'effet du
stress. Hydra Zen Cream, Lancôme , 52 € les 50 ml.

Poids plume A vaporiser sur le visage pour hydrater la peau et retrouver le sourire. Awakening,
Brume Réjouissante, Inishié , 45 € les 50 ml.

Tendre Pour le soir, une formule et un parfum qui se complètent pour créer une sensation de plaisir
et de réconfort. Le Baume qui Ressource, Til , 77 € les 60 ml.

Relaxant Composé autour de l'extrait de néroli, ce parfum active les zones cérébrales associées à
un état de calme. Girl, Rochas , 83 € les 60 ml.

Euphorisant A l'immortelle et à l'ylang-ylang bio, il augmenterait la sensation de bonheur dès
l'application… Sérum-en-Huile Lissant, Essenka , 44,90 € les 30 ml.

Zen Une fragrance apaisante grâce au néroli, au lavandin, à la fleur d'oranger et à un accord
aquatique. Calm Bliss, Charlotte Tilbury , 23 € les 10 ml.

Énergisant Un parfum aux notes de vétiver, d'encens et de patchouli, à l'effet stimulant et qui
favorise la concentration. Coup de Boost, Amoi , 65 € les 30 ml.

Équilibrant En plus du CBD anti-inflammatoire et du reishi antioxydant, les cellules natives de lotus
modulent les médiateurs cutanés. Sérum CBD, Yon-Ka , 98 € les 30 ml.
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Qu'est-ce que la lymphogranulomatose vénérienne, cette IST
qui évolue en 3 stades ?
Avec le Dr Jean-Noël Dauendorffer, dermatologue et vénérologue à l'hôpital Saint-Louis à Paris et
membre de la Société française de dermatologie (SFD). Infection sexuellement transmissible
relativement rare, la lymphogranulomatose vénérienne évolue en trois stades. Quels sont ses
symptômes ? Comment la diagnostiquer ? Le point avec le Dr Jean-Noël Dauendorffer,
dermatologue et vénérologue à l'hôpital Saint-Louis à Paris et membre de la Société française de
dermatologie (SFD).

Alors qu'elle n'était quasiment plus observée depuis les années 60, la lymphogranulomatose
vénérienne connaît une résurgence depuis le début des années 2000. " Du fait du développement
de lieux de consommation sexuelle et de pratiques à risque, une petite épidémie de LGV est
réapparue à Rotterdam et s'est étendue ensuite à toute l'Europe , explique le Dr Jean-Noël
Dauendorffer. La maladie affecte principalement les hommes ayant des relations sexuelles avec des
hommes, mais les femmes peuvent également être touchées, notamment dans certains pays
tropicaux d'Afrique ou d'Asie du sud-est où cette IST est endémique.

Appelée aussi maladie de Nicolas-Favre , la lymphogranulomatose vénérienne (LGV) est une
infection sexuellement transmissible due au sérotype L1, L2 ou L3 de la bactérie Chlamydia
trachomatis Attention à ne pas confondre la lymphogranulomatose vénérienne avec les infections à
chlamydia plus classiques qui donnent une urétrite chez l'homme et des écoulements vaginaux
jaunâtres ainsi que des douleurs en urinant chez la femme , insiste le spécialiste. Ce sont des IST
différentes liées à des sérotypes de chlamydia différents.

La lymphogranulomatose vénérienne évolue en trois phases :

Il est important de diagnostiquer la maladie le plus tôt possible , insiste le spécialiste. Quand les
granulomes apparaissent à la troisième phase, certaines lésions peuvent être irréversibles.

Au stade primaire, on utilise un écouvillon sur l'ulcération puis on fait une PCR à la recherche de la
bactérie chlamydia et de son sérotype , détaille le spécialiste. Lorsqu'un ganglion apparaît, on le
ponctionne à l'aiguille et on analyse son contenu. Enfin, au stade plus tardif, on effectue
généralement une biopsie sous anesthésie du tissu atteint.

Le traitement repose principalement sur la prescription d'un antibiotique – la doxycycline – plutôt
bien toléré par les patients. " La durée varie en fonction de l'atteinte : au stade initial, c'est trois
semaines de traitement, mais pour les stades plus tardifs, cela peut aller jusqu'à plusieurs mois ",
précise le spécialiste. Et de conclure : " L'infection n'est pas immunisante, ce qui signifie qu'on peut
potentiellement être à nouveau infecté. D'où l'importance d'avoir des rapports sexuels protégés pour
se prémunir de la LGV.
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Gare aux instituts de beauté et produits cosmétiques pour
enfants !
La Société française de dermatologie (SFD) alerte sur les risques liés à l’application de produits
cosmétiques – allergisants, photosensibilisants, voire perturbateurs endocriniens – constatée dans
un nombre croissant d’instituts proposant des soins « esthétiques » pour les enfants…

La Société française de dermatologie (SFD) alerte sur les risques liés à l'application de produits
cosmétiques – allergisants, photosensibilisants, voire perturbateurs endocriniens – constatée dans
un nombre croissant d'instituts proposant des soins « esthétiques » pour les enfants… Les produits
et pratiques cosmétiques destinés aux enfants ont le vent en poupe. Maquillage et « routines beauté
» sont populaires sur les réseaux sociaux, notamment chez les préadolescentes . De plus en plus
d'instituts proposant des soins (massages, application de vernis…) à de très jeunes enfants, dès 3
ans, existent en France. Cette tendance inquiète les experts de la Société française de dermatologie
et son groupe thématique sur la dermatologie pédiatrique.

Quels risques ?

Les produits utilisés ne sont pas adaptés aux enfants. En Europe, les règles de formulation des
cosmétiques sont définies par le règlement européen (CE) n 1223/2009 qui s'applique à tous les
produits cosmétiques, qu'ils soient destinés aux adultes ou aux enfants. Il n'existe pas de règlement
spécifique pour les enfants, hormis la une résolution de 2012 – non contraignante – concernant les
produits pour les moins de 3 ans.

Ainsi, l'utilisation par des enfants et pré-adolescents de produits formulés pour les adultes – et qui
n'ont donc pas été conçus pour correspondre aux peaux pédiatriques, plus fragiles – peut engendrer
des risques vis-à-vis desquels il convient d'être particulièrement vigilant :

sensibilisation allergique et photosensibilisation : même si les substances reconnues comme
allergisantes ou photosensibilisantes sont interdites par la réglementation européenne, une
sensibilisation à des substances autorisées est possible ;

effets sur d'autres organes par absorption à travers la peau ou par ingestion : présence possible de
substances identifiées comme potentiels perturbateurs endocriniens, dont les effets ne sont pas bien
évalués ;

la présence d'huiles essentielles est particulièrement délétère : elles sont déconseillées aux enfants
en raison de leur potentielle toxicité cutanée, respiratoire et neurologique.

L'utilisation de « cosmétiques bio » n'est pas une garantie de meilleure sécurité sanitaire
(contrairement aux aliments, cette certification n'est pas réglementée pour les cosmétiques, et est
souvent issue de certifications privées ou associatives).

Par ailleurs, les actes esthétiques pratiqués dans les instituts comportent aussi de risques :

les produits de lissage capillaire contenant de l'acide glyoxylique ont fait l'objet d'une alerte récente
de l'Anses en raison de leur association à des cas d'insuffisance rénale aiguë ;

la pose d'ongles artificiels est déconseillée avant l'âge de 16 ans
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par l'ANSM (maturité incomplète de l'ongle, risque de brûlures thermiques avec les colles pour faux
ongles) ;

la pose de vernis semi-permanent est associé à un risque cancérogène (utilisation des lampes à
UV), comme l'a rappelé l'Académie de médecine , mais aussi à des risques allergiques (eczéma de
contact dû essentiellement aux acrylates non polymérisés).

Enfin, selon la SFD, il pourrait y avoir de potentielles conséquences psychologiques de ces
pratiques cosmétiques sur le développement de l'image de soi chez l'enfant.

La SFD recommande ainsi :

d'éviter d'appliquer sur la peau des enfants des produits qui ne sont pas nécessaires : la peau
pédiatrique ne nécessite qu'une toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en
séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau ;

comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de
limiter la survenue chez l'enfant d' effets indésirables, qu'il faut par ailleurs déclarer sur la plateforme
de cosmétovigilance dédiée
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IST bactériennes : diagnostic, traitement et enjeux
Les infections génitales à chlamydia, gonocoque, mycoplasme, ainsi que la syphilis, sont en
recrudescence. Ces infections sexuellement transmissibles (IST) exposent à un risque de
complications et nécessitent une prise en charge précoce.

Les infections génitales à chlamydia, gonocoque, mycoplasme, ainsi que la syphilis, sont en
recrudescence. Ces infections sexuellement transmissibles (IST) exposent à un risque de
complications et nécessitent une prise en charge précoce. Depuis septembre 2024, le dépistage de
certaines IST est gratuit et sans ordonnance pour les moins de 26 ans dans tous les laboratoires de
biologie médicale. Les maladies

Une infection sexuellement transmissible (IST) est une infection qui se transmet principalement lors
des rapports sexuels, qu'ils soient vaginaux, anaux ou orogénitaux, à savoir la fellation, le
cunnilingus ou l'anulingus.

L'Organisation mondiale de la santé (OMS) recommande depuis la fin des années 1990 de parler «
d'infections » plutôt que de « maladies » sexuellement transmissibles. En effet, le sigle IST désigne
aussi bien les formes symptomatiques qu'asymptomatiques, néanmoins contagieuses, et met
l'accent sur la prévention

Une IST peut être due à différents pathogènes : des bactéries ; des virus comme les papillomavirus,
responsables de condylomes génitaux voire de cancers, le virus de l'hépatite B, de l'herpès , du
VIH… ; des parasites comme le Tricomonas vaginalis , ou encore le pou du pubis, le sarcopte de la
gale…

Toute infection génitale n'est pas une IST ! Chez la femme, les mycoses vaginales dues à Candida
albicans et les vaginoses bactériennes dues à Gardnerella vaginalis ne sont pas des IST, car ces
micro-organismes sont endogènes et prolifèrent à la suite d'un déséquilibre de la flore vaginale.

De même, chez l'homme, les infections génitales peuvent être d'origine intestinale et non sexuelle
comme pour certaines orchiépididymites (inflammation du testicule et de l'épididyme) dues à des
entérobactéries du type Escherichia coli qui infectent l'urètre avant de remonter jusqu'à l'épididyme.
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Toute IST fragilise les muqueuses et augmente le risque de contamination par une autre IST.

Physiopathologie et épidémiologie

Parmi les infections sexuellement transmissibles bactériennes, quatre sont fréquentes et/ou en
recrudescence en France. Il s'agit des infections à chlamydia, à gonocoque, à mycoplasme et à
Treponema pallidum ( syphilis). Les régions les plus touchées sont l'Outre-mer (sauf Mayotte) et l'Île-
de-France

Elles exposent à un risque de complications graves et sont étroitement surveillées par le Centre
national de référence (CNR) des IST bactériennes. Ce centre regroupe l'expertise de trois
laboratoires : le laboratoire de bactériologie du CHU de Bordeaux pour la chlamydia et le
mycoplasme, celui de l'hôpital Saint-Louis à Paris pour le gonocoque, et le laboratoire de
dermatologie de l'hôpital Cochin à Paris pour la syphilis

Chlamydia trachomatis

Chlamydia trachomatis est un bacille (bactérie en forme de bâtonnet) intracellulaire, Gram négatif

Il existe plusieurs sérotypes (ensemble des caractéristiques d'un micro-organisme qui permet de
différencier des souches appartenant à une même espèce) :

– les sérotypes D à K sont responsables de la chlamydiose, de loin l'IST bactérienne la plus
fréquente en France. Elle touche aussi bien les hommes que les femmes, mais affecte
particulièrement les jeunes femmes. Dans les pays industrialisés, la chlamydiose est la principale
cause d'infertilité féminine ;

– les sérotypes L1, L2, L3 sont à l'origine de la lymphogranulomatose vénérienne ( voir Signes
cliniques), une maladie qui touche quasi exclusivement les hommes ayant des rapports sexuels
avec d'autres hommes (HSH) ;

– les sérotypes A à C sont responsables d'une atteinte ophtalmique grave appelée trachome, très
présente en Afrique et en Asie, et pouvant conduire à la cécité.

La période d'incubation est très variable selon les individus, de quelques jours à quelques semaines
voire quelques mois.

Épidémiologie : en 2023, près de 3 millions de personnes ont été dépistées, confirmant la hausse
constante du taux de dépistage depuis 2014, et 55 500 diagnostics d'infection ont été posés, soit
une augmentation de 10 % par rapport à 2021

Dico+

Coloration de Gram : Technique de laboratoire reposant sur les caractéristiques de la paroi
bactérienne, qui permet de classer les bactéries en Gram positif ou « Gram+ » (fixation de la
coloration) et en Gram négatif ou « Gram – » (absence de fixation).

Neisseria gonorrhœæ est un diplocoque (bactérie formée de deux bactéries sphériques collées l'une
à l'autre en « grain de café ») intra ou extracellulaire, Gram négatif. Il est responsable de la
blennorragie gonococcique ou gonorrhée, surnommée « chaude-pisse » à cause des brûlures
fréquemment ressenties par l'homme atteint au moment d'uriner…
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C'est, avec la chlamydia, l'agent infectieux le plus souvent isolé au cours des IST. Les hommes, et
notamment les HSH, sont plus touchés que les femmes.

La période d'incubation est très courte, entre 2 et 7 jours.

Épidémiologie : en 2023, près de 3,3 millions de personnes ont bénéficié au moins une fois d'un
dépistage remboursé et 23 000 diagnostics d'infection ont été posés , marquant une hausse de 55 %
depuis 2021. Les hommes âgés de 26 à 49 ans sont particulièrement concernés.

Décrite pour la première fois en 1981, Mycoplasma genitalium est une toute petite bactérie Gram
négatif, dépourvue de paroi, d'où sa résistance naturelle à de nombreux antibiotiques agissant
justement sur la paroi.

L'infection est peu connue du grand public et des professionnels de santé, mais attention, elle peut
être aussi grave que les autres IST bactériennes.

La période d'incubation est inconnue in vivo, mais semble très variable.

Épidémiologie : l'IST à Mycoplasma genitalium concernerait entre 1 et 3 % de la population générale
(source : Société française de dermatologie, CNR IST).

Treponema pallidum ou tréponème pâle est une bactérie de la famille des spirochètes, en forme de
spirale, Gram négatif.

Cette bactérie est responsable de la syphilis. La grande majorité des cas concerne des HSH. La co-
infection avec le VIH est fréquente.

La période d'incubation est en moyenne de trois semaines.

Épidémiologie : en 2023, près de 3,3 millions de personnes ont bénéficié au moins une fois d'un
dépistage remboursé, un taux en hausse depuis 2019, et 5 800 diagnostics d'infection ont été posés

Signes cliniques

Infections à chlamydia, à gonocoque et à mycoplasme

Ces trois IST partagent certaines caractéristiques et présentent des formes cliniques communes.

Fréquentes, elles représentent jusqu'à 75 % des infections féminines à chlamydia, et jusqu'à 70 %
des infections féminines à gonocoque. L'infection à Mycoplasma genitalium passe aussi
fréquemment inaperçue. Cependant, tout en étant asymptomatiques, ces infections peuvent
conduire à des complications

Chez l'homme, l'urétrite ou inflammation de l'urètre se caractérise par un écoulement spontané au
niveau du méat urinaire plus ou moins purulent, associé à des brûlures mictionnelles. Parfois, les
symptômes sont moins évidents, avec un écoulement seulement matinal, un prurit…

Chez la femme, la cervicite ou inflammation du col de l'utérus, fait partie des infections génitales
basses. Elle est marquée par des leucorrhées pathologiques, c'est-à-dire des pertes vaginales
inhabituelles ; elles sont plus abondantes, plus colorées, malodorantes ou encore associées à des
saignements. Les autres symptômes possibles sont une irritation, un prurit, une dyspareunie, c'est-à-
dire une douleur anormale ressentie lors des rapports sexuels, des troubles urinaires…
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Chez les deux sexes, la rectite ou inflammation du rectum se manifeste par un écoulement anormal,
des douleurs, une envie fréquente d'aller à la selle.

Chez l'homme, en cas d'urétrite non traitée, l'infection peut se propager par voie ascendante et
conduire à une orchiépididymite (inflammation de l'épididyme et du testicule) ou à une prostatite
(inflammation de la prostate), avec des signes généraux tels qu'une fièvre.

Chez la femme, en l'absence de prise en charge rapide, l'infection peut, par voie ascendante, gagner
l'utérus et les trompes. Il s'agit d'infections génitales hautes telles que la salpingite (inflammation des
trompes) ou l'endométrite (inflammation de l'endomètre, la muqueuse qui tapisse la cavité utérine).
Ces infections génitales hautes présentent des symptômes locaux et généraux avec leucorrhées
(pertes blanches), douleurs pelviennes, fièvre… En cas de retard de prise en charge, elles peuvent
être à l'origine d'une infertilité, de grossesses extra-utérines, d'avortements spontanés, de naissance
prématurée…

Chlamydia trachomatis peut être à l'origine de la lymphogranulomatose vénérienne (LGV). Aussi
appelée maladie de Nicolas-Favre, c'est une forme rare mais grave d'infection, marquée par une
rectite subaiguë, une ulcération de la muqueuse rectale, des adénopathies inguinales, voire un
rétrécissement du rectum et des fistules périnéales en l'absence de traitement.

Chlamydia trachomatis et Neisseria gonorrhœæ peuvent être à l'origine de signes extragénitaux,
avec ou sans symptômes génitaux associés : atteintes oculaires (conjonctivites), cutanées
(éruptions), ORL (pharyngites, angines), articulaires (arthrites) ou périhépatiques (syndrome de Fitz-
Hugh-Curtis).

Mycoplasma genitalium est exceptionnellement impliqué dans des atteintes extragénitales,
essentiellement des arthrites.

Info+

Le syndrome de Fitz-Hugh-Curtis est une péritonite se développant au niveau de l'hypochondre droit
due à l'inflammation de la capsule hépatique, secondaire à une maladie inflammatoire pelvienne
chez la femme. Rare chez l'homme.

Le genre Chlamydia comprend d'autres espèces pathogènes : Chlamydia pneumoniæ, source
d'infections respiratoires, et Chlamydia psittaci responsable de zoonoses.

Il existe d'autres mycoplasmes présents dans la flore génitale normale mais non responsables d'IST,
Mycoplasma hominis par exemple. Mycoplasma pneumoniae est quant à lui responsable d'infections
respiratoires.

La syphilis

La maladie suit une évolution clinique tout à fait particulière, en plusieurs stades, même si tous ne se
développent pas systématiquement.

Syphilis précoce . Dénommée ainsi lorsqu'elle évolue depuis moins d'un an, cette forme comporte
plusieurs stades :

– la syphilis primaire est celle du chancre syphilitique, une petite lésion qui apparaît en moyenne
trois semaines après la contamination à l'endroit où le tréponème pâle a pénétré dans l'organisme :
pénis, clitoris, vagin, lèvre, bouche… Elle disparaît spontanément en quelques semaines. Le
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chancre est souvent unique, ulcéré mais indolore ; il passe parfois inaperçu, mais il est constant et
marque le début de la phase contagieuse de la syphilis ;

– la syphilis secondaire, plus inconstante, est marquée par des éruptions cutanéomuqueuses
successives, accompagnées ou non de signes généraux : fièvre, adénopathies, arthralgies… ;

– la syphilis latente précoce correspond à une phase asymptomatique, mais le patient n'est pas
guéri et reste contagieux.

Syphilis tardive. Evoluan t depuis plus d'un an, elle est non contagieuse et comprend :

– la syphilis latente tardive sans symptômes apparents ;

– la syphilis tertiaire, devenue rare en France, qui associe des lésions cutanéomuqueuses et des
atteintes rénales, cardio-vasculaires, osseuses, hépatiques…

Deux formes sont particulièrement graves et peuvent apparaître à tout moment de la maladie :

– la neurosyphilis, qui est une atteinte méningo-encéphalique avec risque de paralysie générale, de
démence, etc. ;

– l'ophtalmo-syphilis, qui touche l'œil et pouvant aller de l'uvéite à la neuropathie optique.

Contamination

Transmission directe

Elle se fait essentiellement au cours d'un rapport sexuel non protégé.

Contrairement aux idées reçues, tous les rapports comptent, qu'il s'agisse d'un rapport vaginal, anal
ou orogénital.

Une autre idée reçue est que seule l'éjaculation entraîne un risque de transmission car c'est le
sperme qui serait contaminant. Or les muqueuses et la peau peuvent également l'être. Tout acte
sexuel, avec ou sans pénétration, avec ou sans éjaculation, tel que les caresses sexuelles,
préliminaires, frottements sexe contre sexe… est à risque de transmission d'IST.

La gonorrhée se transmet, entre autres, via des rapports oraux non protégés du fait d'un portage
pharyngé asymptomatique. D'où l'intérêt d'utiliser un préservatif, y compris lors de rapports bucco-
génitaux (voir La prévention).

La syphilis se transmet par contact direct :

– par les lésions de la peau (syphilis secondaire) ou des muqueuses (chancre syphilitique), qui
fourmillent de bactéries à leur surface. Les lésions pouvant se situer dans la bouche de la personne
infectée, un simple baiser peut être contaminant ;

– par contact avec le sang, d'où le risque de transmission en cas de partage du matériel d'injection
(seringue) ou d'inhalation (paille) de drogues (cocaïne, héroïne…).

Transmission indirecte

Les durées de survie de ces micro-organismes dans l'environnement extérieur ne sont pas
précisément connues, mais les contaminations par le partage d'objets sont tout à fait possibles.
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Les objets sexuels ou « sex-toys » introduits dans les différents orifices représentent donc un risque
de transmission des IST bactériennes, ainsi que, dans une moindre mesure, le partage du linge de
toilette.

Transmission mère-enfant

Les infections à Chlamydia trachomatis et à Neisseria gonorrhœæ peuvent être transmises de la
mère à l'enfant au moment de l'accouchement, avec des complications néonatales parfois graves :
conjonctivite purulente, pneumonie…

La bactérie Mycoplasma genitalium a une incidence sur la grossesse elle-même, avec un risque
d'avortement spontané, de prématurité ou encore un faible poids à la naissance…

La syphilis dite congénitale, transmise par voie transplacentaire dans la seconde moitié de la
grossesse, a des conséquences multi-organes trés sévères pour la peau, les os, le foie, les yeux…
Le dépistage de la syphilis est d'ailleurs obligatoire en début de grossesse

Facteurs favorisants

Différentes conditions favorisent le risque de contracter une infection sexuellement transmissible :

Le comportement sexuel : les rapports sexuels non protégés, la précocité des rapports, la multiplicité
des partenaires (c'est-à-dire deux ou plus au cours des douze derniers mois), un âge inférieur à 25
ans, un changement récent de partenaire, le fait d'être un homme ayant des relations sexuelles avec
d'autres hommes ;

L'environnement : un faible niveau socio-économique, une précarité sociale, un séjour en zone
d'endémie, une addiction à des substances comme le tabac et l'alcool, la consommation de
stupéfiants, une situation de prostitution, un viol… ;

Les antécédents médicaux : des IST antérieures, des co-infections d'IST dont le VIH.

Diagnostic

Il s'appuie à la fois sur les signes cliniques évocateurs d'une IST, les facteurs de risque du patient
révélés par l'interrogatoire et les résultats des examens biologiques ou d'imagerie. Étant donné le
grand nombre de formes asymptomatiques, de nombreux diagnostics se font sans manifestation
clinique préalable, de façon plus ou moins fortuite, notamment dans le cadre du dépistage.

Info +

La syphilis est surnommée « la grande simulatrice » car ses symptômes, notamment
cutanéomuqueux, évoquent un eczéma, un psoriasis, un pityriasis… Peu ou pas spécifiques, ils
peuvent induire en erreur les médecins et retarder le diagnostic. Parmi les syphilitiques célèbres :
Guy de Maupassant, Charles Beaudelaire ou encore Gustave Flaubert.

La réaction d'Herxheimer survient lors du traitement de la syphilis, quelques heures après
l'administration de pénicilline G. Elle est due à la lyse bactérienne. La réaction associe fièvre,
frissons, éruption cutanée, baisse de la pression artérielle… Elle est prévenue et/ou atténuée par du
paracétamol et/ou des corticoïdes.

Chlamydia, gonocoque et mycoplasme
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Prélèvements : le premier examen à réaliser est un prélèvement des sécrétions ou des lésions
pathologiques par PCR, afin de détecter et de quantifier le germe responsable. Un autoprélèvement
est généralement possible.

La mise en culture, en particulier de Neisseria gonorrhœæ , permet de réaliser un antibiogramme et
de suivre la résistance aux antibiotiques de cette bactérie. La culture de Chlamydia trachomatis et
de Mycoplasma genitalium n'est pas réalisée en routine car trop fastidieuse et n'ayant finalement
que peu d'intérêt. En effet, Chlamydia présente peu ou pas de résistance et, pour le mycoplasme, il
existe des tests PCR qui détectent la résistance aux antibiotiques en même temps que l'infection
elle-même.

Parmi les examens complémentaires, les plus couramment pratiqués sont :

– chez l'homme, un examen cytobactériologique des urines (ECBU), en particulier en cas d'orchite
ou de prostatite, afin d'établir un diagnostic différentiel ;

– chez la femme, en cas d'infection génitale haute, une échographie pelvienne, une NFS
(numération formule sanguine) et le dosage de la CRP afin de rechercher un syndrome
inflammatoire.

Dico+

PCR (Polymerase Chain Reaction) : méthode de biologie moléculaire permettant de produire une
grande quantité d'une séquence nucléique connue, ADN ou ARN, à partir d'un matériel génétique
initialement en faible quantité dans le milieu analysé.

CRP (C-reactive protein ou protéine C réactive en français) : protéine produite par le foie, à la suite
d'une inflammation. C'est un marqueur biologique important des phénomènes inflammatoires.

Syphilis

Un prélèvement au niveau du chancre ou d'autres lésions secondaires met en évidence le
tréponème par examen direct au microscope. Cet examen est positif avant la sérologie, mais il est
de moins en moins utilisé car c'est un test manuel trop opérateur-dépendant.

L'examen de référence reste la sérologie (recherche qualitative et/ou quantitative d'anticorps
spécifiques dans le sang du patient). C'est un exemple de diagnostic indirect car ce n'est pas le
germe qui est directement mis en évidence, mais la réaction du système immunitaire et de
l'organisme en sa présence.

Cette exploration se fait à partir d'une simple prise de sang, grâce à deux méthodes :

– Le test tréponémique (détection des anticorps dirigés contre des antigènes de la bactérie).
Qualitatif, spécifique de l'infection par le tréponème, mais sans intérêt pour le suivi de l'infection, car
il reste souvent positif même après guérison ;

– Le test non tréponémique (détection d'anticorps dirigés contre la cardiolipine libérée notamment
par les lésions tissulaires . Réalisé seulement en cas de positivité du premier test. Quantitatif mais
non spécifique, ses variations permettent d'identifier une syphilis active.

Avis de spé : « La résistance aux antibiotiques : une préoccupation majeure pour certaines IST »
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Dr Patrick Blanco, praticien hospitalier au CHU de Nantes (44) au sein du Centre de prévention des
maladies infectieuses et transmissibles.

Faut-il s'inquiéter de la résistance aux antibiotiques ?

Oui, la résistance aux antibiotiques est une préoccupation majeure pour certaines IST. Dans le cas
de Mycoplasma genitalium, nous sommes clairement dans l'impasse. Les dernières
recommandations de l'OMS, publiées en juillet 2024, optent en première intention pour un traitement
séquentiel à base de doxycycline (100 mg deux fois par jour pendant 7 jours) puis de moxifloxacine
(400 mg une fois par jour pendant 7 jours). La doxycycline est là pour diminuer l'inoculum bactérien
et sensibilise peut-être Mycoplasma genitalium à la deuxième ligne de traitement. En tout cas, elle
ne crée pas de résistances, mais cette succession d'antibiotiques rend le traitement de première
intention un peu lourd. De plus, ce traitement nécessiterait de réaliser un électrocardiogramme avant
instauration (à cause de la moxifloxacine), ce qui n'est que très rarement fait, en pratique. En
France, des recommandations de la HAS ne devraient pas tarder à sortir et, a priori, c'est la
doxycycline qui aurait été retenue car les résistances à l'azithromycine sont extrêmement
fréquentes. En revanche, je ne sais pas si elle sera associée à un autre antibiotique.

Dans le cas de Neisseria gonorrhœæ, cela s'arrange un peu, depuis que tout le monde prescrit bien
1 gramme de ceftriaxone (au lieu de 500 mg), mais en Asie du Sud-Est, les souches résistantes à la
ceftriaxone continuent de progresser. La réduction de l'utilisation de l'azithromycine dans les IST, et
notamment dans les infections à Chlamydia trachomatis, pourrait aussi avoir d'ores et déjà un effet
favorable.

Les traitements

Objectifs

Le traitement doit permettre d'éradiquer le ou les germes en présence, pour supprimer les
symptômes, limiter le risque de complications et, surtout, arrêter la transmission de l'IST.

Stratégie thérapeutique

L'éradication des germes repose essentiellement sur l'antibiothérapie, parfois probabiliste (c'est-à-
dire prescrite avant que ne soient connues la nature et/ou la sensibilité du ou des micro-organismes
responsables de l'infection).

L'hospitalisation peut être requise, par exemple en cas de neurosyphilis, de salpingite chez une
femme jeune en âge de procréer, de doute diagnostique, d'immunodépression…

L'antibiothérapie est indiquée pour les formes symptomatiques et asymptomatiques, dans le cadre
d'un dépistage fortuit par exemple, sauf pour Mycoplasma genitalium où seuls les sujets
symptomatiques et leurs partenaires, symptomatiques ou non, sont traités, du fait du risque
d'antibiorésistance.

En effet, l'antibiorésistance constitue un important facteur limitant de la prise en charge des IST
bactériennes. Elle concerne surtout le gonocoque et le mycoplasme.

– Neisseria gonorrhœæ. Les gonocoques circulant en France métropolitaine en 2022 étaient peu
résistants à la ceftriaxone (0,2 %), mais bien plus résistants à l'azithromycine (11,6 %), aux
fluoroquinolones (69,1 %) et aux tétracyclines (92,2%) . En novembre 2023, une alerte a été émise
suite à la découverte de souches résistantes à la fois à la ceftriaxone et à l'azithromycine
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– Mycoplasma genitalium. Une étude menée en 2022 montre qu'en France métropolitaine la
prévalence de la résistance aux macrolides atteignait 38,6 % et celle aux fluoroquinolones 17,1 %.
En Outre-mer, ces prévalences étaient respectivement de 18,4 % et de 4,8 %

Des mesures complémentaires optimisent le traitement et limitent le risque de réinfection (voir Autres
mesures).

Infections à chlamydia, gonocoque et mycoplasme

Urétrites et cervicites non compliquées :

– Dès le prélèvement effectué, un traitement antibiotique probabiliste est prescrit ciblant les deux
principaux germes responsables Neisseria gonorrhœæ et Chlamydia trachomatis. Il associe
systématiquement un antibiotique actif sur le gonocoque (1 g de ceftriaxone intramusculaire – IM –,
en dose unique) et un actif sur chlamydia (100 mg de doxycycline 2 fois par jour pendant 7 jours ou
1 g d'azithromycine en une seule prise). Le recours à 2 g d'azithromycine au lieu d'1 g est
notamment envisagé pour les patients ayant séjourné en Asie du Sud-Est, car le gonocoque y est
plus souvent résistant à la ceftriaxone . Pour le D r Patrick Blanco, praticien hospitalier au CHU de
Nantes (44) au sein du Centre de prévention des maladies infectieuses et transmissibles, «
l'azithromycine est vraiment un traitement de seconde intention pour traiter la chlamydia. En dose
unique, elle est beaucoup moins efficace sur les sites extra-génitaux – cela a été montré par une
étude intitulée “ Chlazidoxy”, menée par le CNR de Bordeaux et publiée dans The Lancet en 2022 –
et a été responsable de l'accroissement des résistances de Neisseria gonorrhœæ et de Mycoplasma
genitalium . »

– En cas d'allergie aux bêta-lactamines (ceftriaxone notamment) l'antibiothérapie antigonocoque
sera guidée par l'antibiogramme.

– En cas de persistance des symptômes, et en l'absence de Chlamydia trachomatis et de Neisseria
gonorrhœæ sur les prélèvements, l'antibiothérapie est modifiée pour cibler Mycoplasma genitalium.
En première intention, l'azithromycine est prescrite pendant 5 jours : 500 mg le premier jour puis 250
mg les quatre jours suivants, mais pour le D r Blanco, « l'azithromycine ne sera plus le traitement de
première intention en France dès que les nouvelles recommandations de la Haute Autorité de santé
(HAS) seront sorties » (voir Avis de spé

Ano-rectites. Le traitement n'est plus probabiliste, mais dépend du germe. Une fois celui-ci identifié,
un seul antibiotique est prescrit, selon le cas contre chlamydia, le gonocoque ou le mycoplasme,
avec les mêmes posologies que pour les cervicites et urétrites non compliquées.

Orchiépididymites. En cas de suspicion d'une origine sexuelle des symptômes, le traitement
probabiliste est le même que pour les cervicites et urétrites non compliquées, soit ceftriaxone +
doxycycline, avec dix jours de prise pour la doxycycline au lieu de sept jours.

Infections génitales hautes non compliquées. Le traitement est probabiliste et repose sur une
trithérapie antibiotique à base de ceftriaxone (1 g en une seule injection IM ou intraveineuse), de
doxycycline (100 mg 2 fois par jour pendant 10 jours) et de métronidazole (500 mg 2 fois par jour
pendant 10 jours). Le métronidazole cible Trichomonas vaginalis, responsable de la trichomonose,
une IST parasitaire fréquente généralement bénigne, mais parfois impliquée dans les infections
génitales hautes.

Lymphogranulomatose vénérienne. Le traitement repose sur la doxycycline 100 mg, 2 fois par jour
pendant 21 jours.
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Infections à tréponème pâle

Le traitement repose en première intention sur la pénicilline G retard dont la posologie et la durée
varient selon la forme de la maladie.

Syphilis précoce : 2,4 MUI (= millions d'unités internationales) en une injection.

Syphilis tardive : 2,4 MUI en une injection par semaine pendant 3 semaines.

Neurosyphilis et autres formes graves : 20 MUI de pénicilline G non retard par voie intraveineuse par
jour pendant 14 jours, en milieu hospitalier.

En cas d'allergie, la pénicilline G est remplacée par la doxycycline, à raison de 100 mg 2 fois par jour
pendant 14 jours (syphilis précoce) ou 28 jours (syphilis tardive). « Une étude de non-infériorité entre
la doxycycline et la pénicilline G retard dans les syphilis primaires est en cours » , note le D r Blanco

Médicaments

Classe thérapeutique : antibiotique de la famille des macrolides.

Mode d'action : blocage de la synthèse des protéines bactériennes par fixation sur les ribosomes
bactériens

Effets indésirables : diarrhées, nausées, vomissements, douleurs abdominales. Plus rarement, une
ototoxicité, une hépatotoxicité, ou un allongement de l'intervalle QT.

Particularité : demi-vie longue permettant des traitements « minute ».

Dico+

Ribosomes : ils permettent la synthèse des protéines « en décodant » l'ARN messager. C'est l'étape
de traduction génétique permettant à la cellule de se reproduire.

Classe thérapeutique : antibiotique de la famille des cyclines.

Mode d'action : même mécanisme que celui décrit pour les macrolides.

Effets indésirables : troubles digestifs, candidoses, hypertension intracrânienne, ulcérations
œsophagiennes, photosensibilisation.

Particularité : la doxycycline se dégrade en composés néphrotoxiques avec le temps. Attention à
vérifier les dates de péremption.

Classe thérapeutique : céphalosporine de troisième génération de la famille des bêta-lactamines.

Mode d'action : perturbation de la synthèse du peptidoglycane, principal constituant de la paroi
bactérienne.

Effets indésirables : nausées, diarrhées, douleurs abdominales, colites pseudomembraneuses à
Clostridium difficile, réactions allergiques, intolérance locale au niveau de la zone d'injection,
réaction antabuse avec l'alcool…

Classe thérapeutique : pénicilline de la famille des bêta-lactamines. Il existe deux formes de
pénicilline G, une forme retard aussi appelée benzathine benzylpénicilline administrée par voie
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intramusculaire, et une forme non retard administrée par voie intraveineuse.

Mode d'action : le même que la ceftriaxone.

Effets indésirables : troubles digestifs, infections fongiques génitales, réactions allergiques.

Contre-indications médicales des traitements (hors hypersensibilité)

Azithromycine : insuffisance hépatique sévère.

Doxycycline : en raison du risque de coloration des dents, ne pas utiliser chez les enfants de moins
de 8 ans et chez la femme enceinte (à partir du 2e trimestre) ou allaitante.

Autres mesures

Des antalgiques font parfois partie des prescriptions : paracétamol, AINS, antispasmodiques.

L'abstinence sexuelle ou le port de préservatifs sont recommandés jusqu'à guérison. Par précaution,
pas de partage du linge de toilette jusqu'à guérison ! Éviter aussi tout contact peau à peau en cas de
lésion cutanée. Il n'y a pas de risque de transmission par les baisers, sauf pour la syphilis en cas de
lésions au niveau de la bouche.

Dépistage et traitement des autres IST dont VIH et hépatite B.

Dépistage et traitement des partenaires avec le même schéma thérapeutique, indispensable pour
casser les chaînes de transmission. La HAS préconise de remonter jusqu'à :

– 6 mois en cas d'infection à Chlamydia trachomatis (y compris en cas de lymphogranulomatose
vénérienne) et à Neisseria gonorrhœæ (mais seulement 2 semaines en cas d'urétrite gonococcique)
;

– 6 mois également en cas d'orchiépididymite chez l'homme ou de maladie inflammatoire pelvienne
chez la femme ;

– 3 mois pour la syphilis primaire, 6 mois pour la syphilis secondaire et 1 an pour la syphilis latente
précoce ;

– pour les infections à Mycoplasma genitalium , seuls les partenaires actuels sont concernés.

Or, ces personnes ne sont pas toujours mises au courant par la personne atteinte ce qui constitue
un facteur limitant de la prise en charge des IST bactériennes.

La HAS préconise donc une évolution du cadre réglementaire pour permettre, d'une part, la mise en
place d'une notification aux partenaires par les professionnels de santé, et, d'autre part, le traitement
accéléré des partenaires (« TAP »), avec remise au patient d'une ordonnance pour son partenaire
sans consultation médicale de celui-ci.

Une consultation de suivi, afin de s'assurer de la guérison. Par exemple pour les cervicites et les
urétrites non compliquées, elle permet de s'assurer du soulagement des symptômes 3 jours après le
démarrage de l'antibiothérapie, puis d'effectuer un contrôle clinique et microbiologique au bout d'une
semaine.

La prévention
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Se protéger

Les préservatifs, toujours

Les IST bactériennes ne bénéficient pas de vaccin, à la différence d'autres IST, notamment virales,
comme l'hépatite B ou le papillomavirus.

Il n'y a pas d'immunisation. Le fait « d'attraper » l'une de ces IST n'empêche pas une
recontamination ultérieure !

Il n'existe pas de moyen de protection plus efficace que le préservatif. Concrètement, les préservatifs
externes masculins se posent sur le sexe mais aussi sur les sex-toys, en veillant à utiliser un
préservatif neuf à chaque rapport et à chaque changement d'orifice. Les préservatifs internes
féminins peuvent être mis en place plusieurs heures à l'avance.

> Depuis le 1 er janvier 2023, certains préservatifs masculins inscrits sur la liste des produits et
prestations remboursables (LPPR) peuvent être délivrés gratuitement à l'officine aux personnes de
moins de 26 ans, avec ou sans ordonnance. Sont concernés les préservatifs masculins des marques
Eden Sortez couverts ! Manix Classic , Be Loved et Sure & Smile.

> Depuis le 9 janvier 2024, le dispositif s'est étendu aux préservatifs féminins des marques Ormelle
et So Sexy & Smile. Pour les plus de 26 ans, le taux de prise en charge par la Sécurité sociale est
de 60 %, sur prescription uniquement.

Autres moyens de protection

Les digues dentaires sont des carrés de latex permettant de se protéger et de protéger l'autre lors
d'un cunnilingus ou d'un anulingus. Une option de secours peut-être de les fabriquer soi-même à
partir d'un préservatif externe. Il faut pour cela dérouler le préservatif et couper ses extrémités avec
des ciseaux propres et désinfectés, puis le découper dans la longueur. Une fois déplié, on obtient un
rectangle de latex dont le côté lubrifié doit être appliqué contre la zone à protéger.

Info+

La circoncision est souvent présentée comme un facteur protecteur vis-à-vis des IST. En fait,
l'ablation du prépuce entraîne un épaississement de la muqueuse génitale et la formation d'une
barrière sans doute plus efficace face aux IST. Elle modifierait aussi le microbiote du pénis d'une
manière bénéfique mais le risque de transmission persiste, notamment pour le(s) partenaire(s) du
sujet circoncis.

Se faire dépister

Quand ? Un dépistage des IST s'impose en cas de symptômes, mais aussi même en leur absence
lors d'une prise de risque : changement de partenaire, volonté d'arrêter le préservatif dans une
relation stable, symptômes chez le partenaire… Idéalement, le dépistage concerne aussi le ou les
partenaires.

Fin 2018, la HAS a réévalué la stratégie de dépistage des infections à chlamydia . Elle recommande
un dépistage systématique des femmes sexuellement actives de 15 à 25 ans, y compris celles
enceintes, et un dépistage opportuniste chez les personnes à risque : hommes de tous âges et
femmes de plus de 25 ans sexuellement actifs et présentant des facteurs de risque, femmes
consultant pour une interruption volontaire de grossesse.
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Où ? Le dépistage des différentes IST a lieu dans un CeGIDD (Centre gratuit d'information, de
dépistage et de diagnostic), un CPEF (Centre de planification et d'éducation familiale), un SSU
(Service de santé universitaire) ou un laboratoire d'analyses. Le dépistage du VIH est accessible
gratuitement et sans ordonnance dans les laboratoires d'analyse. Depuis le 1 er septembre 2024,
quatre autres IST (hépatite B, syphilis, gonocoque, chlamydia) peuvent être dépistées sans
ordonnance , sans avance de frais pour les moins de 26 ans et pris en charge à hauteur de 60 % au-
delà de cet âge.

Conseils aux patients

Observance

Pour les traitements injectables, solliciter une infirmière libérale.

Pour la doxycycline : prendre les comprimés avec un grand verre d'eau, au moins une heure avant
de s'allonger ou de se coucher, pour limiter le risque d'ulcérations œsophagiennes. Décaler la prise
d'au moins 2 heures avec les sels de fer, de calcium, de magnésium et d'aluminium. Se protéger du
soleil par des vêtements couvrants, une casquette, une crème solaire à fort indice de protection,
pendant le traitement et une semaine après son arrêt.

Hygiène

Pour respecter la flore microbienne génitale aussi bien féminine que masculine, recourir à des
produits d'hygiène non agressifs, afin d'éviter l'apparition d'irritations ou de lésions cutanées, qui
augmentent le risque de transmission des IST.

Signes d'alerte

Des demandes répétées d'un client ou d'une cliente de médicaments sans ordonnance
(antifongiques locaux, antidouleurs, etc.) pour soulager une gêne intime doivent alerter et entraîner
quelques questions de votre part, en toute confidentialité !

Vie quotidienne

Inviter à la vigilance

Le préservatif reste le meilleur rempart contre les IST bactériennes et permet également de protéger
ses partenaires (voir Prévention).

Combattre les idées reçues

Non, la contraception ne protège pas des infections sexuellement transmissibles. De même, il n'y a
pas de prévention possible par des douches ou des bains de bouche : les antiseptiques contenus
sont inefficaces contre les IST.

Rappeler les mesures d'hygiène

Mieux vaut éviter les rapports sexuels pendant les règles car le sang est un liquide contaminant à
partir du moment où il existe une infection sous-jacente.

Laver les sex-toys après chaque utilisation, en privilégiant les méthodes indiquées par la notice, en
fonction des modèles et des matériaux qui les composent : savon doux, nettoyant spécifique
stérilisation à l'eau bouillante, lave-vaisselle.
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Pour préserver les sensations et limiter le risque d'irritations, notamment en cas de rapports anaux
souvent plus traumatiques, préconiser le recours à des lubrifiants adaptés. Proscrire l'utilisation de
corps gras car ils fragilisent le préservatif qui risque de se déchirer.

Informer sans juger

Au comptoir, à la lecture de l'ordonnance et en fonction des antibiothérapies prescrites, l'officinal
peut facilement comprendre qu'une IST est en cause. Évitez tout jugement et restez professionnel. Il
peut être proposé au patient de s'isoler dans un espace de confidentialité, si celui-ci le souhaite.

Avec empathie, donnez les conseils adéquats et indiquez les mesures pour prévenir toute réinfection
et informer le ou les partenaires, en faisant preuve de discrétion et de tact.

Des renseignements complémentaires peuvent être apportés, notamment sur les moyens de
protection contre les IST bactériennes (préservatifs, dépistages) et les structures d'information et
d'accompagnement locales et nationales.

1. « Surveillance du VIH et des IST bactériennes en France en 2023 », Santé publique France,
octobre 2024.

Centre national de référence des infections sexuellement transmissibles bactériennes

3. « Suivi et orientation des femmes enceintes en fonction des situations à risque identifiées », HAS,
mai 2016.

4. « Rapport annuel d'activité 2024. Année d'exercice 2023 », CNR-IST, octobre 2024.

5. « Surveillance de la résistance du gonocoque aux antibiotiques », Santé publique France,
novembre 2023.

6. « Actualités des résistances de Mycoplasma genitalium en France – Année 2022 », CNR-IST,
octobre 2023.

7. « Mise à jour des recommandations françaises pour le traitement des infections à gonocoque »
(en anglais), SPILF, octobre 2021.

8. « La notification au(x) partenaire(s) », HAS, février 2023.

9. « Réévaluation de la stratégie de dépistage des infections à Chlamydia trachomatis », HAS,
septembre 2018.

En savoir +

Commander brochures et affiches sur le site : www.cespharm.fr

Communiquer les numéros utiles : Sida Info Service (0 800 840 800), Hépatites Info Service (0 800
845 800), Fil Santé Jeunes (0800 235 236), Sexualités, Contraception, IVG (0 800 081 111)

Conseiller des sites validés : https://questionsexualite.fr et www.onsexprime.fr pour ados et jeunes
adultes ; www.sexosafe.fr entre hommes ; www.educationsexuelle.com pour les parents ;
www.educationsensuelle.com pour parler sensualité ; https://sidaxxxion.fr pour déconstruire les
stéréotypes.
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13:48:00 Mentale. Ensuite, pour les essais cliniques et aussi pour la prise en charge de façon générale, on a besoin de centres
spécialisés pour la santé de la femme d'une façon générale, mais gérée par des professionnels de santé validés, encadrés et que
ce ne soit pas le Far West. Merci d'avoir répondu à toutes nos questions. Je rappelle le titre de votre livre Les négligés en quête au
cœur du business de la santé des femmes. C'est aux éditions Harper Collins. Merci beaucoup. Quand un loisir créatif peut s'avérer
dangereux pour la santé, zoom sur un produit chimique qui mérite beaucoup, beaucoup de vigilance. Oui, une résine, l'époxy utilisée
depuis longtemps dans le bâtiment et dans l'industrie pour fabriquer des coques de bateau par exemple. Mais aujourd'hui, en effet,
c'est très à la mode chez les adeptes de loisirs créatifs pour réaliser toutes sortes d'objets. Le problème, c'est que manipuler ce
produit n'est pas dénué de risques, comme vous allez le voir dans ce reportage de Lucile Degout Benoit lors de l'eau et Stéphane
Jouhaux Viadeo. Depuis deux ans, Cécile s'est découvert une nouvelle passion la fabrication d'objets en résine époxy je fais des
cases, je fais des des horloges, je fais des vases et on peut faire pas mal de variantes. 13:49:07 On part d'un liquide et on a un
objet assez sympa. La résine époxy, c'est ce liquide transparent. Un produit chimique qui, une fois mélangé à un autre liquide
durcisseur, permet de créer des objets chez soi. Alors ici, vous êtes déco? Plutôt une petite fleur. Donc là je vais être un petit peu
grillé. J'aurais pu mettre la couleur des paillettes. Une fois la préparation placée dans le moule, il n'y a plus qu'à chauffer quelques
heures et s'armer de patience. Un mois et quelques paillettes plus tard, le vide poche est prêt. Simple comme un jeu d'enfant. La
création d'objets en résine époxy inonde les réseaux sociaux tableaux, bijoux, décoration. C'est la tendance loisirs créatifs du
moment. Une mode qui n'est pas sans risque, c'est si expérience. 13:50:00 Il y a deux mois, j'ai fait une allergie. Donc ça a
commencé par les bains. J'avais déjà eu ce genre de réaction sur les mains et puis j'avais pas fait rapprochement et ensuite on était
ici au niveau du bras, c'est monté dans le cou et puis le visage qui a totalement gonflé. Donc j'ai dû faire un tour aux urgences pour
faire dégonfler cette énergie à la résine. Pourtant, Cécile se protégeait déjà avec des gants et un masque, mais une éclaboussure
de résine sur son front a déclenché cette allergie de contact malgré un traitement médicamenteux. Cécile garde des séquelles, ça
fait comme une peau d'éléphant et son plus grand chose, c'est vraiment pour la prévention et tout ça en plus gauchère. Cet
handicap m'a quand même pris au niveau des lèvres, un peu là dessus régulièrement et ça vient des soins sur la lèvre. Tout ce qui
est atteint au niveau ou s'appelle, que ce soit les doigts ou que ce soit là, ça devient sensible. Eczéma, œdème, démangeaison.
Cécile est loin d'être un cas isolé la Société française de dermatologie observe de plus en plus d'allergies chez les adeptes de
résine époxy. 13:51:06 Malheureusement, l'allergie de contact, quelle qu'en soit la cause, c'est définitif. On ne sait pas désensibiliser
si on a diagnostiqué. Si vous faites très attention toute votre vie, et bien vous n'aurez plus d'eczéma lié à l'hypoxie. Par contre, si
vous arrêtez d'y toucher mais que 20 ans après vous vous dites tiens, je vais refaire toucher cette colle pour faire du bricolage, votre
examen va revenir immédiatement. La Société Française de Dermatologie recommande de manipuler la résine époxy avec des
gants épais, un masque et des lunettes de protection. De travailler dans une pièce aérée et de ne jamais l'utiliser avec des enfants.
13:51:45

Risques dermatologiques liés à l'utilisation de
résine époxy dans les loisirs créatifs
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Cancerscutanés: uneimagerie
3Ddopéeàl'IA

Faceàlapénuriededermatologues,des
solutionsfondéessurl’IA sedéveloppent
pourépaulerlespraticiens.DeepLive
(DamaeMedical)proposeunebiopsie
digitalenoninvasivequifaitsespreuves.

Entre1990et2023,le nombredenou-

veaux casdecancerscutanésaplus

que triplé dans l’Hexagone. Selon
Santépublique France,entre 141 200 et
243500nouveauxcasdecancersdelapeau
sontrecenséschaqueannée.Environ70 %

de cescancerssontdescarcinomesbaso-

cellulaires, 20 % des carcinomesépider-

moïdes et 10% desmélanomes.
Parallèlement,les effectifs de dermatolo-

gues ontfondudeplusde25% envingtans.
Au 1erjanvier2023,la Sociétéfrançaisede

dermatologie(SFD)recensait2 798derma-

tologues enactivitécontreplusde3500en
2007.« Danscecontexte,on se dit évidem-

ment que les outilsd’intelligenceartificielle
(IA)peuventnousaiderà prioriseretoptimi-

ser leparcoursde soins.C’estuneassistance

qui augmentenotreperformance,mêmes’il
faut voir lepatienten aval», a analysé,lors
desrécentesrencontresde la dermatologie-

vénéréologie, la Dr JillianaMonnier,derma-

tologue à l'AP-HM (Marseille),utilisatrice de

plusieurssolutionsd’IA danssaspécialité,

enpleinessor.

Unrendez-vous,undiagnostic
C’estle casde la start-upfrançaiseDamae

Medical. Spécialiséedansles cancersde
la peau, la société a développéun appa-

reil d'imagerieportabledopéà l'IA, baptisé
DeepLive,qui permetunevisualisation3D

non invasiveetinstantanéedestissusde la

peau.« Ledermatologuepositionneunepe-

tite sondesur lapeaudupatient,cequi va lui
permettredavoirentempsréeluneimagedes

structurescellulairesde l’épiderme.C’estune

sorte de biopsieoptique réaliséesansprélè-

vement invasif», expliqueMaximeCazalas,
directeurcliniquedel’entreprise.Enunseul
rendez-vous,le spécialisteest capablede

poserundiagnosticmicroscopiquepréciset

demettreenplaceuntraitementencasde
lésionmaligne,sansavoir eu recoursà une
biopsiecutanéeclassique.Cediagnosticpré-

coce raccourcitlesdélaisetoptimiselaprise
encharge.«Le praticienpourradirectement

prescrireun traitementtopiqueouplanifier
une chirurgie,on évitede longuessemaines
d'attente», soulignel'ingénieurdeformation.

Pouratteindreunniveauélevédeprécision
diagnostique(96%),desmodulesd’IA ontété
ajoutésaudispositifd'imagerie3D.«NotreIA

a étéentraînéesurplusde 600000images

de carcinomesbasocellulaires, la sondeva
mettreen évidence les zonessuspectesà
l'aideduncodecouleuretvadonnerunscore
deprobabilitéde cancerdeoà 100% »,pré-

cise MaximeCazalas.Au-delàdu diagnos-

tic, cettesolutiondoit permettrede suivre
le traitementet deguider l’acte chirurgical
éventuel,defaçonàéviterdesréopérations
oudesrisquesderécurrence.
Ayantbénéficiénotammentdu soutiende
Bpifrance,le dispositifdotédumarquageCE

estsurtoututiliséenFrance,enAllemagne
etenItalie.Dansl’Hexagone,unequinzaine
decentres,dontlesCHUdeSaint-Étienneou
deNanteset plusieurshopitauxde l'AP-HP

(Ambroise-Paré,Saint-Louis,Avicenne)ont

adoptecettetechnologie.Uneétudemédico-

économique d'ampleur impliquant700pa-

tients dans10 centres estencoursvisant
à démontrer,au-delàde la précisiondia-

gnostique, l’impact organisationnelet fi-

nancier decetteinnovationde rupture.La
sociétéambitionned’étendresonusageen
libéral etvise le remboursement« En Alle-

magne, denombreuxlibérauxutilisentnotre
solutioncar la barrièrede l’TA a été levée»,

avanceMaxime Cazalas.Le coût de l’appa-
reil avecsesoptionset le serviceestestimé
à200000euros.
AudeFrapin

Lesimagesen3Dpermettentde
détecterprécocementdeslésions
cancéreuses
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 28

SURFACE : 37 %

FREQUENCY : Daily

SECTION : Ig

AVE : 6,74 K€

14 February 2025 - Edition Loiret

P.121



moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 32

SURFACE : 37 %

FREQUENCY : Daily

SECTION : Ig

CIRCULATION : 26680

AVE : 1,99 K€

14 February 2025

P.126



Santé. Instituts de beauté pour enfants : des produits trop
irritants pour la peau ?
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétique.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP).

Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté
dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. 

Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés.

Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie,
afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.
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Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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Au cours des quinze dernières

années, le nombre de praticiens en

dermatologie a chuté de plus de 20 %

« On n'est plus assez pour voir

tout »

« C'est la croix et la bannière »,

soupire Clémence Bremesse,

habitante d'Ahun, dans la Creuse,

atteinte de la maladie de Verneuil (

NDLR, maladie cutanée chronique ).

Comme beaucoup d'autres habitants

du département, elle doit parcourir

une heure et demie de route pour

consulter un dermatologue à

Limoges. « Si j'ai une urgence, il

faut que je trouve quelqu'un pour

m'emmener ou je conduis seule, ce

qui est compliqué », explique-t-elle.

Une situation qui illustre la difficulté

d'accès aux soins spécialisés dans de

nombreuses zones rurales françaises.

Un désert médical qui s'étend

Si certaines zones urbaines souffrent

aussi de pénurie de professionnels

« en Seine-Saint-Denis, il n'y a

quasiment plus de dermatologues »,

alerte Saskia Oro, nouvelle

présidente de la Société Française de

Dermatologie (SFD) la situation est

encore plus critique dans les

départements ruraux. « On a

aujourd'hui huit départements où il y

a moins d'un dermatologue pour

100. 000 habitants », précise Gaëlle

Quereux, ex-présidente de la SFD.

Parmi eux, trois n'en ont carrément

plus du tout : la Creuse, la Nièvre et

l'Indre.

Les causes de cette situation sont

bien connues. La principale ? « Il y

a beaucoup plus de départs en

retraite que d'arrivées de jeunes

dermatologues », décrypte Gaëlle

Quereux. En quinze ans, la France a

perdu 1. 000 dermatologues. « On

est passé de près de 4. 000 à 3. 000

praticiens ».

La difficulté d'accès aux soins est

intrinsèquement liée à la

démographie médicale, qui s'est vue

considérablement réduite avec le

numerus clausus. « Les

dermatologues qui arrivent

aujourd'hui ont été formés à une

époque où le numerus clausus était

encore assez serré », rappelle Gaëlle

Quereux. Or, la formation d'un

dermatologue prend dix ans : six

années d'études générales, puis

quatre ans d'internat. Même si les

quotas ont été relevés récemment,

les nouveaux diplômés ne seront pas

en poste avant plusieurs années. Les

difficultés à prendre rendez-vous

chez un spécialiste sont également

accentuées par le fait qu'une partie

d'entre eux se concentrent en grande

partie sur les actes esthétiques.

Les conséquences sont concrètes :

délais de rendez-vous interminables,

errance médicale et perte de

chances. « Nos patients sont en

colère. On ne peut pas commencer

une consultation sans entendre

quelqu'un dire : J'ai passé des siècles

à attendre ce rendez-vous, rapporte

Gaëlle Quereux. Moi, cette colère, je

la comprends. Quand on nous dit

qu'on a potentiellement quelque

chose de grave et qu'on ne peut pas

consulter, on comprend que les gens

soient très en colère. »

D'autant que les risques sont

majeurs. En cancérologie cutanée,

tout retard de diagnostic peut être

fatal. « Un patient vu trop

tardivement aura un cancer plus

avancé, donc plus difficile à

traiter », rappelle Gaëlle Quereux.

Télé-expertise

Stéphanie Merhand, présidente de la

Fédération Française de la Peau et

directrice de l'Association Française

de l'Eczéma, souligne qu'à cause du

manque de spécialistes, « le patient

ne voit jamais son dermatologue en

pleine poussée d'eczéma », ce qui

complique le diagnostic et le

traitement.

Face à cette situation, l'association

encourage les patients à mieux

préparer leurs consultations en

prenant des photos et en tenant un

agenda des poussées, afin

d'optimiser leur prise en charge.

Cette difficulté d'accès aux soins

entraîne une errance médicale

préoccupante, car « seul l'oeil expert

d'un dermatologue pourra distinguer

un eczéma d'un psoriasis ou d'une

autre maladie de peau ». Enfin, elle

met en garde contre les dangers de

l'automédication, expliquant que

« les patients vont voir sur Internet

un peu tout et n'importe quoi », ce

qui peut aggraver leur état.

Face à cette crise, Pascale Benaksas,

présidente de France Asso Cancer et

Peau, prône une approche

pragmatique : « Aujourd'hui, il y a
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moins de dermatologues en France ;

il faut prendre cela comme une

nouvelle donne et s'adapter. Il va

falloir attendre dix ans pour que les

nouveaux dermatologues arrivent et

puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la

télé-expertise et l'implication des

généralistes pour faire face. « Avec

la télé-expertise, l'intelligence

artificielle et les algorithmes, il est

archi-simple d'évaluer une suspicion

de cancer de la peau. Si une

personne remarque un grain de

beauté ou une tâche qui a évolué,

grandi, changé de couleur ou de

forme, elle consulte son médecin

généraliste. Grâce aux téléphones, la

qualité des photos est très

satisfaisante. En 48 heures, un centre

expert hospitalier analyse l'image et

donne une réponse : soit il n'y a pas

d'inquiétude, soit un suivi est

nécessaire. »

Nicolas Faucon ■
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SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.

■
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LA PEAU
notrehabitat

Imaginons-lacommenotremaison,cocon
protecteurdanslequelil faitbonvivre.
Carcetorgane,lepluslourdetétendu

ducorps,nousprotègedel’intérieurcomme
del’extérieur.Sestroiscouchesontchacune

leurrôle.Explications.ParCécileMargain

NOTREEXPERTE
MartineBaspeyras
Dermatologue,membre
dela SociétéFrançaise
d'Esthétiqueen
Dermatologie(SFED).

L’épiderme: labarrière
C’estlacouchela plusvisibledelapeau,encontactavec
l’extérieur:elleencaisselescouPset protègeleszones
arrières.C’estaussil’épidermequi fait écranaux
bactéries,polluants,etautresmicrobes.Pourassurer

cettedéfense,elledisposededeuxboucliers.D’abord
une«couchecornée», composéeessentiellement

decellulesmortes(cornéocytes),puisd’unfilm

hydrolipidique.Cedernierestunmélangedesébum

etdesueur,bainidéalpournotremicrobiotecutané,cet

écosystèmeconstituédevirus,levuresouchampignons.
Eux-mêmessontdevraispetitssoldatsprêtsà se

mobiliserencasd’invasiondemicro-organismes

pathogènes.À unecondition:quelapeausoitsaine.
Sinon « Elledevientunevéritablepassoire» indique
MartineBaspeyras.D’oùl’importancedelamaintenir

enbonnesanté.Maissonrôlenes’arrêtepaslà. Grâce

àtoutessescomposantes,entêtedesquellesla couche

cornéeet le film hydrolipidique,l’épidermeestaussi

imperméable.Il retientl’eaudenotreCOPs(33litres

pourunefemmede60kgenviron).Preuvedesa

puissance:quandcettebarrièredisparaît,encas
degrandesbrûluresparexemple,« les blessés

sedéshydratent,dansle vraisensdu terme», note
ladermatologue.Et lespertespeuventêtremassives

(jusqu’àplusieurslitresparjour!). Ledernieragresseur
contrelequell’épidermenousprotègeestle soleil.Si

cettebarrièren’étaitpaslà,lesUV attaqueraienttout

simplementnoschromosomes,c’est-à-direnotre
matérielgénétique.Pours’endéfendre,il produit des

pigmentsgrâceauxquelsnotrepeaubronze,levolume
depeauxmortesaugmenteet lacouchecornée

s’épaissit.UnevraieforteressepournotreADN!
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Lederme: lacharpente
Il setrouvesousl’épiderme.«C’estletissudesoutien,

lecoussinprotecteurcontrelestensionsetlespressions

mécaniques», résumeMartineBaspeyras,Pourêtre

à la foisfermeetélastique,le dermeestcomposéde

collagène,la fameuseprotéinequidonneàlapeautoute

sajeunesseetsarésistance;et d’élastine,cetteautre

protéinequi permetàlapeaudes’étireretdereprendre

saplace.Collagène,élastine,maisaussiacide

hyaluroniquesontfabriquésparlesfibroblastes,des

cellulesabondantesduderme.Encasdeplaies,toutesces

cellulesetcesprotéinesdéclenchentunplandesauvetage

pourréparerlestissus,voirelesrégénérer.Lemode

opératoire:lesvaisseauxsanguinsdudermeenvoient
descellulessurplace,ouvrantla voiepourlescellules

defibroblastesquisemultiplientetrecolonisentla zone

àcombler.À ellesdeproduireànouveaudu collagène,

del’élastineetdesmucopolysaccharides(ungelcapteur
d’eaudontl'acidehyaluronique)pourreformerunepeau.
C’estaussià cemoment-làquelescellulesimmunitaires

duderme,enparticulierleslymphocytes,seréveillent

pourrépondreà la menaced’infection.Cesmêmes

vaisseauxdenotrederme,quiparticipentà

lacicatrisationdenotrepeau,sontaussiessentiels

dansla régulationdenotretempératurecorporelle.

Ensedilatant,ilsévacuentle trop-pleindechaleur,

cequinousvautd’êtretoutrougesetdetranspirer.
A contrario,ils secontractentavecle froid.

L’hypoderme: l’isolation
C’estdanscettetroisièmecouchedenotrepeauque
secachele tissuadipeux.Autrementdit, legras.
« Saprésenceabiendesvertus:il protègelesorganes,
lesvaisseauxetlesstructuresinternescontre

lestraumatismes», rappellenotreexperte.D’ailleurs,
quandcettepetiteépaisseurdecellulesgraisseuses(ou

adipocytes)s’affine,lemoindrechocpeutentraîner

desecchymoses.Undésagrémentquiarrivenotamment
avecl’âge.Cegrasnoussertaussid’isolantcontre
le chaudet le froid. Grâceàlui, notreorganismeresteà

bonnetempérature.Maiscescellulesadipeusesnesont

passeulementdepassifsréservoirsdegraisse.Elles

produisenteneffetdeshormonesquicirculentdans
le sang,et transmettentdesmessagesàd’autresorganes.
Elleslibèrentparexempledelaleptine,quirégule

notreappétitenenvoyantdessignauxaucerveau,et

produisentl’adiponectine,quiaméliorela sensibilitéà

l’insulineetfavoriseunbonmétabolismedessucreset
desgraisses.Ainsi,lesadipocytesjouentunrôleclédans

l’équilibre énergétiqueet la régulationmétabolique.

Enrevanche,encasd’obésité,ellesdéchargentdes

cytokinespro-inflammatoiresquipeuvententraîner

uneinflammationchronique.L’ennemidel’intérieur..
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UNEPEAUAU TOP
Pourresterenpleineforme,elleabesoind’êtrechouchoutée,etcela

passeessentiellementparunebonnehygiènedevie.Voici lesréflexes
àadopter,selonlesexperts.ParFlorenceDaineetCécileMargain

NOSEXPERTS
Pierre-AndréBécherel
Dermatologueà l’hôpital d'Anthony
(92)et directeurscientifique
de l’ObservatoiredesMaladies
ChroniquesCutanéesInflammatoires

MartineBaspeyras
Dermatologue,membre
de laSociétéFrançaise
d’Esthétiqueen
Dermatologie(SFED).
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0n pourraseruinerdanstouslesderniers

produitscosmétoà la mode,mêmelesplus
chers,celanechangerarien: lesprincipesactifs

descrèmesneparviennentpasjusqu’auderme.

Notrepeauadoncégalementbesoind’êtrenourrie

del’intérieur, grâceà quelqueshabitudesà prendre

(et à tenir dansla durée).

Unehydratationautop
Constituéeàplusde60 % d’eau,elle atôt fait dese

déshydraterparperspiration,ou « évaporationd’eau
insensible» (sanssudationapparente),accentuéepar
l’expositionauvent,aufroid,à la chaleurOuàunair sec

(notammentenhiver,danslespiècessurchauffées).

Enprévention,onappliquematinetsoirunecrème

hydratante,quipermetd’entretenirle film

hydrolipidiqueprotecteurdel’épiderme.« Lesplus

efficacessontcellesqui contiennentdel’acide
hyaluronique,qui retientl’eau» conseillePierre-André
Bécherel.Encomplément,pourhydraterle derme,on
boit aumoins1,5litre d’eauparjour; 2à2,5litres si

latempératuredépasse30Cousi l’onafaitdusport.

Unealimentationéquilibrée
Pourlui éviterdesedessécher,il fautlui apporterau

quotidiendesoméga-3et oméga-6essentiels:2C. à

souped’huile decolzaoudenoix, 10noixOu 1 C. àcafé

degrainesdelin oudechia.Enplus,onpeutfaire
descuresd’huiledebourracheoud’onagre,richesen
acidegamma-linolénique,quiestle principallipide
dusébum: 1/2C.à caféparjour,àréserverà

l’assaisonnementdesplats.Pourpermettreauderme

defabriquerducollagène,ons’assurede lui fournir

assezdeprotéines:2 à 3produitslaitiers et 1 portion
depoisson,deviande,d’œufsoudelégumesSecs

parjour,dupainoudesféculentsàchaquerepas.Et

pourfreinersonvieillissement,onboostesonapport
enantioxydants(vitaminesCetE,polyphénols...).
Comment?Enconsommant,chaquejour,5 fruitsou
légumesdesaisonvariés,desépices,du caféou duthé

(pasplusde4 tasses)etduchocolatnoiràforteteneur

encacao(70% minimum).

Unnettoyageadéquat
Notrepeauaaussibesoind’être régulièrement
débarrasséedetoutce quibouchelespores:sueur,
cosmétiques,poussièresetautresimpuretésquis’y
déposentlorsqu’elleestexposéeà l’air. Pourle COrPS,

sauftranspirationabondante,unedouchequotidienne
suffit,maispourle visage,c’estmatinetsoir.« Quand

onalapeausèche,mieuxvautéviterlesavon,qui

agresselefilm hydrolipidiqueetfragilise l’épiderme»
préviennentlesdermatologuesonlui préférera

unehuile,unecrèmelavanteou ungelnettoyant
aupH (niveaud'acidité)neutre.

Debonnesnuits
C’estendormant=tandisquele tauxd’hormones
decroissanceatteintsonmaximum– quelapeau
serépareetcicatrise,etquelescelluleslaconstituant

serenouvellent.« Le manquedesommeilentraîne

la libérationd’hormonesdustress,quialtèrela

productiondecollagène.»,rappellePierre-André
Bécherel.Desnuitstropcourtes
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SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.

■
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Soins de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Dans un communiqué publié le lundi 3 février, les dermatologues de France alertent sur les dangers
des soins de beauté pour les enfants. Ils mettent en garde contre les risques d'allergies, d'irritations
et de réactions cutanées, à cause de certains produits ou pratiques.

C'est devenu la mode pour les nouveaux parents : offrir des soins de beauté à leurs enfants. Tous
veulent rendre leur bébé élégant et « frais » comme on le dit. La demande commandant l'offre, les
instituts de beauté pour bébés se sont multipliés, notamment en France. Si on trouve glamour et chic
d'enjoliver nos enfants, cette attention peut pourtant représenter un danger pour leur santé.

Les soins de beauté ne sont pas sans risque

C'est l'avertissement lancé par la Société Française de Dermatologie (SFD) et la Société Française
de Dermatologie Pédiatrique (SFDP) dans un communiqué publié le lundi 3 février. Les deux
sociétés savantes préviennent que les produits cosmétiques appliqués dans les instituts de beauté,
ainsi que certains actes esthétiques qu'on y pratiquent, ne sont pas sans risque.

Il n'existe pas de réglementation spécifique sur les cosmétiques pour les enfants

La SFD et la SFDP notent d'emblée qu'il n'existe pas à ce jour de règlementation spécifique pour
l'enfant concernant les produits esthétiques, qui font pourtant l'objet d'un règlement au sein de
l'Union européenne pour protéger les utilisateurs. Ainsi, des produits dangereux pour les bébés et
les adolescents peuvent être utilisées dans les instituts de beauté. Comme l'acide salicylique et
l'acide glycolique qui sont irritants pour les enfants.

Plusieurs autres effets secondaires des soins de beauté

Outre les irritations non allergiques, les risques habituels des cosmétiques pour la peau comportent
la sensibilisation allergique et la photosensibilisation (sensibilisation à la lumière solaire). Aussi, une
sensibilisation progressive à certaines substances entraînent des réactions épidermiques comme
l'eczéma de contact. Une fois apparue, cette réaction surviendra ensuite à chaque application du
produit cosmétique concerné.

D'autres organes peuvent être menacés par l'usage de cosmétiques sur la peau, les cheveux et les
ongles

Par ailleurs, certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les cheveux et les
ongles peuvent avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes. Cela est dû à la diffusion à
travers la peau ou à l'ingestion de ces produits en mangeant. En outre, les dermatologues de France
mettent en garde contre les perturbateurs endocriniens, présents dans les formules de nombreux
produits cosmétiques.

Des risques pour l'enfant et la mère

Ces substances interfèrent avec nos hormones et causent des problèmes de santé. Elles peuvent
provoquer des cancers et divers troubles (du système reproducteur, métaboliques, immunitaires,
inflammatoires, du neurodéveloppement). Selon Santé publique France, elles agiraient encore plus
fortement pendant le développement de l'enfant, de la grossesse jusqu'à la fin de la puberté.
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Les huiles essentielles pas exangues

La SFD et la SFDP attirent aussi l'attention sur les produits cosmétiques apparemment innocents
comme les huiles essentielles. Ces produits sont des mélanges complexes de substances chimiques
d'origine naturelle ou extraites d'une matière première végétale. Les dermatologues déconseillent
leur utilisation sur les enfants et par les femmes enceintes, en raison de la présence de composés
potentiellement neurotoxiques ou toxiques pour le fœtus ou l'embryon.

Se méfier également des soins de beauté à base de produits dits « biologiques » et « naturels »

L'avertissement vaut également pour les cosmétiques dits « bio », qui ne sont « pas une garantie de
meilleure sécurité sanitaire », soulignent la SFD et la SFDP. De même pour les produits estampillés
« naturels », « issus des plantes » ou « sans additifs ni conservateurs ». Les sociétés savantes
notent que ces mentions ou labels apposés sur les produits en question ne relèvent que de
certifications privées ou associatives.

Certaines pratiques esthétiques présentent des risques d'insuffisance rénale

Enfin, la SFD et la SFDP déconseillent certains actes esthétiques proposés dans les instituts de
beauté comme les lissages brésiliens. Ces pratiques présentent des risques d'insuffisance rénale
liée à la présence d'acide glyoxylique dans les produits utilisés. Il y a aussi la pose d'ongles
artificiels, liés à de nombreux risques sanitaires.

Une érotisation de l'image de l'enfant

Outre les dangers pour la santé, la SFD et la SFDP pointent « les conséquences psychologiques de
telles pratiques sur le développement de l'image de soi chez l'enfant, surtout chez la fille à qui
s'adressent la plupart des soins de beauté. « L'érotisation de l'image de l'enfant est banalisée de
façon préoccupante », déplorent les sociétés savantes.

Pas de soins de beauté sophistiqués pour les enfants

Les spécialistes de l'épiderme rappellent qu'en dehors de maladies dermatologiques, la peau de
l'enfant « n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et ne nécessite rien d'autre pour son
entretien courant qu'une toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux ». Ils préconisent de bien le
rincer et le sécher afin de « respecter la fonction barrière de la peau ». Pour les parents qui s'entête,
les professionnels leur demandent d'utiliser les produits cosmétiques correctement et avec
parcimonie.
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14:47:34 C'est un nouveau concept qui voit le jour en France depuis plusieurs mois maintenant. Les instituts de beauté pour
enfants, des salons esthétiques dédiés pour la plupart aux trois douze ans avec au programme soins du visage, manucure,
pédicure, massage et même épilation. Face à cette montée en puissance du salon Beauté pour enfants, la Société française de
d'Hématologie et la Société française de dermatologie pédiatrique alertent le grand public sur les risques liés à ces nouvelles
tendances roberto. 14:48:00 L enfant roi, ça suffit l'enfant roi. C'est pour ça le désir aux parents amis. Mais c'est les parents qui
transfèrent leur problèmes à partir des enfants. Il les met dans des casting bébés. Il faudra qu'il fasse du cinéma, on va le rendre un
jeu. Moi je suis et je suis scandalisé. Mais alors vous avez un ado un peu boutonneux, Robert Mais vous allez essayer les
boutonneux, vous allez voir un dermato médical, mais il y a des stars. Trouver de la place, des traitements aujourd'hui, c'est pas des
salons de beauté. Enfin je veux dire non mais j'entends. Mais pour trouver de la place avec un dermato, on sait très bien qu'ils sont
surchargés de rendez vous. Ça coûte extrêmement cher, notamment dans les grandes villes. Aujourd'hui un dermato mais il faut il
faut casser les raison et donc le dermato. Je suis d'accord avec vous mais c'est pas dans. Là vous prenez un cas particulier, c'est
parce que vous dites non mais c'est des manucures les PDX ça oui, c'est du côté des services d'esthétique du visage également ou
quoi? Je sais pas vraiment, mais ça soigne des visage. On est sur l'esthétisme, on est sur la sophistication des enfants, On en fait
quoi? On va en faire des objets très très beaux non, moi je suis quasiment scandalisé. 14:49:03 Le gars, le médecin dit ça sert à
rien et surtout non, ça sert. Je veux dire, ça sert aux parents, ça sert pas aux enfants. C'est les parents qui regardent leurs enfants
et ils transfèrent ce qu'ils n'ont pas eu par rapport aux enfants, c'est ça? Surtout Robert, C'est pas que les gens, c'est meilleur. Est
ce que les gens qui dans ce salon vont mettre les mains sur le visage de ta fille, de mon fils, Ils savent le faire. Ils sont compétents
pour savoir comment est fait une peau d'enfant pour la traiter, pas la traiter, le mettre telle crème ou pas telle crème. Qu'est ce qui
est fait dans ces salons là? Qu'on dise épilation, épilation de quoi? Je suis un ado, un enfant et j'ai envie d'aller même loin des
enfants poilus, ce genre de chose, ça va pas favoriser la pédophilie, hein? Ah carrément, On est un peu attiré, ça peut attirer. Ah, tu
veux dire de rendre un enfant? Bon d'accord, ok, d'accord. Une petite fille, notamment de la psychanalyse si tu le sexuels mais dans
un salon allons et l'enfant un peu exacerbé des tendances à la joie un peu circonspect Emmanuel Dancourt. 14:50:05 Moi, je suis
terrorisé par cette toute puissance de l'image. Les maintenant, les ados, les enfants. Ils mettent des filtres sur les réseaux sociaux
pour avoir l'air bien plus belle et bien plus beaux qu'ils sont. Et c'est une dictature vraiment de l'image. Je trouve que c'est une
honte, comme le dit Robert, que cela puisse exister. Et pour revenir sur les soins du visage pour éventuellement un visage
boutonneux, moi je l'ai fait avec un de mes enfants. Euh. Le soin a pas pu se faire parce que c'était tellement le but. On se dit bon
petit, un petit nettoyage va lui faire du bien en attendant le dermato. Rendez vous dans neuf mois. En fait, ça a été une horreur, le
soin a pas pu être fini tellement ça brûlait de partout, tellement les produits ne sont pas fait pour ça. C'était vraiment la plus
mauvaise idée que j'ai pu avoir. C'est un cadeau de Noël en plus, alors autant dire le cadeau raté. Donc non, non non, c'est pas fait
pour ça. On place pas un dermato au monde de dermato, c'est hallucinant et c'est un énorme problème de santé. Mais
indépendamment de ça, je comprends même pas qu'il n'y ait pas une loi qui empêche ce genre de chose après. 14:51:00

Controverse autour des instituts de beauté pour
enfants en France
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Cancers cutanés : une imagerie 3D dopée à l'IA
Entre 1990 et 2023, le nombre de nouveaux cas de cancers cutanés a plus que triplé dans
l’Hexagone. Selon Santé publique France, entre 141 200 et 243 500 nouveaux cas de cancers de la
peau sont recensés chaque année. Environ 70 % de ces cancers sont des carcinomes
basocellulaires, 20 % des carcinomes épidermoïdes et 10 % des mélanomes, selon l’INCa.

Diagnostic précoce, personnalisation des soins : face à la pénurie de dermatologues, des solutions
fondées sur l'intelligence artificielle se développent pour épauler les praticiens. DeepLive, mis au
point par Damae Medical, propose une biospie digitale non invasive qui fait ses preuves.

Les images en 3D permettent de détecter précocement des lésions cancéreuses

Crédit photo : Quentin Mer

Entre 1990 et 2023, le nombre de nouveaux cas de cancers cutanés a plus que triplé dans
l'Hexagone. Selon Santé publique France, entre 141 200 et 243 500 nouveaux cas de cancers de la
peau sont recensés chaque année. Environ 70 % de ces cancers sont des carcinomes
basocellulaires, 20 % des carcinomes épidermoïdes et 10 % des mélanomes, selon l'INCa.

Parallèlement, les effectifs de dermatologues ont fondu de plus de 25 % en vingt ans. Au 1 er janvier
2023, la Société française de dermatologie (SFD) recensait seulement 2 798 dermatologues en
activité contre plus de 3 500 en 2007. « Dans ce contexte, on se dit évidemment que les outils
d'intelligence artificielle peuvent nous aider à prioriser et optimiser le parcours de soins (…) c'est une
assistance qui augmente notre performance même s'il faut voir le patient en aval » , a analysé, lors
des récentes rencontres de la dermatologie-vénéréologie, la Dr Jilliana Monnier, dermatologue à
l'AP-HM (Chu de Marseille), elle-même utilisatrice de plusieurs solutions d'IA dans sa spécialité.

Les entreprises n'ont pas attendu pour se lancer dans le développement de solutions innovantes
pour aider les dermatologues au quotidien ou épauler les confrères généralistes face aux cancers de
la peau, notamment avec l'essor de la télé-expertise. Mais c'est désormais surtout l'avènement de
l'IA qui ouvre des perspectives en matière de diagnostic et de traitement.

Notre IA a été entraînée sur plus de 600 000 images de carcinomes basocellulaires
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Maxime Cazalas, directeur clinique de Damae Medical

La start-up française Damae Medical, spécialisée dans les cancers de la peau, a développé un
appareil d'imagerie portable dopé à l'IA, baptisé DeepLive, qui permet une visualisation 3D non
invasive et instantanée des tissus de la peau. « Le dermatologue positionne une petite sonde sur la
peau du patient ce qui va lui permettre d'avoir en temps réel une image des structures cellulaires de
l'épiderme, c'est une sorte de biopsie optique réalisée sans prélèvement invasif » , explique Maxime
Cazalas, directeur clinique de l'entreprise fondée il y a une dizaine d'années. En un seul rendez-
vous, le spécialiste est capable de poser un diagnostic microscopique précis et de mettre en place
un traitement en cas de lésion maligne, sans avoir eu recours à une biopsie cutanée classique. Ce
diagnostic précoce raccourcit les délais et optimise la prise en charge. « Le praticien pourra
directement prescrire un traitement topique ou planifier une chirurgie, on évite de longues semaines
d'attente » , souligne l'ingénieur de formation.

Pour atteindre un niveau élevé de précision diagnostique (96 %), des modules d'intelligence
artificielle ont été ajoutés au dispositif d'imagerie 3D. « Notre IA a été entraînée sur plus de 600 000
images de carcinomes basocellulaires, la sonde va mettre en évidence les zones susp ectes à l'aide
d'un code couleur et va donner un score de probabilité de cancer de 0 à 100 % » , précise Maxime
Cazalas. Au-delà du diagnostic, cette solution doit permettre de suivre le traitement et de guider
l'acte chirurgical éventuel, de façon à éviter des réopérations ou des risques de récurrence.

À lire aussi

Des formations express en dermato pour les généralistes ? Une « fausse bonne idée » pour les
spécialistes du SNDV

Ayant bénéficié notamment du soutien de Bpifrance, le dispositif doté du marquage CE est
aujourd'hui utilisé dans plusieurs dizaines d'établissements, principalement en France, en Allemagne
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Lesmilieuxactivés
parplasma
froidàpression
atmosphérique
Unenouvelleapproche
thérapeutiquepour
lacicatrisationdela peau
etau-delà?

›Les plasmasfroids à pressionatmosphérique,

desgazpartiellementionisés,sontutiliséspour
diversesapplicationsbiomédicales,commela

décontaminationdes instrumentschirurgicaux.

Récemment,uneméthodedérivéeetplusfacile à

mettreenœuvrea étédéveloppée:l’utilisation de

milieuxactivésparplasmafroid (PAM). Le traite-

ment desplaiescutanéesparPAM semblefavoriser

leur cicatrisation.Grâceauxespècesréactivesde

l’oxygène et de l’azotequ’ils contiennent,lesPAM

stimulenten effet la migrationdeskératinocytes

et des fibroblastesainsi que l’angiogenèse,des

mécanismesessentielsà la cicatrisation,touten

inhibantla proliférationbactérienne.<

Lapeau

La peau,l’organele plus étendudu corpshumain,est

constituéede trois couchestissulaires,l’épiderme,le
dermeet l’hypoderme,qui lui confèrentquatrefonc-

tions essentielles: protectrice,régulatrice,sensitiveet

métabolique.En effet, la peaujoueun rôle de barrière

et protègecontreles agressionsextérieures,qu’elles
soientphysiques,chimiquesou infectieuses[1]. Elle

réguleles échangesentre le milieuintérieuret l’exté-
rieur du corps,enparticulierles échangesthermiques

via la vasodilatation,la vasoconstrictionet la produc-

tion de sueur.La peaupermetégalementla perception

d’informationsprovenantde l’extérieurgrâceà l’inner-
vation sensitiveassuréepar des (–)Voir la Synthèse

mécanorécepteurs,desthermoré-

cepteurs, desnocicepteurs'et des

pruricepteurs’[2] (+).
Enfin, elle a une fonction métabolique,grâceaux adi-

pocytes de l’hypodermequi représententune impor-

tante réserved’énergie,et parcequ’elle est impliquée

dansla productiondesubstancesessentielles,comme
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la vitamineD. Lorsquela peausubit desdommages,suite à unebles-

sure ou une interventionchirurgicale,la barrièrecutanéeestrompue.
Desmécanismescomplexes,appeléscicatrisation,semettentalorsen

placeafinde rétablirsonintégrité.

Lacicatrisation

La cicatrisationdes plaies est un processusphysiologiquequi se
caractérisepar un enchaînementd’évènementsbien précis nécessi-

tant une coordinationde différentstypescellulairesimpliquésafin

de rétablir l’intégrité de la barrièrecutanée.La cicatrisation est

composéede quatre grandesphasessuccessivesetchevauchantes:

l’hémostase,la phaseinflammatoire,la phaseproliférativeetla phase

deremodelage[3, 4] (Figure1).

L’hémostase
L’hémostaseestla premièrephasede la cicatrisation.Ellese metenplace

dansles heuresqui suiventla blessureet permetdestopperle saigne-

ment. Immédiatementaprès la blessure,la vasoconstrictionintervient

afin d’empêcherles pertesde sang.Les plaquettes,qui circulentdans le

flux sanguin,s’activent, sefixent à la paroivasculairevia le collagène

alors exposé,et formentun bouchonappelébouchonplaquettaire[5]. De

nombreusescytokineset facteursde croissance,telsque l’EGF (epidermal

growthfactor), l’IL-1 (interleukine1) et le PDGF(plateletderivedgrowth

deG. Debroasetal.,

m/sn® 5, mai2018,

page432

Vignette(© Biorender)
1 Récepteursensorielde la douleurqui fait naîtreun messagenerveuxlorsqu’il
eststimulé.

2 Récepteursspécifiquesdu prurit.
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factor)sontrelargués,cequi induit l’activationdesétapessuivantesdela

cicatrisation,notammentla réponseimmunitaire [6].

La phaseinflammatoire

La réponseinflammatoirepermetle recrutementde différentstypes
decellules immunitairesafin denettoyerla plaiede possiblesagents
pathogèneset des débriscellulaires.C’est uneétapeclé qui prévient

l’infectionafin quela plaie neprogressepasversun phénotypechro-

nique. Lespremièrescellules recrutéessont les polynucléairesneutro-

philes dont la fonctionprincipaleestde piégerles microbeset de les

éliminer parphagocytose,par la productionde pièges extracellulaires

(ou neutrophilextracellulartraps,NET) ouparla libérationducontenu

cytotoxiquede leurs granulescytoplasmiques(dégranulation).Les

polynucléairesneutrophilessécrètentégalementdes cytokines et des
chimiokinesqui permettentle recrutementsur le site d’autrescellules

immunitaires[7] commelesmonocytescirculantsqui,auniveaude la

lésionsedifférencientenmacrophagespro-inflammatoiresde type M1.

Commeles polynucléairesneutrophiles,les macrophagespro-inflamma-

toires participentà l’éliminationdesdébris et sécrètentdescytokines

pro-inflammatoires.IIs sedifférencientensuiteen macrophagesanti-

inflammatoires detypeM2, et sécrètentdesfacteursdecroissancequi

stimulentles cellules endothélialespour former un nouvelendothé-

lium [8]. Les macrophagesfont ainsile lienentrela phaseinflammatoire
et laphasesuivante,la phaseproliférative.

Laphaseproliférative
La phaseproliférativesemeten placequelquesjours

aprèsla blessure.Cettephasepermetla réparationdes

tissusendommagéset la formationde nouveauxtissus,
notammentle tissu de granulationqui remplacerale

derme.Celui-ciestforméd’unenouvellematriceextra-

cellulaire constituéede collagènes,de protéinesmatri-

cielles et deprotéoglycannes,qui sontproduitsmajo-

ritairement par les myofibroblastes: des fibroblastes

activés.Cescellulesvontaussicontracterla plaieetainsi

participer à sa fermeture[9]. De nouveauxvaisseaux

sanguinssont formésafin d’acheminerles nutrimentset

permettrel’oxygénation des tissusnécessairesà la
pro-

lifération descellules [6]. Leskératinocytesmigrentsur

le lit de la plaieoù ils prolifèrentafin de reconstituerun

épidermeet unebarrièrecutanéefonctionnels[10, 11].

La phasederemodelage

Cettephasedébutedanslessemainesqui suiventla sur-

venue dela blessureet peutdurerplusieursmois,voire

plusieursannées.Au coursdecettephase,lesmyofibro-

blastes disparaissentpar apoptose,le réseauvasculaire

régresse,le tissudegranulationest dégradéet la com-

position de la matriceextracellulaireestmodifiée[6].

Heures Jours Semaines

Hémostase Inflammation Prolifération Remodelage

Plaquettes
Macrophages Macrophages Fibroblastes
pro-inflammatoires anti-inflammatoires

eereKératinocytes e Neutrophiles Monocytes
Fibres
decollagène

Cytokines Lymphocytes Myofibroblastes

Figure1. Lesquatrephasesdela cicatrisation.La cicatrisationsecomposede4 phases: l’hémostase,l'inflammation,la proliférationet le remodelage.

Denombreuxacteursmoléculairesetcellulairessontimpliquésdansce processusafin deréparerle tissuléséenstoppantle saignement,dégradant

lespathogènesetstimulantla proliférationetla migrationdeplusieurstypesdecellulescutanées.(FigureréaliséeavecBiorenderet adaptéede[41).
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Lesplaieschroniques

Uneplaie qui ne guérit pasen six semainesestconsidéréecomme

chronique.Lesplaieschroniquessontdeslésionscutanéesqui nepro-

gressent pasvers la cicatrisationetqui persistentsouventen phase

inflammatoire,nepermettantpasauxcellulesépithélialesderefermer

l’épiderme,l'exposantainsiau risqued’infections.En France,en2012,

les plaies chroniquesconcernaientplus de 650000personnes[12].

Leurprévalenceesten augmentation,avecun coûtpour l’Assurance
maladiedeplusieursmilliardsd’euros,ce qui enfait un problèmede

santépubliquemajeur.Les plaieschroniquesnécessitentdes inter-

ventions multiples,parfois lourdes,pouvantaboutir à uneamputa-

tion. Descarcinomespeuventégalementapparaîtreet desinfections

bactériennespersistantespeuventêtreà l’origine dela formationde

biofilms résistantsaux antibiotiquesLa mise en place de nouveaux

traitementspourcesplaiesestdoncnécessaire.Plusieurslaboratoires

s’intéressantauplasmafroid généréà pressionatmosphérique(CAP),

pour cold atmospheriopressureplasma,ont révélé les effets béné-

fiques decetteapprochethérapeutiquesurla cicatrisation[4, 13].

Le plasmafroid à pressionatmosphérique

Le plasmacorrespondauquatrièmeétatde la matière.Il s’agit d’un
gaz ionisé(électriquementneutre) obtenugrâceà un apportd’éner-

gie à la matière,qui peutêtre thermique,électriqueou électroma-

gnétique. C’est l’état le plus communde l’univers: il compose99 %

de la massevisible. II est présentdansle noyaudes étoileset dans

les nébuleuses;on le trouve aussisurTerreoù il estresponsablede

phénomènescommelesauroresboréales.Le plasmagénèredifférents

éléments,commede la lumière(rayonsultraviolets,visibleset infra-

rouges), desradiationsthermiques,deschampsélectromagnétiques,

desionsetdesespècesréactivesde l’oxygèneetdel’azote (RONSpour
reactiveoxygenandnitrogenspecies)[14].

Certainsplasmaspeuventêtre générésavecdes températuresqui

n’excèdentpas40 oC.Cesplasmas,ditsfroids, généréssousla pression

atmosphérique,sontappelésCAPetont étéproposéspourdesappli-

cations biomédicales[13, 15]. Depar leur températurepeuélevée,

ils sont en effet compatiblesavecla viabilité des tissus.Ce typede

plasmainhibela proliférationde plusieursespècesbactérienneset est

doncprincipalementutilisédansle cadred'unedécontamination[16].

Maiscertainesétudesontmontréquedestraitementsparcesplasmas,
de duréeadaptéeou à desdosesoptimisées, (») Voir la Nouvelle

présentaientuneactivitéanticancéreuseenaug-

mentant, in vitro commein vivo, l’apoptosedes

cellulescancéreuseset eninhibantleur migra-

tion [17,18] (–»).
Le plasmapouvantégalementagirsurla peau[19] et présentantdes

propriétéscicatrisantes,un traitementdirectpar CAP a été proposé

poursoignerlesplaieschroniques.In vitro, le CAP stimuleen effet la

migrationdesfibroblastesetdeskératinocyteset induit la produc-

tion et la sécrétionde cytokines,commele TNF-a (tumor necrosis

factor alpha), l’IL-l et l’IL-8 [4, 20–22]. In vivo, dansdesmodèles

Figure 2. Schémad’un dispositif à jet de plasmagénérateur

du PAM. Le flux de gaz circuledans un dispositif tubulaire

diélectriquesur lequeldesélectrodessontenroulées.Lorsque

le gazrencontrele champélectrique,le plasmaestgénéré.Un

liquide,placé sous la plumedu jet de plasma,va être activé

et des ions et desespècesréactivesde l’azote et de l’oxygène
vont être générés.Le PAM (plasma-activatedmedium) peut

êtreappliquéin vitro sur descellules ou in vivo sur des plaies.

(FigureréaliséeavecBiorender).

précliniques,chez le ratet la souris, le traitement

par CAP accélère la cicatrisationde plaies cutanées,

et stimule la ré-épithélialisation[4, 20, 23, 24]. Chez

l’homme,desessaiscliniquesont montré le potentiel

thérapeutiquedu CAPsurdesplaieschroniques,comme

des ulcèresdu pied des patientsdiabétiquesou des

ulcèresdepression[25-27]. Cependant,à fortesdoses,

le traitementparCAPpeutprésenterdeseffetsnégatifs

et il est difficile de traiter, avec les jets de plasma,

de grandessurfacesde manièrehomogène.D’autres
méthodes,commeles déchargesà barrièrediélec-

triqueÅ, permettentde traiter de telles surfaces,mais

la cible àtraiter, qui doit être très prochede la zone

de décharge,est alors fortementexposéeau champ

électrique.

Récemment,une alternativeau traitementdirect par
CAP a été proposée[28, 29]. II s’agit d’une méthode

utilisant,non plus l’application directedu CAP sur le

site à traiter, mais dessolutionsbiologiques préala-

blement activéespar le plasma.Cesmilieux activés

sontappelésPAM (plasma-activatedmedium),PAL

(plasma-activatedliquid) ou PTL (plasma-treated
liquid) (Figure2etTableau1). Différentsmilieux biolo-

giques peuventainsi êtreactivés: un milieu deculture

cellulaire,une solutiontamponcommele PBS (phos-

de M. Vandamme

etal.,m/sn® 2,

février2012,page154

3 Déchargeélectriquecrééeentre deux électrodesséparéespar un matériau non

conducteur(diélectrique)commeparexemple,leverre,descéramiquesou le vide.

Milieu activé
parplasma
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phate-bufferedsaline),un hydrogel,ou encorel’eau. Cette méthode

permetdeconserverdansle milieuactivé,lesionset lesRONSproduits

par le plasma,en s’affranchissantde seseffetsdirects potentielle-

ment néfastes,tels queles rayonnementsultravioletset infrarouges,
lesradiationsthermiquesetles champsélectromagnétiques.
Afin d’étudierles effetsdu PAM sur la cicatrisation,différentsmilieux

activésont été appliquésin vitro sur les typescellulairescutanés

impliquésdans ce processus,tels que les kératinocytes,les fibro-

blastes ou les cellulesendothéliales,et in vivo dansdesmodèles

précliniques.

Améliorerla cicatrisationpartraitementparPAM

Effetsur lesacteurscellulaires
In vitro, l’eau activéepar le plasmainhibela prolifération de dif-
férentes espècesbactériennescolonisantcommunémentles plaies,
tellesquePseudomonasaeruginosa,Escherichiacoli, Salmonella

paratyphi-Bet Staphylococcusaureus.In vivo, ce traitementréduit

égalementl’abondancedesbactériesau niveaude plaies réalisées

expérimentalementsur le dosdessouris[30].
Le PAM pourrait égalementagir toutaulong du processusdecicatri-

sation, notammentsur lesdifférents acteurscellulaires et molécu-

laires quiy participent(Figure3). Néanmoins,lesrésultatsdesétudes

portantsur l’effet decetype de traitementsur leskératinocytes,sur
les fibroblastesetsur les cellulesendothélialessontdifficilement

généralisables.Eneffet, lesapprochesutiliséessonttrèshétérogènes,

tantencequi concernelesparamètresdu plasma,le tempsd’activa-
tion desmilieux (etdoncla dosefournie),le gazutilisé (air, argonou

hélium),que le type decellulestraitées(lignéescellulairesou cellules

primaires).

En cequi concernele tempsd’activation desmilieux, les traitements

par desmilieux activéspendantuntempslong(etdoncavecdefortes

dosesdeplasma)ontdeseffetsnéfastessurlescellules,entraînantun

arrêtducyclecellulaireet leurapoptose.Aucontraire,lestraitements

avecdesmilieuxactivéspendantdestempscourtssemblentavoirdes
effetsbénéfiques,notammentenstimulantla migrationcellulaire.

Concernantl’effet dutraitementparPAM surlescellules,desrésul-

tats contradictoiresontétérapportés.Dansuneétude,le traitement

de la lignée defibroblasteshumainsGM00637par le

milieu de culture activéa conduit à une diminution

de la viabilité et à l’arrêt du cyclecellulaire[31]. En

revanche,pour d’autresétudesutilisant desfibro-

blastes primaireset soitdu milieu DMEM activésoit
de l’eauactivée,aucunimpactn’a étéobservésurla

viabilitédescellules[32, 33]. Pourleskératinocytes,
les observationssonttout autantcontradictoires.

SelonLee et al. [331, le PAM (eau) n’est pas cyto-

toxique et n’affectepasla proliférationdela lignéede

kératinocytesHaCaTet deskératinocytesprimaires,
maisaugmenteleur migration. En revanche,d'après
Duchesneetal. [34], le traitementparPAM (milieu de

culture)nemodifie pasla migrationdeskératinocytes
HaCaT.En cequi concerneles cellulesendothéliales,

Kanget al. [35] ont montréque le PAM favorise la

proliférationdescellulesHUVEC (humanumbilical
veinendothelialcells) ainsique la formationdetubes

endothéliaux: l’arborescenceet l’épaisseurdesvais-

seaux sontplusimportantesaprèstraitement.
Il estdoncdifficile deprédire,apriori, l’effet quepro-

duira un traitementpar PAM selon le type de cellules

utilisées. Une autrepréoccupationest la composi-

tion desPAM appliquésdansles différentesétudes.
Une meilleurecaractérisationchimique desmilieux

employésrestedonc nécessaireafin de définir leur

moded’action.

Effetsur lesacteursmoléculaires

Le PAM induit uneaugmentationde la productionde

VEGF (vascularendothelialgrowthfactor),un facteur

de croissancenécessaireà l'expansiondescellules

endothéliales.In vitro, le traitementdecellulesHUVEO

par PAM conduità uneaugmentationde l’expression
de son ARN messager[35]. In vivo, uneaugmentation
de l’expressionde VEGF estobservée,au niveau des

blessuresdela peaudu dosdessouris,cinqethuitjours

aprèsle traitementpar PAM [36].

TableauI. ComparaisondestraitementsparCAPetparPAM. CAP: coldatmosphericpressureplasma; PAM :plasma-activatedmedium.

CAP PAM

Générationde radiationsthermiques,d’un champélectromagné-

tique, delumièrevisible,derayonnementsultravioletset infra-
Production d'ionsetdeRONS

rouges,d'ionsetd’espècesréactivesdel’oxygène et del’azote
(RONS)

Seulela méthodededéchargesàbarrièrediélectriquepermetde
Permetdetraiter de grandessurfacesde manièrehomogènetraiter degrandessurfaces

La cibledoitêtreprochedela zonededécharge.Elleestdoncexpo- Différents liquides activéspeuventêtreconservéset appliquésulté-

sée au champélectrique rieurement
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Le traitementpar PAM de cellules HaCaT,HUVEO etBEAS-2B(une

lignéecellulaireépithélialebronchiquehumaine)augmenteégalement

l'expressionet l’activité deplusieursautresmoléculesimpliquéesdans

la cicatrisation.C’estle casdesMMP (matrixmetalloproteinases)qui

participentau remodelagedu tissuendommagépar la plaieet faci-

litent la migrationdescellulesstromalesendégradantlescomposants

de la matrice extracellulaire,commeMMP-2 [33, 35, 37], MMP-1 et

MMP-9 [32, 371.

Les intégrinesou deskinases,commeFAK (focal adhesionkinase)

et Sro,font partie despointsfocauxd’adhérencedescellulesà leur

support.Cesprotéinesparticipentainsi à la modification du cytos-

quelette nécessaireà la migrationdescelluleslors de la cicatrisa-

tion. AprèstraitementparPAM, l’expressiondes intégrinesß1 et ß3

et les niveauxde phosphorylationde FAK (p-FAK) etde la paxilline

(p-paxilline),qui s’associentdansle complexed’adhérencefocale,

augmententdanslescellulesHaCaT,notammentàproximitédu cytos-

quelette d’actine [33]. C’estégalementle casdans lescellulesHUVEO

et BEAS-2Bdans lesquellesuneaugmentationdesniveauxde p-FAK

etdep-Sroestobservée.En revanche,l'expressionde la E-cadhérine,

uneprotéineimpliquéedansl’adhérencecellulaireetla transitionépi-

thélio-mésenchymateuse diminuedanscesdeuxtypescellulaires[35,

37].Lescellulesperdantleurphénotypeadhérant,la cicatrisationest

ainsi favorisée.

Mécanismesd’actiondesPAM

Les espècesréactivesde l’oxygèneet de l’azote (RONS) produites

par le plasmaseraientà l’origine deseffetsque l’on observesur les

cellulesvivantes[38]. Enagissantsurdiversesvoies designalisation,

les RONSparticipentau contrôlede l’adhérenceet de la migration

cellulaire,et interviennentdansla réponseimmunitaire.Le traitement

parPAM de kératinocytesHaCaTestà l’origine d’uneaugmentationde

la productionintracellulaireetmitochondrialede RONS.L’expression
de NOX3 (NADPH oxidase3), l’enzymeresponsablede la production

desespècesréactivesdel’oxygène,estégalementaccrueaprèstrai-

tement, et le potentiel mitochondrialest réduit [33]. La chélation

desespècesréactivesdel’oxygènepermetderetrouverunemigration

cellulairebasaleet réduitl'expressiondesacteursimpliquésdansla

migration, telsqueMMP-2, l’intégrine ß1,p-FAK et p-paxilline, qui est

augmentéepar le PAM [33] LesRONSprésentesdans le PAM seraient

Figure3. Schémarécapitulatifde l’action du

PAM. Le PAM induit la formationdeRONSquivont

agir en inhibant la prolifération bactérienne,en

stimulant la productiondeVEGFqui va supporter

l’angiogenèse,ainsi quecelledesintégrinesetdes

MMP eten induisantla phosphorylationdeFAKet

dela paxilline,favorisantla migrationcellulaire.

FAK : focal adhesionkinaseMMP : matrixmetal-

loproteinases, PAM : plasma-activatedmedium

RONS : reactiveoxygenandnitrogenspecies;

VEGF: vascularendothelialgrowthfactor. (Figure

réaliséeavecBiorender).

doncà l’originede la stimulationde la migrationcellu-

laire que l’on observeaprèstraitement.

Enparallèle,l’expressiondegènesassociésà la réponse

au stressoxydant,notammentla voie du NRF2(nuclear

factorerythroid2-relatedfactor2), est accrueaprès

traitementpar PAM. Le traitementde cellulesHaCaT

provoqueen effet la translocationde NRF2 dansle

noyau cellulaire,conduisantainsi à l’augmentationde

l’expressionde HMOX1 (hemeoxygenase1) et de NQO1

(NADPH dehydrogenasequinone1), deux enzymesde

détoxificationdesRONS[39].

Effet desPAM in vivo

Quelquesétudesont montrél’effet du PAM surla cica-

trisation in vivo. L’applicationde PAM sur desplaies

cutanéesréaliséessur le dosdesourisou de ratsper-

met eneffet unefermetureplus rapidede la plaieavec

uneré-épithélialisationaccéléréeet uneréductionde

l’infiltrat inflammatoire[30, 33,37].

Applicationsàd’autresaffectionscutanées

Plusieursapplicationsdu PAM pour d’autresaffec-

tions de la peauont étésuggérées.Le PAM inhibe en

effet l’activation de la voiede signalisationdeNF-kB

(nuclearfactor-kappaB) et donc la productionde

cytokinespro-inflammatoires.Son utilisation est donc

envisageabledansdessituationsallergiquesou inflam-

matoires. Le traitementpar PAM demastocytesou de

kératinocytesHaCaT,préalablementactivés,respecti-

vement par un mélanged'ionophorecalciqueA23187/
phorbol–12-myristate-15-ocetateou par l’IL-4, réduit

la réponsepro-inflammatoiredescellulesen limitant

leur productiond’IL-6 et de TNF- [40]. De même,

sur la peaudepatientsatteintsdevitiligof, et dansun

4 Levitiligo estune maladieauto-immunechronique,liée à un dysfonctionnement

du systèmeimmunitaire et des mélanocytes,au cours de laquelle des taches

dépigmentées(blanches)apparaissentsur la peau.

Prolifération PAM VEGF
bactérienne (RONS)

Angiogenèse

E-cadhérine Intégrines MMPs FAK paxilline

Migration cellulaire

Induction
Inhibition
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modèlemurin de la maladie,un hydrogelforméavecde l’eauactivée

parjetdeplasmaet appliquéentopiqueamélioreleslésions,diminue

l’infiltrat inflammatoire et la sécrétionde facteurspro-inflamma-

toires, comme l’IL-17, et restaurela distributiondes mélanocytes

folliculaires[41].

Le PAM pourraitpar ailleursavoir despropriétésintéressantesdans

le cadredescancersdela peau.Plusieursétudesont en effet montré

que le traitementpar PAM conduisaità unebaissede la viabilité età
l’apoptosede cellulescancéreusesdérivéesdecarcinomescutanéset
de mélanomes[16, 18, 37]. Le PAM potentialiseraitégalementl’acti-
vité pro-apoptotiquesurcesmêmescellules, de moléculesdérivéesde
l’indirubine' [42].

L’utilisation du PAM sembledonc avoirde nombreusesapplications

potentielles,en particulieren dermatologie,pour favoriser la cica-

trisation mais égalementpour d’autresaffectionsinflammatoires.

Cependant,des étudesapprofondiesrestentnécessairesafin d’en
comprendrelesmécanismesd’actionauniveaumoléculaire.0

SUMMARY

Atmosphericpressurecoldplasma-activatedmedia,anew

therapeuticapproachfor skinwoundhealingandbeyond?
Thedirect applicationof coldplasmasatatmospheriopressure,cor-

responding to partially ionizedgases,is anemergingtechnologywith

anumberof potentialbiomedicalapplications,includingthedeconta-

mination of surgicaldevices.A newderivedandeasierto implement
method has recentlybeendeveloped:the useof cold atmospheric
plasma-activatedmedia (PAM) Numerouspreclinicalstudiesand in

vitro modelsindicatesthatPAM treatmentsfacilitatewoundhealing
by promotingkeratinocytesand fibroblastsmigration, stimulating

angiogenesis,and inhibiting bacterial proliferation,all of whichare

essentialfor this vital process.PAM treatmentsinducetheexpression
of cytokines,growthfactors andmatrix metalloproteinases,reduce
cellularadhesion,andpromotecytoskeletalchanges,probablyunder
the influenceof plasma-generatedreactiveoxygenandnitrogenspe-

cies. PAM treatmentsrepresenta promisingnoveltherapyfor treating
chronicskinandmucosalwounds.0
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Santé : Pourquoi les dermatologues s'inquiètent des
nombreux instituts de beauté pour enfants en France
dangers - La Société française de dermatologie s'inquiète de l'essor des instituts de beauté pour
enfants, pointant du doigt de nombreux risques physiques et psychologiques Ces derniers mois, la
France a vu se multiplier les ouvertures d'instituts de beauté exclusivement réservés aux enfants ou
bien leur proposant des formules dédiées. Comme le rapportent nos confrères d' Actu , ces
établissements suscitent les craintes de la Société française de dermatologie (SFD) et de la Société
française de dermatologie pédiatrique (SFDP), qui ont publié un communiqué commun à ce sujet
début février.

Ils rappellent les risques que présentent ces services, d'autant qu'il n'existe pas à ce jour de
réglementation européenne concernant les cosmétiques spécifiquement destinés aux enfants. Parmi
les principaux dangers, les professionnels évoquent notamment la sensibilisation allergique, les
irritations et la photosensibilisation. « Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de ces produits », écrivent-ils.

Attention aux huiles essentielles

Les dermatologues dénoncent également les risques liés aux perturbateurs endocriniens contenus
dans certains produits utilisés. Ces substances, qui jouent un rôle néfaste sur notre santé et peuvent
entraîner de multiples pathologies (cancers, baisse de fertilité, troubles immunitaires etc), seraient
particulièrement dangereuses pour les enfants.

PUBLICITÉ

Les huiles essentielles sont aussi à éviter pour les plus jeunes « en raison de la présence de
substances potentiellement neu(...)
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Santé : Pourquoi les dermatologues s'inquiètent des
nombreux instituts de beauté pour enfants en France
La Société française de dermatologie s'inquiète de l'essor des instituts de beauté pour enfants,
pointant du doigt de nombreux risques physiques et psychologiquesdangers - La Société française
de dermatologie s'inquiète de l'essor des instituts de beauté pour enfants, pointant du doigt de
nombreux risques physiques et psychologiquesCes derniers mois, la France a vu se multiplier les
ouvertures d'instituts de beauté exclusivement réservés aux enfants ou bien leur proposant des
formules dédiées. Comme le rapportent nos confrères d'Actu, ces établissements suscitent les
craintes de la Société française de dermatologie (SFD) et de la Société française de dermatologie
pédiatrique (SFDP), qui ont publié un communiqué commun à ce sujet débutfévrier.Ilsrappellentles
risques que présentent ces services, d'autant qu'il n'existe pas à ce jour de réglementation
européenne concernant les cosmétiques spécifiquement destinés aux enfants. Parmi les principaux
dangers, les professionnels évoquent notamment la sensibilisation allergique, les irritations et la
photosensibilisation. «Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles
ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par diffusion à
travers la peau ou par l'ingestion de ces produits», écrivent-ils.Attention aux huiles essentiellesLes
dermatologues dénoncent également les risques liés aux perturbateurs endocriniens contenus dans
certains produits utilisés. Ces substances, qui jouent un rôle néfaste sur notre santé et peuvent
entraîner de multiples pathologies (cancers, baisse de fertilité, troubles immunitairesetc), seraient
particulièrement dangereuses pour les enfants.Les huiles essentielles sont aussi à éviter pour les
plus jeunes «en raison de la présence de substances potentiellement neurotoxiques ou toxiques»,
rappellent les spécialistes. Ils soulignent ainsi que les produits présentés comme «naturels», «issus
des plantes» ou «sans additifs ni conservateurs» ne sont pas synonymes de «sans danger». Enfin,
les sociétés françaises de dermatologie alertent sur «les conséquences psychologiques de telles
pratiques sur le développement de l'image de soi chez l'enfant».«En dehors de maladies
dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni
ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une toilette à l'eau avec un
produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la
peau», concluent les dermatologues. À lire aussi : Banana peel: La banane peut-elle servir de botox
naturel comme l'affirment les Tiktokeurs? C'est quoi ce masque «peau de porcelaine» qui cartonne
sur les réseaux?
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Santé : Pourquoi les dermatologues s'inquiètent des
nombreux instituts de beauté pour enfants en France
La Société française de dermatologie s'inquiète de l'essor des instituts de beauté pour enfants,
pointant du doigt de nombreux risques physiques et psychologiques

La Société française de dermatologie s'inquiète de l'essor des instituts de beauté pour enfants,
pointant du doigt de nombreux risques physiques et psychologiques dangers

•

Ces derniers mois, la France a vu se multiplier les ouvertures d'instituts de beauté exclusivement
réservés aux enfants ou bien leur proposant des formules dédiées. Comme le rapportent nos
confrères d' Actu , ces établissements suscitent les craintes de la Société française de dermatologie
(SFD) et de la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP), qui ont publié un communiqué
commun à ce sujet début février.

Ils rappellent les risques que présentent ces services, d'autant qu'il n'existe pas à ce jour de
réglementation européenne concernant les cosmétiques spécifiquement destinés aux enfants. Parmi
les principaux dangers, les professionnels évoquent notamment la sensibilisation allergique, les
irritations et la photosensibilisation. « Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de ces produits », écrivent-ils.

Attention aux huiles essentielles Les dermatologues dénoncent également les risques liés aux
perturbateurs endocriniens contenus dans certains produits utilisés. Ces substances, qui jouent un
rôle néfaste sur notre santé et peuvent entraîner de multiples pathologies (cancers, baisse de
fertilité, troubles immunitaires etc), seraient particulièrement dangereuses pour les enfants.

Les huiles essentielles sont aussi à éviter pour les plus jeunes « en raison de la présence de
substances potentiellement neurotoxiques ou toxiques », rappellent les spécialistes. Ils soulignent
ainsi que les produits présentés comme « naturels », « issus des plantes » ou « sans additifs ni
conservateurs » ne sont pas synonymes de « sans danger ». Enfin, les sociétés françaises de
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dermatologie alertent sur « les conséquences psychologiques de telles pratiques sur le
développement de l'image de soi chez l'enfant ».

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une
toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau », concluent les dermatologues.
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues français
alertent
La multiplication récente des instituts de beauté qui accueillent les enfants inquiète les
dermatologues qui mettent en garde contre les risques potentiels. Quels pourraient être les dangers
spécifiques pour ces jeunes clients ?

La multiplication récente des instituts de beauté qui accueillent les enfants inquiète les
dermatologues qui mettent en garde contre les risques potentiels. Quels pourraient être les dangers
spécifiques pour ces jeunes clients ?

Tl;dr

Les instituts de beauté pour enfants se multiplient, alertent les dermatologues.

Aucune réglementation spécifique n'existe pour l'utilisation des produits esthétiques chez les
enfants.

Les produits cosmétiques peuvent être irritants et dangereux pour les enfants, notamment ceux
contenant des perturbateurs endocriniens.

Une tendance inquiétante : les instituts de beauté pour enfants

Dans le paysage français actuel, une tendance récente suscite de vives inquiétudes chez les
professionnels de la santé : la multiplication des instituts de beauté destinés aux enfants.

Ces nouveaux établissements proposent une panoplie de soins esthétiques pour les plus jeunes,
allant de la beauté des mains et des pieds à l'enveloppement et aux soins du visage.

Réglementation inexistante et risques réels

L' Union européenne dispose d'un règlement pour encadrer l'utilisation des produits esthétiques en
général, mais aucune réglementation spécifique n'existe pour les enfants, soulignent la Société
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française de dermatologie (SFD) et la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP) dans
un communiqué commun publié le 3 février dernier.

En effet, la peau des enfants, qui n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, ne requiert
pas de soins particuliers autres qu'une toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux.

Des produits potentiellement nocifs

Les dermatologues insistent sur le fait qu'aucune routine beauté ne doit être suivie par un enfant

Les enfants s'exposent ainsi à des risques de sensibilisation allergique, d'irritations non allergiques
et de photosensibilisation. Certains produits peuvent même avoir des conséquences néfastes sur
d'autres organes par diffusion à travers la peau ou par ingestion.

Le danger des perturbateurs endocriniens

Les sociétés savantes mettent également en avant le risque lié aux perturbateurs endocriniens,
substances qui interfèrent avec nos hormones et peuvent causer de graves problèmes de santé.

Selon Santé publique France, ces perturbateurs agiraient encore plus fortement pendant le
développement de l'enfant. Ces substances sont présentes dans de nombreux produits
cosmétiques, y compris ceux estampillés « naturels » ou « bio », que les parents pourraient
considérer à tort comme inoffensifs.

Des pratiques à proscrire

Enfin, les dermatologues déconseillent certaines pratiques comme les lissages brésiliens et la pose
d'ongles artificiels avant l'âge de 16 ans en raison de nombreux risques sanitaires. Ils soulignent
également les conséquences psychologiques potentielles de ces pratiques sur le développement de
l'image de soi chez l'enfant.

Le Récap

Tl;dr

Une tendance inquiétante : les instituts de beauté pour enfants

Réglementation inexistante et risques réels

Des produits potentiellement nocifs

Le danger des perturbateurs endocriniens

Des pratiques à proscrire

En savoir plus

Corrèze : une fillette de deux ans tuée chez son assistante maternelle par une mère de famille

Une virologue alerte sur une astuce populaire mais dangereuse sur les réseaux sociaux

Mentir à votre enfant : Pourquoi vous devriez y renoncer
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Mise en garde des dermatologues à l'encontre les instituts de
beauté pour enfants
La tendance aux instituts de beauté pour jeunes enfants gagne du terrain et a pris de l'ampleur
depuis quelques temps. Au point d'inquiéter la SFD (Société Française de Dermatologie) et la SFDP
(Société Française de Dermatologie Pédiatrique), qui alertent sur les risques liés aux pratiques
esthétiques et cosmétiques sur les enfants.

Temps de lecture

~ 3 minutes

Dans un communiqué diffusé le 3 février 2025, ces deux Sociétés savantes disent avoir “interpelées
face à la multiplication récente d'instituts de beauté pour jeunes enfants, et du risque éventuel des
pratiques esthétiques employées, ainsi que des produits cosmétiques utilisés”.

Et elles rappellent “certains principes d'utilisation des cosmétiques et des risques qui y sont
associés”.

Les dermatologues font valoir sept points d'alerte, synthétisés ci-dessous.

Pas de réglementation spécifique

Il n'existe pas à ce jour de réglementation définissant les cosmétiques pour enfant, seulement des
substances et ingrédients interdits dans les produits qui leur sont spécifiquement destinés. Or, chez
l'enfant, certaines substances appliquées sur la peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir
des conséquences néfastes sur d'autres organes par diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de
ces produits.

Le risque allergique

Les substances les plus allergisantes ou photosensibilisantes sont interdites par la réglementation
européenne. Mais une sensibilisation à des substances autorisées peut se développer. Le principe
de bon sens est donc d'éviter d'appliquer sur la peau des produits qui n'y sont pas nécessaires.

Les perturbateurs endocriniens

Le risque représenté par certains ingrédients cosmétiques soupçonnés d'être des perturbateurs
endocriniens est pris en compte lors de l'évaluation de leur sécurité …
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"Au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus
fréquente" : enfin un traitement efficace contre le carcinome
basocellulaire ?
Les résultats prometteurs d’un essai clinique de phase II, publiés dans Nature Cancer, sur le
traitement des carcinomes basocellulaires, ont été analysés par Eve Maubec, professeure en
dermatologie spécialiste des carcinomes.

Des chercheurs autrichiens ont mené un essai clinique prometteur sur le TVEC, un virus oncolytique
utilisé contre le cancer de la peau. En phase II, il a réduit la taille des carcinomes basocellulaires
chez tous les patients. Pour Sciences et Avenir, Eve Maubec, spécialiste des carcinomes, décrypte
les avancées de ces travaux.

Les résultats d'un essai clinique de phase II, publiés dans la revue Nature Cancer , annoncent une
avancée prometteuse dans le traitement des carcinomes basocellulaire (CBC), le cancer de la peau
le plus courant chez les personnes de plus de 60 ans. Pour Sciences et Avenir, Eve Maubec,
professeure de dermatologie et secrétaire du Groupe de Cancérologie Cutanée de la Société
Française de Dermatologie (SFD), analyse pour Sciences et Avenir la portée de cette étude.

Sciences et Avenir : Quelles sont actuellement les options thérapeutiques dans le traitement du
carcinome basocellulaire ?

Eve Maubec : On privilégie en général la chirurgie qui permet de guérir la grande majorité de ces
cancers cutanés par une simple opération, le plus souvent sous anesthésie locale. Le risque de
récidive est alors extrêmement faible, mais un suivi dermatologique annuel est recommandé.

Dans les rares cas où il n'est pas possible d'opérer le carcinome basocellulaire, parce que la
personne est très fragile ou refuse la chirurgie, une radiothérapie peut être proposée. Le risque de
rechute est alors un peu plus important avec un risque de séquelles cutanées à type de radiodermite
(lésion cutanée donnant une peau scléreuse, rouge et irritée).
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En cas de carcinome basocellulaire superficiel, un type histologique de très bon pronostic, un
traitement médical peut également être proposé. Il consiste soit en un traitement local qu'on applique
six semaines sur la peau (imiquimod), soit en une séance de photothérapie dynamique (PDT) qui
consiste à appliquer une crème photosensibilisante sur le carcinome puis à l'exposer à un
rayonnement rouge qui va permettre de détruire la tumeur.

Lire aussi Une nouvelle voie thérapeutique pour traiter le cancer de la peau le plus fréquent

"Au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus fréquente"

Quelle population est la plus à risque de développer ce type de cancer ?

C'est surtout une tumeur du sujet âgé, au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus
fréquente. Donc, dans la grande majorité des cas, c'est la chirurgie qui permet de guérir ces
patients, en sachant que c'est une tumeur qui globalement est de bon pronostic. Les CBC
localement avancés représentent moins de 1% des CBC et les formes métastatiques moins de
0,6%. Il s'agit d'une tumeur très lentement évolutive souvent sur des années.

Mais bien sûr, il y a quelques cas qui peuvent être plus problématiques, parce que négligés par les
patients, des tumeurs qui peuvent être le plus souvent localement évoluées, c'est-à-dire qu'elles se
sont étendues en périphérie, ou en profondeur, et deviennent inopérables, et donc elles peuvent
détruire les structures sous-jacentes (comme le cartilage, l'os, elles peuvent s'étendre par exemple
sur le crâne, elles peuvent aller jusqu'à envahir les méninges). C'est une tumeur qui évolue vraiment
plutôt localement, et puis exceptionnellement, elle peut donner des métastases ganglionnaires. Mais
dans plus de 95% des cas, c'est une chirurgie simple.

Quelle est l'évolution du carcinome basocellulaire ?

Dans la grande majorité des cas, la chirurgie guérit ces patients. Le carcinome basocellulaire peut
récidiver localement dans 1 à 8% des cas et une nouvelle intervention chirurgicale doit alors être
proposée.

Mais si la tumeur est négligée ou si le patient n'a pas accès aux soins, elle va évoluer lentement sur
des années et envahir les tissus sous-jacents comme le muscle, le cartilage et l'os, voire dans de
rares cas les méninges. Dans moins de 1% des cas, on est alors confronté à une tumeur localement
évoluée inopérable ou encore plus rarement à une maladie métastatique inopérable.

Quelle(s) alternative(s) thérapeutique(s) existe-t-il lorsque le carcinome basocellulaire est inopérable
?

Dans les formes inopérables, le traitement de référence est l'administration d'un inhibiteur de la voie
de signalisation du carcinome basocellulaire, la voie Sonic Hedgehog (SHH). On dispose de deux
produits commercialisés : le vismodegib et le sonidegib. Il s'agit d'un traitement oral quotidien au
long cours qu'on peut administrer à des sujets même âgés. On obtient avec ces produits une
réponse dans 43 à 60% des cas.

L'étude française VISMONEO du Pr Mortier, président du groupe de cancérologie de la société
française de dermatologie, a montré que certains patients initialement inopérables ou opérables
avec des risques de séquelles esthétiques ou fonctionnelles devenaient opérables sans séquelles
après traitement par vismodegib en néoadjuvant (traitement administré avant le traitement principal).

Des résistances secondaires à ces thérapies orales peuvent survenir. Dans ce cas, les alternatives
sont l'inclusion dans un essai thérapeutique, une chimiothérapie ou une immunothérapie de
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rattrapage. Cependant, nous n'avons pas aujourd'hui d'autorisation en France pour l'immunothérapie
dans cette indication, contrairement aux Etats-Unis.

Lire aussi Faire pousser sa propre peau pour effacer ses cicatrices, bientôt possible ?

"Si ces données étaient confirmées dans un essai randomisé en phase III, alors ce serait une
avancée majeure"

Que pensez-vous de cet essai clinique en phase II ?

Cet essai de phase II visait à évaluer si le T-VEC (talimogène laherparépvec), un virus oncolytique
injecté directement dans la tumeur, pouvait rendre opérables des patients atteints de carcinome
basocellulaire inopérable, sans nécessiter de reconstruction complexe. Ce traitement, autorisé pour
le mélanome inopérable mais non remboursé en France, attire les lymphocytes, renforçant ainsi la
réponse immunitaire.

Je reste prudente quant à l'objectif principal de l'étude, qui repose sur le pourcentage de patients
chez lesquels une reconstruction complexe, par lambeau ou greffe, a pu être évitée. Il est important
de noter qu'au départ, tous les patients inclus dans l'étude étaient considérés comme inopérables.
Toutefois, la taille médiane des tumeurs (1,4 cm) interroge sur l'inopérabilité initiale, pouvant être liée
à leur localisation (nez, œil). Un tiers des patients a présenté une réponse histologique complète, et
aucun n'a eu de rechute après un suivi médian de 11 mois. Le T-VEC donnent d es résultats très
encourageants, mais il semble cependant moins efficace sur les carcinomes infiltrants.

Si ces données étaient confirmées dans un essai randomisé en phase III, alors oui, ce serait une
avancée majeure pour le traitement des carcinomes basocellulaires.

Quelles améliorations ou adaptations du protocole d'étude seraient intéressantes pour la phase III,
selon vous ?

Je pense que l'essai de phase 3 optimal, ce serait celui proposé par l'équipe autrichienne TVEC
versus la chirurgie. Une étape ultérieure serait de comparer T-VEC par rapport aux inhibiteurs de
SHH. Mais pour moi, l'objectif principal, ce serait plutôt le taux de réponse histologique ( élimination
totale ou partielle des cellules tumorales après un traitement, ndlr) complète et l'objectif secondaire,
la fréquence des patients devenus opérables sans reconstruction complexe.

Lire aussi Une double immunothérapie peut vaincre le mélanome, le plus grave des cancers de la
peau

"Ce traitement pourrait être particulièrement bénéfique pour les patients atteints du syndrome de
Gorlin"

Quel pourrait être l'impact de ce traitement sur l'organisation des soins, notamment face aux délais
d'attente en dermatologie ?

Ce traitement pourrait offrir une nouvelle option thérapeutique aux patients difficilement opérables. Il
pourrait aussi constituer une alternative pour les patients ayant des tumeurs plus évoluées qui ne
tolèrent pas les inhibiteurs SHH. Enfin, si l'efficacité est validée, ce traitement pourrait être
particulièrement bénéfique pour les patients atteints du syndrome de Gorlin, une maladie génétique
rare prédisposant aux carcinomes basocellulaires multiples avant l'âge de 20 ans (sa prévalence en
Europe est estimée à 1 cas pour 164.000 personnes). Ces patients développent de multiples
carcinomes, parfois des dizaines, inopérables. Une thérapie intratumorale comme celle-ci pourrait
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alors offrir une solution précieuse pour traiter les lésions les plus visibles ou gênantes ulcérées,
améliorant ainsi leur qualité de vie.
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Allergies aux résines époxy
À l’origine d’allergies uniquement professionnelles dans le passé, les résines époxy sont désormais
une source supplémentaire d’eczéma de contact et de manifestations respiratoires chez les adultes
et les enfants, en raison de la multiplication, sur les réseaux sociaux, de tutoriels et de kits de
fabrication de bijoux ou objets…

À l'origine d'allergies uniquement professionnelles dans le passé, les résines époxy sont désormais
une source supplémentaire d'eczéma de contact et de manifestations respiratoires chez les adultes
et les enfants, en raison de la multiplication, sur les réseaux sociaux, de tutoriels et de kits de
fabrication de bijoux ou objets décoratifs. Une source inépuisable d'allergies

Les résines époxy appartiennent à un groupe chimique complexe connu depuis les années 1950.
Ces résines sont le résultat de la polymérisation de l'éther diglycidique du bisphénol A (DGEBA) ou
du bisphénol F (DGEBF) par un agent durcisseur à base de polyamide, d'anhydride acide ou de
diluants réactifs. Initialement, le DGEBA est synthétisé à partir du bisphénol A – qui est un
perturbateur endocrinien – et de l'épichlorohydrine (ECH).

Ces résines peuvent provoquer un eczéma de type IV par contact direct ou des réactions
respiratoires lors de leur étape de préparation. En effet, lors du processus de catalyse, se libèrent
des vapeurs toxiques provenant des agents durcisseurs, susceptibles d'engendrer à plus ou moins
long terme une rhinite ou un asthme professionnel. Le produit fini et durci n'est pas allergisant.

Lire aussi |

Réactions aux poissons

Eczéma de contact

Professionnel

Depuis de nombreuses années, les résines époxy sont responsables, dans certains cadres
professionnels, d'eczéma de contact . Les mains, les avant-bras, les paupières ou tout le visage sont
les zones les plus touchées, avec une notion de rythmicité liée à l'activité professionnelle (fabrication
de planche de ski ou de surf, métiers de l'aéronautique, de l'automobile, du bâtiment…). Les
mesures de prévention (port de gants adéquats) ne sont pas suffisamment respectées.

Le diagnostic repose sur l'interrogatoire, la chronologie des symptômes concordant avec la positivité
de patch-tests spécifiques (mélange résine époxy à 1 % dans la vaseline) présents au sein de la
batterie standard européenne. La batterie complémentaire de résines et colles s'avère également
utile. Les tests sont réalisés à distance de l'épisode aigu avec une lecture 48 à 72 h plus tard.

Le 2,4,6 -Tris(Diméthylaminométhyl)Phénol – durcisseur/accélérateur de polymérisation à basse
température – est classé en deuxième place des sensibilisations aux résines époxy ( patch-tests
Tris-DMP dilué à 0,5 %). Autres durcisseurs en cause : le 1,3 -benzènediméthanamine (1,3 -BMDA)
et le polymère hydrogéné de formaldéhyde benzylamine (FBPA).

Les fiches techniques des produits manipulés sur le lieu de travail est une base supplémentaire pour
rechercher la substance responsable.
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Grand public

La Société française de dermatologie a récemment lancé une alerte sur l'apparition croissante de ce
type de lésions cutanées dans le grand public. Adultes et enfants sont concernés puisque les kits
commerciaux proposés pour la fabrication de bijoux en résines époxy ou objets décoratifs ne
précisent pas toujours les mesures de précaution et les risques inhérents à la préparation. Les
cosplayers sont également une population à risque (fabrication d'objets avec des imprimantes 3D).
De plus, la tendance au « do it yourself » augmente le risque de sensibilisation chez les enfants, ce
qui peut leur fermer l'accès à l'âge adulte à certains métiers. Malheureusement, le grand public n'est
pas souvent au fait des risques pour la santé !

Les vapeurs toxiques

Lors de l'étape de polymérisation, le bisphénol A est peu volatil, mais il n'en est pas de même pour
les durcisseurs utilisés :

les vapeurs toxiques libérées lors d'une exposition accidentelle à une forte concentration peuvent
engendrer une détresse respiratoire aigüe ;

une inhalation chronique favorise l'apparition d'un asthme professionnel avec les amines et
anhydrides acides. Après dix ans d'expositions répétées sans protection adéquate, une rhinite
professionnelle est observée dans 43 % des cas et une dermatite de contact dans 13 % des cas ;

Le bilan peut comporter des EFR, un test à la métacholine durant la période de travail et en dehors
de l'activité, des mesures répétées du débit de pointe sur le lieu de travail.

risque de pneumopathie d'hypersensibilité.

Mesures de protection à respecter lors de l'étape de préparation du produit

Sur le plan cutané

Dans un cadre professionnel, les gants étanches 4 H ou en plastique multicouches offrent une
excellente protection. Cependant, ils ont des inconvénients : absence d'élasticité entraînant un
manque de dextérité ; coût élevé. D'après une étude menée en 2015, mettre deux couches
superposées des gants en nitrile, en PVC ou en caoutchouc en changeant le gant supérieur dans les
15 minutes après la contamination serait efficace contre la pénétration du produit.

Au domicile, protéger le plan de travail avec un tapis en silicone.

Au niveau respiratoire

Que ce soit dans le cadre professionnel ou dans le domaine privé, un masque à cartouche et un
espace suffisamment aéré sont de rigueur . Il faut également éviter de manipuler la préparation en
cas de grossesse, en présence d'enfants ou d'animaux.

Maladies professionnelles : tableaux du régime général qui concernent ces produits

Tableau 51 : Maladies professionnelles provoquées par les résines époxydiques et leurs
constituants.

Tableau 49 : Affections cutanées provoquées par les amines aliphatiques, alicycliques ou les
éthanolamines des maladies professionnelles.
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Tableau 49 bis : Affections respiratoires provoquées par les amines aliphatiques, les éthanolamines
ou l'isophoronediamine.

Tableau 15 bis : Affections de mécanisme allergique (eczéma, rhinite, asthme) provoquées par les
amines aromatiques, leurs sels, leurs dérivés.

Tableau 66 : Rhinites et asthmes professionnels (anhydrides d'acides volatils, azodicarbonamide)

Tableau 66 bis : Pneumopathies d'hypersensibilité.
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Crèmes cosmétiques : derrière les excès du marketing, de
véritables progrès scientifiques
Leurs publicités inondent les quais des métros et des gares ou le moindre espace disponible de nos
pages Internet ou d’un réseau social — particulièrement si l’on est une femme de plus de 30 ans (!).
Les crèmes cosmétiques nous promettent des miracles sur nos ridules, l’éclat de notre peau ou les
poches disgracieuses sous les yeux. Mais fonctionnent-elles vraiment ?

Pour le comprendre, retour sur le processus de vieillissement. Notre peau est composée de
différentes couches, dont l’épiderme, couche supérieure, qui est soutenue et nourrie par le derme,
en dessous. Lui est constitué de collagène, d’élastine, d’acide hyaluronique et autres types de
cellules. Un maillage aussi appelé le fibroblaste qui donne à la peau son élasticité et son éclat. «
C’est une sorte de toile d’araignée qui permet à la peau une tension naturelle », explique Hassan
Zahouani, chercheur au CNRS.

« Quand on vieillit, le fibroblaste devient paresseux, ajoute la docteure Martine Baspeyras,
présidente de la Société française d’esthétique en dermatologie (SFED). Il régénère moins vite les
cellules. » « Les échanges entre le derme et l’épiderme se réduisent et la peau est moins soutenue
», explique Elian Lati, directeur du Laboratoire Eurofins BIO-EC, qui teste notamment les
cosmétiques. À cela s’ajoutent toutes les agressions extérieures — pollution, soleil, froid — et celles
intérieures — stress, destruction par d’autres cellules. Des ridules puis des rides se créent.

« Mais ce n’est pas irréversible, assure Elian Lati. Comme n’importe quel désordre, plus on le prend
tôt, plus ça marche. » Et selon lui, « oui, les crèmes cosmétiques peuvent y aider ».

Dans son laboratoire, à Longjumeau (Essonne), les tests sont réalisés à l’aveugle : « Nous avons
différents pots, les uns contiennent le produit, les autres du placebo. Nous allons alors les appliquer
pendant douze jours sur des échantillons de peau humaine, récupérés d’opérations chirurgicales.
Puis, nous réalisons une coupe de la peau pour voir s’il y a eu des effets », détaille son collègue.

« Oui, il y a pas mal de crèmes qui marchent très bien »

« La science a fait d’énormes progrès. Cela n’a pas toujours été le cas, mais oui, certains résultats
sont aujourd’hui spectaculaires », assure Elian Lati. « Et oui, on peut le dire, des laboratoires ont
trouvé des formulations efficaces pour stimuler cette charpente de la peau. Il y a pas mal de crèmes
qui marchent très bien. Depuis une dizaine d’années, un véritable effort a été fait. On constate des
effets réels de certains tenseurs ou antirides », assure Hassan Zahouani.

Comment ? « En stimulant le fibroblaste. Ainsi, on augmente la densité des fibres, on améliore la
tension mécanique et donc, la fermeté de la peau, ajoute Martine Baspeyras. Et pour des rides qui
ne sont pas trop profondes, on peut les ravoir. »

Les spécialistes concèdent qu’il y a parfois « du marketing qui va un peu loin. Mais certaines
grandes marques mettent vraiment la science au cœur du développement de leurs produits, ce qui
est plutôt positif. Et en effet, on peut aujourd’hui atténuer les rides de surface. Les essais cliniques
que réalisent les entreprises sont fonctionnels », assure Jean-Marc Lemaître, chercheur à l’Inserm
spécialiste du vieillissement. « Mais ça ne marche que jusqu’à un certain niveau. Et si vous arrêtez,
l’effet disparaît » prévient Hassan Zahouani.
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Mais alors, quel produit ?

Reste qu’aucun des spécialistes que nous avons contactés n’a souhaité se prononcer sur telle
marque ou tel produit. Impossible donc de savoir précisément ce qui marche ou non. « Encore une
fois, tout dépend de la formulation. Et on ne les connaît jamais précisément », s‘excuse Elian Lati.

Alors, comment faire le tri devant ces conditionnements tous plus prometteurs les uns que les autres
? « Déjà, quand une allégation est inscrite sur un produit, elle doit être vraie. En tout cas en France
», tente de nous aiguiller Elian Lati.

Certaines molécules disposent aussi de qualités désormais reconnues : « On sait que le rétinol
régénère la peau par exemple, explique encore Martine Baspeyras. Que la vitamine C booste la
synthèse de collagène, que l’acide hyaluronique maintient l’hydratation de la peau ». Les dérivés de
fruit fonctionnent aussi pour l’éclat de la peau.

Pas besoin d’y laisser son salaire

Quant aux ingrédients un peu plus atypiques, « tout dépend du dosage », explique la dermatologue.
« Mais il faut surtout miser sur ce qui va stimuler la peau, comme des peelings, conseille-t-elle. Le
fibroblaste se réveille alors un peu, se met à travailler et on va booster un peu le renouvellement de
la peau. » Encore faut-il réussir à retrouver leur nom scientifique sur certaines listes d’ingrédients.

Enfin, les spécialistes rappellent aussi l’importance de la prévention : « La journée, je mets un écran
solaire, même l’hiver ou derrière une vitre, et j’hydrate, insiste Marine Baspeyras. Par ailleurs, les
enzymes de la peau travaillent la nuit. Mieux vaut donc privilégier la stimulation à ce moment-là. »
Enfin, pas besoin d’y laisser votre salaire. Tous le rappellent : le prix n’est pas forcément gage d’une
plus grande efficacité.
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PODCAST : L’intelligence artificielle va-t-elle remplacer les
médecins?
Performante pour repérer un mélanome, capable d’interpréter des images de scanner, utile pour
aider au diagnostic médical en consultation, l’intelligence artificielle arrive dans le secteur de la
santé, avec son lot de questions. Peut-elle remplacer l’expertise du médecin? Peut-on lui faire...

Bégaiement: les clés pour comprendre ce trouble souvent mal connuPublié le 31/01 Durée :
20:0520:05 C’est un trouble, une différence diront certains, qui apparaît le plus souvent dans
l’enfance. Et touche quatre fois plus les hommes que les femmes, sans que l’on sache vraiment
pourquoi. Le bégaiement concerne 1 à 2% de la population. "Plus on lutte, plus on l’alimente",
assurent les spécialistes. Un paradoxe qu’il faut apprendre à dompter. Mais comment? Quelles sont
les causes du bégaiement? Quand et qui consulter? En quoi consiste la prise en charge? Lenaïck
Gros, membre de l’association Parole Bégaiement, nous raconte son parcours et Sarah Hervé,
orthophoniste, formée aux thérapies cognitives et comportementales, et formatrice, son éclairage au
micro de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Comment gérer un enfant au comportement
tyranniquePublié le 24/01 Durée : 22:2422:24 Ce sont des familles dans lesquelles la hiérarchie est
inversée. L’enfant prend le pouvoir et les parents sont entravés dans leur prise de décision et
d’action. On parle d’enfant au comportement tyrannique il est alors tout puissant. Contrairement aux
idées reçues, ce comportement n’est pas lié à une mauvaise éducation, à un manque de limites
mais à des troubles liés à un souci de régulation des émotions et à de l’anxiété. Comment
diagnostiquer? Comment accompagner au mieux pour rétablir un climat apaisé à la maison? Le
Docteur Nathalie Franc, pédopsychiatre au CHU St Eloi de Montpellier. C’est elle qui met en place
depuis 8 ans déjà des groupes de parole à destination des parents et Julie Soulié, maman de Téo, et
membre de l’association REACT (Réagir face aux enfants et adolescents au comportement
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tyrannique) sont les invités de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Perte de cheveux: à partir
de quand faut-il s'inquiéter?Publié le 17/01 Durée : 23:0423:04 Saviez-vous qu’une chevelure
contient environ 100 à 150 000 cheveux? Et qu’en moyenne, chacun de nous perd entre 50 et 100
cheveux par jour? Un nombre qui peut facilement être multiplié par trois en période de chute
saisonnière soit au printemps et à l’automne où ce pic est plus important. Même si c’est parfois
impressionnant dans la douche ou dans le lavabo, c’est un phénomène physiologique totalement
normal qui dure généralement 3 mois. A partir de quand faut-il s’inquiéter? Comment fonctionne le
cycle de vie du cheveu? Quels sont les facteurs qui jouent sur leur chute? Quels sont les traitements
efficaces? Le Dr Philippe Assouly, dermatologue, membre de la Société française de dermatologie,
spécialiste du cheveu est l'invité de Margaux de Frouville et Alain Ducardonnet. Troubles de la vue:
ces avancées médicales qui pourraient changer votre quotidienPublié le 10/01 Durée : 25:5925:59
Un peu moins de 2 millions de Français sont atteints par un trouble de la vision et avec une
population vieillissante, cela n’ira pas en s’améliorant. Myopie, presbytie mais aussi des maladies
comme la cataracte, le glaucome ou encore la DMLA (dégénérescence maculaire liée à l’âge) sont
les principales causes de déficience visuelle, avec un impact parfois lourd sur le quotidien.
Heureusement, ces dix dernières années, l’ophtalmologie a fait des progrès considérables tant dans
le domaine des médicaments que des techniques opératoires, chirurgie, laser sans oublier l’apport
de l’IA. Les troubles de la vision sont-ils inéluctables? Peut-on les opérer pour éviter les lunettes?
Faut-il se faire opérer de la cataracte et quand? A-t-on fait des progrès dans le traitement de la
DMLA? Pourquoi le glaucome est-il dangereux? Nous faisons le point sur les progrès en
ophtalmologie avec Florent Constantini, ophtalmologiste à Paris est l'invité de Margaux de Frouville
et Alain Ducardonnet. "Une maladie chronique et grave": Les Français ont-ils un problème avec
l'alcool?Publié le 03/01 Durée : 19:4119:41 Selon une étude récente de l’Office français des drogues
et des toxicomanies, chaque Français consomme en moyenne 10 litres d’alcool pur chaque année.
Et leurs habitudes évoluent: moins de consommation chaque jour, chez les adultes mais surtout
chez les ados. Même chose pour les alcoolisations massives chaque mois, "le binge drinking", qui
baissent de 17% sur 5 ans mais concernent toujours près d’un tiers des jeunes. Alors comment
expliquer ces évolutions? On en parle avec le professeur Mickaël Naassila, président de la Société
française d’alcoologie et auteur de "J’arrête de boire sans devenir chiant" (ed. Solar). Les secrets de
la musique: ses bienfaits pour votre bien-êtrePublié le 27/12/2024 Durée : 15:3815:38 La musique
est très présente dans notre quotidien, l'une des principales sources de plaisir. Choisie selon les
moments et ses goûts, elle a de nombreux bienfaits sur l'humeur, la santé et la créativité. En effet,
de nombreuses études montrent que la musique est un déclencheur d'émotions positives, en
agissant sur le système de récompense du cerveau. Comment la musique agit-elle précisément sur
le cerveau? Pourquoi procure-t-elle du plaisir et du bien-être? Pour quelles maladies la
musicothérapie est-elle utilisée? Quelles sont les musiques les plus bénéfiques? Fabrice Pastor,
neuropsychologue à Bordeaux et directeur de l'institut Irles, répond aux questions du Podcast santé.
Huîtres, champagne, volailles... Comment éviter l'intoxication alimentaire pendant les fêtes de fin
d'année?Publié le 23/12/2024 Durée : 21:2721:27 Les fêtes de fin d'année sont l'occasion de grands
repas... mais aussi de grands maux d'estomac. Campylobacter, Salmonella, Escherichia coli...
Autant de bactéries qui peuvent causer de graves intoxications alimentaires. Alors comment
préparer au mieux ses repas de fêtes? Quels aliments sont les plus à risque? Quelles sont les
meilleures méthodes de cuisson et de conservation? Pour répondre à toutes ces questions, Margaux
de Frouville et Alain Ducardonnet reçoivent le Professeur Laurent Beaugerie, gastro-entérologue.
HPI: ce que cache vraiment le "haut potentiel intellectuel" des enfantsPublié le 20/12/2024 Durée :
34:4334:43 Surdoué ou précoce hier, HPI aujourd’hui, trois lettres pour Haut Potentiel Intellectuel qui
ont envahi notre société notamment depuis la série éponyme à succès. Environ 2% d’une classe
d’âge serait concernée, soit un à deux enfants par classe. Selon la définition de l’Organisation
Mondiale de la Santé, il suffirait d’obtenir un score de 130 ou plus à ce test pour être désigné HPI.
En réalité, c’est une étape indispensable mais insuffisante. Qu’est-ce qu’un profil HPI? Y en a-t-il de
plus en plus? Que se passe-t-il dans leur cerveau? Comment distinguer l’enfant pénible du haut
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potentiel? Globalement, le HP est-il une force ou une faiblesse? Le Professeure Laurence Vaivre-
Douret, neuropsychologue attachée à l’hôpital Universitaire Necker-Enfants Malades, directrice de
recherche à l’INSERM et Nathalie Clobert, psychologue clinicienne, auteure d’'Idées reçues sur le
haut potentiel" aux éditions Le cavalier bleu, expliquent tout au micro de Margaux de Frouville et
Alain Ducardonnet. Haleine, blanchiment, infections: les conseils d’un expert pour entretenir vos
dentsPublié le 13/12/2024 Durée : 27:3527:35 Elles sont une trentaine et nous servent à parler,
manger, sourire. Nos dents nous sont utiles en permanence, sans que l’on s’intéresse forcément
beaucoup à elles quand tout va bien. Selon un sondage récent, plus de la moitié des Français n’ont
pas consulté de dentiste depuis 2 ans, peut-être par crainte d’avoir mal. Ça tombe bien, car en
attendant votre prochain rendez-vous, nous en avons un spécialiste très rassurant avec nous pour
répondre à toutes nos questions: qu’est-ce qu’un bon brossage? Manuel ou électrique? Que valent
les dentifrices blanchissants? Faut-il se brosser la langue? Quel impact de notre alimentation?
Pourquoi sont-elles sensibles? Faut-il systématiquement enlever ses dents de sagesse? Comment
lutter contre la mauvaise haleine? A ces questions très concrètes, toutes les réponses du docteur
Gérard Dupeyrat, stomatologue au million d’abonnés sur TikTok et auteur de "Toutes mes dents
jusqu’à 102 ans, t’es sérieux ?" aux éditions Le courrier du livre est l'invité de Margaux de Frouville
et Alain Ducardonnet.
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Instituts de beauté pour enfants : l’inquiétude des
professionnels de santé
Les salons esthétiques ouvrent maintenant leurs portes aux jeunes enfants, ce qui n’est pas sans
danger. Des spécialistes mettent en garde contre ces pratiques.

Ici, les clientes n'ont que 3 ans. Ces dernières années, des instituts de beauté d'un nouveau genre
ont fleuri dans de nombreuses villes de France. Massages, pose de vernis à ongles, masques pour
le visage, soins du corps... Certains établissements de beauté s'adressent maintenant exclusivement
à une (très) jeune clientèle… des enfants dès l'âge de 3 ans. Dans la continuité du phénomène des
Sephora Kids – où des fillettes influencées par les réseaux sociaux se rendent dans des magasins
de cosmétiques pour y acheter leur routine beauté – ces instituts de beauté ont trouvé une toute
nouvelle cible à séduire.

Recevez notre sélection d’articles issue de notre rubrique Santé ainsi que les Palmarès des hôpitaux
et cliniques, dossiers spéciaux, conseils et astuces…

Votre adresse email n'est pas valide

Veuillez renseigner votre adresse email

Merci ! Votre inscription a bien été prise en compte avec l'adresse email :

Pour découvrir toutes nos autres newsletters, rendez-vous ici : MonCompte

En vous inscrivant, vous acceptez les conditions générales d’utilisations et notre politique de
confidentialité.

Une tendance qui inquiète la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). « Ce n'est pas une question de vie ou de mort mais la
multiplication de ces établissements n'est certainement pas sans conséquence sur la santé des
enfants et peut avoir des répercussions sur leur santé future », précise la Pr Maruani, présidente de
la SFDP.

Avant de détailler : « Tout d'abord, ces instituts de beauté interrogent sur le rapport au corps des
enfants. Alors qu'on apprend aux petits leurs limites personnelles, leur intégrité physique et que leur
corps leur appartient, tolérer cette intrusion d'un étranger à un âge si jeune pose question. Il ne faut
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pas habituer les enfants à “livrer leur corps” à des étrangers. Autre souci, la fréquentation de ces
établissements cultive la quête de la perfection esthétique et peut entraîner des problèmes sur
l'image corporelle. De telles pratiques peuvent avoir des conséquences psychologiques sur le
développement de l'image de soi. L'érotisation de l'image de l'enfant est également banalisée. Un
enfant n'a pas besoin d'être maquillé ni d'avoir une peau attirante. »

Dans un communiqué diffusé le lundi 3 février, les SFP et SFDP rappellent que les produits
cosmétiques font l'objet d'une réglementation rigoureuse au sein de l'Union européenne. «
Cependant, il n'existe pas à ce jour de réglementation définissant les cosmétiques spécifiquement
destinés à l'enfant. […] Les risques habituels des cosmétiques pour la peau comportent : la
sensibilisation allergique, les irritations non allergiques, et la photosensibilisation (sensibilisation à la
lumière solaire). Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les
cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par diffusion à travers
la peau ou par l'ingestion de ces produits, chez l'enfant. »

Si les substances reconnues comme allergisantes ou photosensibilisantes sont interdites par la
réglementation européenne, il est possible de développer une sensibilisation à des substances
autorisées. Méfiance sur les produits qui semblent naturels. « Les huiles essentielles sont des
mélanges complexes de substances chimiques d'origine naturelle, extraites d'une matière première
végétale. Elles sont déconseillées aux enfants et aux femmes enceintes en raison de la présence de
substances potentiellement neurotoxiques ou toxiques pour le fœtus ou l'embryon », rappellent ces
sociétés savantes. Un produit naturel n'est pas forcément « sans danger » pour la santé.

Certains ingrédients cosmétiques sont aussi soupçonnés d'être des perturbateurs endocriniens. «
Plus l'exposition aux cosmétiques est faite tôt et plus le risque de développer une intolérance est
important. La peau peut développer une réaction à n'importe quel produit. Le principe de précaution
doit s'imposer chez les petits car le cumul de plusieurs produits pourrait constituer un risque », met
en garde la Pr Maruani.

À Découvrir Le Kangourou du jour Répondre Autre préoccupation majeure soulevée par les
professionnels de santé, celle des risques liés aux actes esthétiques pratiqués dans des instituts de
beauté. Récemment, l'Anses a alerté sur des produits de lissage capillaire à base d'acide glyoxylique
en raison de plusieurs cas rapportés d'insuffisance rénale liés à l'utilisation de ces produits. Un avis
de l'Agence de santé avait également déconseillé la pose d'ongles artificiels avant l'âge de 16 ans.

En mars 2021, une alerte avait été émise sur le risque de brûlure causé par les colles
cyanoacrylates utilisées pour la pose d'ongles artificiels lors de projection sur des textiles au contact
de la peau. Les centres antipoison avaient d'ailleurs signalé deux cas graves de brûlure chez une
petite fille de 20 mois et une petite fille de 2 ans. « Pas besoin de faux ongles, de pédicure ou de
soin visage chez un enfant. Une règle s'impose : il ne faut appliquer que l'indispensable, souvent un
lavage avec un savon doux est suffisant. Aucune routine beauté n'est utile. Parents, gardez votre
bon sens ! » martèle la Pr Maruani.
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"Au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus
fréquente" : enfin un traitement efficace contre le carcinome
basocellulaire ?
Des chercheurs autrichiens ont mené un essai clinique prometteur sur le TVEC, un virus oncolytique
utilisé contre le cancer de la peau. En phase II, il a réduit la taille des carcinomes basocellulaires
chez tous les patients. Pour Sciences et Avenir, Eve Maubec, spécialiste des carcinomes, décrypte
les avancées de ces travaux.

Les résultats d'un essai clinique de phase II, publiés dans la revue Nature Cancer , annoncent une
avancée prometteuse dans le traitement des carcinomes basocellulaire (CBC), le cancer de la peau
le plus courant chez les personnes de plus de 60 ans. Pour Sciences et Avenir, Eve Maubec,
professeure de dermatologie et secrétaire du Groupe de Cancérologie Cutanée de la Société
Française de Dermatologie (SFD), analyse pour Sciences et Avenir la portée de cette étude.

Sciences et Avenir : Quelles sont actuellement les options thérapeutiques dans le traitement du
carcinome basocellulaire ?

Eve Maubec : On privilégie en général la chirurgie qui permet de guérir la grande majorité de ces
cancers cutanés par une simple opération, le plus souvent sous anesthésie locale. Le risque de
récidive est alors extrêmement faible, mais un suivi dermatologique annuel est recommandé.

PUBLICITÉ

Dans les rares cas où il n'est pas possible d'opérer le carcinome basocellulaire, parce que la
personne est très fragile ou refuse la chirurgie, une radiothérapie peut être proposée. Le risque de
rechute est alors un peu plus important avec un risque de séquelles cutanées à type de radiodermite
(lésion cutanée donnant une peau scléreuse, rouge et irritée).

En cas de carcinome basocellulaire superficiel, un type histologique de très bon pronostic, un
traitement médical peut également être proposé. Il consiste soit en un traitement local qu'on applique
six semaines sur la peau (imiquimod), soit en une séance de photothérapie dynamique (PDT) qui
consiste à appliquer une crème photosensibilisante sur le carcinome puis à l'exposer à un
rayonnement rouge qui va permettre de détruire la tumeur.

Lire aussi Une nouvelle voie thérapeutique pour traiter le cancer de la peau le plus fréquent

"Au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus fréquente"

Quelle population est la plus à risque de développer ce type de cancer ?

C'est surtout une tumeur du sujet âgé, au-delà de 60 ans, c'est la tumeur de la peau la plus [...]

PUBLICITÉ

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €5465.75
AUDIENCE: 669822

TYPOLOGIE DU SITE WEB: News and Media
VISITES MENSUELLES: 20362591.00
JOURNALISTE: venir
URL: fr.news.yahoo.com

> 7 février 2025 à 10:15 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.174

https://fr.news.yahoo.com/au-del%C3%A0-60-ans-c-095912537.html
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


Tatouages : de la tendance au regret, pourquoi de plus en plus
de Français optent pour le détatouage
Un Français sur cinq arbore un tatouage. Plutôt des femmes, des jeunes, des ouvriers. Alors que
l'engouement gagne le milieu rural, les demandes augmentent pour supprimer ces dessins dans la
peau. Explications.

Un Français sur cinq arbore un tatouage. Plutôt des femmes, des jeunes, des ouvriers. Alors que
l'engouement gagne le milieu rural, les demandes augmentent pour supprimer ces dessins dans la
peau. Explications. Sébastien a 25 ans lorsqu'il décide de se faire tatouer un motif tribal sur l'avant-
bras. Aucun souvenir à marquer dans sa chair, simplement une envie du moment. Le jeune homme
n'y va pas de main morte. Il choisit un dragon noir de 25 cm de long. Sauf qu'au fil du temps, le
Vauclusien finit par se lasser. « J'ai 43 ans maintenant et il ne me plaît plus, argue-t-il. J'aurais
préféré qu'il soit plus discret ou situé sur une autre partie de mon corps. »

Dézoomer

© PHOTOS : RAY STUDIOS

Après plusieurs séances de détatouage, les résultats sont déjà visibles.

20 % regrettent au moins un de leurs tatouages

Chacun a pu s'en rendre compte, cette pratique s'est largement démocratisée. Environ 25 % de la
population de moins de 30 ans est aujourd'hui tatouée en France, selon la Société française de
dermatologie. Or, qui dit amateurs à foison dit aussi regrets en plus grand nombre. Ainsi le Haut
conseil de la santé publique rapporte qu'environ 20 % des personnes tatouées regrettent au moins
un de leurs tatouages.

Impossible de savoir précisément combien osent le détatouage, à l'image des stars Angelina Jolie,
Pamela Anderson ou Matt Pokora. Mais le marché pesait déjà plus de 4 milliards d'euros dans le
monde en 2021 et devrait atteindre les 11 milliards d'euros d'ici à 2030, selon une étude du cabinet
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Strategic Market Research. Et l'essor des centres esthétiques proposant spécifiquement cette
prestation ou des instituts de beauté l'insérant dans leur catalogue confirme la tendance en France.

Plus de 150 euros pas séance

À La Rochelle (Charente-Maritime), Skin Clinic a vu sa clientèle bondir en l'espace de deux ans,
passant de cinq à trente patients par semaine. « Certains viennent de loin, précise Vanessa Nicollas,
médecin dans la clinique. Et ils sont prêts à débourser plus de 150 euros par séance pour effacer
leurs tatouages. »

Julien* fait partie de ceux-là. Sept ans auparavant, lors d'une soirée, le trentenaire s'était fait tatouer
le prénom de sa copine de l'époque. Aujourd'hui séparé, il continue de porter cette marque.« C'est
devenu une blague : "Tiens, t'as le prénom de ton ex tatoué sur la cheville" », s'en amuse-t-il. Les
trois quarts des personnes qui poussent la porte des cliniques de détatouage Ray studios - en
France comme à l'étranger - ont entre 20 et 40 ans, indique son PDG David Rodriguez. « Les
vingtenaires et les plus de 60 ans restent minoritaires, ajoute-t-il. Nos patients sont généralement
des actifs dont les tatouages ne correspondent plus à leurs goûts actuels. »

Un long processus

Passer par le détatouage devient un acte aussi simple que de s'épiler ou se couper les cheveux. À
40 ans, Nathalie a décidé d'ôter le motif tribal dessiné sur sa cheville : « Je ne l'aimais plus. » La
commerciale a entamé le processus il y a deux ans. « Au début, je pratiquais mes séances tous les
mois et demi, explique-t-elle. Aujourd'hui, après treize séances, c'est tous les six mois. Il faut être
patient et prendre sur soi. » À tel point qu'elle hésite désormais à supprimer son deuxième tatouage
sur l'épaule.

Dézoomer

© AIMÉE THIRION POUR LE PÉLERIN

À 40 ans, Nathalie a fait effacer le tatouage de sa cheville.

Le tatau marque les étapes importantes d'une vie

Se faire tatouer - et détatouer - n'est pourtant pas non plus symboliquement anodin. D'origine
polynésienne et de plus en plus répandu depuis la décennie 1990, le tatau marque les étapes
importantes d'une vie. « Il exprimait jusque-là le passage de l'adolescence à l'âge adulte, une
rencontre, un deuil, une naissance, ou un signe de reconnaissance identitaire comme dans les
années 1970 entre les rockeurs et les punks…, énumère la chercheuse Clémence Mesnier, autrice
d'une thèse sur la représentation corporelle de la peau. Il crée un lien entre les personnes qui se
sont fait tatouer ensemble. »

Aujourd'hui, le tatouage et son inverse relèvent aussi, voire davantage, du simple geste de
consommation. Mais ils restent, l'un comme l'autre, une expression de soi : « C'est comme si l'on
avait besoin de prouver que l'on est capable de modifier notre corps en toutes circonstances.
Parfois, ce dernier nous échappe et il faut l'accepter », analyse Clémence Mesnier.

Dézoomer
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Le laser fractionne les particules des pigments
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Pouvoir ôter un tatouage suscite intérêt et fascination depuis longtemps. « Dans l'Antiquité, le
tatouage était le fait des barbares, raconte Philippe Mudry, professeur honoraire de littérature latine à
l'université de Lausanne (Suisse). Il s'agissait d'une marque infamante apposée sur des prisonniers
ou des esclaves. Beaucoup souhaitaient se le faire enlever pour être acceptés dans la société. » En
ces temps reculés, les méthodes étaient loin d'être indolores. On utilisait le sel, le sulfate de cuivre,
la scarification. Le cantharide, un insecte réputé pour décaper la peau, appartenait aussi à
l'arsenal…

Depuis, les techniques ont bien évolué, rendant plus facile l'épreuve du retour en arrière. Les lasers
nanosecondes, apparus dans les années 1990, puis les picosecondes dans les années 2010, ont
permis de démocratiser la méthode. Fini les brûlures et les cicatrices ; le laser fractionne les
particules des pigments via des rayons de lumière et seule subsiste, pour certains, une douleur
comparable à un élastique claqué sur la peau.

Dézoomer
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La lumière du laser fractionne les particules des pigments.

La pratique du détatouage n'est pas réglementée

En juin dernier, Sébastien a repéré une clinique à Marseille (Bouches-du-Rhône). Après cinq
séances sur les douze programmées, il note des résultats satisfaisants. L'encre noire a déjà
commencé à s'estomper, ne laissant plus qu'un dessin délavé. Seul détail et non des moindres: le
prix. « Je paye 330 euros par séance alors que le tatouage m'en a coûté 450 », soupire-t-il. Soit 3
960 euros au total.

Autre écueil : la pratique du détatouage - comme celle du tatouage, là encore - n'est toujours pas
réglementée (lire encadré) . Sébastien en a également fait les frais. Avant de se tourner vers la
clinique marseillaise, le quadragénaire vauclusien a testé deux centres proches de chez lui. Il est
ressorti de séances légèrement brûlé, avec de grosses cloques rouges.

Le dermatologue Yvon Perrillat n'en est pas étonné. Selon lui, le manque de régulation conduit des
personnes sans compétence médicale à manipuler des appareils dernière génération. « C'est pour
cela que nous recommandons aux amateurs de se diriger dans une clinique tenue par des médecins
qui doivent connaître auparavant votre carnet de santé et vos habitudes », préconise-t-il.

Certains pigments peuvent développer des cancers

Des dermatologues alertent enfin sur les risques, certains lasers pouvant favoriser la libération dans
l'organisme de métaux ou de sous-produits organiques connus pour être toxiques, cancérigènes ou
mutagènes. Pour Yvon Perrillat, le danger ne serait pas lié à la suppression du motif en tant que tel
mais aux pigments du tatouage présents dans l'organisme. « Le laser ne fait que désagréger des
substances qui se trouvent déjà dans le corps, insiste-t-il. Or des recherches ont prouvé que certains
pigments pouvaient développer des cancers. »

Dans une étude publiée par la revue en ligne eClinicalMedicine, des chercheurs de l'université de
Lund (Suède) indiquent que le risque de lymphome serait supérieur de 21 % chez les personnes
tatouées. Autant donc y réfléchir à deux fois avant même de passer sous les aiguilles de la machine
à tatouer.

Gare aux tatouages sauvages

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €68.63
AUDIENCE: 5046

TYPOLOGIE DU SITE WEB: Community and Society/Faith and Beliefs
VISITES MENSUELLES: 153426.99
JOURNALISTE: Emma Calvet
URL: www.lepelerin.com

> 8 février 2025 à 13:06 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.177

https://www.lepelerin.com/france/tendance/tatouages-de-la-tendance-au-regret-pourquoi-de-plus-en-plus-de-francais-optent-pour-le-detatouage-11094
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


En France, manier l'aiguille n'est pas si difficile. Aucune formation n'étant reconnue par l'État,
l'unique prérequis pour exercer en toute légalité est de suivre une formation aux conditions d'hygiène
et de salubrité d'une durée minimale de 21 heures.

Une facilité d'accès qui a ouvert la voie à des dérives multiples. En mai 2024, la Répression des
fraudes (DGCCRF) a mené un contrôle sur une trentaine d'encres de tatouage.

Un tiers de celles-ci présentaient une teneur en plomb supérieure au seuil autorisé ou alors les
produits n'étaient pas stériles. Un manque de régulation qui exaspère le dermatologue Yvon Perrillat.
« Certains tatoueurs mélangent les pigments à des solvants, des additifs, des conservateurs…
égrène-t-il. Mettre un pigment dans sa peau, c'est toujours prendre un risque. »
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FUTURS MÉDECINE

Vraimentmiraculeuses,cescrèmes?
COSMÉTIQUES Ellespromettentderéduirelesridesetderendredel'éclatànotrepeau.

Derrièreunmarketingquisembleexcessif,certainsproduitsintègrentderéelsprogrèsscientifiques.
JilaVaroquier
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expliqueHassanZahouani,
chercheurauCNRS.« Quand
onvieillit, le fibroblaste
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« Ça nemarcheque
jusqu’àuncertainniveau»

Danssonlaboratoire,àLon-
gjumeau (Essonne),lestests
sontréalisésàl’aveugle :

«Nousavonsdifférentspots,
lesunscontiennentleproduit,
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« La sciencea fait d’énor-
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joursétélecas,maisoui,cer-

tains résultatssont
aujourd’huispectaculaires»,

assureElianLati.«Etoui,on
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Comment? «Enstimulant
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mente ladensitédesfibres,on
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Certainesmoléculesdispo-
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MartineBaspeyras.Quela
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Quantauxingrédientsun
peuplusatypiques,«tout
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pellent l’importancedelapré-
vention 1«Lajournée,je mets

unécransolaire,mêmel'hiver

ou derrièreunevitre, et
j’hydrate,insisteMarineBas-

peyras. Parailleurs,lesenzy-
mes dela peautravaillentla
nuit.Mieuxvautprivilégierla
stimulationàcemoment-là.»
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Celan'apastoujours
étélecas,maisoui,
certainsrésultats
sontaujourd’hui
spectaculaires
ElianLati, directeurdulaboratoire
EurofinsBIO-EC
où destestssonteffectués
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Obésité : les nouveaux traitements, une aubaine pour la
médecine esthétique?
La médecine esthétique s'attend à une hausse de la demande liée aux pertes de poids grâce aux
nouveaux médicaments anti-obésité.

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse
de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle
génération de traitements efficaces contre l'obésité, les GLP-1. EN BREF

Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel ", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui s'achève samedi à Paris.

Cette " révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses ", anticipe
ainsi le secteur. En premier lieu aux " Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte "
puisque c'est d'abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du
poids.

À voir aussi

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur
efficacité prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur
audience sur les réseaux sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

"Fesses Ozempic"

Les GLP-1 représentent " une opportunité de 2 milliards de dollars " pour le secteur de la médecine
esthétique " d'ici à 2029 " contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting
Group.
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Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de
toxines botuliques et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà
cette année autour de 2 et 3%, "grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même
que celle après un amaigrissement standard le visage fond, un peu comme quand on vieillit ",
souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques
plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : " quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu
fatigué ", décrit à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de
"bajoues", d'une "apparence creusée" du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour
décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie
bariatrique qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus ", et entraîne des " dégâts cutanés importants ",
note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de
ces anciens obèses auront de " bons résultats sans chirurgie " ou " juste avec une chirurgie réduite ",
selon ce chirurgien plasticien.

"Pas de baguette magique"

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut " essayer de redonner de la
fermeté à la peau " et " stimuler les cellules et les tissus on va mettre des hydratants, de l'acide
hyaluronique, des extraits de collagène ", explique Martine Baspeyras, présidente de la société
française d'esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... " souvent, c'est plutôt une association de
techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat ", observe-t-elle. Mais les séances
sont " longues et plus ou moins coûteuses

Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 " viennent pour le corps mais aussi pour le visage masser
la peau fait travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique ", mais " si la
peau pend énormément, le massage ne va pas suffire

Si ces GLP-1 " ont presque un côté magique " tant ils sont performants, il n'existe cependant " pas
de baguette ni de médicament magiques pour tout remodeler ", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour
maintenir le poids, d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.
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FUTURSMÉDECINE
Vraiment miraculeuses, ces crèmes ?

COSMÉTIQUES| Ellespromettent de réduire lesrides et de rendre de l’éclatànotre peau.
Derrièreun marketing qui semble excessif,certains produits intègrent de réelsprogrès scientifiques.
JilaVaroquier

LEURS PUBLICITÉS inon-
dent les quais des métros et
des gares. Ou le moindre
espacedisponible sur divers
sites ou réseaux sociaux
—particulièrement destinés
aux femmes de plus de
30 ans.Lescrèmescosméti-
ques nous promettent des
miracles sur nos ridules,
l’éclat de notre peau ou les
pochesdisgracieusessousles
yeux.Maisfonctionnent-elles
vraiment?

Pourlecomprendre,retour
sur leprocessusdevieillisse-
ment.Notrepeauestcompo-
sée de différentes couches,
dont l’épiderme, couche
supérieurequiestsoutenueet
nourrie par le derme en des-
sous.Lui estconstituédecol-
lagène,d’élastine,d’acidehya-
luronique et autres types de
cellules.. Un maillage aussi
appeléle fibroblaste,qui don-
ne à la peau son élasticité et
sonéclat.« C’estunesortede
toiled’araignéequipermetàla
peauune tensionnaturelle »,
explique Hassan Zahouani,
chercheurauCNRS.« Quand
on vieillit, le fibroblaste
devient paresseux,ajoute la

docteureMartine Baspeyras,
présidentedelaSociétéfran-
çaised’esthétiqueen derma-
tologie (SFED).Il régénère
moinsvite lescellules.» « Les
échanges entre le derme et
l’épiderme seréduisent et la
peau est moins soutenue »,
explique ElianLati,directeur
du laboratoire Eurofins BIO-
EC,qui testenotamment les
cosmétiques.À celas’ajoutent
les agressions extérieures

(pollution, soleil, froid), mais
aussile stressou descellules
quiendétruisentd’autres.Des
ridules puis des rides
secréent.« Cen’estpasirré-
versible, assure Elian Lati.
Plus on le prend tôt, plus ça
marche.» Etseloncedernier,
« oui,lescrèmescosmétiques
peuventy aider».

«Çanemarcheque
jusqu’àuncertainniveau»
Dansson laboratoire,àLon-
gjumeau (Essonne),les tests
sont réalisés à l’aveugle :
« Nousavonsdifférents pots,
lesunscontiennentleproduit,
les autres du placebo. Nous
allonsalorslesappliquerpen-
dant douze jours sur des
échantillonsdepeauhumai-
ne,récupérésaprèsdesopé-
rations chirurgicales. Puis,

nous réalisonsune coupede
lapeaupourvoir s’ily aeudes
effets»,détaillesoncollègue.

« La science a fait d’énor-
mesprogrès.Celan’apastou-
jours étéle cas,maisoui,cer-
t a i n s r é s u l t a t s s o n t
aujourd’hui spectaculaires»,
assureElian Lati.« Et oui, on
peut le dire, des laboratoires
ont trouvé des formulations
efficacespour stimuler cette
charpentedelapeau.Il y apas
mal decrèmesqui marchent
très bien.Depuisune dizaine
d’années,un véritableeffort a
étéfait.On constatedeseffets
réels de certains tenseurs
ou antirides»,assureHassan
Zahouani.

Comment? « Enstimulant
le fibroblaste. Ainsi, on aug-
menteladensitédesfibres,on
améliore la tension mécani-

que et,donc, la fermeté de la
peau,ajouteMartine Baspey-
ras.Et pour des rides qui ne
sont pas trop profondes, on
peutlesravoir.»

Lesspécialistesconcèdent
qu’il y aparfois « du marke-
ting qui va un peu loin. Mais
certaines grandes marques
mettent vraiment la science
au cœur du développement
de leurs produits, ce qui est
plutôt positif. Et en effet, on

peut aujourd’hui atténuer
lesridesdesurface.Lesessais
cliniques que réalisent les
entreprises sont fonction-
nels », assure Jean-Marc
L em ai t r e , c h er c h eu r
à l’Inserm spécialiste du
vieillissement. « Mais ça ne
fonctionne que jusqu’à un
certainniveau.Etsivousarrê-
tez,l’effetdisparaît»,prévient
HassanZahouani.

Rétinol,vitamineC
etacidehyaluronique
Restequ’aucundesspécialis-
tesquenousavonscontactés
n’asouhaitéseprononcersur
telle marque ou tel produit.
Impossible donc de savoir
précisémentcequi esteffica-
ceou non.« Encoreune fois,
toutdépenddelaformulation.
On ne lesconnaîtjamaispré-
c i sém en t » , s ’ex c u se
ElianLati.Alors,commentfai-
re le tri devantcescondition-
nements tous plus promet-
teurs lesuns que lesautres?
« Déjà,quand une allégation
estinscritesurun produit,elle
doit être vraie.En tout casen
France », tente de nous
aiguillerElianLati.

Certainesmoléculesdispo-

sentausside qualitésdésor-
mais reconnues : « On sait

quelerétinolrégénèrelapeau
parexemple,expliqueencore
Martine Baspeyras. Que la
vitamineCboostelasynthèse
decollagène,que l’acidehya-
luroniquemaintientl’hydrata-
tion. » Les dérivés de fruit
fonctionnentaussipour l’éclat
delapeau.

Quant aux ingrédients un
peu plus atypiques, « tout
dépenddu dosage»,explique
ladermatologue.« Maisil faut
surtoutmisersurcequivasti-
muler la peau, comme des
peelings. Le fibroblaste se
réveillealorsun peu,semet à
travailler et on va boosterun
peu le renouvellement. »
Encore faut-il réussir à
retrouver leur nom scientifi-
que sur certaines listes
d’ingrédients.

Enfin, les spécialistesrap-
pellentl’importancedelapré-
vention:« Lajournée,jemets
unécransolaire,même l’hiver
ou derrière une vitre, et
j’hydrate,insisteMarine Bas-
peyras.Parailleurs,lesenzy-
mes de la peau travaillent la
nuit.Mieux vaut privilégier la
stimulationàcemoment-là.»
Etpasbesoind’y laisservotre
salaire.Tousle rappellent : le
prix n’estpasforcémentgage
d’uneplusgrandeefficacité.

aCela n’apas toujours
été le cas, mais oui,
certains résultats
sont aujourd’hui
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spectaculaires
ElianLati, directeur du laboratoire
EurofinsBIO-EC
où des tests sont effectués

Lesmarquesouréférences

garantissentuneefficacité

infaillible.Passisimple.

«Toutdépenddela formulation.

Onnelesconnaîtjamais

précisément»,

expliqueunprofessionnel.
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Ces cosmétiques et pratiques esthétiques pour les enfants qui
inquiètent les dermatologues
Ces cosmétiques et pratiques esthétiques pour les enfants qui inquiètent les dermatologuesFace à
l’essor des instituts de beauté pour enfants et adolescents, la Société Française de Dermatologie
alerte sur les risques que peuvent occasionner les soins esthétiques sur la peau des plus jeunes.
ruizluquepaz / Getty Images La Société Française de Dermatologie et la Société Française de
Dermatologie Pédiatrique alertent sur les risques sanitaires que peuvent occasionner les instituts de
beauté pour enfants. DERMATOLOGIE - Les enfants et les adolescents ont-ils vraiment besoin d’un
massage « relaxant », d’un soin du visage « antioxydant » à base de chocolat, d’une manucure ou
d’une pédicure pour se sentir beaux et en bonne santé ? Non, tranchent les Sociétés Française de
Dermatologie et de Dermatologie Pédiatrique.Dans un communiqué commun daté de ce lundi
3 février, les deux sociétés savantes mettent en garde contre les prestations cosmétiques que
proposent de plus en plus d’instituts de beauté, dont certains sont même entièrement dédiés aux
enfants. En cause : le « risque éventuel des pratiques esthétiques employées, ainsi que des produits
cosmétiques utilisés ».Attention aux allergènes et aux perturbateurs endocriniensParmi les risques
identifiés par la Société Française de Dermatologie et la Société Française de Dermatologie
Pédiatrique, celle de l’utilisation de produits qui ne répondraient pas aux normes européennes. En
effet, si les produits cosmétiques « font l’objet d’une réglementation rigoureuse au sein de l’Union
européenne », aucune règle ne définit « les cosmétiques spécifiquement destinés à l’enfant ».Ces
produits risquent ainsi d’occasionner sensibilisation allergique, des irritations ou une
photosensibilisation. « Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles
ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par diffusion à
travers la peau ou par l’ingestion de ces produits, chez l’enfant », préviennent les deux sociétés
savantes, qui rappellent aussi que « certains ingrédients cosmétiques sont soupçonnés d’être des
perturbateurs endocriniens ».Elles appellent donc les parents à redoubler de vigilance sur les
substances utilisées dans ces salons à des fins esthétiques. La mention « cosmétique bio » n’est
d’ailleurs « pas une garantie de meilleure sécurité sanitaire », tout comme celles assurant qu’il s’agit
de produits « naturels », « issus des plantes » ou « sans additifs ni conservateurs » comme on peut
en trouver, par exemple, sur les huiles essentielles. Les dermatologues rappellent que ces dernières
sont déconseillées aux enfants et aux femmes enceintes en raison de substances potentiellement
neurotoxiques ou toxiques.Des actes esthétiques potentiellement dangereuxSi les produits
cosmétiques utilisés peuvent être dangereux pour les enfants, c’est aussi le cas de certains actes
esthétiques. Les deux sociétés savantes rappellent ainsi que l’Agence nationale de sécurité sanitaire
(ANSES) a récemment alerté sur l’usage de produits de lissage capillaire à base d’acide glyoxylique
et qu’en 2016, l’Agence nationale de sécurité du médicament (ANSM) a déconseillé la pose d’ongles
artificiels avant l’âge de 16 ans en raison de risque de brûlure thermique par les colles
cyanoacrylates.Pour les deux organisations, l’essor de ces instituts de beauté ciblant spécifiquement
les jeunes filles « invite aussi à s’interroger sur les conséquences psychologiques de telles pratiques
sur le développement de l’image de soi chez l’enfant. L’érotisation de l’image de l’enfant est ainsi
banalisée de façon préoccupante ».« En dehors de maladies dermatologiques », elles déconseillent
donc toute « routine beauté » chez les enfants, si ce n’est une « toilette (de la peau) à l’eau avec un
produit nettoyant doux ».plus :LifeSantéDermatologieProduits cosmétiquesEnfants
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules […]

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage.... Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.Si
les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger les
utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant, rappelle
dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.Du marketing et non un besoin
des enfants « En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni
trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien
courant qu’une toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de
respecter la fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. Il n’y a aucune ‘routine
beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme
tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ». Des produits souvent
irritants pour la fine peau des enfants Quels sont les risques encourus par les enfants ? La
sensibilisation allergique, les irritations non allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau
exposée à la lumière du soleil). Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage
cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des
conséquences néfastes sur d’autres organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces
produits », mettent en garde les dermatologues.En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène
des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de 10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y
présenter des tutoriels. La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses
substances comme la vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les
enfants. « La barrière cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car
plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.Des risques liés aux perturbateurs endocriniens Les
produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la réglementation
européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances, autorisées, entraînent
des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction surviendra ensuite à
chaque application.Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs
endocriniens qui agiraient, selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le
développement de l’enfant, de la grossesse jusqu’à la fin de la puberté. Pour rappel, il s’agit de
substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers,
troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du
neurodéveloppement…).Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules
de nombreux produits cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des
perturbateurs endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que
l’on respire, ce que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général »,
nous expliquait Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.Attention aux produits
estampillés « naturels »Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui
restent des produits déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des
substances toxiques ou neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des
plantes’ ou ‘sans additifs ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’ », ajoutent les
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dermatologues.Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les
cosmétiques ne relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni
de la certification bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne
relèvent que de certifications privées ou associatives ». Rappelons que l’Anses recommande d’éviter
les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance rénale liée à la présence d’acide glyoxylique
dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans,
liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du point de vue de la SFD et la SFPD, que les
actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté ne sont pas sans risque.Enfin, le dernier
point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les conséquences
psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez l’enfant ».
Communiqué des Sociétés françaises de Dermatologie et de Dermatologie pédiatrique, Santé
publique France
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Les problèmes de peau, une préoccupation de santé publique
: l'essor du soin par l'eau hyperionisée
Rencontre avec Sublio, pionnier de l’eau hyperionisée, une solution aussi douce que révolutionnaire,
adoptée par les spas et dermatologues.

Alors que les maladies cutanées touchent un tiers des Français, une innovation technologique venue
de l'univers de la WellTech pourrait bien redessiner l'avenir des soins dermatologiques. Rencontre
avec Sublio, pionnier de l'eau hyperionisée, une solution aussi douce que révolutionnaire, adoptée
par les plus grands spas et dermatologues.

Une peau sous haute tension

Imaginez : chaque matin, des millions de personnes scrutent leur reflet avec angoisse. Rougeurs,
plaques, desquamations… Ces « détails » qui semblent anodins sont en réalité le quotidien de 16
millions de Français, selon la Société française de dermatologie . Dans un monde obsédé par
l'apparence, les maladies de peau restent pourtant un sujet tabou, souvent minimisées alors qu'elles
entraînent dépression, exclusion sociale, voire pensées suicidaires.

Face à ce désert thérapeutique – où crèmes corticoïdes et traitements lourds riment avec effets
secondaires –, une lueur d'espoir émerge : l'eau hyperionisée . Une technologie développée par la
marque française Sublio, qui promet de réconcilier science et bien-être , sans compromis sur
l'éthique ou l'efficacité. Et si la solution à ces maux du siècle se trouvait… dans un simple verre
d'eau ?

Un enjeu sanitaire sous-estimé : quand la peau devient un cri silencieux

Une épidémie invisible : acné, eczéma, psoriasis… Le poids des chiffres

Les statistiques donnent le vertige. 1 Français sur 3 souffre d'une maladie cutanée chronique. Parmi
eux, 60 % avouent éviter les interactions sociales, 54 % développent des troubles anxieux. « Ma
peau est devenue une prison », confie Léa, 28 ans, atteinte de psoriasis depuis l'adolescence. « Les
gens croient que c'est contagieux. Les regards fuient, les mains se retirent. »

Un phénomène que confirme le Dr Émilie Garnier, dermatologue à Paris : « Contrairement au
diabète ou à l'hypertension, les pathologies cutanées sont encore perçues comme superficielles.
Pourtant, leur impact psychologique est comparable à celui d'un cancer. » La preuve ? Une étude de
l'INSERM révèle que 22 % des patients atteints d'eczéma sévère ont déjà envisagé le suicide.

Traitements conventionnels : l'impasse toxique

Si les traitements existent – corticoïdes, immunosuppresseurs, lasers –, leur efficacité reste limitée.
« Les crèmes à base de cortisone provoquent une dépendance cutanée, et l'isotrétinoïne
[médicament contre l'acné sévère] peut déclencher dépression ou troubles hépatiques », alerte le Dr
Garnier. Sans compter les déserts médicaux : en France, il faut en moyenne 65 jours pour obtenir un
rendez-vous chez un dermatologue.

C'est dans ce contexte que Sublio , start-up née en 2020 dans les Alpes françaises, a imaginé une
alternative. « Nous voulions une solution qui soigne sans agresser, accessible à tous, et pas
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seulement à ceux qui peuvent s'offrir des protocoles de luxe », explique Julien Moreau , cofondateur
de la marque

L'eau hyperionisée : quand la science réinvente l'élément le plus simple

La promesse Sublio : de l'eau, mais pas que…

Derrière ce nom complexe se cache une idée géniale : modifier la structure moléculaire de l'eau pour
en amplifier les bienfaits. « L'hyperionisation est un procédé breveté qui fractionne les molécules
d'eau en micrograppes », détaille Julien Moreau. Résultat ? Une pénétration 5 fois plus profonde
qu'une eau classique, capable d'hydrater jusqu'au derme – la couche la plus interne de la peau.

Mais Sublio va plus loin : enrichie en minéraux antioxydants (zinc, sélénium) et au pH parfaitement
neutre, cette eau devient un véritable « sérum vivant ». « C'est comme offrir à la peau une infusion
de bien-être », image Clara, 35 ans, utilisatrice depuis six mois. « Mon eczéma a diminué de 70 %,
je n'ai plus besoin de cortisone. »

Des résultats validés par la science… et les spas de luxe

Les chiffres parlent d'eux-mêmes. Une étude clinique menée sur 100 patients à l'hôpital Saint-Louis
(Paris) montre qu'après 28 jours d'utilisation :

ont constaté une réduction des rougeurs.

: une atténuation des démangeaisons.

: une hydratation optimale

Des performances qui ont séduit les temples du bien-être. Le Royal Champagne Hôtel & Spa ,
palace niché dans les vignobles de l'Est de la France, a intégré l'eau hyperionisée dans tous ses
soins. « Nos clientes en raffolent. Certaines repartent avec des jerricans ! », s'amuse Sarah,
praticienne. Même engouement aux Thermes marins de Saint-Malo , où l'eau Sublio est devenue le
cœur d'un nouveau rituel anti-âge.

Une révolution douce : vers une dermatologie humaniste ?

Santé publique : et si l'accès aux soins devenait (enfin) équitable ?

Avec un flacon de 200 ml à 29 € – soit le prix d'une crème haut de gamme –, Sublio défend une
approche inclusive. « Nous travaillons avec des associations comme Psoriasis France pour équiper
les maisons de santé en milieu rural », précise Julien Moreau. Une démarche saluée par les
professionnels. « Enfin une alternative non médicamenteuse pour mes patients précaires ou
réfractaires aux traitements lourds », se réjouit le Dr Garnier.

Le visage d'un nouveau mouvement : bien-être et tech main dans la main

L'eau hyperionisée n'est pas un gadget, mais le symbole d'une tendance plus large : la WellTech , où
technologie rime avec prévention santé. « Demain, chaque salle de bain aura son ioniseur, comme
on a un grille-pain », prédit Clara Gaymard, présidente de Sequoia Capital

Preuve de cet essor, Sublio vient de lever 5 millions d'euros pour développer des partenariats avec
L'Oréal et des hôpitaux universitaires. « Nous planchons sur un dispositif connecté qui analysera les
besoins de la peau en temps réel », dévoile Julien Moreau.
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Une peau apaisée, une société réconciliée

Les maladies cutanées ne sont pas une fatalité – et leur traitement ne doit plus être un chemin de
croix. En mariant innovation et humilité, Sublio ouvre une ère nouvelle où prendre soin de sa peau
redevient un acte joyeux, presque sensuel. « Après des années de souffrance, je réapprends à
aimer mon reflet », souffle Léa, les yeux brillants.

Et si cette eau miraculeuse était surtout le signe d'un profond changement ? Celui d'une société qui,
enfin, écoute la détresse de ceux dont la peau crie… pour mieux les apaiser.
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Les instituts de beauté pour enfants se développent en France
: les dermatologues alertent des dangers
Les instituts de beauté pour enfants se développent en France : les dermatologues alertent des
dangers

Les instituts de beauté accueillant des enfants se multiplient ces derniers mois. Les dermatologues
tirent la sonnette d'alarme sur les risques.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France (comme ici dans le Morbihan), d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant
des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février 2025, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes », rappellent les professionnels.

Il n’y a aucune "routine beauté" à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing
largement diffusés. Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et
avec parcimonie, afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un
mauvais usage.Société française de dermatologie et Société française de dermatologie pédiatrique

Dans un communiqué commun

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil).

Et particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la
peau, les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres
organes par diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les
dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels.

La dermatologue Marie Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la
vitamine C, l’acide salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière
cutanée, ce film hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants
», prévenait-elle.
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Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté.

Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère
sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires,
inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet « cocktail » qui s’opère entre ce que l’on respire,
ce que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous
expliquait Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe, mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes, car elles contiennent des substances toxiques
ou neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits « naturels » ou « issus des plantes » ou
« sans additifs ni conservateurs » ne sont pas synonymes de « sans danger » », ajoutent les
dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Des pratiques déconseillées

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés.

Et l’ANSM déconseille la pose d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques
sanitaires. Ce qui signifie, du point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués
dans les instituts de beauté ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».

Avec Destination Santé
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Soins de beauté pour enfants ? De potentiels «conséquences
néfastes» sur les «organes»
Face à la multiplication des instituts de beauté pour enfants, les dermatologues signalent que les
actes esthétiques et les produits cosmétiques sont inutiles et risqués pour les plus jeunes.

L'ESSENTIEL

Ces dernières années, les instituts de beauté pour enfants, où sont pratiqués des actes esthétiques
et sont utilisés des produits cosmétiques, se sont multipliés.

La Société Française de Dermatologie Pédiatrique (SFDP) avertit que ces soins peuvent entraîner
des allergies, des problèmes hormonaux, une insuffisance rénale et des brûlures chez les tout-petits.

La peau des plus jeunes "ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une toilette à l'eau
avec un produit nettoyant doux".

"En dépit de messages marketing largement diffusés", il n'y a "aucune routine beauté à conseiller
chez l'enfant". C'est ce que souligne la Société Française de Dermatologie et son groupe
thématique, la Société Française de Dermatologie Pédiatrique (SFDP), dans un communiqué . Ces
dernières ont été interpellées en raison de l'essor et de la multiplication des instituts de beauté pour
jeunes enfants. Le 3 février dernier, elles ont alerté sur le risque éventuel des pratiques esthétiques
employées et des produits cosmétiques utilisés, comme les masques pour le visage, les vernis à
ongles ou les développements corporels, ainsi que les possibles répercussions psychologiques.

Allergies, troubles hormonaux : les produits cosmétiques ne sont pas sans danger pour les enfants

D'après les dermatologues, il n'existe pas à ce jour de réglementation définissant les cosmétiques
spécifiquement destinés à l'enfant. "Il existe seulement des substances et ingrédients interdits chez
l'enfant. Les risques habituels des cosmétiques pour la peau comportent : la sensibilisation
allergique, les irritations non allergiques, et la photosensibilisation (sensibilisation à la lumière
solaire). Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les
cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par diffusion à travers
la peau ou par l'ingestion de ces produits, chez l'enfant."

En outre, les spécialistes signalent que des ingrédients cosmétiques sont soupçonnés d'être des
perturbateurs endocriniens. Certains contiennent des huiles essentielles, à savoir des mélanges
complexes de substances chimiques d'origine naturelle extraites d'une matière première végétale.
Pour rappel, ces dernières sont déconseillées aux enfants en raison de la présence de substances
potentiellement toxiques. Quant aux produits « cosmétiques bio », ils ne garantissent pas une
meilleure sécurité sanitaire. "Un produit étiqueté comme biologique est un produit agricole ou
alimentaire issu de l'agriculture biologique, répondant aux exigences de la législation européenne.
Les cosmétiques ne relèvent pas de cette législation, ni de la certification bio européenne. Les logos,
mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de certifications privées ou
associatives."

Les actes esthétiques peuvent accroître le risque d'insuffisance rénale et de brûlures

La SFDP a également évoqué les dangers des actes esthétiques pratiqués dans des instituts de
beauté. Pour cause, en 2024, l'Agence nationale de sécurité sanitaire (Anses) a alerté sur des
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produits de lissage capillaire à base d'acide glyoxylique en raison de plusieurs cas rapportés
d'insuffisance rénale liés à ces produits. "L'ANSM a déconseillé en 2016 la pose d'ongles artificiels
avant l'âge de 16 ans. Elle a émis en 2021 une alerte sur le risque de brûlure thermique provoqué
par les colles cyanoacrylates utilisées pour la pose d'ongles artificiels lors de projection sur des
textiles au contact de la peau."

Les dermatologues rappellent qu'en dehors de maladies dermatologiques, la peau des enfants n'est
ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée. Ainsi, elle "ne nécessite rien d'autre pour son
entretien courant qu'une toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant
bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau".

Lire La Suite

Choreograph/iStock
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent

Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. À tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétiques.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de réglementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. Il n’y a aucune 'routine beauté' à
conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l’acide
salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.
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Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté. Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos
hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet 'cocktail' qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits 'naturels' ou 'issus des plantes' ou 'sans additifs
ni conservateurs' ne sont pas synonymes de 'sans danger' », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant ».
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"Mon enfant va en institut de beauté", les dermatologues
tirent la sonnette d'alarme et ça fait peur
Les instituts de beauté pour enfants connaissent un essor fulgurant, proposant soins du visage,
manucures et enveloppements aux plus jeunes. Mais cette tendance inquiète les dermatologues, qui
alertent sur les risques cutanés, allergiques et hormonaux liés à l’utilisation précoce de cosmétiques.

Les instituts de beauté pour enfants connaissent un essor fulgurant, proposant soins du visage,
manucures et enveloppements aux plus jeunes. Mais cette tendance inquiète les dermatologues, qui
alertent sur les risques cutanés, allergiques et hormonaux liés à l'utilisation précoce de cosmétiques.
Les instituts de beauté pour enfants se multiplient en France, surfant sur la vague des Sephora Kids
et de l'influence des réseaux sociaux. Manucures, soins du visage, enveloppements corporels …
Autant de pratiques désormais accessibles aux plus jeunes, au grand dam des dermatologues , qui
alertent sur les risques cutanés et sanitaires liés à ces traitements inadaptés aux enfants.

Un phénomène en plein essor qui inquiète les spécialistes

Longtemps réservé aux adultes, le secteur de l'esthétique s'ouvre désormais aux enfants. De plus en
plus d'instituts de beauté proposent des prestations dédiées aux plus jeunes , un phénomène
largement popularisé par les réseaux sociaux et les influenceuses beauté précoces. Face à cette
tendance, la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de dermatologie
pédiatrique (SFDP) ont publié un communiqué alarmant le 3 février 2025.

Les dermatologues rappellent qu'en dehors de pathologies spécifiques, la peau des enfants ne
nécessite aucun soin cosmétique particulier

"La peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne
nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une toilette à l'eau avec un produit nettoyant
doux" , précisent-ils.

Des cosmétiques inadaptés et potentiellement dangereux

Les dermatologues mettent en avant plusieurs dangers liés à ces pratiques esthétiques précoces .
Parmi eux :

Risques d'irritations et d'allergies : la peau des enfants est plus fine et plus fragile , rendant son film
hydrolipidique plus vulnérable aux substances chimiques.
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Photosensibilisation : certains cosmétiques exposent la peau des enfants à des réactions accrues
lorsqu'elle est exposée au soleil.

Perturbateurs endocriniens : ces substances, présentes dans certains produits de beauté, sont
suspectées d'agir plus fortement chez les enfants , affectant leur développement hormonal et
pouvant avoir des conséquences sur leur santé (troubles métaboliques, immunitaires et hormonaux).

La dermatologue Marie Jourdan souligne également que des ingrédients courants comme la
vitamine C, l'acide glycolique ou l'acide salicylique peuvent être trop agressifs pour la peau des plus
jeunes.

Des certifications trompeuses et des "produits naturels" pas toujours sans danger

Autre mise en garde : les produits estampillés "naturels", "bio" ou "sans additifs" ne sont pas
synonymes de sécurité pour les enfants. Les huiles essentielles , par exemple, peuvent contenir des
substances toxiques pour les plus jeunes et les femmes enceintes.

De plus, contrairement aux , les cosmétiques "bio" ne relèvent pas de la certification bio européenne
, mais de labels privés , qui ne garantissent pas toujours une totale innocuité.

Un impact psychologique préoccupant sur l'image de soi des enfants

Au-delà des risques dermatologiques et sanitaires , la SFD et la SFDP s'inquiètent des
conséquences psychologiques qu'une exposition précoce aux standards de beauté pourrait
engendrer. L'obsession d'une "routine beauté" dès le plus jeune âge pourrait nuire au
développement de l'image de soi et renforcer des normes de beauté irréalistes

"Il n'y a aucune routine beauté à conseiller chez l'enfant, en dépit de messages marketing largement
diffusés" , rappellent les experts.

En mars 2024, le phénomène des Sephora Kids avait déjà soulevé ces questions. L' Anses , de son
côté, recommande d' éviter la pose d'ongles artificiels avant 16 ans , en raison des risques sanitaires
associés . De quoi remettre en cause la pertinence des pratiques esthétiques appliquées aux
enfants

Un appel à la prudence face à une tendance préoccupante

Face à l'explosion des instituts de beauté pour enfants , les dermatologues lancent un appel à la
vigilance aux parents. Loin d'être anodins, ces traitements esthétiques peuvent exposer les enfants
à des risques cutanés, hormonaux et psychologiques

Alors que les instituts de beauté misent sur la demande croissante et l'influence des réseaux sociaux
, les spécialistes rappellent que la peau d'un enfant n'a besoin de rien d'autre qu'un soin basique et
adapté . Une mise en garde qui pourrait bien freiner l'essor de cette tendance controversée.
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage.... Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s'agit de l'apparition, un peu partout
en France, d'instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l'objet d'un règlement au sein de l'Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n'existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l'enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une
toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes . Il n'y a aucune ‘routine beauté' à
conseiller chez l'enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l'enfant d'effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l'enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l'acide
salicylique, l'acide glycolique étaient irritants pour les enfants . « La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d'autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l'eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l'enfant, de la
grossesse jusqu'à la fin de la puberté. Pour rappel, il s'agit de substances qui interfèrent avec nos
hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €744.11
AUDIENCE: 54714

TYPOLOGIE DU SITE WEB: News and Media
VISITES MENSUELLES: 1663315.82
JOURNALISTE:
URL: www.corsematin.com

> 6 février 2025 à 0:00 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.199

https://www.corsematin.com/article/sante/314596437067914/instituts-de-beaute-pour-enfants-les-dermatologues-alertent#adday
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


endocriniens. On sait toutefois qu'il existe un effet ‘cocktail' qui s'opère entre ce que l'on respire, ce
que l'on mange et aussi ce que l'on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d'en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels' ou ‘issus des plantes' ou ‘sans additifs
ni conservateurs' ne sont pas synonymes de ‘sans danger' », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l'Anses recommande d'éviter les lissages brésiliens à cause du risque d'insuffisance
rénale liée à la présence d'acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l'ANSM déconseille la pose
d'ongles artificiels avant l'âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l'image de soi chez
l'enfant ».

Source : Communiqué des Sociétés françaises de Dermatologie et de Dermatologie pédiatrique,
Santé publique France

Votre opinion compte pour nous. Rejoignez la communauté corsematin .com en réagissant sur
l'article Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. A tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétiques.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

"En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche, ni
trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à
conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage".

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l’enfant, "certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits", mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l’acide
salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. "La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants", prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté. Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos
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hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. "On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général", nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés "naturels"

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. "Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’", ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés "cosmétiques bio" alors que les cosmétiques ne relèvent
pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. "Ni de la certification bio
européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives".

Rappelons que l’Anses recommande d’la pose d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de
nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes
esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne "les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant".
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage.... Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s'agit de l'apparition, un peu partout
en France, d'instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l'objet d'un règlement au sein de l'Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n'existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l'enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une
toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes . Il n'y a aucune ‘routine beauté' à
conseiller chez l'enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l'enfant d'effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l'enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l'acide
salicylique, l'acide glycolique étaient irritants pour les enfants . « La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d'autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l'eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l'enfant, de la
grossesse jusqu'à la fin de la puberté. Pour rappel, il s'agit de substances qui interfèrent avec nos
hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
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endocriniens. On sait toutefois qu'il existe un effet ‘cocktail' qui s'opère entre ce que l'on respire, ce
que l'on mange et aussi ce que l'on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d'en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels' ou ‘issus des plantes' ou ‘sans additifs
ni conservateurs' ne sont pas synonymes de ‘sans danger' », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l'Anses recommande d'éviter les lissages brésiliens à cause du risque d'insuffisance
rénale liée à la présence d'acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l'ANSM déconseille la pose
d'ongles artificiels avant l'âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l'image de soi chez
l'enfant ».

Source : Communiqué des Sociétés françaises de Dermatologie et de Dermatologie pédiatrique,
Santé publique France

Votre opinion compte pour nous. Rejoignez la communauté laprovence .com en réagissant sur
l'article Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent

Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. A tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétiques.

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l’enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

"En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche, ni
trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une
toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes. Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à
conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un mauvais usage".

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants

Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l’enfant, "certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l’ingestion de ces produits", mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l’acide
salicylique, l’acide glycolique étaient irritants pour les enfants. "La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants", prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.
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Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l’enfant, de la
grossesse jusqu’à la fin de la puberté. Pour rappel, il s’agit de substances qui interfèrent avec nos
hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. "On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui s’opère entre ce que l’on respire, ce
que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et sa peau en général", nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en rajouter.

Attention aux produits estampillés "naturels"

Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. "Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs
ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans danger’", ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés "cosmétiques bio" alors que les cosmétiques ne relèvent
pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. "Ni de la certification bio
européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives".

Rappelons que l’Anses recommande d’la pose d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de
nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes
esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne "les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image de soi chez
l’enfant".
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit de l’apparition, un peu partout
en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules […]

Dans la lignée du phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se
multiplient ces derniers mois. A tel point que la Société française de dermatologie et celle de
dermatologie pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés
aux cosmétiques et pratiques esthétiques.Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du
visage…. Le phénomène est récent et inquiète, notamment la Société française de dermatologie
(SFD) et la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s’agit
de l’apparition, un peu partout en France, d’instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant
des formules pour enfants.Si les produits esthétiques font l’objet d’un règlement au sein de l’Union
européenne pour protéger les utilisateurs, il n’existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement
destinée à l’enfant, rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.Du
marketing et non un besoin des enfants « En dehors de maladies dermatologiques, la peau de
l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite
rien d’autre pour son entretien courant qu’une toilette à l’eau avec un produit nettoyant doux, en
rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés
savantes. Il n’y a aucune ‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing
largement diffusés. Enfin, comme tout produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et
avec parcimonie, afin de limiter la survenue chez l’enfant d’effets indésirables liés ou non à un
mauvais usage ». Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants Quels sont les
risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non allergiques et la
photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et particulièrement chez
l’enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les
cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par diffusion à travers
la peau ou par l’ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.En mars 2024,
nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids, ces influenceuses beauté de 10 ans
présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie Jourdan
nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l’acide salicylique, l’acide
glycolique étaient irritants pour les enfants. « La barrière cutanée, ce film hydrolipidique à la surface
de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.Des risques liés aux
perturbateurs endocriniens Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont
interdits par la réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d’autres
substances, autorisées, entraînent des réactions comme l’eczéma de contact. Une fois survenue, la
réaction surviendra ensuite à chaque application.Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié
aux perturbateurs endocriniens qui agiraient, selon Santé publique France, encore plus fortement
pendant le développement de l’enfant, de la grossesse jusqu’à la fin de la puberté. Pour rappel, il
s’agit de substances qui interfèrent avec nos hormones et causent un effet délétère sur la santé
(cancers, troubles du système reproducteur, troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et
du neurodéveloppement…).Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les
formules de nombreux produits cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le
fonctionnement des perturbateurs endocriniens. On sait toutefois qu’il existe un effet ‘cocktail’ qui
s’opère entre ce que l’on respire, ce que l’on mange et aussi ce que l’on applique sur son visage et
sa peau en général », nous expliquait Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d’en
rajouter.Attention aux produits estampillés « naturels »Attention aussi aux huiles essentielles, qui ont
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le vent en poupe mais qui restent des produits déconseillés pour les enfants et femmes enceintes
car elles contiennent des substances toxiques ou neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits
dits ‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de
‘sans danger’ », ajoutent les dermatologues.Même chose pour les produits estampillés
« cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne relèvent pas de la même législation que les
produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification bio européenne. Les logos, mentions, ou
labels apposés sur ces produits ne relèvent que de certifications privées ou associatives ».
Rappelons que l’Anses recommande d’éviter les lissages brésiliens à cause du risque d’insuffisance
rénale liée à la présence d’acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l’ANSM déconseille la pose
d’ongles artificiels avant l’âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie,
concerne « les conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l’image
de soi chez l’enfant ». Source : Communiqué des Sociétés françaises de Dermatologie et de
Dermatologie pédiatrique, Santé publique France
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Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage.... Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie

Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent 06 février 2025 Dans la lignée du
phénomène des Sephora Kids, les instituts de beauté accueillant des enfants se multiplient ces
derniers mois. A tel point que la Société française de dermatologie et celle de dermatologie
pédiatrique alertent dans un communiqué commun sur les risques pour les enfants liés aux
cosmétiques et pratiques esthétiques.

© Victoria 1/Shutterstock.com

Beauté des mains et des pieds, enveloppement, soins du visage…. Le phénomène est récent et
inquiète, notamment la Société française de dermatologie (SFD) et la Société française de
dermatologie pédiatrique (SFDP). Quel est ce phénomène ? Il s'agit de l'apparition, un peu partout
en France, d'instituts de beauté dédiés aux plus jeunes ou proposant des formules pour enfants.

Si les produits esthétiques font l'objet d'un règlement au sein de l'Union européenne pour protéger
les utilisateurs, il n'existe pas à ce jour de règlementation spécifiquement destinée à l'enfant,
rappelle dans un communiqué commun, publié le 3 février, la SDF et la SFPD.

Du marketing et non un besoin des enfants

« En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche,
ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une
toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, écrivent les sociétés savantes . Il n'y a aucune ‘routine beauté' à
conseiller chez l'enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés. Enfin, comme tout
produit, les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l'enfant d'effets indésirables liés ou non à un mauvais usage ».

Des produits souvent irritants pour la fine peau des enfants
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Quels sont les risques encourus par les enfants ? La sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation (réaction de la peau exposée à la lumière du soleil). Et
particulièrement chez l'enfant, « certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau,
les ongles ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes par
diffusion à travers la peau ou par l'ingestion de ces produits », mettent en garde les dermatologues.

En mars 2024, nous évoquions déjà le phénomène des Sephora Kids , ces influenceuses beauté de
10 ans présentes sur les réseaux sociaux pour y présenter des tutoriels. La dermatologue Marie
Jourdan nous indiquait alors que de nombreuses substances comme la vitamine C, l'acide
salicylique, l'acide glycolique étaient irritants pour les enfants . « La barrière cutanée, ce film
hydrolipidique à la surface de la peau, est plus fragile, car plus fin, chez les enfants », prévenait-elle.

Des risques liés aux perturbateurs endocriniens

Les produits reconnus pour être allergisants ou photosensibilisants sont interdits par la
réglementation européenne. Toutefois, une sensibilisation progressive à d'autres substances,
autorisées, entraînent des réactions comme l'eczéma de contact . Une fois survenue, la réaction
surviendra ensuite à chaque application.

Les sociétés savantes soulignent aussi le risque lié aux perturbateurs endocriniens qui agiraient,
selon Santé publique France, encore plus fortement pendant le développement de l'enfant, de la
grossesse jusqu'à la fin de la puberté. Pour rappel, il s'agit de substances qui interfèrent avec nos
hormones et causent un effet délétère sur la santé (cancers, troubles du système reproducteur,
troubles métaboliques, immunitaires, inflammatoires et du neurodéveloppement…).

Les perturbateurs endocriniens suspectés sont présents dans les formules de nombreux produits
cosmétiques. « On est loin de tout comprendre dans le fonctionnement des perturbateurs
endocriniens. On sait toutefois qu'il existe un effet ‘cocktail' qui s'opère entre ce que l'on respire, ce
que l'on mange et aussi ce que l'on applique sur son visage et sa peau en général », nous expliquait
Marie Jourdan. Inutile, voire risqué donc, d'en rajouter.

Attention aux produits estampillés « naturels »

Attention aussi aux huiles essentielles , qui ont le vent en poupe mais qui restent des produits
déconseillés pour les enfants et femmes enceintes car elles contiennent des substances toxiques ou
neurotoxiques. « Il faut rappeler que les produits dits ‘naturels' ou ‘issus des plantes' ou ‘sans additifs
ni conservateurs' ne sont pas synonymes de ‘sans danger' », ajoutent les dermatologues.

Même chose pour les produits estampillés « cosmétiques bio » alors que les cosmétiques ne
relèvent pas de la même législation que les produits agricoles et alimentaires. « Ni de la certification
bio européenne. Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de
certifications privées ou associatives ».

Rappelons que l'Anses recommande d' éviter les lissages brésiliens à cause du risque d'insuffisance
rénale liée à la présence d'acide glyoxylique dans les produits utilisés. Et l'ANSM déconseille la pose
d'ongles artificiels avant l'âge de 16 ans, liés à de nombreux risques sanitaires. Ce qui signifie, du
point de vue de la SFD et la SFPD, que les actes esthétiques pratiqués dans les instituts de beauté
ne sont pas sans risque.

Enfin, le dernier point, soulevé par les sociétés françaises de dermatologie, concerne « les
conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de l'image de soi chez
l'enfant ».
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aprèstreizeséances,c’esttouslessixmois.Il
fautêtrepatientetprendresursoi.»À telpoint
qu’ellehésitedésormaisà supprimersondeu-

xième tatouagesurl’épaule.
Sefairetatouer— etdétatouer–n’estpour-

tant pasnonplussymboliquementano-
din. D’originepolynésienneetdeplusenplus
répandudepuisla décennie1990,le tatau
marquelesétapesimportantesd’unevie.«Il
exprimaitjusque-làlepassagedel'adolescence

« Lapeausesouvient.Noussommesdesêtresdetissu.»
ÉricFottorino,Un territoirefragile

Lestroisquartsdesclients
descliniquesRaystudios

ontentre20et40ans.
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à l’âgeadulte,unerencontre,undeuil,unenais-

sance, ouunsignedereconnaissanceidentitaire

commedanslesannées1970entrelesrockeurs
etlespunks...,énumèrelachercheuseClémence

Mesnier,autriced’unethèsesurla représenta-

tion corporelledelapeau.Il créeunlienentre
lespersonnesquisesontfait tatouerensemble.»
Aujourd’hui,le tatouageetsoninverserelèvent
aussi,voiredavantage,dusimplegestede
consommation.Maisils restent,l’un comme
l’autre,uneexpressiondesoi: «C’estcommesi
l’onavaitbesoindeprouverquel’onestcapable
demodifiernotrecorpsentoutescirconstances.

Parfois,cederniernouséchappeetil fautl'ac-

cepter »,analyseClémenceMesnier.

Leprixàpayer
Pouvoirôteruntatouagesusciteintérêtetfas-

cination depuislongtemps.«Dansl’Antiquité,
letatouageétaitle faitdesbarbares,raconte

PhilippeMudry,professeurhonorairedelitté-

rature latineàl’universitédeLausanne(Suisse).
Il s’agissaitd’unemarqueinfamanteapposéesur
desprisonniersoudesesclaves.Beaucoupsou-

haitaient selefaireenleverpourêtreaccep-

tés dansla société.»En cestempsreculés,les
méthodesétaientloin d’êtreindolores.Onuti-

lisait lesel,le sulfatedecuivre,lascarification.
Lecantharide,uninsecteréputépourdécaper
lapeau,appartenaitaussiàl’arsenal...

Depuis,les techniquesontbienévolué,ren-

dant plusfacilel’épreuveduretourenarrière.
Les lasersnanosecondes,apparusdansles
années1990,puislespicosecondesdansles
années2010,ontpermisdedémocratiserla
méthode.Fini lesbrûluresetlescicatrices;le
laserfractionnelesparticulesdepigmentsvia

desrayonsdelumièreetseulesubsiste,pour
certains,unedouleurcomparableàunélastique

claquésurlapeau.Enjuindernier,Sébastiena

repéréunecliniqueàMarseille(Bouches-du-

Rhône). Aprèscinq séancessurlesdouzepro-

grammées, il notedesrésultatssatisfaisants.
L’encrenoireadéjàcommencéàs’estomper,ne
laissantplusqu’undessindélavé.Seuldétailet
nondesmoindres: leprix.«Jepaye330euros

parséancealorsquele tatouagem’enacoûté
450»,soupire-t-il.Soit3960eurosautotal.

Autreécueil: la pratiquedudétatouage
– commecelledutatouage,là encore–n’est

Gareauxtatouagessauvages
EnFrance,manierl’aiguille
n'estpassi difficile.Aucune
formationn’étantreconnue
parl’État, l’uniqueprérequis
pourexercerentoutelégalité
estdesuivreuneformation
auxconditionsd’hygiène
etdesalubritéd'unedurée
minimalede21 heures.
Unefacilitéd’accèsqui

aouvertla voieàdesdérives
multiples.Enmai2024,
la Répressiondesfraudes
(DGCCRF)amenéun
contrôlesurunetrentaine

d’encresdetatouage.
Untiersdecelles-ciprésen-
taient uneteneurenplomb
supérieureauseuilautorisé
oualorslesproduitsn’étaient
passtériles.Un manquede
régulationquiexaspèrele
dermatologueYvonPerrillat.
« Certainstatoueurs
mélangentlespigments
àdessolvants,desadditifs,
desconservateurs...égrène-

t-il. Mettreunpigment
danssapeau,c'esttoujours
prendreunrisque.»

La lumièredu
laserfractionne

lesparticules
despigments.
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toujourspasréglementée(lire
encadré).Sébastienenaégale-

ment fait lesfrais.Avantdesetour-

ner verslacliniquemarseillaise,le

quadragénairevauclusienatesté
deuxcentresprochesdechezlui.
Il estressortideséanceslégère-

ment brûlé,avecdegrossescloques

rouges.Le dermatologueYvon
Perrillatn’enestpasétonné.Selon

lui, lemanquederégulationconduitdesper-

sonnes sanscompétencemédicaleàmanipuler
desappareilsdernièregénération.«C’estpour
celaquenousrecommandonsauxamateursde

sedirigerdansunecliniquetenuepardesméde-

cins quidoiventconnaîtreauparavantvotrecar-

net desantéetVOShabitudes»,préconise-t-il.
Desdermatologuesalertentenfinsurles

risques,certainslaserspouvantfavoriserla
libérationdansl’organismedemétauxoude

sous-produitsorganiquesconnus

pourêtretoxiques,cancérigènes
oumutagènes.PourYvonPerrillat,
ledangerneseraitpasliéà la sup-

pression dumotifentantquetel
maisauxpigmentsdutatouage
présentsdansl’organisme.« Le

lasernefait quedésagrégerdes
substancesqui setrouventdéjà
dansle corps,insiste-t-il.Or

desrecherchesontprouvéquecertainspig-

ments pouvaientdévelopperdescancers.
Dansuneétudepubliéeparla revueenligne
eClinicalMedicine,deschercheursdel’univer-
sité deLund(Suède)indiquentquelerisque
de lymphomeseraitsupérieurde21%chezles

personnestatouées.Autantdoncy réfléchir
àdeuxfoisavantmêmedepassersousles

aiguillesdelamachineàtatouer.
*Leprénomaétémodifié.

66
Lespatients
sontprêtsà

débourserplus
de150euros
parséance»
D’ VanessaNicollas

Nathaliea fait
effacerletatouage

desacheville.

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 40-43

SURFACE : 373 %

FREQUENCY : Weekly

CIRCULATION : 188833

AVE : 41,93 K€
AUTHOR : Emma Calvet

6 February 2025 - N°7419

P.214



Il n’y a aucune "routine beauté" à conseiller chez l’enfant,
alertent les pédiatres
Est-ce une bonne idée de laisser ses enfants utiliser des produits cosmétiques ? La Société
Française de Dermatologie Pédiatrique a alerté les parents sur les dangers potentiels de ces
produits et des instituts de beauté pour enfants. On vous explique.

Pour les enfants de la génération alpha, les poupées n’ont plus vraiment la côte. Aujourd'hui, dès le
plus jeune âge, de nombreuses petites filles souhaitent se procurer des produits de maquillage, ou
de skincare (de soins pour la peau), afin de faire comme leurs idoles qu’elles voient chaque jour sur
les réseaux sociaux. Bien loin des fausses palettes de maquillages, un marché de la cosmétique
pour enfant s’est popularisé ces dernières années, avec des produits aux couleurs pastels pour faire
“comme les grandes”, mais aussi des instituts de beauté.

Dans un communiqué publié le 3 février 2025, la Société Française de Dermatologie Pédiatrique
(SFDP) a mis en garde les parents contre ces établissements et en a profité pour rappeler les
risques associés aux produits cosmétiques chez les jeunes enfants.

Institut de beauté pour enfants : quels peuvent être leurs dangers pour la santé des enfants ?

Pourquoi la SFDP pointe-elle du doigt les instituts (...)
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Il n'y a aucune "routine beauté" à conseiller chez l'enfant,
alertent les pédiatres
Est-ce une bonne idée de laisser ses enfants utiliser des produits cosmétiques ? La Société
Française de Dermatologie Pédiatrique a alerté les parents sur les dangers potentiels de ces
produits et des instituts de beauté pour enfants. On vous explique.

Pour les enfants de la , les poupées n'ont plus vraiment la côte. Aujourd'hui, dès le plus jeune âge,
de nombreuses petites filles souhaitent se procurer des produits de maquillage, ou de (de soins pour
la peau), afin de faire comme leurs idoles qu'elles voient chaque jour sur les réseaux sociaux. Bien
loin des fausses palettes de maquillages, un marché de la cosmétique pour enfant s'est popularisé
ces dernières années, avec des produits aux couleurs pastels pour faire “comme les grandes”, mais
aussi des instituts de beauté.

Dans publié le 3 février 2025, la Société Française de Dermatologie Pédiatrique (SFDP) a mis en
garde les parents contre ces établissements et en a profité pour rappeler les risques associés aux
produits cosmétiques chez les jeunes enfants.

Pourquoi la SFDP pointe-elle du doigt les instituts de beauté pour enfants ? Selon elle, les pratiques
esthétiques employées ainsi que les produits utilisés pourraient en effet mettre en danger la santé
des jeunes enfants. Au sujet des actes pratiqués dans les centres esthétiques, la Société Française
de Dermatologie Pédiatrique rappelle que l'Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation
de l'environnement et du travail (Anses) a alerté en 2024 sur l'utilisation de produits à base d'acide
glycolique pouvant provoquer une insuffisance rénale. De son côté, l'Agence nationale de sécurité
du médicament et des produits de santé (ANSM), a déconseillé en 2016 (...)
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Lestechniquespourleslèvres
La beautéestdéfinieparuneharmonieentrelesproportionsfacialeset la relationentreles
structuresosseuses,lesdentset lestissusmous.Leslèvres,enparticulier,jouentunrôleclé
danscettesymétrieetsontconsidéréescommeunélémentessentieldel’attractivitéfaciale.

ActualitésMÉDECINE
ESTHÉTIQUE

Lip flip

Leslèvrespleinessont associéesà la

jeunesseet à la séduction,maisdes
techniquesesthétiquesmal maîtri-

sées peuventconduireà desrésul-

tats peuesthétiques.L’harmoniedes
lèvresreposesurun équilibresubtil

entreles proportionsnaturelleset
les techniquesesthétiques.
Les techniquescommeles Cherry
lips, les Russianlips, et le Lip flip
influencentl'apparencedeslèvres,
maischacunede cesméthodesa
un impact unique sur l’harmonie
globaleduvisage.

LES CHERRYLIPS

LesCherrylipsvisentà créerun effet

très particulieroù les lèvresont une
formearrondieetpulpeuse,rappe-
lant descerises,avecunaccentparti-

culier sur le centredeslèvres.Cette
techniquese concentresur la défini-

tion deszonesmédianesdeslèvres,
laissantles coins légèrementplus
finspouruneffetcharmant.Bienque
celapuissedonneruneapparence
jeuneet attrayante,il estessentiel
degarderl'équilibreaveclesautres
proportionsdu visagepouréviter
uneapparenceartificielle.

Les Russianlips seconcentrentsur
uneprojectionverticaleet non vers
l'avant,avecdeslèvresplusplates,
mais pleines,créantun effet volu-

mineux. Cettetechniqueoffre une

symétrieprononcée,maisdoit être
utiliséeavedprudencepouréviter
des résultats exagérésqui pour-
raient perturberl’harmonienaturelle
destraitsfaciaux.

LE LIP FLIP

Le Lip flip est unetechniqueplus
douce,qui consisteà injecterde la

toxinebotuliquepourrelaxerlégè-

rement le muscleorbiculaire,ce qui
exposedavantagele vermillonde la

lèvre supérieuresansaugmenterle

volume.Celapermetde donnerun
effetplusplein sanscompromettre
la forme naturelledes lèvres,favo-

risant ainsi une harmoniediscrète
maisefficace.

Ces trois techniquesinfluencent
l’harmoniedeslèvreset duvisagede
manièredifférente.Les Cherry lips
accentuentla plénitudeau centre,
tandisque les Russianlips et le Lip

flip cherchentà équilibrervolumeet
forme avecdesapprochesplus ou
moinsnaturelles.Chaqueméthode
doit êtreadaptéeà la morphologie
de la cliente pour respecterles
proportionsfacialesetmaintenirun
résultatesthétiqueéquilibré.

Cherrylips

efore

parle Dr NoëlSCHARTZDermatologue,Paris

Russianlips

LES RUSSIANLIPS
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Lesexcèsdesproduits
decomblement

Lesproduitsdecomblementduvisagepermettentde
retrouveroudemaintenirunaspectplusjeune,plusen

formeetmoinstriste.Cependant,lesexcèsexistentavec
desvisagesbouffis,ronds,unepertedepersonnalité

etparfoismêmeunaspectchoquant,caricatural.

parle Dr MartineBASPEYRAS,Dermatologue,Bordeaux
Présidentedela SociétéFrançaisedeDermatologie

La modedu «sur-emplissage»est
amplifiéepar lesréseauxsociaux,les
selfiesetunbesoinidentitaire.
Faceà cesexcès,le praticienfreine,
corrige, rassure.Ce phénomène
existedansle mondeentierenparti-
culier dansles paysasiatiquesavec
uneoccidentalisationdesvisagesau
prix desur-injection.

Commentpeut-on réduire ces
volumes?

D’abord analyseret comprendre
ce qui se passe; le plussouvent,
les volumesexcessifstouchentles

cernes,la boucheou les joues.
Plusieurstechniquessontpossibles:
extrusionmanuelle,hyaluronidase,
liposuccion,bichectomie...il faudra
adapterla techniqueau problème
posé.
Il fautgardernotrespécificitéfran-

çaise, avecdesinjectionsmodérées
quenoussavonsassocierà d'autres
techniquesavec miseenplaced'un
plan de traitementpersonnalisé,
pourdonnerunvisageharmonieux,
à la française.

CommentLazeostructurele marché
de la médecineesthétiqueetdel’épilation

longuedurée?
À la suitede la publicationdudécretn’2024-470le24mai2024quia pour
objectifd’encadrerla réalisationdesactesd’épilationau laseretà la lumière

pulséeintenseàviséenon thérapeutique,le Dr BernardSillam,à la tête
du réseaude150centresLazeo,adécidédestructurersonoffre.

La demanded'épilation laseresten
constanteaugmentation.Pourmieux
encadrerce marché,le cadrerègle-
mentaire a été réformé.À l’issue de
la publicationdu décret,lesactes
d'épilationau laseret à la lumière
pulsée peuvent désormais être
prodiguéspar des infirmières,des
esthéticiennesà condition d’avoir
suivi uneformationadéquate.Dece
fait, l'épilation lasern'estplusconsi-

dérée commeunactemédical.

LAZEO RESTRUCTURESES
CENTRESAVEC LAZEO MEDICAL

La règlementationdu marchéet les
recommandationsde l'Ordre des
médecinsont pousséles président
descentresdemédecineesthétique

mieuxrépondreauxattentesspéci-

fiques despatients.
À date, Lazeo comptabilise 150

centresimplantésdans toute la
France, dans les moyenneset
grandesvilles. Depuisjanvier2025,
ces centressont réorganiséssous
deux formats: les centresLazeo
Medical,qui proposentuniquement
des actes à visée médicale(injec-

tions anti-âge,cryolipolysemédicale,
greffedecheveux,détatouage...)et
les centresLazeoqui pratiquedes
actesesthétiques(épilation laser,
Hydrafacial,microneedling).Ces
soins esthétiquessont prodigués
pardesskinthérapeuteset laséristes
forméesexclusivementà la MAMA
Académie,le centredeformationdu

groupeLazeo.

LAZEO VISE L'IMPLANTATIONDE
30CENTRESLAZEO MEDICAL

EN 2025

D’un point de vue numérique,les
150centresLazeoexistantsseront
désormaisdédiésaux actesesthé-

tiques. BernardSillamannoncel'im-

plantation de 10 premierscentres
LazeoMedical.Ils serontsituésprin-

cipalement à Pariset en région pari-

sienne (Paris168, Paris26, Paris119,

Versailles,Val d'Europe,Boulogne
Billancourt, Sénart,Saint Germain
en Laye),et à Lyon.Le groupeambi-

tionne l'ouverture de 20 autres
centresLazeoMedicaltout au long
de l’année2025.
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La médecinerégénérativedufutur
LesExosomesASCEplusreprésententunerévolutionenmédecine

régénérativepourrestaurernaturellementle capitalsantéde la peau.

LE PROTOCOLEASCEPLUS

ASCEplusest unesolutiontopique
utilisée dansle cadred'une procé-
dure aprèsl'utilisationdedispositifs
médicauxtels quelesmicro-aiguilles
RF, le microneedling,le laser,etc.
La pénétrationdesexosomespeut
égalementêtre amélioréepar des

dispositifstelsquela Ledou la sono-

phorèse qui ont égalementpour
effet d'apaiserla peau.
Nombredeséances: 3 à 5 séances
espacéesde 15 jours à un mois. Les

résultatspeuventêtre observés2 à
3 jours aprèsle traitement.Un trai-

tement d’entretienestrecommandé
après6 et 12 mois. Durée de la

séance: 30 à 45 min

Prix moyende la séance: 450 euros
à 1000 eurosen fonction deszones
traitées(visage,mains,cou, décol-

leté, cuir chevelu).

ENCONCLUSION

Les exosomesASCEplusrepré-

sentent une véritable révolution
dansle domainede la médecine
esthétique.Leurspropriétésrégéné-

ratives et leurcapacitéàstimulerles

mécanismesde réparationcellulaire
offrentdenouvellespossibilitéspour
améliorerla qualitéde la peau,atté-

nuer lescicatricesd’acnéet favoriser
la croissancedescheveux.

Les exosomessont des messa-

gers intercellulairesnaturels,qui
transportentdiversesmolécules
(protéines,lipides,acidesnucléiques,
facteursdecroissance).Ils jouentun
rôleessentieldanslacommunication
cellulaire et participentà plusieurs

processusbiologiques,y compris
l'immunité, la régulationde l’inflam-
mation, la proliférationcellulaire,et
la transmissiondesignauxentreles
cellules.

DesétudesmenéesparExoCoBio,
le leader mondial,montrentque
les exosomesdérivésde cellules
souchesde rose de Damasont
des propriétésréparatriceset
anti-inflammatoires,qui offrentde
nouvellesperspectivesde traite-

ments esthétiquesnon-invasifset
régénératifs.
Enfin disponible en France,les
ExosomesASCEplusExoCoBiosont
désormaisdistribuéspar la société
Inmode,leaderdansle développe-

ment dedispositifsinnovantsbasés

sur la radiofréquence.

LESEXOSOMESASCEPLUS,UN
NOUVEAUPARADIGME

Régénérationde la peau,action
anti-inflammatoire,améliorationde
la barrièrecutanée.
Grâceà leur capacitéà véhiculerdes

moléculesactiveset à stimulerles
mécanismesnaturelsde réparation
cutanée,les exosomessont consi-

dérés commeuneavancéemajeure
danslessoinsanti-âge.En médecine

esthétiqueetanti-âge,lesexosomes
offrentdesperspectivesinnovantes

et prometteuses.Ils sont richesen
facteursdecroissance,en protéines,
enARN messageret en microARN,

qui sontessentielspourstimulerla

régénérationcellulaire, réparerles
tissuset réduirelessignesduvieillis-

sement. Ils stimulentlesfibroblastes,
permettantla productionde colla-

gène, agissentsur la vascularisation,

permettantune améliorationdu
réseauvasculaire,stimulent les kéra-

tinocytes et augmententla produc-
tion capillaire.

L’EXCLUSIVITÉ DES EXOSOMES
ASCEPLUS

Combinaisond'exosomesdecellules

souchesde rosedeDamasetd'ingré-
dients actifs,lesexosomesASCEplus
de la technologiebrevetéeExoSCRT

ont été développéscomme une
thérapierégénérativeetanti-âgede
nouvellegénération.

Mécanismed’action
De l'épiderme au derme, ils

répondentaux besoinsde chaque
couchede la peauet fournissent
l'environnementnécessaireà la

régénérationcutanépourréparerles

tissusendommagésen relançantla
productiondecellulessaines.
Tripleactionpourun tripleeffet : les
exosomesASCEplusagissentsur la

peauà 3 niveaux:
– sur l'épidermeen améliorant la

barrière cutanéepour recréerun
environnementcutanésain,

sur le dermeen augmentantla
synthèsedu collagèneet de l’élas-
tine,

et sur le tissu sous-cutanéen le
raffermissant.
Les exosomesASCEplusfavorisent
ainsila normalisationduturn overdu

renouvellementde la peau,l'amélio-

ration de la qualité de la peauet le

renforcementde la barrièrecutanée.
En médecineesthétique,l’utilisation
desExosomesASCEplusprésentent
de nombreux avantages,tout
d'abordsur la qualitéde la peau:

– rajeunissementde la peau,
- réparation descicatriceset des
lésionscutanées,
– soutienauxtraitementsdecontou-

ring et deremodelage,

- amélioration de la pigmentation
cutanée.
Une autreutilisation prometteuse
desexosomesASCEplusen méde-

cine esthétiqueconcernela restau-

ration capillaire. Les exosomes
peuventêtre utilisés pourstimuler
la croissancedescheveuxen favo-

risant la régénérationdes follicules

pileux.Cetteapprochenoninvasive
offre unealternativeintéressanteaux
traitementstraditionnelsde la perte
de cheveux.
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Il n'y a aucune "routine beauté" à conseiller chez l'enfant,
alertent les pédiatres
Est-ce une bonne idée de laisser ses enfants utiliser des produits cosmétiques ? La Société
Française de Dermatologie Pédiatrique a alerté les parents sur les dangers potentiels de ces
produits et des instituts de beauté pour enfants. On vous explique.

Pour les enfants de la génération alpha , les poupées n'ont plus vraiment la côte. Aujourd'hui, dès le
plus jeune âge, de nombreuses petites filles souhaitent se procurer des produits de maquillage, ou
de skincare (de soins pour la peau), afin de faire comme leurs idoles qu'elles voient chaque jour sur
les réseaux sociaux. Bien loin des fausses palettes de maquillages, un marché de la cosmétique
pour enfant s'est popularisé ces dernières années, avec des produits aux couleurs pastels pour faire
“comme les grandes”, mais aussi des instituts de beauté.

Dans un communiqué publié le 3 février 2025, la Société Française de Dermatologie Pédiatrique
(SFDP) a mis en garde les parents contre ces établissements et en a profité pour rappeler les
risques associés aux produits cosmétiques chez les jeunes enfants.

Institut de beauté pour enfants : quels peuvent être leurs dangers pour la santé des enfants ?
Pourquoi la SFDP pointe-elle du doigt les instituts de beauté pour enfants ? Selon elle, les pratiques
esthétiques employées ainsi que les produits utilisés pourraient en effet mettre en danger la santé
des jeunes enfants. Au sujet des actes pratiqués dans les centres esthétiques, la Société Française
de Dermatologie Pédiatrique rappelle que l'Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation
de l'environnement et du travail (Anses) a alerté en 2024 sur l'utilisation de produits de lissage
capillaire à base d'acide glycolique pouvant provoquer une insuffisance rénale. De son côté,
l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM), a déconseillé en
2016 la pose de faux ongles avant l'âge de 16 ans et a mis en garde en 2021 sur le risque de brûlure
thermique provoqués par les colles utilisées pour la pause de ces ongles artificiels.

Par ailleurs, la SFDP complète que “ la multiplication des instituts de beauté pour enfants invite aussi
à s'interroger sur les conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de
l'image de soi ”.

Les enfants peuvent-ils suivre une “routine beauté” sans risque ? Selon la Société Française de
Dermatologie Pédiatrique, “ il n'y a aucune 'routine beauté' à conseiller chez l'enfant, en dépit de
messages marketing largement diffusés ”. Au contraire, l'utilisation de produits de maquillage ou de
soins est susceptible de faire plus de mal que de bien à la peau des plus jeunes. Si les cosmétiques
sont rigoureusement encadrés au sein de l'Union européenne, “ il n'existe pas à ce jour de
réglementation définissant les cosmétiques spécifiquement destinés à l'enfant ”, détaille la SFDP.

Parmi les risques habituels de ces produits pour la peau, on compte “ la sensibilisation allergique,
les irritations non allergiques, et la photosensibilisation ”. Mais certaines substances à usage
cosmétique appliquées sur la peau, les ongles ou les cheveux peuvent également avoir des
conséquences néfastes sur d'autres organes de l'enfant, par diffusion à travers la peau ou par
ingestion, d'après la SFDP. “ Un principe de bon sens est donc d'éviter d'appliquer sur la peau des
produits qui n'y sont pas nécessaires ”, conclut-elle.

La SFDP met également en garde contre les produits cosmétiques “naturels” Par ailleurs, la Société
Française de Dermatologie Pédiatrique écarte également les cosmétiques “bio” , qui ne sont pas une
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garantie de sécurité sanitaire : “ les cosmétiques ne relèvent pas de cette législation, ni de la
certification bio européenne ”. “ Les logos, mentions, ou labels apposés sur ces produits ne relèvent
que de certifications privées ou associatives ”, ajoute-t-elle. La société ajoute que si elles peuvent
paraître anodines, les huiles essentielles sont “ déconseillées aux enfants et aux femmes enceintes
en raison de la présence de substances potentiellement neurotoxiques ou toxiques pour le fœtus ou
l'embryon ”. Elle insiste sur le fait que les produits “ dits 'naturels' ou 'issus des plantes' ou 'sans
additifs ni conservateurs' ne sont pas synonymes de 'sans danger' ”.

Comment prendre soin de la peau de son enfant ? D'après la SDFP, “ en dehors de maladies
dermatologiques, la peau de l'enfant [...] n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et ne
nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu' une toilette à l'eau avec un produit nettoyant
doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau ”.

Source :

Communiqué SFDP : Instituts de beauté et cosmétiques chez l'enfant - Société Française de
Dermatologie Pédiatrique - 3 février 2025

Istock/olesiabilkei
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Les cosmétiques « pour enfants » ne sont ni utiles ni sans
danger
La Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP) alerte sur les pratiques de certains instituts
de beauté dédiés aux jeunes enfants. Des centres qui pratiquent des actes et utilisent des produits
qui ne sont pas sans risque pour les plus jeunes.

Crédit photo : BURGER/PHANIE La Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP) alerte sur
les pratiques de certains instituts de beauté dédiés aux jeunes enfants. Des centres qui pratiquent
des actes et utilisent des produits qui ne sont pas sans risque pour les plus jeunes.

À plusieurs reprises, la SFPD a été interpellée ces derniers temps sur la multiplication du nombre
d'instituts de beauté spécialement destinés aux enfants. Les actes qui y sont pratiqués ne
présentent...
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Ces cosmétiques et pratiques esthétiques pour les enfants qui
inquiètent les dermatologues
Ces cosmétiques et pratiques esthétiques pour les enfants qui inquiètent les dermatologuesFace à
l’essor des instituts de beauté pour enfants et adolescents, la Société Française de Dermatologie
alerte sur les risques que peuvent occasionner les soins esthétiques sur la peau des plus jeunes.
ruizluquepaz / Getty Images La Société Française de Dermatologie et la Société Française de
Dermatologie Pédiatrique alertent sur les risques sanitaires que peuvent occasionner les instituts de
beauté pour enfants. DERMATOLOGIE - Les enfants et les adolescents ont-ils vraiment besoin d’un
massage « relaxant », d’un soin du visage « antioxydant » à base de chocolat, d’une manucure ou
d’une pédicure pour se sentir beaux et en bonne santé ? Non, tranchent les Sociétés Française de
Dermatologie et de Dermatologie Pédiatrique.Dans un communiqué commun daté de ce lundi
3 février, les deux sociétés savantes mettent en garde contre les prestations cosmétiques que
proposent de plus en plus d’instituts de beauté, dont certains sont même entièrement dédiés aux
enfants. En cause : le « risque éventuel des pratiques esthétiques employées, ainsi que des produits
cosmétiques utilisés ».Attention aux allergènes et aux perturbateurs endocriniensParmi les risques
identifiés par la Société Française de Dermatologie et la Société Française de Dermatologie
Pédiatrique, celle de l’utilisation de produits qui ne répondraient pas aux normes européennes. En
effet, si les produits cosmétiques « font l’objet d’une réglementation rigoureuse au sein de l’Union
européenne », aucune règle ne définit « les cosmétiques spécifiquement destinés à l’enfant ».Ces
produits risquent ainsi d’occasionner sensibilisation allergique, des irritations ou une
photosensibilisation. « Certaines substances à usage cosmétique appliquées sur la peau, les ongles
ou les cheveux peuvent aussi avoir des conséquences néfastes sur d’autres organes par diffusion à
travers la peau ou par l’ingestion de ces produits, chez l’enfant », préviennent les deux sociétés
savantes, qui rappellent aussi que « certains ingrédients cosmétiques sont soupçonnés d’être des
perturbateurs endocriniens ».Elles appellent donc les parents à redoubler de vigilance sur les
substances utilisées dans ces salons à des fins esthétiques. La mention « cosmétique bio » n’est
d’ailleurs « pas une garantie de meilleure sécurité sanitaire », tout comme celles assurant qu’il s’agit
de produits « naturels », « issus des plantes » ou « sans additifs ni conservateurs » comme on peut
en trouver, par exemple, sur les huiles essentielles. Les dermatologues rappellent que ces dernières
sont déconseillées aux enfants et aux femmes enceintes en raison de substances potentiellement
neurotoxiques ou toxiques.Des actes esthétiques potentiellement dangereuxSi les produits
cosmétiques utilisés peuvent être dangereux pour les enfants, c’est aussi le cas de certains actes
esthétiques. Les deux sociétés savantes rappellent ainsi que l’Agence nationale de sécurité sanitaire
(ANSES) a récemment alerté sur l’usage de produits de lissage capillaire à base d’acide glyoxylique
et qu’en 2016, l’Agence nationale de sécurité du médicament (ANSM) a déconseillé la pose d’ongles
artificiels avant l’âge de 16 ans en raison de risque de brûlure thermique par les colles
cyanoacrylates.Pour les deux organisations, l’essor de ces instituts de beauté ciblant spécifiquement
les jeunes filles « invite aussi à s’interroger sur les conséquences psychologiques de telles pratiques
sur le développement de l’image de soi chez l’enfant. L’érotisation de l’image de l’enfant est ainsi
banalisée de façon préoccupante ».« En dehors de maladies dermatologiques », elles déconseillent
donc toute « routine beauté » chez les enfants, si ce n’est une « toilette (de la peau) à l’eau avec un
produit nettoyant doux ».plus :LifeSantéDermatologieProduits cosmétiquesEnfants
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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Pénurie de dermatologues : "Les patients sont en colère et
c'est normal : on n'est plus assez pour voir tout le monde"
Face à une pénurie croissante de dermatologues, notamment dans la Creuse, la Nièvre et l’Indre,
l’accès aux soins se transforme en parcours du combattant.

« C’est la croix et la bannière », soupire Clémence Bremesse, habitante d’Ahun, en Creuse, atteinte
de la maladie de Verneuil (NDLR, maladie cutanée chronique). Comme beaucoup d’autres habitants
du département, elle doit parcourir une heure et demie de route pour consulter un dermatologue à
Limoges. « Si j’ai une urgence, il faut que je trouve quelqu’un pour m’emmener ou je conduis seule,
ce qui est compliqué », explique-t-elle. Une situation qui illustre la difficulté d’accès aux soins
spécialisés dans de nombreuses zones rurales françaises.

Si certaines zones urbaines souffrent aussi de pénurie de professionnels – « en Seine-Saint-Denis, il
n’y a quasiment plus de dermatologues », alerte Saskia Oro, nouvelle présidente de la Société
Française de Dermatologie (SFD) – la situation est encore plus critique dans les départements
ruraux. « On a aujourd’hui huit départements où il y a moins d’un dermatologue pour 100.000
habitants », précise Gaëlle Quereux, ex-présidente de la SFD. Parmi eux, trois n’en ont carrément
plus du tout : la Creuse, la Nièvre et l’Indre. 

Les causes de cette situation sont bien connues. La principale ? « Il y a beaucoup plus de départs
en retraite que d'arrivées de jeunes dermatologues », décrypte Gaëlle Quereux. En quinze ans, la
France a perdu 1.000 dermatologues. « On est passé de près de 4.000 à 3.000 praticiens ».

 La difficulté d’accès aux soins est intrinsèquement liée à la démographie médicale, qui s’est vue
considérablement réduite avec le numerus clausus. « Les dermatologues qui arrivent aujourd’hui ont
été formés à une époque où le numerus clausus était encore assez serré », rappelle-t-elle. Or, la
formation d’un dermatologue prend dix ans : six années d’études générales, puis quatre ans
d’internat. Même si les quotas ont été relevés récemment, les nouveaux diplômés ne seront pas en
poste avant plusieurs années, ce qui repousse toute amélioration tangible. 

Les difficultés à prendre rendez-vous chez un spécialiste sont également accentuées par le fait
qu’une partie d’entre eux se concentrent en grande partie sur les actes esthétiques. De nombreux
dermatologues proposent ainsi de « l’épilation au laser », « de la médecine anti-âge » et autres «
injections ».  

Autre facteur aggravant : le manque d’attractivité de certaines régions. « 75 % des dermatologues
sont des femmes, il y a des considérations familiales qui entrent en jeu », reconnaît Saskia Oro. «
Quand vous êtes mère de deux ou trois jeunes enfants, vous vous souciez du collège où ils vont
aller, de la salle de sport. Il y a des régions où c'est plus compliqué d'organiser une vie de famille. Il
faut un vrai levier politique pour rendre ces zones attractives. »

Même dans des régions mieux dotées et réputées attractives, les disparités sont flagrantes. « À
Nantes, où j'exerce, ça va encore. Mais à 50 km de là, il n’y a plus de dermatologues », illustre
Gaëlle Quereux.

Les conséquences sont concrètes : délais de rendez-vous interminables, errance médicale et perte
de chances. « Nos patients sont en colère. On ne peut pas commencer une consultation sans
entendre quelqu’un dire : "J’ai passé des siècles à attendre ce rendez-vous", rapporte Gaëlle
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Quereux. Moi, cette colère, je la comprends. Quand on nous dit qu'on a potentiellement quelque
chose de grave et qu'on ne peut pas consulter, on comprend que les gens soient très en colère. »

D'autant que les risques sont majeurs. En cancérologie cutanée, tout retard de diagnostic peut être
fatal. « Un patient vu trop tardivement aura un cancer plus avancé, donc plus difficile à traiter »,
rappelle Gaëlle Quereux. L’accès aux innovations thérapeutiques est aussi en jeu. « De nouveaux
traitements révolutionnaires existent pour le psoriasis ou l’eczéma sévère, mais les patients sans
dermatologue ne peuvent pas en bénéficier », déplore Saskia Oro.

La tension est telle que certains professionnels hésitent à s’installer dans des déserts médicaux par
crainte d’une surcharge de travail. « Une petite ville, par exemple, à côté de Nantes avait deux
dermatologues », illustre Gaëlle Quereux. Une des deux vient d'annoncer son départ. Celle qui reste
hésite à continuer, car seule, la pression sera trop forte. Elle réfléchit à vendre son cabinet pour
s’installer ailleurs. »

Si la Société Française de Dermatologie milite pour l’ouverture de nouveaux postes, les places en
internat restent limitées. « On sait que la dermatologie est très prisée, mais les postes par discipline
sont fixés par le gouvernement », explique Saskia Oro.

L’Observatoire national de la démographie des professions de santé (ONDPS) a légèrement
augmenté le quota : « On était descendu à 100 nouveaux dermatologues par an il y a quelques
années. Maintenant, nous sommes à 110. Mais ce n'est pas suffisant », alerte Gaëlle Quereux.

Autre piste : inciter les jeunes médecins à s’installer en zone rurale. « Les stages en milieu rural
permettent parfois aux étudiants de découvrir qu’ils aiment ce mode de vie », souligne Saskia Oro.

Le défi reste immense. « Actuellement, 30 % des dermatologues en exercice ont plus de 60 ans. La
situation va encore se dégrader dans les dix prochaines années. On n'est pas encore au creux de la
vague », soupire Gaëlle Quereux.

Face à cette crise, Pascale Benaksas, présidente de France Asso Cancer et Peau, prône une
approche pragmatique : « Aujourd'hui, il y a moins de dermatologues en France ; il faut prendre cela
comme une nouvelle donne et s'adapter. Il va falloir attendre dix ans pour que les nouveaux
dermatologues arrivent et puissent prendre en charge. »

En attendant, elle mise sur la télé-expertise et l’implication des généralistes. « Avec la télé-expertise,
l’intelligence artificielle et les algorithmes, il est archi-simple d’évaluer une suspicion de cancer de la
peau. Si une personne remarque un grain de beauté ou une tâche qui a évolué, grandi, changé de
couleur ou de forme, elle consulte son médecin généraliste. Grâce aux téléphones, la qualité des
photos est très satisfaisante. Le médecin prend un cliché de près et un autre plus éloigné pour situer
la lésion, puis l’envoie via une plateforme de télé-expertise nationale. En 48 heures, un centre expert
hospitalier analyse l’image et donne une réponse : soit il n’y a pas d’inquiétude, soit un suivi est
nécessaire. Dans ce cas, le patient, déjà intégré au circuit de soin, obtient rapidement un rendez-
vous pour une biopsie à l’hôpital, assurant ainsi une prise en charge optimale, même sans
dermatologue à proximité. »
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DITES-MOI,DOCTEURE
NOTREEXPERTERÉPONDAUX QUESTIONSQUEVOUSVOUS

POSEZSURVOTRESANTÉ,LES MAUX DUQUOTIDIEN...

Lasyphilisfait-

elle vraimentun
retourenFrance?

La syphilisestdueà unebactérie,

Treponemapallidum,transmise
sexuellementet qui a refait

sonapparitiondanslespays
occidentauxil y a unetrentaine

d’années,aprèsunepériodede
relativeaccalmie.Mais le nombre

decasa encoreaugmentéil y a
deuxans,avec10000personnes
contaminéesen Franceen2022.
Il s’agit,dans70 % descas,
d’hommesayantdesrelations

sexuellesavecdeshommes.Cette
bactériesetransmetuniquement

parcontactdirect.La phase
primairede la syphilisest
caractériséeparuneulcération
d'undiamètrede 5à15 mmau

niveaudesmuqueusesgénitales:
c’estle chancre,quiapparaît
environ20 jours aprèsle contact
sexuelet qui passesouvent
inaperçu.Laphasesecondaire,
2 à 3 moisplustard, setraduit

pardeséruptionsde la peau.
La phasetertiaire,2à10 ans

plustard,exceptionnelle
denosjours,semanifestepar
destroublesneurologiques,

psychiatriquesetcardiaques
graves.Lesantibiotiques
permettentdeguérir la syphilis.

FAUT-ILSINQUIÉTER
SI LONVOUSDIAGNOSTIQUE

UNEMALADIEDELYME?

L amaladiedeLyme,appeléeaussi
borréliosedeLyme,estdepuis

quelquesannéesaucentredepolémiques,

pastoujoursscientifiques.Lorsdes
dernièresJournéesdermatologiques
deParis,lesexpertsont fait lepointdes

connaissancessurcettemaladiedueà

unebactérietransmiseparunepiqûrede

tique,souventlorsd’unesortieenforêt.

La tiquedoitresterattachéeàla peau
pendant6 à8 heuresaugrandminimum

pourtransmettrelabactérie.EnFrance,
selonlesannées,onrecenseentre25000

et70000cas.L’immensemajoritédes

personnestouchéessontatteintesd’une
formeprécocelocalisée:unetachesur
lapeauquisurvientdanslepremier
moissuivantla piqûre.Untraitement

Quelestle bontauxdecholestérol?

Il n’estpaspossible
dedéfinirunbontauxde
cholestérolvalablepour
tous.Le tauxconsidéré

commenormaldépend
devotrerisquecardio-

vasculaire global.Le

dosageducholestérol

estnécessairechez
toutepersonneayant
souffertd'unaccident
vasculairecérébralou
d’un infarctus,ouchez
lesdiabétiques,les

hypertendus,lesfumeurs,
leshommesdeplusde

40 anset les femmesà la

ménopause.C’estle taux
deLDL cholestérolqui
estimportant.Poursavoir
si cetauxest trop élevé,
il doit êtreconfronté
àvotre niveaude risque
cardio-vasculaire,calculé

parle Score2 (que l’on
trouvesur Internet),qui
tient comptede l’âge,
dusexe,dutabagisme,
dela pressionartérielle...
Si ce scoreindiqueun

risquecardio-vasculaire
faible, l’objectif, c’estun

antibiotiquede14joursassurela
guérison.Trèsrarement,il s’agitd’une
maladiedeLymeditedisséminée,qui

apparaîtentre1 et6moisaprèsla piqûre
detique,avecdestroublesneurologiques

(méningite,paralysiefaciale)qui
guérissentavecdesantibiotiques.
Encoreplusexceptionnellessontles

formesditestardivesdisséminées,qui
concerneraientquelquespersonnes
chaqueannéeenFrance.Il peuts’agir
d’unearthrite,c’est-à-dired’une
inflammationarticulaire,Ou,plusrare

encore,d’uneatteinteneurologique
évoquantnotammentunemaladie
d’Alzheimer.Si lediagnostioestfait

correctement,desantibiotiquespendant
unmoispermettentla guérisoncomplète.

tauxde LDL inférieur
à1,16g/l. Si le risque
cardio-vasculaireest
élevé,le LDL doit être
inférieurà0,7g/l, et s’il
esttrès élevé,inférieur
à 0,55g/l. Lapriseen
charged'untauxdeLDL

qui sortdecesnormes,

passeparun régime
alimentairepauvreen
graissesd’origine animale

(fromage,charcuterie)et
pardesmédicaments.NOTREEXPERTE
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Instituts de beauté pour enfants : les professionnels de santé
tirent la sonnette d'alarme
On ne les avait pas vus venir, mais pourtant, ils arrivent de plus en plus nombreux en France : les
instituts de beauté pour enfants. Un nouveau phénomène qui inquiète la société française de
dermatologie et la société française de dermatologie pédiatrique.

Un nouveau concept voit le jour en France depuis plusieurs mois : les instituts de beauté pour
enfants. Ces salons de beauté, dédiés pour la plupart aux 3-12 ans, n'ont rien à envier aux instituts
classiques pour les adultes. Au programme : soins du visage, manucures, pédicures, massages et
même épilations. Un phénomène qui s'inscrit dans la continuité des " Sephora Kids ", ces enfants,
de plus en plus jeunes, qui s'intéressent aux derniers produits de beauté sortis par les marques.

Face à cette montée en puissance de nouveaux salons de beauté pour enfants, la Société Française
de Dermatologie (SFD) et la Société Française de Dermatologie Pédiatrique (SFDP) alertent le
grand public quant aux risques liés à ces nouvelles pratiques.

"Il n'y a aucune 'routine beauté' à conseiller chez l'enfant" Dans un communiqué partagé lundi 3
février 2025, la SFD et la SFDP ont tenu à faire connaître leurs inquiétudes par rapport à l'utilisation
de cosmétiques sur les plus jeunes. Elles rappellent qu'"il n'existe pas à ce jour de réglementation
définissant les cosmétiques spécifiquement destinés à l'enfant" et qu'il "existe seulement des
substances et ingrédients interdits chez l'enfant".

Elles précisent par ailleurs les risques habituels que comportent les cosmétiques pour la peau : la
sensibilisation allergique, les irritations non allergiques, et la photosensibilisation (sensibilisation à la
lumière solaire). Et évoquent la pose d'ongles artificiels, déconseillés avant l'âge de 16 ans par
l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM).

"En dehors de maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche, ni
trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une
toilette à l'eau avec un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la
fonction barrière de la peau, précisent la SFD et la SFDP.

Et de poursuivre : "Il n'y a aucune 'routine beauté' à conseiller chez l'enfant, en dépit de messages
marketing largement diffusés."

Un potentiel impact sur le développement de l'image de soi Les deux entités n'en restent pas là et
tirent la sonnette d'alarme concernant les conséquences psychologiques que ces pratiques peuvent
avoir sur le développement de l'image de soi chez l'enfant. "L'érotisation de l'image de l'enfant est
ainsi banalisée de façon préoccupante", écrivent-elles.

Interrogée par Marie Claire en janvier 2024 sur ce phénomène des "Sephora Kids", la psychologue
Laurence Corroy, soulevait les mêmes inquiétudes sur cette gestion du corps performative très
prématurée. "Elles se disent qu'il faut s'occuper de leur peau le plus tôt possible, avec sans doute
l'illusion qu'elles ne vieilliront pas. Il y a un rejet systématique du vieillissement dans notre société,
alors même que nous sommes dans des sociétés vieillissantes. Or, le vieillissement du corps est
biologique et il est le même pour tous.tes."
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Soins esthétiques chez les jeunes enfants : mise en garde des
dermatologues qui font appel au « bon sens »
Lundi 3 février, la Société Française de Dermatologie Pédiatrique a publié un communiqué pour
alerter les parents face à la multiplication récente sur le territoire d’instituts de beauté pour jeunes
enfants et rappelle qu’une peau d’enfants n’a pas besoin de « routine beauté ».

« La peau de l’enfant est une peau qui n’est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni ridée, et qui ne
nécessite rien d’autre pour son entretien courant qu’une toilette à l’eau avec un produit nettoyant
doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la peau. »Ce message
très clair est celui de Société Française de Dermatologie Pédiatrique (SFDP), qui a publié un
communiqué le 3 février pour mettre en garde les parents sur ce phénomène de soins esthétiques
qui se développent chez les jeunes enfants. Depuis un peu plus d’un an, on voit des vidéos
d’adolescentes qui partagent leur « routine beauté » sur les réseaux sociaux, TikTok en
tête.Multiplications d’instituts de beauté pour jeunes enfantsUne tendance baptisée les « Sephora
kids » et qui s’exporte depuis les États-Unis. Sous la supervision de leurs parents, les « Sephora
kids » singent les mimiques des influenceuses beauté et font la promotion de produits allant de la
crème hydratante au maquillage alors qu’elles sont âgées pour les plus jeunes d’à peine une dizaine
d’années.Si le phénomène est moins répandu en France qu’Outre-Atlantique, les dermatologues
français s’inquiètent tout de même de la multiplication récente sur le territoire d’instituts de beauté
pour jeunes enfants et « du risque éventuel des pratiques esthétiques employées, ainsi que des
produits cosmétiques utilisés », citant la sensibilisation allergique, les irritations non allergiques, et la
photosensibilisation (sensibilisation à la lumière solaire).« Un principe de bon sens est donc d’éviter
d’appliquer sur la peau des produits qui n’y sont pas nécessaires », expliquent les médecins qui
alertent sur notamment l’utilisation de « cosmétiques bio », en rappelant que les « logos, mentions,
ou labels apposés sur ces produits ne relèvent que de certifications privées ou associatives ».« Il n’y
a aucune ‘routine’ beauté »Ils déconseillent également les huiles essentielles – « les produits dits
‘naturels’ ou ‘issus des plantes’ ou ‘sans additifs ni conservateurs’ ne sont pas synonymes de ‘sans
danger’ » – sur les ingrédients cosmétiques soupçonnés d’être des perturbateurs endocriniens et sur
certains actes esthétiques comme le lissage capillaire et la pose d’ongles artificiels. « Il n’y a aucune
‘routine beauté’ à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing largement diffusés »,
soulignent les médecins.Au-delà des risques pour la santé physique, la SFDP invite aussi à
s’interroger « sur les conséquences psychologiques de telles pratiques sur le développement de
l’image de soi chez l’enfant » estimant que « l’érotisation de l’image de l’enfant est ainsi banalisée de
façon préoccupante ».Consultez l’actualité en vidéo
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Cosmétiques, instituts de beauté : la Société française de
dermatologie alerte sur les dangers pour les enfants
« Il n’y a aucune “routine beauté” à conseiller chez l’enfant, en dépit de messages marketing
largement diffusés », s’insurge la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP, groupe
thématique de la SFD), alors que les instituts de beauté pour jeunes enfants se multiplient, tout
comme les pseudo-conseils sur les réseaux, dénués de fondement scientifique.

La Société française de dermatologie pédiatrique alerte sur la vogue des « cosmétiques pour enfant
», qui peuvent provoquer des effets indésirables, alors que la peau des plus jeunes ne requiert que
de l'eau et du savon doux.

Crédit photo : GARO/PHANIE

« Il n'y a aucune “routine beauté” à conseiller chez l'enfant, en dépit de messages marketing
largement diffusés », s 'insurge la Société française de dermatologie pédiatrique (SFDP, groupe
thématique de la SFD), alors que les instituts de beauté pour jeunes enfants se multiplient, tout
comme les pseudo-conseils sur les réseaux, dénués de fondement scientifique. « En dehors de
maladies dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni
rouge, ni ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une toilette à l'eau avec
un produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la
peau » , rappelle la SFDP dans un communiqué. Et de remettre les points sur les i quant aux risques
associés aux cosmétiques et aux actes pratiqués dans les instituts de beauté.

S'il existe une réglementation européenne des produits cosmétiques, il n'existe pas de définition des
produits spécifiquement destinés à l'enfant. Seules certaines substances reconnues comme
allergisantes ou photosensibilisantes sont interdites chez l'enfant, mais une sensibilisation peut se
développer. Aussi les cosmétiques doivent-ils être utilisés avec parcimonie afin de limiter la survenue
d'effets indésirables, liés ou non à un mauvais usage. « Un principe de bon sens est d'éviter
d'appliquer des produits qui ne sont pas nécessaires », recommande la SFDP.

Sensibilisation allergique, irritations, photosensibilisation
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Pour rappel, les risques liés aux cosmétiques sont la sensibilisation allergique, les irritations non
allergiques et la photosensibilisation. En outre, certaines substances appliquées sur la peau, les
ongles ou les cheveux peuvent avoir des conséquences néfastes sur d'autres organes (par diffusion
à travers la peau ou ingestion). Par ailleurs, certains ingrédients sont soupçonnés d'être des
perturbateurs endocriniens. Sans compter les effets cocktails encore méconnus, lorsque les
substances sont cumulées.

La SFDP met aussi en garde contre l'appellation « cosmétiques bio », qui n'est en aucun cas une
garantie de meilleure sécurité sanitaire. Et contre les huiles essentielles, déconseillées aux enfants
et aux femmes enceintes en raison de la présence de substances potentiellement neurotoxiques ou
toxiques pour le fœtus ou l'embryon. « Il faut rappeler que les produits dits “naturels” ou “issus des
plantes” ou “sans additifs ni conservateurs” ne sont pas synonymes de “sans danger” », lit-on.

Dernière alerte : la SFDP souligne que les actes esthétiques pratiqués dans des instituts de beauté
ne sont pas dénués de risques. Et de citer les produits de lissage capillaire, objet d'alertes de la part
de l'Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation, de l'environnement et du travail (Anses)
et la pose d'ongles artificiels qui expose à un risque de brûlure thermique causée par les colles
cyanoacrylates.

À lire aussi

L'Anses alerte sur la toxicité rénale associée à certains produits de lissage brésilien

La société savante s'interroge enfin sur les conséquences psychologiques de ces pratiques sur le
développement de l'image de soi chez l'enfant. « L'érotisation est ainsi banalisée de façon
préoccupante », considère-t-elle.
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Voici les 6 dangers des routines de beauté pour enfants,
alertent les dermatos
Face à la tendance des routines et des instituts de beauté pour les enfants, les dermatologues
s'inquiètent. Ils alertent sur ces pratiques qui mettent en danger la santé des plus jeunes.

On l'a vu avec la tendance de Sephora Kids , le secteur de la beauté s'étend aux enfants, et ce n'est
pas pour le mieux. En plus des routines de soin, il apparaît désormais des soins en institut
spécifiquement conçus pour les enfants, voire même des établissements dédiés aux enfants,
relèvent la Société français de dermatologie pédiatrique (SFPD) et la Société française de
dermatologie (SFD) dans un communiqué relayé ce lundi 3 février 2025. Et ces "modes", qui visent
en particulier les filles, ne sont pas sans inquiéter les experts, car elles comportent de nombreux
risques.

Les 6 risques des pratiques esthétiques et cosmétiques pour les enfants

Les produits cosmétiques et les pratiques esthétiques ne sont pas sans danger pour les enfants.
Comme le rappellent les deux instances, si l'Union européenne a une "réglementation rigoureuse"
concernant les produits cosmétiques, "il n'existe pas à ce jour de réglementation définissant les
cosmétiques spécifiquement destinés à l'enfant. Il existe simplement des substances et ingrédients
interdits chez l'enfant". La peau des enfants étant plus fragile, elle est aussi plus à risque de
développer des réactions : sensibilisation allergique, irritation non-allergique et photosensibilisation.
Un autre risque est lié à la présence de substance qui peuvent pénétrer dans l'organisme, les
perturbateurs endocriniens . Les dermatologues alertent également sur les produits cosmétiques dit
"naturels" ou "bio", dont l'appellation ne dépend pas d'une législation et donc qui n'offrent pas "une
garantie de sécurité sanitaire".

Par ailleurs, les produits cosmétiques peuvent contenir des huiles essentielles. Ces substances sont
déconseillées aux enfants (et aux femmes enceintes) "en raison de la présence de substances
potentiellement neurotoxiques ou toxiques" , ce qui constitue un autre danger. "Les actes
esthétiques pratiqués dans des instituts de beauté ne sont pas non plus dénués de risques" ,
ajoutent la SFPD et la SFD, en faisant notamment référence aux produits de lissage capillaire à
base d'acide glyoxylique liés à plusieurs cas d'insuffisance rénale, comme alertait l'Anses en 2004.
La même agence déconseille depuis 2016 la pose d'ongles artificielles avant l'âge de 16 ans, en
raison du "risque de brûlure thermique causé par les colles cyanoacrylates" utilisées pour leur pose
lorsqu'il y a "projection sur des textiles au contact de la peau"

Enfin, les dermatologues évoquent un autre risque, concernant cette fois la santé mentale des
enfants, et notamment des filles, qui sont particulièrement ciblées. "La multiplication des instituts de
beauté pour enfants invite aussi à s'interroger sur les conséquences psychologiques de telles
pratiques sur le développement de l'image de soi chez l'enfant. L'autorisation de l'image de l'enfant
est ainsi banalisée de façon préoccupante" , déclarent la SFPD et la SFD.

Les seuls soins de la peau acceptables pour les enfants

Dans leur communiqué, les deux organismes de dermatologie rappellent que, sauf problème
particulier, les enfants n'ont absolument pas besoin d'une routine de soin. "En dehors de maladies
dermatologiques, la peau de l'enfant est une peau qui n'est ni trop sèche, ni trop grasse, ni rouge, ni
ridée, et qui ne nécessite rien d'autre pour son entretien courant qu'une toilette à l'eau avec un
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produit nettoyant doux, en rinçant et en séchant bien, afin de respecter la fonction barrière de la
peau" , soulignent-ils, avant de marteler : "Il n'y a aucune "routine beauté" à conseiller chez l'enfant,
en dépit de messages marketing largement diffusés" . Elles effectuent un dernier rappel en indiquant
que "les cosmétiques doivent être utilisés correctement et avec parcimonie, afin de limiter la
survenue chez l'enfant d'effets indésirables liés ou non à un mauvais usage". Si vous pensez que
votre enfant a peut-être un problème de peau, il ne faut pas hésiter à demander conseil à un
médecin ou à un pharmacien pour en avoir la confirmation et, seulement si c'est nécessaire, choisir
les bons produits.
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Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la
médecine esthétique?
(AFP) - Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une
hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle
génération de traitements efficaces contre l'obésité, les GLP-1.

"Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui s'achève samedi à Paris.

Cette "révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses", anticipe
ainsi le secteur. En premier lieu aux "Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte"
puisque c'est d'abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du
poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur
efficacité prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur
audience sur les réseaux sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

- "Fesses Ozempic" -

Les GLP-1 représentent "une opportunité de 2 milliards de dollars" pour le secteur de la médecine
esthétique "d'ici à 2029" contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting
Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de
toxines botuliques et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà
cette année autour de 2 et 3%, "grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

"Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même
que celle après un amaigrissement standard" : "le visage fond, un peu comme quand on veillit",
souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques
plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : "quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu
fatigué", décrit à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de
"bajoues", d'une "apparence creusée" du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour
décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie
bariatrique "qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus", et entraîne des "dégâts cutanés importants",
note cependant Dr. Rouif.
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Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de
ces anciens obèses auront de "bons résultats sans chirurgie" ou "juste avec une chirurgie réduite",
selon ce chirurgien plasticien.

- "Pas de baguette magique" -

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut "essayer de redonner de la
fermeté à la peau" et "stimuler les cellules et les tissus" : "on va mettre des hydratants, de l'acide
hyaluronique, des extraits de collagène", explique Martine Baspeyras, présidente de la société
française d’esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... "souvent, c'est plutôt une association de
techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat", observe-t-elle. Mais les séances
sont "longues et plus ou moins coûteuses".

Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 "viennent pour le corps mais aussi pour le visage" :
"masser la peau fait travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique",
mais "si la peau pend énormément, le massage ne va pas suffire".

Si ces GLP-1 "ont presque un côté magique" tant ils sont performants, il n'existe cependant "pas de
baguette ni de médicament magiques pour tout remodeler", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour
maintenir le poids, d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.
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Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.
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forte » puisque c’est d’abord sur ce
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intestins, et qui envoie un signal de
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que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.
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Les nouveaux traitements contre l’obésité, une aubaine pour
la médecine esthétique ?
La médecine esthétique s’attend à une hausse de la demande liée aux formes particulières de
pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les
GLP-1.

Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel », selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui avait lieu la semaine dernière à Paris.Cette « révolution
scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses », anticipe ainsi le secteur.
En premier lieu aux « États-Unis, où l’adhésion aux traitements GLP-1 est très forte » puisque c’est
d’abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.Ces
amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d’une hormone sécrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite
montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée (de 15 % à 20 % de perte de poids en moyenne en
16à 18mois) et de leur audience sur les réseaux sociaux. Même s’ils ont quelques effets
secondaires, dont des nausées.Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2milliards de dollars »
pour le secteur de la médecine esthétique « d’ici à 2029 » contre 700millions en 2024, selon les
prévisions de Boston Consulting Group.Ce cabinet de conseil s’attend à ce que les revenus tirés des
injections d’agents régénérants, de toxines botuliques et d’acide hyaluronique, ainsi que les
techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3 %, « grâce au traitement des
utilisateurs de GLP-1 ».« Un visage un peu plus triste »Comment réparer les dommages cutanés liés
à une perte de poids ?« Le corps médical a l’impression que la physionomie liée à ce traitement
n’est pas tout à fait la même que celle après un amaigrissement standard » : « le visage fond, un
peu comme quand on vieillit », souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des
chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).Même constat côté dermatologues : « Quelques fois,
ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué », décrit Martine Baspeyras. Au Pakistan,
sa consœur Sheher Bano parle de « bajoues », d’une « apparence creusée » du faciès et cite même
« les fesses Ozempic », pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet
antidiabétique de la classe des GLP-1.Des pertes de poids de 15à 20kilos liés aux GLP-1 sont
moins importantes qu’après une chirurgie bariatrique « qui fait perdre 30-40kilos, parfois plus », et
entraîne des « dégâts cutanés importants », note cependant le docteur Rouif.Si la surcharge
pondérale n’a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens
obèses auront de « bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite », selon ce
chirurgien plasticien.« Pas de baguette magique »D’autres techniques permettent d’apporter des
corrections : il faut « essayer de redonner de la fermeté à la peau » et « stimuler les cellules et les
tissus » : « On va mettre des hydratants, de l’acide hyaluronique, des extraits de collagène »,
explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie
(SFED).Appareils de radiofréquence, techniques d’ultrason… « Souvent, c’est plutôt une association
de techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat », observe-t-elle. Mais les
séances sont « longues et plus ou moins coûteuses ».Ses « quelques » patients traités aux GLP-1
« viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : « Masser la peau fait travailler le fibroblast, la
cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique », mais « si la peau pend énormément, le
massage ne va pas suffire ».Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont
performants, il n’existe cependant « pas de baguette ni de médicament magiques pour tout
remodeler », fait remarquer la praticienne.Les spécialistes interrogés insistent sur l’importance d’un
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encadrement sérieux pour maintenir le poids, d’une éducation musculaire et d’une alimentation
adaptée.
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Les nouveaux traitements contre l’obésité, une aubaine pour
la médecine esthétique ?
La médecine esthétique s’attend à une hausse de la demande liée aux formes particulières de
pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les
GLP-1.

Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel », selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui avait lieu la semaine dernière à Paris.Cette « révolution
scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses », anticipe ainsi le secteur.
En premier lieu aux « États-Unis, où l’adhésion aux traitements GLP-1 est très forte » puisque c’est
d’abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.Ces
amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d’une hormone sécrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite
montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée (de 15 % à 20 % de perte de poids en moyenne en
16à 18mois) et de leur audience sur les réseaux sociaux. Même s’ils ont quelques effets
secondaires, dont des nausées.Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2milliards de dollars »
pour le secteur de la médecine esthétique « d’ici à 2029 » contre 700millions en 2024, selon les
prévisions de Boston Consulting Group.Ce cabinet de conseil s’attend à ce que les revenus tirés des
injections d’agents régénérants, de toxines botuliques et d’acide hyaluronique, ainsi que les
techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3 %, « grâce au traitement des
utilisateurs de GLP-1 ».« Un visage un peu plus triste »Comment réparer les dommages cutanés liés
à une perte de poids ?« Le corps médical a l’impression que la physionomie liée à ce traitement
n’est pas tout à fait la même que celle après un amaigrissement standard » : « le visage fond, un
peu comme quand on vieillit », souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des
chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).Même constat côté dermatologues : « Quelques fois,
ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué », décrit Martine Baspeyras. Au Pakistan,
sa consœur Sheher Bano parle de « bajoues », d’une « apparence creusée » du faciès et cite même
« les fesses Ozempic », pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet
antidiabétique de la classe des GLP-1.Des pertes de poids de 15à 20kilos liés aux GLP-1 sont
moins importantes qu’après une chirurgie bariatrique « qui fait perdre 30-40kilos, parfois plus », et
entraîne des « dégâts cutanés importants », note cependant le docteur Rouif.Si la surcharge
pondérale n’a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens
obèses auront de « bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite », selon ce
chirurgien plasticien.« Pas de baguette magique »D’autres techniques permettent d’apporter des
corrections : il faut « essayer de redonner de la fermeté à la peau » et « stimuler les cellules et les
tissus » : « On va mettre des hydratants, de l’acide hyaluronique, des extraits de collagène »,
explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie
(SFED).Appareils de radiofréquence, techniques d’ultrason… « Souvent, c’est plutôt une association
de techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat », observe-t-elle. Mais les
séances sont « longues et plus ou moins coûteuses ».Ses « quelques » patients traités aux GLP-1
« viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : « Masser la peau fait travailler le fibroblast, la
cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique », mais « si la peau pend énormément, le
massage ne va pas suffire ».Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont
performants, il n’existe cependant « pas de baguette ni de médicament magiques pour tout
remodeler », fait remarquer la praticienne.Les spécialistes interrogés insistent sur l’importance d’un
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encadrement sérieux pour maintenir le poids, d’une éducation musculaire et d’une alimentation
adaptée.
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Les nouveaux traitements contre l’obésité, une aubaine pour
la médecine esthétique ?
La médecine esthétique s’attend à une hausse de la demande liée aux formes particulières de
pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les
GLP-1.

Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel », selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui avait lieu la semaine dernière à Paris.Cette « révolution
scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses », anticipe ainsi le secteur.
En premier lieu aux « États-Unis, où l’adhésion aux traitements GLP-1 est très forte » puisque c’est
d’abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.Ces
amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d’une hormone sécrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite
montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée (de 15 % à 20 % de perte de poids en moyenne en
16à 18mois) et de leur audience sur les réseaux sociaux. Même s’ils ont quelques effets
secondaires, dont des nausées.Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2milliards de dollars »
pour le secteur de la médecine esthétique « d’ici à 2029 » contre 700millions en 2024, selon les
prévisions de Boston Consulting Group.Ce cabinet de conseil s’attend à ce que les revenus tirés des
injections d’agents régénérants, de toxines botuliques et d’acide hyaluronique, ainsi que les
techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3 %, « grâce au traitement des
utilisateurs de GLP-1 ».« Un visage un peu plus triste »Comment réparer les dommages cutanés liés
à une perte de poids ?« Le corps médical a l’impression que la physionomie liée à ce traitement
n’est pas tout à fait la même que celle après un amaigrissement standard » : « le visage fond, un
peu comme quand on vieillit », souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des
chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).Même constat côté dermatologues : « Quelques fois,
ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué », décrit Martine Baspeyras. Au Pakistan,
sa consœur Sheher Bano parle de « bajoues », d’une « apparence creusée » du faciès et cite même
« les fesses Ozempic », pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet
antidiabétique de la classe des GLP-1.Des pertes de poids de 15à 20kilos liés aux GLP-1 sont
moins importantes qu’après une chirurgie bariatrique « qui fait perdre 30-40kilos, parfois plus », et
entraîne des « dégâts cutanés importants », note cependant le docteur Rouif.Si la surcharge
pondérale n’a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens
obèses auront de « bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite », selon ce
chirurgien plasticien.« Pas de baguette magique »D’autres techniques permettent d’apporter des
corrections : il faut « essayer de redonner de la fermeté à la peau » et « stimuler les cellules et les
tissus » : « On va mettre des hydratants, de l’acide hyaluronique, des extraits de collagène »,
explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie
(SFED).Appareils de radiofréquence, techniques d’ultrason… « Souvent, c’est plutôt une association
de techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat », observe-t-elle. Mais les
séances sont « longues et plus ou moins coûteuses ».Ses « quelques » patients traités aux GLP-1
« viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : « Masser la peau fait travailler le fibroblast, la
cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique », mais « si la peau pend énormément, le
massage ne va pas suffire ».Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont
performants, il n’existe cependant « pas de baguette ni de médicament magiques pour tout
remodeler », fait remarquer la praticienne.Les spécialistes interrogés insistent sur l’importance d’un
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encadrement sérieux pour maintenir le poids, d’une éducation musculaire et d’une alimentation
adaptée.
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Santé: Les piqûres pour maigrir font le beurre de la médecine
esthétique
Les analogues du GLP-1 induisent des pertes de poids importantes. Résultat: le secteur des soins
tels que le raffermissement s'attend à une hausse de la demande.

Les analogues du GLP-1 induisent des pertes de poids importantes. Résultat: le secteur des soins
tels que le raffermissement s'attend à une hausse de la demande. Les analogues du GLP-1
induisent une perte de poids importante qui a des conséquences sur la fermeté de la peau du
patient.

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir: la médecine esthétique s'attend à une hausse
de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle
génération de traitements efficaces contre l'obésité, les analogues du GLP-1 tels que le Wegovy ou
le Mounjaro.

«Les traitements liés au GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel», selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui s'est achevé samedi, à Paris.

Les piqûres pour maigrir sont une «révolution scientifique esquisse des perspectives économiques
très prometteuses», anticipe le secteur. Ces médicaments représentent «une opportunité de 2
milliards de dollars» pour le secteur de la médecine esthétique «d'ici à 2029» contre 700 millions en
2024, selon les prévisions de Boston Consulting Group.

«Fesses Ozempic»

Le cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de
toxines botuliques et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà
cette année autour de 2 et 3%, «grâce au traitement des utilisateurs d'analogues du GLP-1».

«Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la
même que celle après un amaigrissement standard»: «Le visage fond, un peu comme quand on
veillit», souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques
plasticiens.
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Au Pakistan, la dermatologue Sheher Bano parle de «bajoues», d'une «apparence creusée» du
faciès et cite même «les fesses Ozempic», pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise
de cet antidiabétique de la classe des analogues du GLP-1 (ndlr: qui n'est pas autorisé pour la perte
de poids en Suisse).

«Si la peau pend énormément, le massage ne va pas suffire»

Martine Baspeyras, présidente de la société française d'esthétique en dermatologie

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections: il faut «essayer de redonner de la
fermeté à la peau» et «stimuler les cellules et les tissus»: «On va mettre des hydratants, de l'acide
hyaluronique, des extraits de collagène», explique Martine Baspeyras, présidente de la société
française d'esthétique en dermatologie.

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... «souvent, c'est plutôt une association de
techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat», observe la spécialiste. Mais les
séances sont «longues et plus ou moins coûteuses».

Ses «quelques» patients traités aux analogues du GLP-1 «viennent pour le corps, mais aussi pour le
visage»: «Masser la peau fait travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu
élastique», mais «si la peau pend énormément, le massage ne va pas suffire», conclut la
dermatologue française.

Ton opinion

Le sujet est important.

L'article est informatif.

L'article est objectif.
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Les mouvements dans le monde sanitaire
En janvier, Carole Mathelin est la première femme à présider l'Académie nationale de chirurgie.
Stéphanie Debette prend la tête de l'Institut du cerveau à Paris et Virginie Beaumeunier s'apprête à
présider le Comité économique des produits de santé.

En janvier, Carole Mathelin est la première femme à présider l'Académie nationale de chirurgie.
Stéphanie Debette prend la tête de l'Institut du cerveau à Paris et Virginie Beaumeunier s'apprête à
présider le Comité économique des produits de santé. Présidence de la République, ministères

Lise Alter assure depuis le 6 janvier la direction adjointe du cabinet du ministre chargé de la Sa nté
et de l'Accès aux soins Yannick Neuder, selon un arrêté détaillant la composition d'une grande partie
des membres du cabinet ministériel paru au Journal officiel (JO) du 17 janvier.

Missions, instances et organes officiels Le Pr Jacques-Olivier B

ay est en passe d'assurer un second mandat à la présidence du conseil d'administration de l'Agence
de la biomédecine . Il a été a uditionné ce 22 janvier par la commission des affaires sociales du
Sénat en vue de son renouvellement et devra également l'être devant la même instance à
l'Assemblée nationale.

Le Comité économique des produits de santé sera présidé à compter du 3 février par Virginie
Beaumeunier, selon un arrêté au JO, à la suite de Philippe Bouyoux.

Parlement Trois députés ont été nommés le 22 janvier pour piloter l'évaluation de la dernière loi de
bioéthique, adoptée en 2021. Les trois rapporteurs sont Ségolène Amiot (La France insoumise,
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Loire-Atlantique), Christophe Bentz (Rassemblement national, Haute-Marne) et Annie Vidal
(Ensemble pour la République, Seine-Maritime).

Établissements

Dans le cadre des procédures de nominations des directeurs d'hôpital, une série de chefferies sur
poste fonctionnel ont été officialisées le 6 janvier par le Centre national de gestion. La Dr Sophie Poc

hic de vient présidente de la commission médicale d'établissement du CH de Saumur-Longué-
Jumelles dans le Maine-et-Loire. Elle sera épaulée par la Dr Laure Sauvage , psychiatre.

Le 24 janvier, la Croix-Rouge française a annoncé l'arrivée fin 2024 de Franck Zanibellato

comme nouveau directeur de son Centre des Massues, établissement privé à but n on lucratif
médico-chirurgical et de réadaptation situé dans le 5e arrondissement de Lyon (Rhône).

Du côté de l'hospitalisation privée, le groupe Almaviva Santé a officialisé l'arrivée — effective depuis
novembre dernier — de Raphaëlle Remoleur à la direction de l'Hôpital privé d'Athis-Mons (Essonne).
La Clinique internationale du Parc-Monceau à Paris est quant à elle dirigée depuis début décembre
2024 par Marion Deverrière

Le groupe Vivalto

Santé officialise pour sa part la nomination de

Caroline Jandin à la tête de la Clinique de la région mantaise à Mantes-la-Jolie (Yvelines), effective
depuis cet automne. Associations, fondations et groupements Grand prix 2024 de l'Institut national
de la santé et de la recherche médicale, la Pr Stéphanie D

ebette a pris début janvier la direction générale de l'Institut du cerveau pour cinq ans. Cette
neurologue et épidémiologiste succède au Pr Alexis Brice, qui officiait comme directeur général
depuis 2012 cette fondation. La Pr Bana Ja

bri a pris le 1 er janvier son poste de directrice de l'Institut Imagine, centre de recherche, de soins et
d'enseignement sur les maladies génétiques internationalement reconnu comme institut hospitalo-
universitaire et situé près de l'hôpital Necker-Enfants malades (Assistance publique-hôpitaux de
Paris).

Académies, ordres, sociétés savantes La Pr Carole Mathelin , académicienne depuis 2019 et
responsable de la féminisation des métiers de la chirurgie, est la première femme à être élue
présidente de l'Académie nationale de chirurgie. Cette professeure des universités-praticienne
hospitalière de gynécologie-obstétrique à la faculté de médecine de Strasbourg (Bas-Rhin), est
cheffe du service de chirurgie de l'Institut de cancérologie de la même ville. Isabelle Derren

dinger a été réélue prési dente du Conseil national de l'ordre des sages-femmes ce 17 janvier et
renouvelle ainsi son mandat pour trois ans. Découvrir la composition du bureau La Société française
de dermatologie et pathologie sexuellement transmissible a annoncé le 2 janvier l'élection de la Pr
Saskia

Oro co mme présidente . Cette professeure associée-praticienne hospitalière dans le service de
dermatologie du CHU Henri-Mondor à Créteil (Val-de-Marne) succède à la Pr Gaëlle Quéreux, en
fonction depuis 2023.
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Disparitions

La première femme à avoir exercé les fonctions de médecin général des armées s'est éteinte à l'âge
de 102 ans. Parachutiste et pilote d'hélicoptère, Valérie André est décédée le 21 janvier. Le ministère
de la Défense, en particulier le Service de santé des armées, a rendu hommage à cette pionnière à
la carrière militaire hors du commun.

La rédaction

Rejoindre la discussion
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Les nouveaux traitements contre l’obésité, une aubaine pour
la médecine esthétique ?
La médecine esthétique s’attend à une hausse de la demande liée aux formes particulières de
pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les
GLP-1.

Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel », selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui avait lieu la semaine dernière à Paris.Cette « révolution
scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses », anticipe ainsi le secteur.
En premier lieu aux « États-Unis, où l’adhésion aux traitements GLP-1 est très forte » puisque c’est
d’abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.Ces
amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d’une hormone sécrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite
montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée (de 15 % à 20 % de perte de poids en moyenne en
16à 18mois) et de leur audience sur les réseaux sociaux. Même s’ils ont quelques effets
secondaires, dont des nausées.Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2milliards de dollars »
pour le secteur de la médecine esthétique « d’ici à 2029 » contre 700millions en 2024, selon les
prévisions de Boston Consulting Group.Ce cabinet de conseil s’attend à ce que les revenus tirés des
injections d’agents régénérants, de toxines botuliques et d’acide hyaluronique, ainsi que les
techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3 %, « grâce au traitement des
utilisateurs de GLP-1 ».« Un visage un peu plus triste »Comment réparer les dommages cutanés liés
à une perte de poids ?« Le corps médical a l’impression que la physionomie liée à ce traitement
n’est pas tout à fait la même que celle après un amaigrissement standard » : « le visage fond, un
peu comme quand on vieillit », souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des
chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).Même constat côté dermatologues : « Quelques fois,
ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué », décrit Martine Baspeyras. Au Pakistan,
sa consœur Sheher Bano parle de « bajoues », d’une « apparence creusée » du faciès et cite même
« les fesses Ozempic », pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet
antidiabétique de la classe des GLP-1.Des pertes de poids de 15à 20kilos liés aux GLP-1 sont
moins importantes qu’après une chirurgie bariatrique « qui fait perdre 30-40kilos, parfois plus », et
entraîne des « dégâts cutanés importants », note cependant le docteur Rouif.Si la surcharge
pondérale n’a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens
obèses auront de « bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite », selon ce
chirurgien plasticien.« Pas de baguette magique »D’autres techniques permettent d’apporter des
corrections : il faut « essayer de redonner de la fermeté à la peau » et « stimuler les cellules et les
tissus » : « On va mettre des hydratants, de l’acide hyaluronique, des extraits de collagène »,
explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie
(SFED).Appareils de radiofréquence, techniques d’ultrason… « Souvent, c’est plutôt une association
de techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat », observe-t-elle. Mais les
séances sont « longues et plus ou moins coûteuses ».Ses « quelques » patients traités aux GLP-1
« viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : « Masser la peau fait travailler le fibroblast, la
cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique », mais « si la peau pend énormément, le
massage ne va pas suffire ».Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont
performants, il n’existe cependant « pas de baguette ni de médicament magiques pour tout
remodeler », fait remarquer la praticienne.Les spécialistes interrogés insistent sur l’importance d’un

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €2195.44
AUDIENCE: 168156

TYPOLOGIE DU SITE WEB: News and Media
VISITES MENSUELLES: 5111946.09
JOURNALISTE: Journal L'Union
URL: www.lunion.fr

> 3 février 2025 à 0:00 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.262

https://www.lunion.fr/id686098/article/2025-02-03/les-nouveaux-traitements-contre-lobesite-une-aubaine-pour-la-medecine-esthetique#adday
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


encadrement sérieux pour maintenir le poids, d’une éducation musculaire et d’une alimentation
adaptée.
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Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la

médecine esthétique?
(AFP) - Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse de la

demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements

efficaces contre l'obésité, les GLP-1.

"Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour des soins

post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du visage et le remodelage

corporel", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de dermatologie et chirurgie plastique qui

s'achève samedi à Paris.

Cette "révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses", anticipe ainsi le secteur.

En premier lieu aux "Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte" puisque c'est d'abord sur ce

marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur efficacité

prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur audience sur les réseaux

sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

- "Fesses Ozempic" -

Les GLP-1 représentent "une opportunité de 2 milliards de dollars" pour le secteur de la médecine esthétique "d'ici

à 2029" contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de toxines botuliques

et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3%,

"grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

"Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même que celle

après un amaigrissement standard" : "le visage fond, un peu comme quand on veillit", souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : "quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué", décrit

à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de "bajoues", d'une "apparence creusée"

du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de

cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie bariatrique

"qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus", et entraîne des "dégâts cutanés importants", note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens

obèses auront de "bons résultats sans chirurgie" ou "juste avec une chirurgie réduite", selon ce chirurgien

plasticien.

- "Pas de baguette magique" -

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut "essayer de redonner de la fermeté à la peau" et

"stimuler les cellules et les tissus" : "on va mettre des hydratants, de l'acide hyaluronique, des extraits de

collagène", explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... "souvent, c'est plutôt une association de techniques

progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat", observe-t-elle. Mais les séances sont "longues et plus ou

moins coûteuses".
Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 "viennent pour le corps mais aussi pour le visage" : "masser la peau fait

travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique", mais "si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire".

Si ces GLP-1 "ont presque un côté magique" tant ils sont performants, il n'existe cependant "pas de baguette ni de
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médicament magiques pour tout remodeler", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour maintenir le poids,

d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.
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Les nouveaux traitements contre l'obésité font les affaires des
médecins esthétiques
Les nouveaux traitements contre l’obésité font les affaires des médecins esthétiques - Peau du corps
à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse de la demande
liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de
traitements efficaces contre l'obésité, les GLP-1.

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse
de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle
génération de traitements efficaces contre l'obésité, les GLP-1. Article

3 février 2025 - 11:29

« Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment
pour des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections
du visage et le remodelage corporel », selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS
de dermatologie et chirurgie plastique qui s'achève samedi à Paris.

Cette « révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses », anticipe
ainsi le secteur. En premier lieu aux « Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte
» puisque c'est d'abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du
poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur
efficacité prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur
audience sur les réseaux sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

Des fortes pertes de poids aussi liées à l'essor de l'Ozempic

Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2 milliards de dollars » pour le secteur de la médecine
esthétique « d'ici à 2029 » contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting
Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de
toxines botuliques et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà
cette année autour de 2 et 3%, « grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1 ».
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Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la
même que celle après un amaigrissement standard » : « le visage fond, un peu comme quand on
veillit », souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques
plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : « quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu
fatigué », décrit à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de «
bajoues », d'une « apparence creusée » du faciès et cite même à l'AFP « les fesses Ozempic »,
pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet antidiabétique de la classe des GLP-
1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie
bariatrique « qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus », et entraîne des « dégâts cutanés importants
», note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de
ces anciens obèses auront de « bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite
», selon ce chirurgien plasticien.

Essayer de « redonner de la fermeté à la peau » grâce à l'acide hyaluronique ou le collagène

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut « essayer de redonner de la
fermeté à la peau » et « stimuler les cellules et les tissus » : « on va mettre des hydratants, de l'acide
hyaluronique, des extraits de collagène », explique Martine Baspeyras, présidente de la société
française d'esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... « souvent, c'est plutôt une association de
techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat », observe-t-elle. Mais les séances
sont « longues et plus ou moins coûteuses ».

Ses « quelques » patients traités aux GLP-1 « viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : «
masser la peau fait travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique »,
mais « si la peau pend énormément, le massage ne va pas suffire ».

Obésité : lutter à la fois contre la stigmatisation et contre la maladie

Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont performants, il n'existe cependant « pas
de baguette ni de médicament magique pour tout remodeler », fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour
maintenir le poids, d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.
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SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.

■
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SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.
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SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.

■

All rights reserved

COUNTRY: France 

PAGE(S) : 49

SURFACE : 36 %

FREQUENCY : Daily

CIRCULATION : 89810

AVE : 0,63 K€

4 February 2025

P.273



SANTÉ

Les nouveaux traitements contre

l’obésité, une aubaine pour la médecine

esthétique ?

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s’attend
à une hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées

par la nouvelle génération de traitements efficaces contre l’obésité, les GLP-1.

L es traitements liés aux GLP-1

stimulent la demande dans la

médecine esthétique, notamment

pour des soins post-perte de poids,

tels que le raffermissement, le

resurfaçage cutané, les injections du

visage et le remodelage corporel » ,

selon une analyse de marché parue

lors du congrès IMCAS de

dermatologie et chirurgie plastique

qui avait lieu la semaine dernière à

Paris.

Cette « révolution scientifique

esquisse des perspectives

économiques très prometteuses » ,

anticipe ainsi le secteur. En premier

lieu aux « États-Unis, où l’adhésion
aux traitements GLP-1 est très

forte » puisque c’est d’abord sur ce

marché que ces médicaments ont été

autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur

nom d’une hormone sécrétée par les

intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound

(Eli Lilly)… leur popularité est vite

montée en flèche au vu de leur

efficacité prouvée (de 15 % à 20 %

de perte de poids en moyenne en 16

à 18 mois) et de leur audience sur

les réseaux sociaux. Même s’ils ont

quelques effets secondaires, dont des

nausées.

Les GLP-1 représentent « une

opportunité de 2 milliards de

dollars » pour le secteur de la

médecine esthétique « d’ici à 2029 »

contre 700 millions en 2024, selon

les prévisions de Boston Consulting

Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce

que les revenus tirés des injections

d’agents régénérants, de toxines

botuliques et d’acide hyaluronique,

ainsi que les techniques

raffermissantes, croissent déjà cette

année autour de 2 et 3 %, « grâce au

traitement des utilisateurs de

GLP-1 » .

Comment réparer les dommages

cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression
que la physionomie liée à ce

traitement n’est pas tout à fait la

même que celle après un

amaigrissement standard » : « le

visage fond, un peu comme quand

on vieillit » , souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société

française des chirurgiens esthétiques

plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues :

« Quelques fois, ça leur donne un

visage un peu plus triste, un peu

fatigué » , décrit Martine Baspeyras.

Au Pakistan, sa consœur Sheher

Bano parle de « bajoues » , d’une
« apparence creusée » du faciès et

cite même « les fesses Ozempic » ,

pour décrire un postérieur devenu

flasque après la prise de cet

antidiabétique de la classe des

GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos

liés aux GLP-1 sont moins

importantes qu’après une chirurgie

bariatrique « qui fait perdre 30-40

kilos, parfois plus » , et entraîne des

« dégâts cutanés importants » , note

cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas

trop duré et que la peau est

suffisamment élastique, certains de

ces anciens obèses auront de « bons

résultats sans chirurgie » ou « juste

avec une chirurgie réduite » , selon

ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent

d’apporter des corrections : il faut

« essayer de redonner de la fermeté

à la peau » et « stimuler les cellules

et les tissus » : « On va mettre des

hydratants, de l’acide hyaluronique,

des extraits de collagène » ,

explique Martine Baspeyras,

présidente de la société française
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d’esthétique en dermatologie

(SFED).

Appareils de radiofréquence,

techniques d’ultrason… « Souvent,

c’est plutôt une association de

techniques progressive, répétitive,

qui va donner un bon résultat » ,

observe-t-elle. Mais les séances sont

« longues et plus ou moins

coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux

GLP-1 « viennent pour le corps

mais aussi pour le visage » :

« Masser la peau fait travailler le

fibroblast, la cellule qui fabrique le

collagène et le tissu élastique » ,

mais « si la peau pend énormément,

le massage ne va pas suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté

magique » tant ils sont performants,

il n’existe cependant « pas de

baguette ni de médicament magiques

pour tout remodeler » , fait

remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent

sur l’importance d’un encadrement

sérieux pour maintenir le poids,

d’une éducation musculaire et d’une
alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli

Lilly)… leur popularité est vite montée en

flèche au vu de leur efficacité prouvée et

de leur audience sur les réseaux

sociaux.
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L es traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour des soins post-perte de poids,
tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du visage et le remodelage corporel » , selon une analyse de
marché parue lors du congrès IMCAS de dermatologie et chirurgie plastique qui avait lieu la semaine dernière à Paris.

Cette « révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses » , anticipe ainsi le secteur. En premier
lieu aux « États-Unis, où l’adhésion aux traitements GLP-1 est très forte » puisque c’est d’abord sur ce marché que ces
médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d’une hormone sécrétée par les intestins, et qui envoie un signal de satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée (de 15 % à
20 % de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur audience sur les réseaux sociaux. Même s’ils ont quelques effets
secondaires, dont des nausées.

Les GLP-1 représentent « une opportunité de 2 milliards de dollars » pour le secteur de la médecine esthétique « d’ici à 2029 »
contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting Group.

Ce cabinet de conseil s’attend à ce que les revenus tirés des injections d’agents régénérants, de toxines botuliques et d’acide
hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3 %, « grâce au traitement des
utilisateurs de GLP-1 » .

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

« Le corps médical a l’impression que la physionomie liée à ce traitement n’est pas tout à fait la même que celle après un
amaigrissement standard » : « le visage fond, un peu comme quand on vieillit » , souligne Michel Rouif, secrétaire général de la
société française des chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : « Quelques fois, ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué » , décrit Martine
Baspeyras. Au Pakistan, sa consœur Sheher Bano parle de « bajoues » , d’une « apparence creusée » du faciès et cite même « les
fesses Ozempic » , pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu’après une chirurgie bariatrique « qui fait perdre 30-
40 kilos, parfois plus » , et entraîne des « dégâts cutanés importants » , note cependant le docteur Rouif.

Si la surcharge pondérale n’a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens obèses auront de
« bons résultats sans chirurgie » ou « juste avec une chirurgie réduite » , selon ce chirurgien plasticien.

« Pas de baguette magique »

D’autres techniques permettent d’apporter des corrections : il faut « essayer de redonner de la fermeté à la peau » et « stimuler les
cellules et les tissus » : « On va mettre des hydratants, de l’acide hyaluronique, des extraits de collagène » , explique Martine
Baspeyras, présidente de la société française d’esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d’ultrason… « Souvent, c’est plutôt une association de techniques progressive, répétitive,
qui va donner un bon résultat » , observe-t-elle. Mais les séances sont « longues et plus ou moins coûteuses » .

Ses « quelques » patients traités aux GLP-1 « viennent pour le corps mais aussi pour le visage » : « Masser la peau fait travailler le
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fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique » , mais « si la peau pend énormément, le massage ne va pas
suffire » .

Si ces GLP-1 « ont presque un côté magique » tant ils sont performants, il n’existe cependant « pas de baguette ni de médicament
magiques pour tout remodeler » , fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés insistent sur l’importance d’un encadrement sérieux pour maintenir le poids, d’une éducation musculaire
et d’une alimentation adaptée.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)… leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur efficacité prouvée et de leur
audience sur les réseaux sociaux.
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Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la
médecine esthétique?
Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la médecine esthétique?

(AFP) - Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une
hausse de la demande liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle
génération de traitements efficaces contre l'obésité, les GLP-1.

"Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour
des soins post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du
visage et le remodelage corporel", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de
dermatologie et chirurgie plastique qui s'achève samedi à Paris.

Cette "révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses", anticipe
ainsi le secteur. En premier lieu aux "Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte"
puisque c'est d'abord sur ce marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du
poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un
signal de satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur
efficacité prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur
audience sur les réseaux sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

- "Fesses Ozempic" -

Les GLP-1 représentent "une opportunité de 2 milliards de dollars" pour le secteur de la médecine
esthétique "d'ici à 2029" contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting
Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de
toxines botuliques et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà
cette année autour de 2 et 3%, "grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

"Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même
que celle après un amaigrissement standard" : "le visage fond, un peu comme quand on veillit",
souligne Michel Rouif, secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques
plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : "quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu
fatigué", décrit à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de
"bajoues", d'une "apparence creusée" du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour
décrire un postérieur devenu flasque après la prise de cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie
bariatrique "qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus", et entraîne des "dégâts cutanés importants",
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note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de
ces anciens obèses auront de "bons résultats sans chirurgie" ou "juste avec une chirurgie réduite",
selon ce chirurgien plasticien.

- "Pas de baguette magique" -

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut "essayer de redonner de la
fermeté à la peau" et "stimuler les cellules et les tissus" : "on va mettre des hydratants, de l'acide
hyaluronique, des extraits de collagène", explique Martine Baspeyras, présidente de la société
française d’esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... "souvent, c'est plutôt une association de
techniques progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat", observe-t-elle. Mais les séances
sont "longues et plus ou moins coûteuses".

Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 "viennent pour le corps mais aussi pour le visage" :
"masser la peau fait travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique",
mais "si la peau pend énormément, le massage ne va pas suffire".

Si ces GLP-1 "ont presque un côté magique" tant ils sont performants, il n'existe cependant "pas de
baguette ni de médicament magiques pour tout remodeler", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour
maintenir le poids, d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.
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CHOUCHOUTEZ

votrecuur
chevelu

Pellicules,plaques,démangeaisons,pertesde
cheveux.. Stop! Au casparcas,ontraitesoncuir

chevelupourlui assurerconfortet pleinesanté.

ParSuzanneAlexandre

L
es600à800cm2decuircheveluabritentunprécieuxmi-

crobiote, composédelevuresetdebactéries.Certainesas-

surent lasynthèsedevitaminesetdenutrimentsnécessaires

àlacroissancedescheveux.Unmiracledesophisticationphy-

siologique... tantquel’équilibreestpréservé.Maisaumoindre

changementetsigned’inconfort,mieuxvautréagiravecdestrai-

tements ciblés,afinderestaurerlesmécanismesprotecteurs.

Desdémangeaisons
pénibles
C'estla manifestationlaplus
fréquenteauniveauducuir
chevelu.Endehorsdel’inva-
sion depouX,qui touchemoins
lesadultes,onchercheàcom-

prendre cequi grattela tête,
souventàl’arrièredesoreilles,

auniveaudelanuqueetdela

lisièredufront. Il s’agitsouvent

d'unesimplesécheressecuta-

née, provoquéeparundéséqui-

libre hormonaloudesproduits
desoinsinadaptes,parlapol-

lution ouencoreparunemau-

vaise hydratationquandonne
boitpasassezd’eauchaque
jour,etquel'alimentationest

troppauvreenvégétaux..
Commele restedelapeau,
lestissussedéshydratent.S’il
fautdoncboireensuffisanceet

éviterlesproduitsasséchants

(àbased’alcool,desulfate,
desiliconeoutropchargés
detensio-actifs),on adopte
desshampooingsdoux,hydra-

tants etnourrissants,etauPH

neutre.Etquandlesymptôme
persiste,mieuxvautconsul-

ter pourdémasqueruneautre

cause,tellequ’unepossibleal-

lergie oumêmeunpsoriasis.

Devilainespellicules
Ellesapparaissentlogique-

ment quandonsegrattela
têteencasdedémangeaisons,
maispasseulement.Cetamas
decellulesmortespeutaussi

résulterd'unemballementdu
renouvellementdescellulesde

lapeau,caractéristiquede la

dermiteséborrhéique.Il s’agit
d'uneaffectioninflammatoire

bénigne,principalementcau-

sée pardeslevuresdu genre
Malassezia,naturellementpré-

sentes, maisquipeuventpro-

liférer. C’estassezfréquent,
inesthétiqueetinconfortable
encasdepruritassocié.Les
shampooingsantipelliculaires
classiquespermettentgénéra-

lement defairedisparaîtreles

pellicules,aumoinstemporai-

rement. Fautederésultats,le

dermatologuepeutproposer
dessoinsantifongiquesplus
puissants,àbasedekétocona-

zole oudeciclopiroxolamine,
notamment.

Desplaques
inconfortables
Il arrivequedegrossespel-

licules grassesformentdes
plaquesquiadhèrentauxra-

cines, picotentetdémangent
parfois.Celapeutévoquerun
psoriasisqui sedéveloppeau
niveauducuirchevelu,parfois

uniquementàcetendroit,ouà
d'autresendroitssurlecops.
Il s’agitalorsd'uneinflamma-

tion chroniquedelapeauqui
semanifestepardeslésions

érythémato-squameuses,dont
l’origineestmalconnueetqui
pourraitêtreenpartiegéné-

tique, maiségalementaggra-
vée parle stress.Làaussi,le
renouvellementcellulairese
faitsurunrythmetroprapide

pourpermettrel’élimination
descellulesmortesquis’accu-
mulent etgénèrelessquames

Pour
établirun
diagnostic,
unexamen
detaillédes
cheveux
et ducuir
cheveluest
nécessaire.
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ainsiquedeplaquesrougeâtres.
Aucunchampignonn’estdonc

encause,maisuneréaction
auto-immuneestàl’œuvre.
Le psoriasisnécessitedonc
destraitementsspécifiques
surindicationdudermato-

logue, telsquedesdermocor-

ticoïdes etdesanaloguesdela
vitamineD auxeffetskérato-

régulateurs. Etpourl’hygiène,
onsecontentedelaverlesche-

veux à la fréquencehabituelle,

avecunshampooingdoux.

50%
dela population

adespellicules.

3à5
sonttouchéspar
unevraiedermite

séborrheique.
Source: Societé

Françaisede
Dermatologie.

Gareal’allergie!

Onypenseencasdebrûlures,rougeurs,gonflements,suiteà

l'applicationd'unshampooing,d'unproduitdecoiffageoude

coloration,parfoismêmeplusde24heuresapres.Quelques

allergènessouventmisencause: lepersulfated’ammoniumdes

décolorationsetle paraphénylène-diaminedesteintures,les

tensioactifs,lesparfums,lesconservateurs,le pyrithione-zinc,etc.,

souventprésentsdansbiendesproduitscapillaires.À évitersi

l'onaunterrainallergique.Etencasdereaction,il fautviterincer

abondammentetconsulterrapidementsi lessymptômespersistent.
Laprescriptiondecortisoneencrèmeouenlotions'impose.Des

antihistaminiquesorauxsontaussinécessaireslorsquel’urticaire
s’installe(avecdesplaquesrouges,enrelief,quidémangent,un

gonflementducuircheveluouduvisage).Danscecas,mieuxvaut

préveniraussitôtlemédecin,voirelesurgencesenappelantle15.

Plusdeconseils
santesur

maximag.fr
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Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la

médecine esthétique?
(), (AFP) -

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse de la demande

liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces

contre l'obésité, les GLP-1.

"Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour des soins

post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du visage et le remodelage

corporel", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de dermatologie et chirurgie plastique qui

s'achève samedi à Paris.

Cette "révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses", anticipe ainsi le secteur.

En premier lieu aux "Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte" puisque c'est d'abord sur ce

marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur efficacité

prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur audience sur les réseaux

sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

- "Fesses Ozempic" -

Les GLP-1 représentent "une opportunité de 2 milliards de dollars" pour le secteur de la médecine esthétique "d'ici

à 2029" contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de toxines botuliques

et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3%,

"grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

"Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même que celle

après un amaigrissement standard" : "le visage fond, un peu comme quand on veillit", souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : "quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué", décrit

à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de "bajoues", d'une "apparence creusée"

du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de

cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie bariatrique

"qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus", et entraîne des "dégâts cutanés importants", note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens

obèses auront de "bons résultats sans chirurgie" ou "juste avec une chirurgie réduite", selon ce chirurgien

plasticien.

- "Pas de baguette magique" -

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut "essayer de redonner de la fermeté à la peau" et

"stimuler les cellules et les tissus" : "on va mettre des hydratants, de l'acide hyaluronique, des extraits de

collagène", explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d'esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... "souvent, c'est plutôt une association de techniques

progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat", observe-t-elle. Mais les séances sont "longues et plus ou

moins coûteuses".
Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 "viennent pour le corps mais aussi pour le visage" : "masser la peau fait

travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique", mais "si la peau pend énormément,
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le massage ne va pas suffire".

Si ces GLP-1 "ont presque un côté magique" tant ils sont performants, il n'existe cependant "pas de baguette ni de

médicament magiques pour tout remodeler", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour maintenir le poids,

d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.

Afp le 01 févr. 25 à 05 03.
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Obésité: les nouveaux traitements, une aubaine pour la

médecine esthétique?
(), (AFP) -

Peau du corps à retendre, visage creusé à raffermir : la médecine esthétique s'attend à une hausse de la demande

liée aux formes particulières de pertes de poids engendrées par la nouvelle génération de traitements efficaces

contre l'obésité, les GLP-1.

"Les traitements liés aux GLP-1 stimulent la demande dans la médecine esthétique, notamment pour des soins

post-perte de poids, tels que le raffermissement, le resurfaçage cutané, les injections du visage et le remodelage

corporel", selon une analyse de marché parue lors du congrès IMCAS de dermatologie et chirurgie plastique qui

s'achève samedi à Paris.

Cette "révolution scientifique esquisse des perspectives économiques très prometteuses", anticipe ainsi le secteur.

En premier lieu aux "Etats-Unis, où l'adhésion aux traitements GLP-1 est très forte" puisque c'est d'abord sur ce

marché que ces médicaments ont été autorisés pour la gestion du poids.

Ces amaigrissants GLP-1 tirent leur nom d'une hormone secrétée par les intestins, et qui envoie un signal de

satiété au cerveau.

Wegovy (Novo Nordisk), Zepbound (Eli Lilly)... leur popularité est vite montée en flèche au vu de leur efficacité

prouvée (de 15% à 20% de perte de poids en moyenne en 16 à 18 mois) et de leur audience sur les réseaux

sociaux. Même s'ils ont quelques effets secondaires, dont des nausées.

- "Fesses Ozempic" -

Les GLP-1 représentent "une opportunité de 2 milliards de dollars" pour le secteur de la médecine esthétique "d'ici

à 2029" contre 700 millions en 2024, selon les prévisions de Boston Consulting Group.

Ce cabinet de conseil s'attend à ce que les revenus tirés des injections d'agents régénérants, de toxines botuliques

et d'acide hyaluronique, ainsi que les techniques raffermissantes, croissent déjà cette année autour de 2 et 3%,

"grâce au traitement des utilisateurs de GLP-1".

Comment réparer les dommages cutanés liés à une perte de poids ?

"Le corps médical a l'impression que la physionomie liée à ce traitement n'est pas tout à fait la même que celle

après un amaigrissement standard" : "le visage fond, un peu comme quand on veillit", souligne Michel Rouif,

secrétaire général de la société française des chirurgiens esthétiques plasticiens (SOFCEP).

Même constat côté dermatologues : "quelquefois ça leur donne un visage un peu plus triste, un peu fatigué", décrit

à l'AFP Martine Baspeyras. Au Pakistan, sa consoeur Sheher Bano parle de "bajoues", d'une "apparence creusée"

du faciès et cite même à l'AFP "les fesses Ozempic", pour décrire un postérieur devenu flasque après la prise de

cet antidiabétique de la classe des GLP-1.

Des pertes de poids de 15 à 20 kilos liés aux GLP-1 sont moins importantes qu'après une chirurgie bariatrique

"qui fait perdre 30-40 kilos, parfois plus", et entraîne des "dégâts cutanés importants", note cependant Dr. Rouif.

Si la surcharge pondérale n'a pas trop duré et que la peau est suffisamment élastique, certains de ces anciens

obèses auront de "bons résultats sans chirurgie" ou "juste avec une chirurgie réduite", selon ce chirurgien

plasticien.

- "Pas de baguette magique" -

D'autres techniques permettent d'apporter des corrections : il faut "essayer de redonner de la fermeté à la peau" et

"stimuler les cellules et les tissus" : "on va mettre des hydratants, de l'acide hyaluronique, des extraits de

collagène", explique Martine Baspeyras, présidente de la société française d'esthétique en dermatologie (SFED).

Appareils de radiofréquence, techniques d'ultrason... "souvent, c'est plutôt une association de techniques

progressive, répétitive, qui va donner un bon résultat", observe-t-elle. Mais les séances sont "longues et plus ou

moins coûteuses".
Ses "quelques" patients traités aux GLP-1 "viennent pour le corps mais aussi pour le visage" : "masser la peau fait

travailler le fibroblast, la cellule qui fabrique le collagène et le tissu élastique", mais "si la peau pend énormément,
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le massage ne va pas suffire".

Si ces GLP-1 "ont presque un côté magique" tant ils sont performants, il n'existe cependant "pas de baguette ni de

médicament magiques pour tout remodeler", fait remarquer la praticienne.

Les spécialistes interrogés par l'AFP insistent sur l'importance d'un encadrement sérieux pour maintenir le poids,

d'une éducation musculaire et d'une alimentation adaptée.

Afp le 01 févr. 25 à 05 03.
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Semaine en bref : Les enfants fortement touchés par la grippe
; Retrait des États-Unis de l'OMS ; Focus boissons et santé …
Santé publique, innovations-recherche, réformes de la santé, changements de pratique, éthique...
Une sélection de l'actualité locale et internationale de la santé couverte par nos équipes éditoriales.

Les enfants particulièrement touchés par l'épidémie de grippe, retrait des États-Unis de l'OMS,
moustiques porteurs du virus Sindbis en Espagne, nouvelles recos, focus boissons et santé… Une
sélection de l'actualité locale et internationale de la santé couverte par nos équipes éditoriales.

À LA UNE

Grippe : l'épidémie s'intensifie, particulièrement chez les enfants

Les derniers indicateurs épidémiques soulignent l'intensité exceptionnelle de l'épidémie actuelle en
France qui ne faiblit pas. La mort d'une jeune fille de 12 ans rappelle dramatiquement que l'épidémie
touche particulièrement les enfants. L' Association française de pédiatrie ambulatoire (AFPA) appelle
à suivre les recommandations de la HAS et à vacciner systématiquement les personnes de 2 à 17
ans (à lire sur Medscape.fr et JIM.fr

OUTRE-ATLANTIQUE

Donald Trump amorce le retrait des États-Unis de l'OMS

À peine de retour au pouvoir, Donald Trump a confirmé son intention de quitter l'OMS. La décision
ne sera cependant effective que dans un an (à lire sur Jim.fr et Medscape.fr

Répondre aux besoins sanitaires des migrants en transit au Mexique : quels coûts pour le pays

La fourniture de soins de santé aux migrants en transit vers les États-Unis n'entraînerait pas
d'augmentation substantielle des coûts pour le système de santé mexicain. Cependant, les flux
migratoires massifs de retour pourraient changer la donne (à lire sur Medscape en espagnol).

MÉDICAMENTS

Première liste des médicaments d'intérêt thérapeutique majeur publiée par l'ANSM
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L'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé vient de publier la première
liste des médicaments d'intérêt thérapeutique majeur, conformément à une nouvelle loi de 2024. La
liste contient 8 107 médicaments dont ceux déclarés MITM par les laboratoires en 2023 et encore
commercialisés au 31 octobre 2024 ainsi que 555 médicaments ajoutés, notamment certains
anticancéreux, des médicaments indiqués dans le traitement de l'hypertension artérielle pulmonaire,
et la contraception d'urgence.

ALERTES

SEP : mise en garde contre le risque d'anaphylaxie pour l'acétate de glatiramère

Aux États-Unis, la Food and Drug Administration (FDA) a ajouté un encadré d'avertissement sur la
notice de l'acétate de glatiramère, médicament contre la sclérose en plaques, concernant le risque
d'anaphylaxie.

Le comité de pharmacovigilance (PRAC) de l'Agence européenne des médicaments (EMA) avait
déjà alerté de ce risque en juillet 2024 (à lire sur Medscape.fr et Medscape.com

Vaccins anti-VRS : modification de l'étiquetage en raison du risque de syndrome de Guillain-Barré

À la demande de la Food and Drug Administration (FDA), les RCP de deux vaccins contre le virus
respiratoire syncytial (VRS) incluront désormais une mise en garde contre le risque accru de
syndrome de Guillain-Barré (SGB) dans les 42 jours suivant la vaccination (à lire sur Medscape.fr et
Medscape.com

VIRUS

Des moustiques porteurs du virus Sindbis détectés en Espagne

Le virus Sindbis, appartenant au genre Alphavirus, a été détecté en Andalousie dans plusieurs
espèces de moustiques lors du programme de surveillance du virus du Nil occidental. Cette
découverte fortuite est la première détection en Espagne de ce virus zoonotique qui circule
principalement chez les oiseaux, mais qui peut également affecter l'homme s'il est piqué par un
moustique porteur du virus (à lire sur Univadis Espagne

CÔTÉ RECOS

Recommandations HAS : élargir la vaccination antipneumococcique à toutes les personnes âgées
de 65 ans et plus

Obligatoire pour les nourrissons, la vaccination contre les infections à pneumocoques n'était jusqu'ici
recommandée dans les autres tranches d'âge que pour les personnes à risque élevé de contracter
ce type d'infection. Aujourd'hui, la Haute Autorité de santé (HAS) recommande d'élargir cette
vaccination à toutes les personnes âgées de 65 ans et plus, même en l'absence de comorbidités

Des recommandations françaises pour la dermatite atopique

Un groupe de travail de la Société française de dermatologie a rédigé un ensemble de
recommandations de prise en charge de la dermatite atopique (à lire sur Univadis.fr et Medscape.fr

TOP RECHERCHES

DT1 : un pas de plus vers les greffes d'îlots de Langerhans sans immunosuppresseurs
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La recherche sur les greffes d'îlots de Langerhans sans traitement immunosuppresseur pour les
diabétiques de type 1 connaît un développement important, avec en particulier deux stratégies
prometteuses expérimentées pour l'instant uniquement aux États-Unis et bientôt en Suède. Entretien
avec la Pre Laurence Kessler.

LDL-C très bas sous anti-PCSK9 : l'absence de risque cognitif confirmé sur le long terme

Selon une nouvelle étude, qui permet un recul de plus de 7 ans, un abaissement agressif du LDL
cholestérol sous l'anti-PCSK9 évolocumab n'est pas associé à un risque accru de déclin cognitif à
long terme. Même avec un LDL-C sous les 25 mg/dl (à lire sur Medscape.fr

FOCUS BOISSONS ET SANTÉ

L'eau du robinet polluée par des PFAS : quel impact pour la santé

Deux études signalent que des polluants éternels ont été retrouvés dans l'eau du robinet
consommée en France. Le danger pour la santé des Français est cependant difficile à évaluer (à lire
sur Jim.fr et Medscape.fr

Café : quand le boire pour un bénéfice CV maximal ?

Quand boire son café pour en tirer un maximum de bénéfice cardiovasculaire ? Selon une étude
publiée dans le European Heart Journal , les personnes qui boivent du café le matin ont un risque
plus faible de mourir d'une maladie cardiovasculaire et un risque de mortalité globale plus faible que
les personnes qui boivent du café toute la journée.

Cancer du sein : le risque est-il vraiment augmenté dès le 1 er verre

La consommation d'alcool est une cause bien établie du cancer du sein. Cependant, il n'est pas
clairement déterminé s'il existe un niveau de consommation exempt de tout risque pour la santé (à
lire sur Univadis.es et Medscape.fr

La consommation de thé et de café associée à un risque plus faible de cancer de la tête et du cou

Les cancers de la tête et du cou sont les septièmes cancers les plus fréquents dans le monde. Les
résultats d'une nouvelle étude publiée dans Cancer montrent que la consommation de thé et de café
est associée à un risque plus faible de cancer de la tête et du cou. (Pour en savoir plus, consultez le
site d'Univadis ES

Un nouveau cas de diabète de type 2 sur 10 est lié aux boissons sucrées

La consommation de boissons sucrées est liée, chaque année, à 9,8 % des nouveaux cas de
diabète de type 2, soit environ 2,2 millions de cas dans le monde. De plus, chaque année, 1,2 million
de nouveaux cas de maladies cardiovasculaires – soit environ 3,1 % du total mondial – sont
également attribués à ces boissons, selon une étude publiée dans Nature Medicine . Les chercheurs
avertissent que, pour compenser les faibles ventes, les fabricants augmentent leurs investissements
dans le marketing (à lire sur l'édition en portugais de Medscape

*Ont collaboré à cet article Aude Lecrubier (Medscape édition française), Claudia Bravo (Medscape
en espagnol), Maria Baena (Univadis Espagne), Sebastian Schmidt (Coliquio, Allemagne).

Connectez-vous ou inscrivez-vous gratuitement pour accéder à davantage de contenu Medscape.

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €139.03
AUDIENCE: 10223

TYPOLOGIE DU SITE WEB:
VISITES MENSUELLES: 310783.00
JOURNALISTE: Aude Lecrubier
URL: francais.medscape.com

> 31 janvier 2025 à 10:02 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.288

http://francais.medscape.com/voirarticle/3612457
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/


Accès illimité à l'ensemble de notre réseau de sites et de services

PAYS: FRA
TYPE: web
EAE: €139.03
AUDIENCE: 10223

TYPOLOGIE DU SITE WEB:
VISITES MENSUELLES: 310783.00
JOURNALISTE: Aude Lecrubier
URL: francais.medscape.com

> 31 janvier 2025 à 10:02 > Version en ligne

Tous droits de reproduction réservés. https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

P.289

http://francais.medscape.com/voirarticle/3612457
https://onclusive.com/en-gb/talk-to-us/

	Sommaire
	Abcès cutanés La bonne stratégie anti-infectieuse
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : les dermatologues alertent
	Alerte des dermatologues sur les risques des produits de beauté pour enfants
	Inquiétudes des dermatologues face aux instituts de beauté pour enfants
	Inquiétudes sur les instituts de beauté pour enfants en France
	Soins esthétiques pour enfants : une tendance qui inquiète les dermatologues
	Soins de beauté pour enfants : une tendance inquiétante pour les dermatologues
	Ces start-up qui participent à la lutte contre l'errance médicale
	Un projet de loi déposé pour interdire les crèmes anti-âge aux Sephora kids, ces enfants adeptes de skincare
	Les instituts de beauté pour enfants : entre soins et préoccupations
	Ces sociétés qui aident à lutter contre l’errance médicale
	Un projet de loi déposé pour interdire les crèmes anti-âge aux "Sephora kids", ces enfants adeptes de skincare
	Quelles sont les causes des boutons sur le visage ?
	Quand les dermatologues répondent aux accusations de Capital
	PODCAST : Maladies rares: 3 millions de Français concernés, mais 95% sans traitement
	Spas pour tout-petits : "Un enfant n'a pas besoin de'morning routine' !", alerte une dermatologue
	: Vidéo Où sont les dermatos ?
	COMMEN NOS AICROBIO proteget motre samté
	Santé. Instituts de beauté pour enfants : ils ne sont pas sans risques
	Sommaire
	La dermatologie à l’heure de la médecine personnaliséeDes révolutions thérapeutiques qui ont changé la donne
	JDP 2024 : la dermatologie à l'heure de la médecine personnalisée
	Quand la beauté nuit à la santé
	Des révolutions thérapeutiques qui ont changé la donne
	Quand la beauté nuit à la santé
	Le spécialiste du détatouage CtrlZ consolide son réseau avec un 40e centre à Nancy
	«€Éviter les cosmétiques avant la puberté€»
	L’ INSTITUT DE BEAUTÉ AU COIN DE LA RUE PROPOSE DES SOINS SPÉCIFIQUES POUR LES ENFANTS. Qu’ EN PENSEZ VOUS ? »
	Essor des spas pour enfants en Bretagne : la mise en garde des dermatologues
	Morbihan Spas pour enfants€: la mise en garde des dermatologues
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